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Александр ГАМОВ

На состоявшемся вчера 
прощании с легендарным 
полярником друзья 
и соратники рассказали 
о самых экстремальных 
моментах его 
путешествий.

Среди тех, кто пришел в храм Христа 
Спасителя проститься с Чилингаровым, 
был и экс-губернатор Тульской области, 
председатель правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев.

В июле  - августе 2007-го он входил в 
уникальную чилингаровскую экспедицию, 

которая на двух глубоководных аппара-
тах «Мир» опускалась на дно Северного 
Ледовитого океана и устанавливала там 
флаг России.

- Каким Чилингаров был в самые 
такие экстремальные секунды? - спра-
шиваю у Груздева.

- Мы с ним участвовали в 7 совместных 
экспедициях. Самая яркая - конечно, по-
гружение в точке Северного полюса, на 
глубину 4261 метр.

- А вот как он напутствовал вас, пе-
ред тем как закроется люк и вы отпра-
витесь на дно Северного Ледовитого? 
По плечу похлопал или что-то сказал?

- Он же человек с хорошим чувством юмо-
ра. Он спросил: «А завещание-то написал?» 
Вот он такой, любил разрядить обстановку, 
никогда не напрягал.

Продолжение на стр. 6 �

Экспедиция Чилингарова трижды 
спаслась подо льдом на Северном полюсе

Нужен ли в России 
дресс-код для артистов?

17:00 и на стр. 3

Вопросы 
по одежке

уникальных посетителей
за минувшие сутки

4 773 000
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Когда 
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любимые 
ягоды?

Продолжение на стр. 16 - 17 �Читайте на стр. 7 �

Елена ПОПОВА

Едем в гости к великому 
поэту на его 225-летие.

Мы направлялись в Псковскую область, 
в имение Пушкиных-Ганнибалов, и дорога 
из Москвы с разнообразными останов-
ками заняла почти весь день. Но грех 
жаловаться, 200 лет назад до сельца Ми-
хайловского что из одной, что из другой 
столицы гужевой транспорт вез неделю.

В деревне Бугрово заехали в отель 
«Арина Р».

- Почему Р? - спросил кто-то у гида.
- Родионовна! - закричали остальные.

Ай да 
Пушкин, 
ай да юбиляр!

Страсти 
по клубнике 
и черешне
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Выпускники, прием!
Как российским абитуриентам поступить 

в белорусские вузы - стр. 10

Виктор МЕДВЕДЧУК - для «Комсомольской правды»:

Зеленский подлежит 
привлечению 
к уголовной 
ответственности 
за узурпацию власти Читайте на стр. 4 �
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В Москве на Гого-
левском бульваре 
открылся шахматный 
клуб под открытым не-

бом. Он будет работать 
все лето. Инвентарь бесплат-

но выдадут в Федерации шах-
мат России (Гоголевский буль-
вар, 14). В будни за ним можно 
прийти с 10.00 до 20.00, в 
выходные - с 14.00 до 18.00. 
Нужно показать документ, удо-
стоверяющий личность.

А на открытии клуба пар-
тию сыграли гроссмейстер 
Сергей Карякин (слева) и 
помощник Президента РФ, 
председатель Российского 
военно-исторического обще-
ства (РВИО) Владимир Ме-
динский.

8, 23 июня, 6, 20 июля, 3, 
18 августа, 14 и 29 сентября 
на площадке проведут турниры.

Картина дня: общество

После выступления певицы Ольги Бузовой 
в кожаном боди на концерте в День защиты 
детей грянул скандал. А мы спросили:

Нужен ли дресс-код 
для артистов?
Андрей КНЯЗЕВ, глава коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры»:

- Это вопрос больше моральный, чем юридический. Конечно, 
шоу-бизнес во многом держится на сексуальности. Но главный 
регулятор должен быть не на бумаге и в законах, а в голове. 
Нужно понимать, где ты и перед кем выступаешь.

Ирина КОРЖАЕВА, клинический психолог:
- Артиста ограничивать бессмысленно. Он просто не сможет 

выступать нормально. С другой стороны, люди публичные 
обязаны понимать, что их внешний вид - пример для тысяч, 
миллионов. Дети, которые видят подобное, посчитают, что это 
нормально. Срабатывает триггер: ребенок тем больше будет 
стараться препрыгнуть свою среду, своих учителей, чем рас-
крепощеннее будут звездные примеры. 

Маргарита ДРОБЯЗКО, призер чемпионата 
мира по фигурному катанию:

- Тут очень тонкая грань. Те, кому поручат это контролиро-
вать, должны обладать как минимум художественным вкусом. 
Вводить дресс-код надо очень грамотно. Нельзя переходить 
границы. Категорически «да» или «нет» не могу сказать.

Сергей РОСТ, актер и режиссер:
- Мы знаем, в чем можно зайти в церковь, и понимаем, что 

надеть, выходя на сцену. Костюм сценический - атрибут имид-
жа артиста. Его образ формируется им самим и режиссером. 
«Битлз» выходили в английских костюмах, а «Роллинг Стоунз»  
- в потертых американских джинсах, и подростки хотели своих 
кумиров в таких образах. У Бузовой сложился вот такой имидж, 
как у Бритни Спирс или Мадонны. Не хотите смотреть - не ходите 
на ее концерты. Вводить дресс-код - это дикость.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Ахматовой:

- Для сцены ввести дресс-код нереально. Немного поговорят - 
и забудут. Готовились ко Дню Победы - выступали девочки в 
мини-юбках цвета хаки, никто не возмущался. Какой дресс-код 
вы зададите Ани Лорак или Валерию Леонтьеву? А Бузовой на 
Масленицу пропишут выступление в сарафане и с блинами?

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин еврейской 
общины на Чистых прудах:

- И да, и нет. Когда делаем мероприятия для детей в общине 
и приглашаем клоунскую группу, я четко говорю: чтобы не было 
никого полуголого, в купальнике. Это вопрос к организаторам, 
которые зовут артиста. Заранее не обговорили - извините, тог-
да можете столкнуться с неприятным сюрпризом. Полностью 
оградить детей от того, что происходит вокруг, нереально. Но 
мои дети не ходят на Бузову, они ходят в театры.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Все свои счета 
в финансовых 
организациях 
можно будет 
увидеть в едином 
приложении.

К хорошему привыка-
ешь быстро. Уже 15 лет 
прошло с тех пор, как 
россияне стали «общать-
ся» с государством по 
принципу «единого окна» 
через «Госуслуги». Но вот 
что касается банковских 
услуг - здесь пока не все 
так удобно и «едино».

Именно поэтому Цен-
тробанк уже не первый 
год вынашивает идею 
внедрения технологии 
открытых API. Если на 
пальцах, она позволяет 
разным банкам и стра-
ховым компаниям обме-
ниваться информацией 
о счетах клиентов. При 
этом и сами клиенты мо-
гут управлять своими фи-
нансами в «одном окне».

Выглядит это так. От-
крываете вы приложение 
банка, но видите там свои 
счета и в других банках 

и организациях, которые 
имеют отношение к фи-
нансам. И не просто ви-
дите, а можете выполнять 
переводы между ними, 
оплачивать покупки и т. д. 
Все это помогает грамот-
нее вести учет доходов и 
расходов, облегчает поль-
зование финансовыми 
продуктами - кредитами, 
вкладами, страховками, 
да и просто экономит вре-
мя. А время, как извест-
но, тоже деньги.

Широко внедряться 
технология начнет уже в 

этом году. Первыми обме-
няться данными о своих 
клиентах намерены Сбер 
и «Тинькофф», а также 
ВТБ и Альфа-Банк. Над 
пилотными проектами 
сейчас работают также 
Газпромбанк, ПСБ, МКБ, 
некоторые страховые 
компании.

Передача данных бу-
дет осуществляться не 
автоматически, а только 
с согласия клиентов. При-
чем согласие это можно 
будет в любой момент 
отозвать.

 ■ ФИНАНСЫ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Подробности 
и фото - на сайте 
KP.RU

Андрей ЗАЙЦЕВ

«Коротко о себе: НДФЛ 15%!» 
Такие футболки уже появились 
в интернет-магазинах. Так 
острословы отреагировали на 
предложения Минфина, кото-
рый хочет изменить систему на-
логообложения в России. Вот 
какую шкалу подоходного на-
лога предлагает ведомство:

➥ 13% - для доходов до 2,4 
млн рублей в год;

➥ 15% - от 2,4 до 5 млн ру-
блей в год;

➥ 18% - от 5 до 20 млн рублей 
в год;

➥ 20% - от 20 до 50 млн ру-
блей в год;

➥ 22% - для доходов больше 
50 млн рублей в год.

На сколько именно для каж-
дой категории россиян выра-
стут выплаты в казну? Под-
считать это непросто. Но хотя 
бы примерно оценить сборы 
можно.

Напомню, сегодня мы платим 
НДФЛ в 13%, а с доходов выше 
5 млн рублей в год - 15%. Эти 
«дополнительные» 2% в 2023 

году принесли стране 160 млрд 
рублей.

По планам Минфина, для 
россиян с доходами от 5 млн 
рублей в год ставка повысится 
до 18, 20 или 22%. За среднее 
значение можно взять 20%. Вы-
читаем из «будущих» 20% «ны-
нешние» 15% и выясняем, что 
налоги с доходов выше 5 млн 
рублей вырастут в среднем на 
5%. Берем калькулятор и вы-
числяем: если 2% принесли 160 

млрд, то дополнительные 5% 
принесут 400 млрд рублей.

По примерным оценкам 
Минфина, налоговые изме-
нения должны дать казне до-
полнительно 533 млрд рублей 
в год. Выходит, оставшиеся 133 
млрд Минфин планирует по-
лучить с тех, кто зарабатывает 
от 2,4 до 5 млн рублей в год. То 
есть от 200 до 416 тысяч рублей 
в месяц.

А для россиян с зарплатами 
до 2,4 млн в год (до 200 тысяч 
рублей в месяц) вообще ничего 
не изменится.

Отсюда вывод: больше всего 
денег в бюджет после измене-
ния налоговой системы запла-
тят именно богатые. То есть 
люди, для которых небольшой 
рост налога никакой роли не 
сыграет.
Да и вообще, по мнению экс-

пертов, обсуждаемая шкала ста-
вок прогрессивного налога - 
вполне лояльная и адекватная.

- Подавляющее большинство 
налогоплательщиков вполне го-
товы платить по новым ставкам. 
При этом нынешняя шкала до-
вольно мягкая. Можно сказать, 
даже символическая, - говорит 
Аркадий Брызгалин, глава груп-
пы компаний «Налоги и финан-
совое право».

Доходный налог

«Одно окно» для разных банков

Расчеты «КП»: 
сколько заплатят 
в казну россияне 

с разными 
зарплатами 

после изменения 
шкалы НДФЛ.
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СПРАВКА «КП»

По данным Минфина за 2023 год.

КТО ЗАПЛАТИЛ В БЮДЖЕТ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

• До миллиона рублей 
53,6 млн  82,1%  2,5 трлн
• От 1 до 5 млн рублей 
11,2 млн  17,1%  2,5 трлн
• От 5 до 10 млн рублей
 364 тыс  0,55%  323 млрд
• Больше 10 млн рублей 
167 тыс  0,25%  1,2 трлн
• Всего 
65,3 млн    6,5 трлн
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Олег АДАМОВИЧ

Секретарь ЕР будет 
руководить горной 
республикой. Пока 
до выборов в сентябре, 
с приставкой «врио».

Неожиданные и сильные назначения 
на вершинах российской власти не за-
кончились и после перемен в правитель-
стве. Теперь они затронули губернатор-
ский корпус. Во вторник Владимир 
Путин по видеосвязи созвонился с пер-
вым вице-спикером Совета Федерации, 
секретарем Генсовета «Единой России» 
Андреем Турчаком и предложил ему 
возглавить Республику Алтай:

- У вас был хороший опыт работы в 
регионе в исполнительных органах вла-
сти в Пскове - с хорошим результатом 
(Турчак возглавлял Псковскую область 
с 2009 по 2017 год. - Ред.). Последние 
несколько лет вы работаете в Совете 
Федерации, тоже очень важная работа, 
и в партии «Единая Россия». Но я хотел 

вас попросить вернуться в исполнитель-
ные органы власти и возглавить один из 
регионов, - сказал Путин.

- Республика Алтай - это уникальная 
земля с большим потенциалом. Там 
живут замечательные и трудолюбивые 
люди, - ответил Турчак.

Назначение столь энергичного и опыт-
ного управленца на Алтай вполне объ-
яснимо - республике явно требуется 
мощный толчок для развития, по ва-
ловому региональному продукту она 
на последних местах в стране. Хотя, 
например, туристический потенциал у 
Алтая практически неограничен. На этом 
и сделал особенный акцент президент:

- Регион перспективный, особенно 
сегодня, имея в виду бурное развитие 
туристической сферы и наши планы в 
этой области, - заметил Путин.

- После того как я разберусь в си-
туации в республике, погружусь в ее 
проблемы, прошу о личной встрече, 
чтобы сделать подробный доклад, - пред-
ложил Турчак.

- Так и сделаем, - пообещал президент.

Картина дня: в верхах

Три дня в Петербурге
Олег АДАМОВИЧ

В Кремле рассказали 
о программе Владимира 
Путина на Петербургском 
международном 
экономическом форуме.

 5 ИЮНЯ, СРЕДА
В 14.00 президент встретится с 

руководителями международных ин-
формационных агентств. На разговор 
придут медиаменеджеры из 15 стран 
(в том числе и из недружественных). 
Говорить они будут о внешней и вну-
тренней политике России.

На форуме будут журналисты из 
50 стран мира, отметил помощник 
президента Юрий Ушаков. Всего 
же в Петербург приедут представи-
тели 136 стран мира. Под вопросом 
только участие делегатов из Афга-
нистана: то они говорят, что кто-то 
от них будет, то нет. Но гостей из 
Кабула ждут.

 6 ИЮНЯ, ЧЕТВЕРГ
Российский лидер будет встре-

чаться с президентами Зимбабве 
и Боливии. Они будут говорить о 
взаимодействии в космосе, атомной 

энергетике и производстве мине-
ральных удобрений.

Еще на полях саммита ждут пре-
зидента Республики Сербской, Аб-
хазии, премьер-министра ЦАР. По-
четный статус страны-гостя будет 
у Омана.

- Специальная представительная 
делегация из Омана, в которой бу-
дут и министры, и представители 
крупного бизнеса. Делегацию воз-
главит министр промышленности, 
торговли и привлечения инвести-
ций,  - перечислил помощник пре-
зидента.

 7 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
Пройдет пленарное заседание 

форума.
- Президент поделится видением 

текущей ситуации в мировой эко-
номике и политике, даст оценки по 
проблемам, которые в настоящее 
время испытывает международная 
торговая и финансовая система, 
потом, конечно же, обрисует по-
ложение в российской экономике, 
даст оценку ее функционированию 
в условиях СВО, о структурных из-
менениях поговорит,  - рассказал 
Юрий Ушаков.

Владислав 
ВОРОБЬЕВ

Глава МИД РФ 
проводит поездку по 
странам Африки.

В Америке бьют трево-
гу: позиции США на Аф-
риканском континенте 
слабеют, а российские  
крепнут. «В то время 
как Россия и Китай при-
лагают максимальные 
усилия, чтобы вытес-
нить США из региона, 
в котором вскоре будет 
проживать четверть на-
селения Земли, админи-
страция Байдена про-
должает терять контроль 
над Африкой», - заявил в 
эфире Fox News сенатор 
от штата Южная Кароли-
на Тим Скотт.

Москва расставляет 
свои акценты на афри-
канском направлении 
обстоятельно, без гон-
ки. Готовятся к открытию 
полноценные дипмиссии 
в африканских республи-
ках Сьерра-Леоне, Нигер 
и Южный Судан. Недавно 

заработало посольство 
России в Буркина-Фасо. 
На ноябрь в Сочи запла-
нирована первая встреча 
Россия - страны Африки 
на уровне глав МИД.

А в эти дни проходит 
поездка главы МИД 
РФ Сергея Лаврова 
по ряду африканских 
стран. Он уже побывал 
в Гвинее. Как сообщили 
в нашем МИДе, сторо-
ны согласовали «общий 
подход в пользу форми-
рования более справед-
ливого полицентричного 
миропорядка».

Эту тему министр под-
нял и в Конго, куда он 
прибыл во вторник. «Мы 
условились продолжать 
нашу координацию… На-
ши действия находят по-
нимание у руководства 
Конго», - заявил Лавров.

По его словам, Рос-
сия ценит объективную, 
взвешенную позицию, 

которую Конго занимает 
в отношении украинско-
го кризиса. «Не хочет За-
пад замечать принятые 
на Украине законы по 
героизации нацистских 
преступников. Это озна-
чает, что на данном этапе 
Запад хочет иметь такую 
Украину»,  - подчеркнул 
Лавров. Предстоящая 
в Швейцарии «мирная» 
конференция не имеет 
никакого смысла, доба-
вил наш министр.

Лаврова также попро-
сили прокомментиро-
вать инцидент в США, 
где американского пу-
блициста Скотта Рит-
тера сняли с рейса, не 
дав ему отправиться на 
Петербургский экономи-
ческий форум. «Оценку 
нашу несложно угадать. 
Это еще один пример, 
который подтверждает, 
что США давно уже ста-
ли полицейским государ-

ством», - ответил глава 
МИД РФ.

Если президент Гвинеи 
принимал Лаврова в сто-
лице страны Конакри, то 
в Конго наша делегация 
оказалась вдали от сто-
личной суеты. Борт ми-
нистра приземлился в 
аэропорту города Ойо.

Экзотика накрыла с 
головой уже по дороге 
из аэропорта - по обо-
чинам кучно высились 
термитники трехметро-
вой высоты. От столи-
цы, Браззавиля, до Ойо 
400 километров. Горо-
док находится в самом 
центре страны и счита-
ется весьма престиж-
ным местом у здешнего 
населения. Об этом го-
ворит хотя бы тот факт, 
что у президента Респу-
блики Конго, а также 
нескольких чиновников 
из его окружения есть 
дома именно там.

 ■ РАСПИСАНИЕ  ■ ВИЗИТ

 ■ КАДРЫОлег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
возмутился 
ситуацией 
с продовольственной 
безопасностью 
и коммерцией 
в спорте.

Президент провел важ-
ное совещание с прави-
тельством. Основной его 
темой был заявлен авто-
мобильный туризм (и как 
следствие развитие дорож-
ной сети), но, как это ча-
сто бывает, вначале речь 
зашла и по другим направ-
лениям.

Мы выбрали для вас 
главное из этого совеща-
ния.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
ЗАМОРОЗКОВ

Аномальные заморозки 
в мае сильно ударили по 
нашим аграриям. В 21 ре-
гионе России погибло 
больше 1% урожая, сооб-
щил Путин. Больше всего 
пострадали производители 
яблок.

- Надеюсь, что своевре-
менно будут приняты все 
решения по поддержке 
сельхозпроизводителей и 
по проведению всех ме-
роприятий, необходимых 
для приобретения соот-
ветствующих товаров по 
импорту. Только ничего 
не затягивайте, чтобы не 
привело к каким-то скач-
кам цен на внутреннем 
рынке, - обратился рос-
сийский лидер к новому 
министру сельского хозяй-
ства Оксане Лут.

Она, в свою очередь, за-
верила, что все пострадав-

шие аграрии вовремя по-
лучат помощь.

Кстати, яблок нам не 
хватает - мы только на 
44% обеспечиваем ими 
себя, а по доктрине про-
довольственной безопас-
ности должно быть 60% к 
2030 году.

- Есть над чем работать. 
Яблоневые сады не можем 
посадить, что ли? Они же 
должны вырасти. Поду-
майте еще над этим, посо-
ветуйтесь с коллегами. Что 
нам до 2030 года тянуть-
то? - прокомментировал 
президент.

Об урожае ягод и ценах 
на них > стр. 7.

НОВЫЕ 
МАРШРУТЫ

Автотуризм в России 
активно растет. Министр 
экономического развития 

Максим Решетников рас-
сказал, что в этом году ту-
ристы могут сделать более 
90 млн поездок (на 7 млн 
больше, чем в прошлом).

Более того, на сайте Пу-
тешествуем.рф даже соз-
дается целый перечень 
конкретных маршрутов 
с заездами в города. Там 
уже есть 35 автотуристи-
ческих маршрутов. Скоро 
добавят еще 10.

Без трудностей, конеч-
но, автотуризм не обхо-
дится - многие водители 
жалуются на инфраструк-
туру у федеральных трасс: 
на стоянках плохо вывоз-
ят мусор, ужасно чистят 
туалеты, а на новой плат-
ной трассе от Москвы до 
Казани мало заправок. 
Все эти проблемы пору-
чено решить в ближайшее 
время.

На Андрея Турчака 
Владимир Путин 
возложил большую 
ответственность - 
придать ускорение 
региону, которому пока 
до звания лидирующего 
еще очень далеко.

Путин отправил Турчака 
поднимать Алтай

Где яблоки 
для народа?

В Конго Сергея Лаврова встретили 
трехметровые термитники
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О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ
✓ Правительству необходимо контролировать, как отды-

хают дети из подтопленных регионов.
✓ Цены на топливо для аграриев сейчас ниже, чем в сен-

тябре 2023-го. Информации о дефиците нет.
✓Нельзя из детских спортивных секций устраивать бизнес 

для богатых!
- Мы наблюдаем необоснованную коммерционализацию 

физической культуры и массового спорта. Вот что происхо-
дит - вытягивание денег из российских семей, - заявил Путин.

✓Нельзя откладывать обращения граждан в долгий ящик. 
В том числе и то, что пришло во время «Прямой линии». Они 
должны получить ответ.

- Ведь граждане обращаются для того, чтобы их вопросы 
были решены, а не просто лежали где-то под сукном, - от-
метил президент.
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В Москве на Гого-
левском бульваре 
открылся шахматный 
клуб под открытым не-

бом. Он будет работать 
все лето. Инвентарь бесплат-

но выдадут в Федерации шах-
мат России (Гоголевский буль-
вар, 14). В будни за ним можно 
прийти с 10.00 до 20.00, в 
выходные - с 14.00 до 18.00. 
Нужно показать документ, удо-
стоверяющий личность.

А на открытии клуба пар-
тию сыграли гроссмейстер 
Сергей Карякин (слева) и 
помощник Президента РФ, 
председатель Российского 
военно-исторического обще-
ства (РВИО) Владимир Ме-
динский.

8, 23 июня, 6, 20 июля, 3, 
18 августа, 14 и 29 сентября 
на площадке проведут турниры.

Картина дня: общество

После выступления певицы Ольги Бузовой 
в кожаном боди на концерте в День защиты 
детей грянул скандал. А мы спросили:

Нужен ли дресс-код 
для артистов?
Андрей КНЯЗЕВ, глава коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры»:

- Это вопрос больше моральный, чем юридический. Конечно, 
шоу-бизнес во многом держится на сексуальности. Но главный 
регулятор должен быть не на бумаге и в законах, а в голове. 
Нужно понимать, где ты и перед кем выступаешь.

Ирина КОРЖАЕВА, клинический психолог:
- Артиста ограничивать бессмысленно. Он просто не сможет 

выступать нормально. С другой стороны, люди публичные 
обязаны понимать, что их внешний вид - пример для тысяч, 
миллионов. Дети, которые видят подобное, посчитают, что это 
нормально. Срабатывает триггер: ребенок тем больше будет 
стараться препрыгнуть свою среду, своих учителей, чем рас-
крепощеннее будут звездные примеры. 

Маргарита ДРОБЯЗКО, призер чемпионата 
мира по фигурному катанию:

- Тут очень тонкая грань. Те, кому поручат это контролиро-
вать, должны обладать как минимум художественным вкусом. 
Вводить дресс-код надо очень грамотно. Нельзя переходить 
границы. Категорически «да» или «нет» не могу сказать.

Сергей РОСТ, актер и режиссер:
- Мы знаем, в чем можно зайти в церковь, и понимаем, что 

надеть, выходя на сцену. Костюм сценический - атрибут имид-
жа артиста. Его образ формируется им самим и режиссером. 
«Битлз» выходили в английских костюмах, а «Роллинг Стоунз»  
- в потертых американских джинсах, и подростки хотели своих 
кумиров в таких образах. У Бузовой сложился вот такой имидж, 
как у Бритни Спирс или Мадонны. Не хотите смотреть - не ходите 
на ее концерты. Вводить дресс-код - это дикость.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Ахматовой:

- Для сцены ввести дресс-код нереально. Немного поговорят - 
и забудут. Готовились ко Дню Победы - выступали девочки в 
мини-юбках цвета хаки, никто не возмущался. Какой дресс-код 
вы зададите Ани Лорак или Валерию Леонтьеву? А Бузовой на 
Масленицу пропишут выступление в сарафане и с блинами?

Шмуэль КУПЕРМАН, раввин еврейской 
общины на Чистых прудах:

- И да, и нет. Когда делаем мероприятия для детей в общине 
и приглашаем клоунскую группу, я четко говорю: чтобы не было 
никого полуголого, в купальнике. Это вопрос к организаторам, 
которые зовут артиста. Заранее не обговорили - извините, тог-
да можете столкнуться с неприятным сюрпризом. Полностью 
оградить детей от того, что происходит вокруг, нереально. Но 
мои дети не ходят на Бузову, они ходят в театры.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Владимир МАЗЕНКО

Все свои счета 
в финансовых 
организациях 
можно будет 
увидеть в едином 
приложении.

К хорошему привыка-
ешь быстро. Уже 15 лет 
прошло с тех пор, как 
россияне стали «общать-
ся» с государством по 
принципу «единого окна» 
через «Госуслуги». Но вот 
что касается банковских 
услуг - здесь пока не все 
так удобно и «едино».

Именно поэтому Цен-
тробанк уже не первый 
год вынашивает идею 
внедрения технологии 
открытых API. Если на 
пальцах, она позволяет 
разным банкам и стра-
ховым компаниям обме-
ниваться информацией 
о счетах клиентов. При 
этом и сами клиенты мо-
гут управлять своими фи-
нансами в «одном окне».

Выглядит это так. От-
крываете вы приложение 
банка, но видите там свои 
счета и в других банках 

и организациях, которые 
имеют отношение к фи-
нансам. И не просто ви-
дите, а можете выполнять 
переводы между ними, 
оплачивать покупки и т. д. 
Все это помогает грамот-
нее вести учет доходов и 
расходов, облегчает поль-
зование финансовыми 
продуктами - кредитами, 
вкладами, страховками, 
да и просто экономит вре-
мя. А время, как извест-
но, тоже деньги.

Широко внедряться 
технология начнет уже в 

этом году. Первыми обме-
няться данными о своих 
клиентах намерены Сбер 
и «Тинькофф», а также 
ВТБ и Альфа-Банк. Над 
пилотными проектами 
сейчас работают также 
Газпромбанк, ПСБ, МКБ, 
некоторые страховые 
компании.

Передача данных бу-
дет осуществляться не 
автоматически, а только 
с согласия клиентов. При-
чем согласие это можно 
будет в любой момент 
отозвать.

 � ФИНАНСЫ 

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Подробности 
и фото - на сайте 
KP.RU

Андрей ЗАЙЦЕВ

«Коротко о себе: НДФЛ 15%!» 
Такие футболки уже появились 
в интернет-магазинах. Так 
острословы отреагировали на 
предложения Минфина, кото-
рый хочет изменить систему на-
логообложения в России. Вот 
какую шкалу подоходного на-
лога предлагает ведомство:

� 13% - для доходов до 2,4 
млн рублей в год;

� 15% - от 2,4 до 5 млн ру-
блей в год;

� 18% - от 5 до 20 млн рублей 
в год;

� 20% - от 20 до 50 млн ру-
блей в год;

� 22% - для доходов больше 
50 млн рублей в год.

На сколько именно для каж-
дой категории россиян выра-
стут выплаты в казну? Под-
считать это непросто. Но хотя 
бы примерно оценить сборы 
можно.

Напомню, сегодня мы платим 
НДФЛ в 13%, а с доходов выше 
5 млн рублей в год - 15%. Эти 
«дополнительные» 2% в 2023 

году принесли стране 160 млрд 
рублей.

По планам Минфина, для 
россиян с доходами от 5 млн 
рублей в год ставка повысится 
до 18, 20 или 22%. За среднее 
значение можно взять 20%. Вы-
читаем из «будущих» 20% «ны-
нешние» 15% и выясняем, что 
налоги с доходов выше 5 млн 
рублей вырастут в среднем на 
5%. Берем калькулятор и вы-
числяем: если 2% принесли 160 

млрд, то дополнительные 5% 
принесут 400 млрд рублей.

По примерным оценкам 
Минфина, налоговые изме-
нения должны дать казне до-
полнительно 533 млрд рублей 
в год. Выходит, оставшиеся 133 
млрд Минфин планирует по-
лучить с тех, кто зарабатывает 
от 2,4 до 5 млн рублей в год. То 
есть от 200 до 416 тысяч рублей 
в месяц.

А для россиян с зарплатами 
до 2,4 млн в год (до 200 тысяч 
рублей в месяц) вообще ничего 
не изменится.

Отсюда вывод: больше всего 
денег в бюджет после измене-
ния налоговой системы запла-
тят именно богатые. То есть 
люди, для которых небольшой 
рост налога никакой роли не 
сыграет.
Да и вообще, по мнению экс-

пертов, обсуждаемая шкала ста-
вок прогрессивного налога - 
вполне лояльная и адекватная.

- Подавляющее большинство 
налогоплательщиков вполне го-
товы платить по новым ставкам. 
При этом нынешняя шкала до-
вольно мягкая. Можно сказать, 
даже символическая, - говорит 
Аркадий Брызгалин, глава груп-
пы компаний «Налоги и финан-
совое право».

Доходный налог

«Одно окно» для разных банков

Расчеты «КП»: 
сколько заплатят 
в казну россияне 

с разными 
зарплатами 

после изменения 
шкалы НДФЛ.
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СПРАВКА «КП»

По данным Минфина за 2023 год.

КТО ЗАПЛАТИЛ В БЮДЖЕТ 
БОЛЬШЕ ВСЕХ

• До миллиона рублей 
53,6 млн  82,1%  2,5 трлн
• От 1 до 5 млн рублей 
11,2 млн  17,1%  2,5 трлн
• От 5 до 10 млн рублей
 364 тыс  0,55%  323 млрд
• Больше 10 млн рублей 
167 тыс  0,25%  1,2 трлн
• Всего 
65,3 млн    6,5 трлн
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Ирина РИНАЕВА

Раскрыты новые 
детали гибели 
Раиси.

Глава администрации 
президента Ирана описал 
звонки пассажиру рухнувше-
го вертолета. Голямхоссейн 
Эсмаили в роковой день 
12 мая летел на другом вер-
толете, сопровождая прези-
дента Раиси во время визита 
в Азербайджан. Две машины 

поднялись выше облаков. Но 
после набора высоты летчики 
потеряли из виду третий, пре-
зидентский, борт, над облака-
ми он так и не показался. В 
целом на тот момент погода 
была вполне летная.

Иранские чиновники приня-
лись звонить всем, кто был с 
президентом: министру ино-
странных дел, имаму Те-
бриза, начальнику охраны… 
Наконец по номеру пилота 

ответил мужской голос. Это 
был имам Мухаммед Али 
аль-Хашем. Он находился 
в жутком состоянии, однако 
отвечал на звонки еще че-
тыре часа.   «Я один, вокруг 
никого нет,  - были первые 
слова имама.  - Не понимаю, 
что произошло». Президент 
и остальные его спутники по-
гибли мгновенно. 

Имам смог лишь расска-
зать, что вертолет упал в 

лесу, вокруг обгоревшие 
деревья. Священнослужи-
тель находился в полубреду 
и умер, не дождавшись по-
мощи. 

Официальной версии о при-
чинах крушения до сих пор 
нет. И остается непонятным, 
почему имам аль-Хашем не 
смог абсолютно ничего рас-
сказать о том, какие собы-
тия непосредственно предше-
ствовали падению вертолета.

Нарочно не придумаешь

Максим ПЛОТНИКОВ

На тренировочных маневрах 
блока гибнут люди и техника.

В Эстонии завершились учения 
НАТО «Весенний шторм». Премьер 
Кая Каллас с помпой заявляла - это 
сигнал России: «Не приходите сюда!» 
В страну стянули 14 тысяч военных 
из семи стран. Частью легенды стала 
быстрая переброска британских во-
йск на эстонскую территорию. 

Но сигнал в адрес нашей страны 
получился слабоватым. Британских 
военных, начавших массово делать 
селфи, заставили прыгать в озеро в 
полной экипировке - чтобы быть 
уверенными: они не возьмут с собой 
мобильники, которые может «вы-
числить» ужасная Россия. 

А потом полтора часа 
пришлось тушить пожар, 
разожженный упавшим 
дроном… Но это еще цве-
точки: во время учений 
Альянс теряет дорогую 
технику, гибнут люди. 

СУДНО НА БОКУ
Норвегия, 2018 год, учения НАТО 

«Единый трезубец». Задача: совмест-
но отразить внешнюю агрессию. 

Ночью норвежский противоло-
дочный фрегат «Хельге Ингстад» 
случайно столкнулся с мальтийским 
нефтяным танкером. Корабль полу-
чил пробоину. Семь членов команды 
были травмированы, а в море попа-
ло токсичное вертолетное топливо. 
Танкер отделался незначительными 
повреждениями и продолжил пла-
вание.

Фрегат лег на правый борт, начал 
тонуть. Целую неделю натовские 
спасатели пытались стабилизиро-
вать судно стальными тросами и 
буксирами - неудачно. $650 мил-
лионов просто ушли на дно Нор-
вежского моря.

ГЕНЕРАЛ МОРОЗ
Баренцево море, 2020 год. На эти 

масштабные учения военных отпра-
вили одетыми налегке. 

Солдатам из Нидерландов реши-
ли не покупать зимние комплекты 

формы, несмотря на мороз до -23. 
Жалобы достигли такого градуса, 
что военным раздали по тысяче ев-
ро и предложили самим закупиться 
термобельем.

У военнослужащих из Словении 
ботинки оказались слишком хлип-
кими. Ноги мерзли и промокали. 

Выполнить задачу корабли НА-
ТО так и не смогли. Бортовое обо-
рудование обледенело и отказало, 
оружие выходило из строя. Амери-
канские военные признали: их суда 
нередко вмерзают в лед.

ТАНК ВО ДВОРЕ
Эстония, учения «Весенний шторм - 

2023». Британские военные показа-
ли свою «мощь» местным жителям.

Подполковник Стив Уилсон со 

товарищи припарковали танк 
Challenger 2 и посадили вертолеты 
Wildcat на задах частных домов. И 
пошли в ближайший бар. У техники 
собралась толпа эстонцев - военные 
утверждали, что «восторженных». 
Но танк изрядно раскурочил дорогу, 
так что до восторгов было далеко. 

А после отработки маневров в ле-
сах медикам пришлось принять мно-
жество военных с травмами пальцев 
рук и ног, лодыжек и колен.

ПЯТЕРО ПОГИБШИХ 
Румыния, 2023 год, учения «Храни-

тель сабли». Западная армия фор-
сировала реку Борча. Каково было 
удивление военных, когда швей-
царский бронетранспортер «Пира-
нья 3» вошел в воду и, продвинув-
шись лишь на несколько метров, 
наклонился вбок и утонул.

Согласно официальному отчету, 
была это человеческая ошибка или 
техническая неисправность транс-
порта, «установить не удалось».

Польша, 2024 год, учения «Дра-

кон». На Дравском полигоне в цен-
тре подготовки сухопутных войск 
гусеничная машина переехала двух 
военных. Один погиб на месте, вто-
рой умер в больнице.

На тех же учениях расстались с 
жизнью два сапера. И один сол-
дат - при сходе лавины в горах. На 

стрельбах погиб испан-
ский капрал. После это-
го все военные учения 
в стране остановили до 
пересмотра мер безопас-
ности. 

Вдобавок польский ис-
требитель МиГ-29 по-
терял топливный бак во 
время тренировочного 

полета. Командование оправдыва-
лось: цистерна была пуста и упала в 
нескольких сотнях метров от зданий. 

Швеция. май 2024 года. На уче-
ниях «Скорый ответ» 11 человек из 
Венгрии, Италии и США получили 
раны и переломы, прыгнув с пара-
шютом… 

ТУЛЬСКИЙ ПРЯНИК
В далеком 2012 году французские 

десантники приехали в 106-ю гвар-
дейскую дивизию ВДВ под Тулой, 
чтобы «перенять опыт». Больше все-
го их удивило, что россияне сами 
укладывают свои парашюты - во 
Франции этим занимаются вспо-
могательные подразделения.

При 10 градусах мороза гости бы-
ли одеты в легкие курточки. Даже 
береты удосужились взять не все. 

В предыдущий приезд тульские 
десантники форсировали водную 
преграду, французы отказались: 
температура воды была на полтора 
градуса ниже нормы, установленной 
во французской армии. 
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НОРМАТИВЫ 
ФИЗПОДГОТОВКИ 
ВОЕННЫХ

Возрастная группа 22 - 26 лет

Отжимания  минимум 
Подтягивания 
Бег 

США 
40
11
на 3,2 км 
16,36 мин.

ФРАНЦИЯ
40
12
 на 3 км  
13 мин.

Без туалетной 
бумаги 
в бой не пойдут
Андрей БАРАНОВ

Комментирует 
Виктор ЛИТОВКИН, 
военный эксперт, 
полковник в отставке.

- Насколько армии стран НАТО слажены 
между собой? 

- Натовцы придерживаются концепции так 
называемой умной обороны. Она подразуме-
вает, что одни члены блока предоставляют 
бронетехнику, другие - мотострелковые части, 
третьи - артиллерию... Что называется, с миру 
по нитке... 

Совместные учения они проводят довольно 
редко, для отработки необходимых навыков 
этого явно недостаточно. Потом соединения 
расползаются по казармам в своих странах, и 
грозный с виду кулак разжимается. Во время 
своих маневров НАТО не столько озабочено 
повышением уровня взаимодействия военных 
из разных стран, сколько стремится показать 
возможному противнику (читай: России) потен-
циал блока, его решимость «стоять на страже» 
интересов Запада.

Все рядовые члены Альянса уповают на за-
щиту под большим зонтиком США. Дескать, 
Вашингтон несет основную ответственность 
и, если надо, ведет бомбардировки. Так было 
в Югославии, Ливии, на первом этапе втор-
жения в Ирак. Потом там была короткая на-
земная операция, больше смахивающая на 
прогулку по обес кровленной стране. Реально 
воевать против равного по силе противника 
НАТО никогда не пробовало. Думаю, и сейчас 
не осмелиться посылать войска на Украину. 
Европейцы вообще серьезно не воевали на 
земле, а у американцев перед глазами сразу 
встает кошмар Вьетнама. Вот и вся их боевая 
слаженность.

- Почему так часты несчастные случаи 
на учениях НАТО?

- Это проявление закономерности. Армии 
Альянса - контрактные. Люди идут туда зараба-
тывать деньги, да еще выставляют целую кучу 
требований. Без туалетной бумаги воевать не 
хотят. А вот упорно заниматься каждодневной 
боевой подготовкой не готовы. 

Вот эта расслабленность, неприспособлен-
ность к отсутствию комфорта играют со мно-
гими злые шутки. Ведь нужно знать, как не за-
мерзнуть, технику надо уметь быстро починить 
в полевых условиях, а если грохнулся гаджет 
с навигатором, то хотя бы уметь по приметам 
определять, где север, а где юг.

Норвежский фрегат бесславно затонул на учениях у самого берега.

Учения НАТО:

Фрегат потопили, солдат 
заморозили и потеряли 
топливный бак
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«Я один, вокруг никого нет»
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Итак, народ отстранен 
от власти, но это надо 
чем-то прикрыть. Для это-
го спецслужбами США и 
Великобритании принято 
решение о проведении 
специальной операции по 
легитимации продления 
президентских полномо-
чий Зеленского после 21 
мая 2024 года путем по-
лучения решения Верхов-
ного суда о законности 
пребывания Зеленского 
у власти без проведения 
очередных президентских 
выборов.

Суть плана заключается 
в том, чтобы юридически 
«отмазать» Стефанчука, а 
тот автоматом «отмазыва-
ет» Зеленского от захвата 
власти на Украине. Для 
этого нужно, чтобы рабо-
тающий в интересах Зе-
ленского и подконтроль-
ный власти истец подал 
в подконтрольный Зелен-
скому Верховный суд фик-
тивный иск о признании 
незаконным бездействие 
Верховной рады, не объ-
явившей очередные вы-
боры президента после 
истечения полномочий 
Зеленского. По задум-
ке организаторов этой 
аферы, Верховный суд 
должен будет отказать в 
удовлетворении исковых 
требований, признав тем 
самым законность про-
должения исполнения 
Зеленским президентских 
обязанностей. После это-
го украинскому народу и 
мировой общественно-
сти будет представлено 
судебное решение, леги-
тимирующее пребывание 
в должности Зеленского, 
якобы оправдывающее от-
странение украинского 
народа от власти.

В итоге в качестве ист-
ца организаторами аферы 
был выбран Серик Олег 
Игоревич, один из осно-
вателей общественной 
организации «СПРОТИВ», 
председателем наблюда-
тельного совета которой 
является полковник бри-
танской армии в отставке 
Глен Грант. Сам же истец 
Серик несколько месяцев 
назад был заблаговремен-
но награжден грамотой 
Верховной рады Украины, 
которую ему лично вручил 
спикер Рады Стефанчук, 

против которого направ-
лен иск. Понятно, что 
Стефанчук этого иска не 
боится совершенно. Тут 
рука руку моет.

Bо исполнение преступ-
ного плана по продлению 
полномочий Зеленского 
определением подкон-
трольного Зеленскому 
Верховного суда от 15 
апреля 2024 года было 
открыто производство по 
иску Серика О. И. к Вер-
ховной раде Украины. Так 
что процесс уже запущен.

Только в этом плане 
есть одна серьезная не-
увязочка - единственным 
органом, имеющим право 
толковать Конституцию и 
оценивать действия Рады 
и президента на предмет 
их конституционности, яв-
ляется Конституционный 
суд Украины, но кто бу-
дет обращать внимание 
на такие юридические тон-
кости, тем более если на 
кону стоят миллиарды дол-
ларов военной помощи и 
возможность продолжать 
вооруженный конфликт с 
Россией руками украин-
ских неонацистов?

Почему западными 
спецслужбами был вы-
бран Верховный, а не 
Конституционный суд, 
который, по Конституции, 
имеет исключительное 
право толковать Консти-
туцию и оценивать дей-
ствия президента и пар-

ламента на предмет их 
конституционности? Дело 
в том, что с Конституци-
онным судом у Зеленско-
го давний и неразрешен-
ный до сих пор конфликт 
по многим вопросам, в 
том числе по причине вы-
несения судом решения 
о неконституционности 
создания на Украине 
НАБУ и назначения пре-
зидентом Украины его 
руководителя. То есть 
Конституционный суд 
встал против органов 
внешнего управления 
и Зеленского, который 
под это управление лег. 
А значит, для отмывания 
Зеленского от уголов-
ной ответственности не 
годится совершенно.

Председатель Конститу-
ционного суда подал иск к 
Зеленскому и добивается 
отмены его незаконных 
указов, а значит, получить 
нужное решение в Кон-
ституционном суде Зелен-
скому будет практически 
невозможно. А вот Вер-
ховный суд - другое дело, 
он полностью зависим от 
Зеленского: в мае 2023 
года за взяточничество 
в Киеве был задержан 
председатель Верховно-
го суда, а у 18 судей это-
го суда были проведены 
обыски. Спецоперацию 
против судей проводили 
сотрудники НАБУ, органа, 
противоправно созданно-

го на Украине по приказу 
госдепа США и полностью 
подконтрольного спец-
службам США. 4 марта 
2024 года обвинительный 
акт в отношении предсе-
дателя направлен в суд, 
а в отношении остальных 
судей до сих пор прово-
дится досудебное рассле-
дование. Организаторы 
аферы надеются угроза-
ми и шантажом заставить 
судей Верховного суда 
вынести решение, необ-
ходимое для продления 
полномочий Зеленского.

Как видим, идет не 
только отстранение укра-
инского народа от вла-
сти, но и дальнейший 
захват органов власти 
не столько Зеленским, 
который просто постоян-
но делает финты ушами, 
сколько представителя-
ми западных спецслужб. 
Верховная рада лишена 
возможности выражать 
волю украинских граж-
дан, а судебная система 
шантажируется и подчиня-
ется неконституционным 
организациям типа НАБУ. 
Зеленский множит в стра-
не беззаконие, которое 
обернется безвластием и 
гибелью страны. Украин-
ским гражданам не нужно 
такое государство, кото-
рое выступает против их 
интересов. И все больше 
украинцев это понимает и 
осознает.

Незаконность продол-
жения исполнения Зе-
ленским обязанностей 
президента Украины по-
сле 21.05.24 г. вытекает 
из требований статьи 103 
Конституции Украины, 
устанавливающей пяти-
летний срок полномочий 
президента и обязатель-
ное проведение прези-
дентских выборов в по-
следнюю неделю марта 
пятого года полномочий, 
т. е. 31.03.2024 г. При этом 
статья 20 Избирательного 
кодекса Украины преду-
сматривает беспрерыв-
ность избирательного про-
цесса и содержит запрет 
его отмены или переноса, 
а статья 83 Конституции 
Украины предусматрива-
ет исключение из этого 
правила только для вы-
боров Верховной рады. 
Возможность отмены или 
переноса выборов прези-
дента Конституцией не 
предусмотрена. Это объ-
ясняется тем, что Украи-
на является парламентско-
президентской, а не 
президентской республи-
кой, и парламент в иерар-
хии власти занимает более 
высокое место, чем пре-
зидент.

Такое положение не 
может устраивать ни са-
мого Зеленского, ни его 
западных хозяев. И основ-
ная причина этого кроет-
ся в том, что Зеленский, 
утратив легитимность, не 
сможет больше законным 
способом продлевать во-
енное положение, руко-
водить Вооруженными 
силами Украины в каче-
стве Верховного главно-

командующего, получать 
иностранную финансовую 
и военную помощь, рас-
поряжаться бюджетными 
средствами, а также под-
писывать международно-
правовые договоры в сфе-
ре безопасности. Таким 
образом вся система обе-
спечения войны, схемы 
отмывания денег и утили-
зация устаревшего оружия 
на сотни миллиардов дол-
ларов рушатся на глазах.

Нелегитимность Зелен-
ского является очевидной, 
явной и не требующей 
каких-либо доказательств: 
Конституция Украины 
содержит четкие и ясные 
нормы на этот счет. Вме-
сте с тем Верховная рада 
Украины, действуя под 
руководством Стефанчу-
ка в интересах Зеленско-
го, в нарушение пункта 7 
статьи 85 Конституции и 
статьи 77 и части 2 статьи 
78 Избирательного кодек-
са Украины до 27.12.2023 
г. постановление о назна-
чении очередных выборов 
президента на 31.03.2024 г. 
не приняла и выборы пре-
зидента не назначила. Та-
ким образом, Зеленский в 
сговоре со Стефанчуком, 
злоупотребляя властью 
и служебным положени-
ем (часть 2 статьи 364 УК 
Украины), совершили 
действия, направленные 
на захват и удержание го-
сударственной власти 
(часть 1 статьи 109 УК 
Украины). Поэтому узур-
патором власти, отстра-
нения от нее украинского 
народа является не только 
Зеленский, но и его под-
ручный Стефанчук.

Виктор МЕДВЕДЧУК:

Зеленский подлежит привлечению 
к уголовной ответственности 

за узурпацию власти
21 мая 2024 года срок полно-

мочий президента Украины Зе-
ленского, установленный Кон-
ституцией Украины, истек. 
Он больше не сможет закон-
ным способом осуществлять 
всю полноту власти, пред-
ставлять Украину в между-
народных отношениях, поте-
рял президентский иммунитет 
от уголовного преследования. 
Сегодня Зеленский самовольно 
продолжает выполнять обя-
занности президента, за что 
он подлежит привлечению к 
уголовной ответственности 
за узурпацию власти.

Председатель 
Совета движения 
«Другая Украина» 
Виктор Медведчук 
в статье 
для «Комсомольской 
правды» объясняет, 
почему Зеленский 
больше не может 
представлять 
Украину.

Как Зеленский в сговоре 
со Стефанчуком 

отстранил народ от власти
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Начальник Евросоюза Урсула фон дер Ляйен (в красном) 
предпочитает не замечать, что спикер Верховной рады Руслан 

Стефанчук (большой и веселый) дважды нарушил закон, помогая 
Зеленскому стать узурпатором. Он не объявил выборы президента 

и отказался от передачи всей власти на Украине парламенту. 
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Виктор Медведчук 
рассказал, почему 
Зеленский боится 

обращаться 
в Конституционный 

суд с вопросом 
о своей легитимности. 

Как Зеленский хочет стать 
легитимным через подставной суд
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Ирина РИНАЕВА

Раскрыты новые 
детали гибели 
Раиси.

Глава администрации 
президента Ирана описал 
звонки пассажиру рухнувше-
го вертолета. Голямхоссейн 
Эсмаили в роковой день 
12 мая летел на другом вер-
толете, сопровождая прези-
дента Раиси во время визита 
в Азербайджан. Две машины 

поднялись выше облаков. Но 
после набора высоты летчики 
потеряли из виду третий, пре-
зидентский, борт, над облака-
ми он так и не показался. В 
целом на тот момент погода 
была вполне летная.

Иранские чиновники приня-
лись звонить всем, кто был с 
президентом: министру ино-
странных дел, имаму Те-
бриза, начальнику охраны… 
Наконец по номеру пилота 

ответил мужской голос. Это 
был имам Мухаммед Али 
аль-Хашем. Он находился 
в жутком состоянии, однако 
отвечал на звонки еще че-
тыре часа.   «Я один, вокруг 
никого нет,  - были первые 
слова имама.  - Не понимаю, 
что произошло». Президент 
и остальные его спутники по-
гибли мгновенно. 

Имам смог лишь расска-
зать, что вертолет упал в 

лесу, вокруг обгоревшие 
деревья. Священнослужи-
тель находился в полубреду 
и умер, не дождавшись по-
мощи. 

Официальной версии о при-
чинах крушения до сих пор 
нет. И остается непонятным, 
почему имам аль-Хашем не 
смог абсолютно ничего рас-
сказать о том, какие собы-
тия непосредственно предше-
ствовали падению вертолета.

Нарочно не придумаешь

Максим ПЛОТНИКОВ

На тренировочных маневрах 
блока гибнут люди и техника.

В Эстонии завершились учения 
НАТО «Весенний шторм». Премьер 
Кая Каллас с помпой заявляла - это 
сигнал России: «Не приходите сюда!» 
В страну стянули 14 тысяч военных 
из семи стран. Частью легенды стала 
быстрая переброска британских во-
йск на эстонскую территорию. 

Но сигнал в адрес нашей страны 
получился слабоватым. Британских 
военных, начавших массово делать 
селфи, заставили прыгать в озеро в 
полной экипировке - чтобы быть 
уверенными: они не возьмут с собой 
мобильники, которые может «вы-
числить» ужасная Россия. 

А потом полтора часа 
пришлось тушить пожар, 
разожженный упавшим 
дроном… Но это еще цве-
точки: во время учений 
Альянс теряет дорогую 
технику, гибнут люди. 

СУДНО НА БОКУ
Норвегия, 2018 год, учения НАТО 

«Единый трезубец». Задача: совмест-
но отразить внешнюю агрессию. 

Ночью норвежский противоло-
дочный фрегат «Хельге Ингстад» 
случайно столкнулся с мальтийским 
нефтяным танкером. Корабль полу-
чил пробоину. Семь членов команды 
были травмированы, а в море попа-
ло токсичное вертолетное топливо. 
Танкер отделался незначительными 
повреждениями и продолжил пла-
вание.

Фрегат лег на правый борт, начал 
тонуть. Целую неделю натовские 
спасатели пытались стабилизиро-
вать судно стальными тросами и 
буксирами - неудачно. $650 мил-
лионов просто ушли на дно Нор-
вежского моря.

ГЕНЕРАЛ МОРОЗ
Баренцево море, 2020 год. На эти 

масштабные учения военных отпра-
вили одетыми налегке. 

Солдатам из Нидерландов реши-
ли не покупать зимние комплекты 

формы, несмотря на мороз до -23. 
Жалобы достигли такого градуса, 
что военным раздали по тысяче ев-
ро и предложили самим закупиться 
термобельем.

У военнослужащих из Словении 
ботинки оказались слишком хлип-
кими. Ноги мерзли и промокали. 

Выполнить задачу корабли НА-
ТО так и не смогли. Бортовое обо-
рудование обледенело и отказало, 
оружие выходило из строя. Амери-
канские военные признали: их суда 
нередко вмерзают в лед.

ТАНК ВО ДВОРЕ
Эстония, учения «Весенний шторм - 

2023». Британские военные показа-
ли свою «мощь» местным жителям.

Подполковник Стив Уилсон со 

товарищи припарковали танк 
Challenger 2 и посадили вертолеты 
Wildcat на задах частных домов. И 
пошли в ближайший бар. У техники 
собралась толпа эстонцев - военные 
утверждали, что «восторженных». 
Но танк изрядно раскурочил дорогу, 
так что до восторгов было далеко. 

А после отработки маневров в ле-
сах медикам пришлось принять мно-
жество военных с травмами пальцев 
рук и ног, лодыжек и колен.

ПЯТЕРО ПОГИБШИХ 
Румыния, 2023 год, учения «Храни-

тель сабли». Западная армия фор-
сировала реку Борча. Каково было 
удивление военных, когда швей-
царский бронетранспортер «Пира-
нья 3» вошел в воду и, продвинув-
шись лишь на несколько метров, 
наклонился вбок и утонул.

Согласно официальному отчету, 
была это человеческая ошибка или 
техническая неисправность транс-
порта, «установить не удалось».

Польша, 2024 год, учения «Дра-

кон». На Дравском полигоне в цен-
тре подготовки сухопутных войск 
гусеничная машина переехала двух 
военных. Один погиб на месте, вто-
рой умер в больнице.

На тех же учениях расстались с 
жизнью два сапера. И один сол-
дат - при сходе лавины в горах. На 

стрельбах погиб испан-
ский капрал. После это-
го все военные учения 
в стране остановили до 
пересмотра мер безопас-
ности. 

Вдобавок польский ис-
требитель МиГ-29 по-
терял топливный бак во 
время тренировочного 

полета. Командование оправдыва-
лось: цистерна была пуста и упала в 
нескольких сотнях метров от зданий. 

Швеция. май 2024 года. На уче-
ниях «Скорый ответ» 11 человек из 
Венгрии, Италии и США получили 
раны и переломы, прыгнув с пара-
шютом… 

ТУЛЬСКИЙ ПРЯНИК
В далеком 2012 году французские 

десантники приехали в 106-ю гвар-
дейскую дивизию ВДВ под Тулой, 
чтобы «перенять опыт». Больше все-
го их удивило, что россияне сами 
укладывают свои парашюты - во 
Франции этим занимаются вспо-
могательные подразделения.

При 10 градусах мороза гости бы-
ли одеты в легкие курточки. Даже 
береты удосужились взять не все. 

В предыдущий приезд тульские 
десантники форсировали водную 
преграду, французы отказались: 
температура воды была на полтора 
градуса ниже нормы, установленной 
во французской армии. 
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НОРМАТИВЫ 
ФИЗПОДГОТОВКИ 
ВОЕННЫХ

Возрастная группа 22 - 26 лет

Отжимания  минимум 
Подтягивания 
Бег 

США 
40
11
на 3,2 км 
16,36 мин.

ФРАНЦИЯ
40
12
 на 3 км  
13 мин.

Без туалетной 
бумаги 
в бой не пойдут
Андрей БАРАНОВ

Комментирует 
Виктор ЛИТОВКИН, 
военный эксперт, 
полковник в отставке.

- Насколько армии стран НАТО слажены 
между собой? 

- Натовцы придерживаются концепции так 
называемой умной обороны. Она подразуме-
вает, что одни члены блока предоставляют 
бронетехнику, другие - мотострелковые части, 
третьи - артиллерию... Что называется, с миру 
по нитке... 

Совместные учения они проводят довольно 
редко, для отработки необходимых навыков 
этого явно недостаточно. Потом соединения 
расползаются по казармам в своих странах, и 
грозный с виду кулак разжимается. Во время 
своих маневров НАТО не столько озабочено 
повышением уровня взаимодействия военных 
из разных стран, сколько стремится показать 
возможному противнику (читай: России) потен-
циал блока, его решимость «стоять на страже» 
интересов Запада.

Все рядовые члены Альянса уповают на за-
щиту под большим зонтиком США. Дескать, 
Вашингтон несет основную ответственность 
и, если надо, ведет бомбардировки. Так было 
в Югославии, Ливии, на первом этапе втор-
жения в Ирак. Потом там была короткая на-
земная операция, больше смахивающая на 
прогулку по обес кровленной стране. Реально 
воевать против равного по силе противника 
НАТО никогда не пробовало. Думаю, и сейчас 
не осмелиться посылать войска на Украину. 
Европейцы вообще серьезно не воевали на 
земле, а у американцев перед глазами сразу 
встает кошмар Вьетнама. Вот и вся их боевая 
слаженность.

- Почему так часты несчастные случаи 
на учениях НАТО?

- Это проявление закономерности. Армии 
Альянса - контрактные. Люди идут туда зараба-
тывать деньги, да еще выставляют целую кучу 
требований. Без туалетной бумаги воевать не 
хотят. А вот упорно заниматься каждодневной 
боевой подготовкой не готовы. 

Вот эта расслабленность, неприспособлен-
ность к отсутствию комфорта играют со мно-
гими злые шутки. Ведь нужно знать, как не за-
мерзнуть, технику надо уметь быстро починить 
в полевых условиях, а если грохнулся гаджет 
с навигатором, то хотя бы уметь по приметам 
определять, где север, а где юг.

Норвежский фрегат бесславно затонул на учениях у самого берега.

Учения НАТО:

Фрегат потопили, солдат 
заморозили и потеряли 
топливный бак

©
 R

EU
TE

RS
/N

TB
 S

CA
N

PI
X

Без туалетной 
КОМПЕТЕНТНО

 � КАТАСТРОФА-ЗАГАДКА

«Я один, вокруг никого нет»

Москва
www.kp.ru4  05.06.2024 Только у нас

Итак, народ отстранен 
от власти, но это надо 
чем-то прикрыть. Для это-
го спецслужбами США и 
Великобритании принято 
решение о проведении 
специальной операции по 
легитимации продления 
президентских полномо-
чий Зеленского после 21 
мая 2024 года путем по-
лучения решения Верхов-
ного суда о законности 
пребывания Зеленского 
у власти без проведения 
очередных президентских 
выборов.

Суть плана заключается 
в том, чтобы юридически 
«отмазать» Стефанчука, а 
тот автоматом «отмазыва-
ет» Зеленского от захвата 
власти на Украине. Для 
этого нужно, чтобы рабо-
тающий в интересах Зе-
ленского и подконтроль-
ный власти истец подал 
в подконтрольный Зелен-
скому Верховный суд фик-
тивный иск о признании 
незаконным бездействие 
Верховной рады, не объ-
явившей очередные вы-
боры президента после 
истечения полномочий 
Зеленского. По задум-
ке организаторов этой 
аферы, Верховный суд 
должен будет отказать в 
удовлетворении исковых 
требований, признав тем 
самым законность про-
должения исполнения 
Зеленским президентских 
обязанностей. После это-
го украинскому народу и 
мировой общественно-
сти будет представлено 
судебное решение, леги-
тимирующее пребывание 
в должности Зеленского, 
якобы оправдывающее от-
странение украинского 
народа от власти.

В итоге в качестве ист-
ца организаторами аферы 
был выбран Серик Олег 
Игоревич, один из осно-
вателей общественной 
организации «СПРОТИВ», 
председателем наблюда-
тельного совета которой 
является полковник бри-
танской армии в отставке 
Глен Грант. Сам же истец 
Серик несколько месяцев 
назад был заблаговремен-
но награжден грамотой 
Верховной рады Украины, 
которую ему лично вручил 
спикер Рады Стефанчук, 

против которого направ-
лен иск. Понятно, что 
Стефанчук этого иска не 
боится совершенно. Тут 
рука руку моет.

Bо исполнение преступ-
ного плана по продлению 
полномочий Зеленского 
определением подкон-
трольного Зеленскому 
Верховного суда от 15 
апреля 2024 года было 
открыто производство по 
иску Серика О. И. к Вер-
ховной раде Украины. Так 
что процесс уже запущен.

Только в этом плане 
есть одна серьезная не-
увязочка - единственным 
органом, имеющим право 
толковать Конституцию и 
оценивать действия Рады 
и президента на предмет 
их конституционности, яв-
ляется Конституционный 
суд Украины, но кто бу-
дет обращать внимание 
на такие юридические тон-
кости, тем более если на 
кону стоят миллиарды дол-
ларов военной помощи и 
возможность продолжать 
вооруженный конфликт с 
Россией руками украин-
ских неонацистов?

Почему западными 
спецслужбами был вы-
бран Верховный, а не 
Конституционный суд, 
который, по Конституции, 
имеет исключительное 
право толковать Консти-
туцию и оценивать дей-
ствия президента и пар-

ламента на предмет их 
конституционности? Дело 
в том, что с Конституци-
онным судом у Зеленско-
го давний и неразрешен-
ный до сих пор конфликт 
по многим вопросам, в 
том числе по причине вы-
несения судом решения 
о неконституционности 
создания на Украине 
НАБУ и назначения пре-
зидентом Украины его 
руководителя. То есть 
Конституционный суд 
встал против органов 
внешнего управления 
и Зеленского, который 
под это управление лег. 
А значит, для отмывания 
Зеленского от уголов-
ной ответственности не 
годится совершенно.

Председатель Конститу-
ционного суда подал иск к 
Зеленскому и добивается 
отмены его незаконных 
указов, а значит, получить 
нужное решение в Кон-
ституционном суде Зелен-
скому будет практически 
невозможно. А вот Вер-
ховный суд - другое дело, 
он полностью зависим от 
Зеленского: в мае 2023 
года за взяточничество 
в Киеве был задержан 
председатель Верховно-
го суда, а у 18 судей это-
го суда были проведены 
обыски. Спецоперацию 
против судей проводили 
сотрудники НАБУ, органа, 
противоправно созданно-

го на Украине по приказу 
госдепа США и полностью 
подконтрольного спец-
службам США. 4 марта 
2024 года обвинительный 
акт в отношении предсе-
дателя направлен в суд, 
а в отношении остальных 
судей до сих пор прово-
дится досудебное рассле-
дование. Организаторы 
аферы надеются угроза-
ми и шантажом заставить 
судей Верховного суда 
вынести решение, необ-
ходимое для продления 
полномочий Зеленского.

Как видим, идет не 
только отстранение укра-
инского народа от вла-
сти, но и дальнейший 
захват органов власти 
не столько Зеленским, 
который просто постоян-
но делает финты ушами, 
сколько представителя-
ми западных спецслужб. 
Верховная рада лишена 
возможности выражать 
волю украинских граж-
дан, а судебная система 
шантажируется и подчиня-
ется неконституционным 
организациям типа НАБУ. 
Зеленский множит в стра-
не беззаконие, которое 
обернется безвластием и 
гибелью страны. Украин-
ским гражданам не нужно 
такое государство, кото-
рое выступает против их 
интересов. И все больше 
украинцев это понимает и 
осознает.

Незаконность продол-
жения исполнения Зе-
ленским обязанностей 
президента Украины по-
сле 21.05.24 г. вытекает 
из требований статьи 103 
Конституции Украины, 
устанавливающей пяти-
летний срок полномочий 
президента и обязатель-
ное проведение прези-
дентских выборов в по-
следнюю неделю марта 
пятого года полномочий, 
т. е. 31.03.2024 г. При этом 
статья 20 Избирательного 
кодекса Украины преду-
сматривает беспрерыв-
ность избирательного про-
цесса и содержит запрет 
его отмены или переноса, 
а статья 83 Конституции 
Украины предусматрива-
ет исключение из этого 
правила только для вы-
боров Верховной рады. 
Возможность отмены или 
переноса выборов прези-
дента Конституцией не 
предусмотрена. Это объ-
ясняется тем, что Украи-
на является парламентско-
президентской, а не 
президентской республи-
кой, и парламент в иерар-
хии власти занимает более 
высокое место, чем пре-
зидент.

Такое положение не 
может устраивать ни са-
мого Зеленского, ни его 
западных хозяев. И основ-
ная причина этого кроет-
ся в том, что Зеленский, 
утратив легитимность, не 
сможет больше законным 
способом продлевать во-
енное положение, руко-
водить Вооруженными 
силами Украины в каче-
стве Верховного главно-

командующего, получать 
иностранную финансовую 
и военную помощь, рас-
поряжаться бюджетными 
средствами, а также под-
писывать международно-
правовые договоры в сфе-
ре безопасности. Таким 
образом вся система обе-
спечения войны, схемы 
отмывания денег и утили-
зация устаревшего оружия 
на сотни миллиардов дол-
ларов рушатся на глазах.

Нелегитимность Зелен-
ского является очевидной, 
явной и не требующей 
каких-либо доказательств: 
Конституция Украины 
содержит четкие и ясные 
нормы на этот счет. Вме-
сте с тем Верховная рада 
Украины, действуя под 
руководством Стефанчу-
ка в интересах Зеленско-
го, в нарушение пункта 7 
статьи 85 Конституции и 
статьи 77 и части 2 статьи 
78 Избирательного кодек-
са Украины до 27.12.2023 
г. постановление о назна-
чении очередных выборов 
президента на 31.03.2024 г. 
не приняла и выборы пре-
зидента не назначила. Та-
ким образом, Зеленский в 
сговоре со Стефанчуком, 
злоупотребляя властью 
и служебным положени-
ем (часть 2 статьи 364 УК 
Украины), совершили 
действия, направленные 
на захват и удержание го-
сударственной власти 
(часть 1 статьи 109 УК 
Украины). Поэтому узур-
патором власти, отстра-
нения от нее украинского 
народа является не только 
Зеленский, но и его под-
ручный Стефанчук.

Виктор МЕДВЕДЧУК:

Зеленский подлежит привлечению 
к уголовной ответственности 

за узурпацию власти
21 мая 2024 года срок полно-

мочий президента Украины Зе-
ленского, установленный Кон-
ституцией Украины, истек. 
Он больше не сможет закон-
ным способом осуществлять 
всю полноту власти, пред-
ставлять Украину в между-
народных отношениях, поте-
рял президентский иммунитет 
от уголовного преследования. 
Сегодня Зеленский самовольно 
продолжает выполнять обя-
занности президента, за что 
он подлежит привлечению к 
уголовной ответственности 
за узурпацию власти.

Председатель 
Совета движения 
«Другая Украина» 
Виктор Медведчук 
в статье 
для «Комсомольской 
правды» объясняет, 
почему Зеленский 
больше не может 
представлять 
Украину.

Как Зеленский в сговоре 
со Стефанчуком 

отстранил народ от власти
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Начальник Евросоюза Урсула фон дер Ляйен (в красном) 
предпочитает не замечать, что спикер Верховной рады Руслан 

Стефанчук (большой и веселый) дважды нарушил закон, помогая 
Зеленскому стать узурпатором. Он не объявил выборы президента 

и отказался от передачи всей власти на Украине парламенту. 
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Виктор Медведчук 
рассказал, почему 
Зеленский боится 

обращаться 
в Конституционный 

суд с вопросом 
о своей легитимности. 

Как Зеленский хочет стать 
легитимным через подставной суд
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Елена АРАКЕЛЯН

Вас тоже неудержимо 
тянет на клубничку с че-
решней? И чтобы еще 
цены нас с вами не по-
кусали в ответ? А то ведь 
телеграм-каналы пуга-
ют: из-за майских замо-
розков и гибели части 
урожая цены на ягоды 
взлетели до небес...

Отправляюсь «на раз-
ведку» в магазины. В мо-
сковских сетях «эконом» 
и средней руки кило 
черешни - 600 - 700 ру-
блей. Недешево, но тер-
пимо.

С клубникой ситуа-
ция такая: цены на со-
вершенно одинаковую с 
вида краснодарскую яго-
ду прыгают от 500 руб-
лей за кило до тысячи. 
Турецкая клубничка - 
в районе 250 рублей за 
полкило (те же 500 ру-
бликов за килограмм). 
Это, кстати, уже тенден-
ция - указывать цену за 
500 граммов, чтобы не 
распугать покупателей. 
Память-то подсказы-
вает, что не так давно 
клубника и 300 рублей 
за килограмм стоила…

Так что же у нас в этом 
году с урожаем ягод, а 
также вишни-череш-
ни (по-научному это, 
кстати, вовсе не ягоды, 
а косточковые плоды) и 
их поставками на при-
лавки?

КЛУБНИКА - 
СО ЛЬДОМ?

- На клубнику сейчас 
в опте цены даже ниже, 
чем были в прошлом 

году. Ее очень много в 
этом сезоне, в том числе 
своей, с юга, - убеждает 
гендиректор экспертно-
аналитического центра 
агробизнеса «АБ-Центр» 
Алексей Плугов. - Да, в 
середине мая был мо-
мент, когда цены вы-
росли, поскольку из-за 
холодов поставки сни-
зились. Но сейчас уже 
все исправилось: цены 
на клубнику до конца 
июня должны только 
снижаться.

В Руспродсоюзе «КП» 
подтвердили: оптовые 
цены на клубнику в Рос-
сии на конец мая - 216,9 
рубля за кило. Год назад 
в то же время года бы-
ло 244,7 рубля. Основ-
ной объем клубники, 
которая идет на наши 
прилавки - более 80%, - 
свой. Остальное в основ-
ном из Турции, хотя есть 
и другие поставщики.

Но это было про опт. 
А вот на прилавках, по 
данным сервиса мони-
торинга и анализа цен 
«Ценозавр», с конца мая 
2023 года по конец мая-
2024 клубника в среднем 
по стране подорожала на 
4,7% (см. «Только циф-
ры»). Но это уже вопрос 
не к ее производителям 
и даже не к погоде.

Проблемы, как пояс-
няют эксперты, могут 
возникнуть «локаль-
ные». В частности, в 
пострадавших от за-
морозков регионах 
Центральной России. 
Обычно там вслед за 
клубникой с юга быстро 
появляется своя, мест-

ная. И люди привыкли, 
что с июнем цены на нее 
резко падают. В этом го-
ду, скорее всего, такого 
обычного проседания 
цен не будет.

В более северных ре-
гионах, в Подмосковье 
ситуация другая. Тут 
клубника от замороз-
ков практически не 

пострадала, и основной 
урожай будет ближе к 
концу июня. Тогда и 
можно надеяться на бо-
лее дешевую (посколь-
ку не надо будет далеко 
везти) местную ягодку.

СТРАСТИ 
ПО ЧЕРЕШНЕ

Интересный факт: че-
решня - примерно по-
ловина нашего ягодного 
импорта.

- Сейчас примерно 75 
- 80% ягод на россий-
ском рынке - это все еще 
импортная продукция, - 
рассказывает генераль-

ный директор Ягодного 
союза Ирина Козий. - А 
в случае с вишней и че-
решней доля импорта 
достигает 90%.

Что ж, в Азербайджа-
не, Турции, Узбекистане 
и Китае никаких замо-
розков весной не было. 

Так что цены сильно вы-
расти не должны.

Но что все-таки с оте-
чественным урожаем? 
В Минсельхозе утверж-
дают, что на постра-
давшие от заморозков 
области приходится 
незначительный объем 
производства. Основной 
объем отечественной че-
решни идет из Красно-
дарского края, Крыма, 
Кабардино-Балкарии, 
Ставропольского края, 
Чечни, где погодные 
катаклизмы на урожае 
почти никак не сказа-
лись.

Тем не менее именно 
черешня, по данным 
«Ценозавра», за год по-
дорожала больше всего 
- аж на четверть. Ана-
литики объясняют это 
общим подорожанием 
доставки из-за рубежа, 
а также тревогой из-за 
замороженного урожая. 
Продавцы под это дело 

быстренько переписали 
ценники даже на узбек-
скую и азербайджанскую 
продукцию.

Утешают эксперты 
тем, что до разгара че-
решневого сезона, когда 
созревает большая часть 
урожая и вырастает кон-
куренция, - еще далеко. 
И если хочется более де-
шевой черешни, ждите 
второй половины июня.

ЧТО С ОСТАЛЬНЫМИ 
ЯГОДАМИ

- Вероятно, будем на-
блюдать очень низкий 
урожай черной смо-

родины, так как замо-
розки пришлись имен-
но на период цветения 
и на регионы произрас-
тания этой культуры, - 
прогнозирует Ирина 
Козий.

Могу судить по своей 
даче в Подмосковье - не 
самом пострадавшем, 
но все же затронутом 
майскими катаклизма-
ми регионе. Красная 
смородина уже усыпана 
будущими плодами, а на 
черной - только остатки 
пожухших цветочков.

В целом прогнозы экс-
пертов на «поесть ягод» 
в этом сезоне хотя и не 
катастрофичные, но и не 
особо радостные.

- Ягоды, наиболее ве-
роятно, будут на 20 - 30% 
и более дороже, чем го-
дом ранее. Связано это 
не столько с замороз-
ками, сколько с ростом 
себестоимости их выра-
щивания (злополучные 
проблемы с импортны-
ми саженцами, средства-
ми защиты растений и 
техникой. - Ред.), а так-
же удорожанием рабочей 
силы и транспортировки 
продукции внутри стра-
ны, - говорит Ирина Ко-
зий.

Особенность этого се-
зона - садоводы, у кото-
рых довольно большой 
объем ручной работы, 
совсем уже плачут из-
за нехватки сезонных 
работников в связи с 
усложнениями правил 
въезда для иностранцев. 
Для привлечения хоть 
кого-то приходится под-
нимать расценки.

Прогнозы 
на урожай 

зерновых и овощей 
в стране после майских 

морозов - на сайте
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- Россияне стали потреблять намно-
го больше ягод и косточковых. За год, 
с мая 2023 года, их продажи выросли 
примерно на 40%, - рассказывает со-
основатель сервиса «Ценозавр» 
Константин Калугин.

А по данным Росстата, с 2000 по 
2023 год потребление ягод и фрук-
тов в стране выросло более чем в 
2,5 раза.

Для здоровья нации такая ста-
тистика - однозначный плюс. По 
данным Всемирной организации 
здравоохранения, именно низкое 
потребление ягод - одна из причин 
смертности на планете. Например, 
ягоды богаты эллаговой кислотой, 
которая жизненно необходима для 
здоровья клеток. Не говоря уже про 
кучу витаминов.

Следом за спросом растет и про-
изводство ягод.

- В прошлом году в России сель-
хозпредприятиями было собрано 
рекордное количество плодов и 
ягод, это связано с развитием со-
временных высокопроизводитель-
ных хозяйств, - говорит Константин 
Калугин.

Интересно, что основными произ-
водителями ягод и плодов в стране 
остаются «хозяйства населения». По 
данным Росстата, из прошлогоднего 
урожая в почти 4,2 млн тонн (это 
и ягоды, и вишня-черешня-персики-
абрикосы, и фрукты типа яблок, и 
виноград) на долю сельхозпредпри-
ятий пришлось 1,6 млн, фермеров - 
0,3 млн. А около 2,3 млн тонн дали 
личные сады.

Ложка дегтя - в этом сезоне те из 
этих хозяйств, которые расположены 
в Центральной России, сильно постра-
дали из-за погоды. И пока продавцы 
в связи с «морозами» увеличивают 
ценники на импортную черешню, ре-
ально пострадавшие от заморозков 
отечественные производи -
тели могут не пережить ны-
нешний сезон финансово: 
деньги вложены, а продавать нечего.

- Основная проблема из-за этих 
заморозков - у некоторых фермеров 
доля потерь доходит до 70 - 90%, - 
обеспокоена Ирина Козий.  - Очень 
надеемся, что им будет оказана фи-
нансовая поддержка и отрасль не 
потеряет опытных производителей, 
которым не повезло оказаться на 
пути морозов в мае 2024 года.

Что у нас 
с собственным 
производством 

клубники, черешни, 
смородины 

и упадут ли цены 
на это лакомство.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

1. Кабардино-Балкарская Республика 
2. Краснодарский край 
3. Республика Дагестан 
4. Республика Крым 
5. Волгоградская обл.** 
6. Воронежская обл.** 
7. Московская обл. 
8. Ставропольский край 
9. Липецкая обл.** 
10. Ростовская обл.** 
Всего по стране           4199,7
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НАГЛЯДНО  ГДЕ В РОССИИ 
ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

ПЛОДОВ И ЯГОД

По данным 
Росстата.

(валовой сбор в 2023 году*, тыс. тонн)

*Хозяйства всех категорий, включая 
сады населения; без учета новых регионов.
**Регионы, серьезно пострадавшие 
в этом году от майских заморозков.

Спалите это немедленно! Какие заболевания растений 
неизлечимы - и от них необходимо избавляться > стр. 18.

Кошелек мой напрягать 
стала ягодка опять

Едим и производим все больше

- Одну 
ягодку беру, 

на другую смотрю, 
третью примечаю... 

Тут-то деньги 
и закончились...

Москва
www.kp.ru
 05.06.2024 

На Новодевичьем кладбище 
Артура Чилингарова 

провожал почетный караул.

Прощание с Легендой

Александр ГАМОВ

Вчера в Москве, в Преобра-
женской (нижней) церкви хра-
ма Христа Спасителя, прошло 
прощание с Героем Советского 
Союза и Героем России, депу-
татом Госдумы Артуром Чилин-
гаровым.

Еще при жизни он стал Леген-
дой. Маленьким ребенком пере-
жил блокаду Ленинграда, выжил 
чудом.

А друзей-полярников и коллег-
политиков поражал тем, что ни-
когда в жизни не подавал сигнал 
SOS и не использовал ненорма-
тивную лексику. Вот совсем. Ему 
шел 85-й год.

С легендарным полярником 
простился Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Он положил 
в гроб букет ярких живых цветов, 
посочувствовал родным Чилин-
гарова, помолился за упокой его 
души.

И обратился ко всем пришед-
шим:

- С именем Чилингарова связа-
ны замечательные события, ко-
торые войдут в историю нашего 
Отечества. Несомненно, многое, 
что покойный совершал, люди 
называли и называют подвигами.

Отпевание исследователя Ар-
ктики и Антарктики (первую 
Звезду - Героя Советского Со-
юза - Чилингаров получил за 
спасение людей на южной шап-
ке Земли, а вторую - Героя Рос-

сии - за экспедицию к Северному 
полюсу с погружением на дно 
океана) возглавил митрополит 
Каширский Феогност (Гузиков).

Проститься с Легендой пришли 
Валентина Матвиенко, Вячеслав 
Володин, Сергей Шойгу, Вячес-
лав Фетисов, Александр Овеч-
кин, Светлана Хоркина, Григорий 
Лепс…

- Его честность и прямота всег-
да вызывали уважение, - сказала 
Матвиенко.

- В Думе немало было выдаю-
щихся людей, но даже в их ряду 
Артур Николаевич смотрелся яр-
ко и очень убедительно, - произ-
нес Геннадий Зюганов.

Было много цветов. И венки 
от Президента России, спикера 
Совета Федерации, председате-

ля Госдумы, третьего президента 
Армении Сержа Саргсяна…

А затем гроб с телом Чилин-
гарова повезли на Новодевичье 
кладбище...

Никогда в жизни 
не давал сигнал 
SOS и не ругался
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Патриарх Кирилл 

помолился за упокой души 
легендарного полярника.
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Окончание. Начало < стр. 1.
- Хотя, конечно, Артур Николаевич прекрасно 

понимал риск экспедиции. Уверен: в ближайшие 
20 - 30 лет никто не сможет повторить то погру-
жение, которое спланировал Чилингаров на Се-
верном полюсе.

- Там же была какая-то экстремальная си-
туация, вы не в том месте всплыли?

- Там было несколько таких критических 
моментов.

Первый - когда мы достигли дна. Оказалось, там 
много ила, и аппарат, уже после того, как мы уста-
новили флаг, испытывал сложности при подъеме…

Чтобы оторваться от земли, пришлось сбрасы-
вать груз. Это был нестандартный сброс, чтобы 
всплыть.

Ну а основная задача при всплытии - найти по-
лынью. Потому что за время погружения (это почти 
10 часов!) лед - он же не стоит на месте… Шапка 
льда движется.

Вот за 10 часов лед ушел на 4 километра! И по-
лынья сместилась на 4 эти километра.

А это - нулевая точка, никакой GPS не работает, 
ноль и 360 градусов одновременно. Нужно было 
найти ту точку, откуда мы погружались... Но благо-
даря опыту первого пилота Анатолия Сагалеви-
ча и второго - Жени Черняева мы смогли найти 
полынью.

Дальше произошел инцидент. Поднимались очень 
быстро, аппарат столкнулся с винтом ледокола. В 
тот момент, слава богу, винт не работал. И только 
с третьего раза мы смогли попасть в полынью.

- Будем помнить Артура Николаевича. Даже 
когда он находился на дне, мне почему-то 
однажды удалось до него дозвониться...

- Это действительно Человек с большой буквы, 
Герой. Он говорил: «Пока бьется сердце, я - буду». 
Это его девиз.

Александр ГАМОВ.

Чилингаров был одним из редких 
людей, награжденных Звездами и Героя 

Советского Союза, и Героя России 
(кроме него, этой чести удостоены 

космонавты Поляков, Крикалев и боевой 
летчик Майданов, совершавший 
подвиги в Афганистане и Чечне).

Владимир ГРУЗДЕВ:

Его девиз - 
«Пока бьется 
сердце, я - буду!»

Страна простилась со своим знаменитым полярником Артуром Чилингаровым

Сергей Шойгу пришел проститься с Чилингаровым 
с букетом бордовых роз. 

КАК ЭТО БЫЛО
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Елена АРАКЕЛЯН

Вас тоже неудержимо 
тянет на клубничку с че-
решней? И чтобы еще 
цены нас с вами не по-
кусали в ответ? А то ведь 
телеграм-каналы пуга-
ют: из-за майских замо-
розков и гибели части 
урожая цены на ягоды 
взлетели до небес...

Отправляюсь «на раз-
ведку» в магазины. В мо-
сковских сетях «эконом» 
и средней руки кило 
черешни - 600 - 700 ру-
блей. Недешево, но тер-
пимо.

С клубникой ситуа-
ция такая: цены на со-
вершенно одинаковую с 
вида краснодарскую яго-
ду прыгают от 500 руб-
лей за кило до тысячи. 
Турецкая клубничка - 
в районе 250 рублей за 
полкило (те же 500 ру-
бликов за килограмм). 
Это, кстати, уже тенден-
ция - указывать цену за 
500 граммов, чтобы не 
распугать покупателей. 
Память-то подсказы-
вает, что не так давно 
клубника и 300 рублей 
за килограмм стоила…

Так что же у нас в этом 
году с урожаем ягод, а 
также вишни-череш-
ни (по-научному это, 
кстати, вовсе не ягоды, 
а косточковые плоды) и 
их поставками на при-
лавки?

КЛУБНИКА - 
СО ЛЬДОМ?

- На клубнику сейчас 
в опте цены даже ниже, 
чем были в прошлом 

году. Ее очень много в 
этом сезоне, в том числе 
своей, с юга, - убеждает 
гендиректор экспертно-
аналитического центра 
агробизнеса «АБ-Центр» 
Алексей Плугов. - Да, в 
середине мая был мо-
мент, когда цены вы-
росли, поскольку из-за 
холодов поставки сни-
зились. Но сейчас уже 
все исправилось: цены 
на клубнику до конца 
июня должны только 
снижаться.

В Руспродсоюзе «КП» 
подтвердили: оптовые 
цены на клубнику в Рос-
сии на конец мая - 216,9 
рубля за кило. Год назад 
в то же время года бы-
ло 244,7 рубля. Основ-
ной объем клубники, 
которая идет на наши 
прилавки - более 80%, - 
свой. Остальное в основ-
ном из Турции, хотя есть 
и другие поставщики.

Но это было про опт. 
А вот на прилавках, по 
данным сервиса мони-
торинга и анализа цен 
«Ценозавр», с конца мая 
2023 года по конец мая-
2024 клубника в среднем 
по стране подорожала на 
4,7% (см. «Только циф-
ры»). Но это уже вопрос 
не к ее производителям 
и даже не к погоде.

Проблемы, как пояс-
няют эксперты, могут 
возникнуть «локаль-
ные». В частности, в 
пострадавших от за-
морозков регионах 
Центральной России. 
Обычно там вслед за 
клубникой с юга быстро 
появляется своя, мест-

ная. И люди привыкли, 
что с июнем цены на нее 
резко падают. В этом го-
ду, скорее всего, такого 
обычного проседания 
цен не будет.

В более северных ре-
гионах, в Подмосковье 
ситуация другая. Тут 
клубника от замороз-
ков практически не 

пострадала, и основной 
урожай будет ближе к 
концу июня. Тогда и 
можно надеяться на бо-
лее дешевую (посколь-
ку не надо будет далеко 
везти) местную ягодку.

СТРАСТИ 
ПО ЧЕРЕШНЕ

Интересный факт: че-
решня - примерно по-
ловина нашего ягодного 
импорта.

- Сейчас примерно 75 
- 80% ягод на россий-
ском рынке - это все еще 
импортная продукция, - 
рассказывает генераль-

ный директор Ягодного 
союза Ирина Козий. - А 
в случае с вишней и че-
решней доля импорта 
достигает 90%.

Что ж, в Азербайджа-
не, Турции, Узбекистане 
и Китае никаких замо-
розков весной не было. 

Так что цены сильно вы-
расти не должны.

Но что все-таки с оте-
чественным урожаем? 
В Минсельхозе утверж-
дают, что на постра-
давшие от заморозков 
области приходится 
незначительный объем 
производства. Основной 
объем отечественной че-
решни идет из Красно-
дарского края, Крыма, 
Кабардино-Балкарии, 
Ставропольского края, 
Чечни, где погодные 
катаклизмы на урожае 
почти никак не сказа-
лись.

Тем не менее именно 
черешня, по данным 
«Ценозавра», за год по-
дорожала больше всего 
- аж на четверть. Ана-
литики объясняют это 
общим подорожанием 
доставки из-за рубежа, 
а также тревогой из-за 
замороженного урожая. 
Продавцы под это дело 

быстренько переписали 
ценники даже на узбек-
скую и азербайджанскую 
продукцию.

Утешают эксперты 
тем, что до разгара че-
решневого сезона, когда 
созревает большая часть 
урожая и вырастает кон-
куренция, - еще далеко. 
И если хочется более де-
шевой черешни, ждите 
второй половины июня.

ЧТО С ОСТАЛЬНЫМИ 
ЯГОДАМИ

- Вероятно, будем на-
блюдать очень низкий 
урожай черной смо-

родины, так как замо-
розки пришлись имен-
но на период цветения 
и на регионы произрас-
тания этой культуры, - 
прогнозирует Ирина 
Козий.

Могу судить по своей 
даче в Подмосковье - не 
самом пострадавшем, 
но все же затронутом 
майскими катаклизма-
ми регионе. Красная 
смородина уже усыпана 
будущими плодами, а на 
черной - только остатки 
пожухших цветочков.

В целом прогнозы экс-
пертов на «поесть ягод» 
в этом сезоне хотя и не 
катастрофичные, но и не 
особо радостные.

- Ягоды, наиболее ве-
роятно, будут на 20 - 30% 
и более дороже, чем го-
дом ранее. Связано это 
не столько с замороз-
ками, сколько с ростом 
себестоимости их выра-
щивания (злополучные 
проблемы с импортны-
ми саженцами, средства-
ми защиты растений и 
техникой. - Ред.), а так-
же удорожанием рабочей 
силы и транспортировки 
продукции внутри стра-
ны, - говорит Ирина Ко-
зий.

Особенность этого се-
зона - садоводы, у кото-
рых довольно большой 
объем ручной работы, 
совсем уже плачут из-
за нехватки сезонных 
работников в связи с 
усложнениями правил 
въезда для иностранцев. 
Для привлечения хоть 
кого-то приходится под-
нимать расценки.

Прогнозы 
на урожай 

зерновых и овощей 
в стране после майских 

морозов - на сайте
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- Россияне стали потреблять намно-
го больше ягод и косточковых. За год, 
с мая 2023 года, их продажи выросли 
примерно на 40%, - рассказывает со-
основатель сервиса «Ценозавр» 
Константин Калугин.

А по данным Росстата, с 2000 по 
2023 год потребление ягод и фрук-
тов в стране выросло более чем в 
2,5 раза.

Для здоровья нации такая ста-
тистика - однозначный плюс. По 
данным Всемирной организации 
здравоохранения, именно низкое 
потребление ягод - одна из причин 
смертности на планете. Например, 
ягоды богаты эллаговой кислотой, 
которая жизненно необходима для 
здоровья клеток. Не говоря уже про 
кучу витаминов.

Следом за спросом растет и про-
изводство ягод.

- В прошлом году в России сель-
хозпредприятиями было собрано 
рекордное количество плодов и 
ягод, это связано с развитием со-
временных высокопроизводитель-
ных хозяйств, - говорит Константин 
Калугин.

Интересно, что основными произ-
водителями ягод и плодов в стране 
остаются «хозяйства населения». По 
данным Росстата, из прошлогоднего 
урожая в почти 4,2 млн тонн (это 
и ягоды, и вишня-черешня-персики-
абрикосы, и фрукты типа яблок, и 
виноград) на долю сельхозпредпри-
ятий пришлось 1,6 млн, фермеров - 
0,3 млн. А около 2,3 млн тонн дали 
личные сады.

Ложка дегтя - в этом сезоне те из 
этих хозяйств, которые расположены 
в Центральной России, сильно постра-
дали из-за погоды. И пока продавцы 
в связи с «морозами» увеличивают 
ценники на импортную черешню, ре-
ально пострадавшие от заморозков 
отечественные производи -
тели могут не пережить ны-
нешний сезон финансово: 
деньги вложены, а продавать нечего.

- Основная проблема из-за этих 
заморозков - у некоторых фермеров 
доля потерь доходит до 70 - 90%, - 
обеспокоена Ирина Козий.  - Очень 
надеемся, что им будет оказана фи-
нансовая поддержка и отрасль не 
потеряет опытных производителей, 
которым не повезло оказаться на 
пути морозов в мае 2024 года.

Что у нас 
с собственным 
производством 

клубники, черешни, 
смородины 

и упадут ли цены 
на это лакомство.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

1. Кабардино-Балкарская Республика 
2. Краснодарский край 
3. Республика Дагестан 
4. Республика Крым 
5. Волгоградская обл.** 
6. Воронежская обл.** 
7. Московская обл. 
8. Ставропольский край 
9. Липецкая обл.** 
10. Ростовская обл.** 
Всего по стране           4199,7
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НАГЛЯДНО  ГДЕ В РОССИИ 
ОСНОВНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

ПЛОДОВ И ЯГОД

По данным 
Росстата.

(валовой сбор в 2023 году*, тыс. тонн)

*Хозяйства всех категорий, включая 
сады населения; без учета новых регионов.
**Регионы, серьезно пострадавшие 
в этом году от майских заморозков.

Спалите это немедленно! Какие заболевания растений 
неизлечимы - и от них необходимо избавляться > стр. 18.

Кошелек мой напрягать 
стала ягодка опять

Едим и производим все больше

- Одну 
ягодку беру, 

на другую смотрю, 
третью примечаю... 

Тут-то деньги 
и закончились...

Москва
www.kp.ru
 05.06.2024 

На Новодевичьем кладбище 
Артура Чилингарова 

провожал почетный караул.

Прощание с Легендой

Александр ГАМОВ

Вчера в Москве, в Преобра-
женской (нижней) церкви хра-
ма Христа Спасителя, прошло 
прощание с Героем Советского 
Союза и Героем России, депу-
татом Госдумы Артуром Чилин-
гаровым.

Еще при жизни он стал Леген-
дой. Маленьким ребенком пере-
жил блокаду Ленинграда, выжил 
чудом.

А друзей-полярников и коллег-
политиков поражал тем, что ни-
когда в жизни не подавал сигнал 
SOS и не использовал ненорма-
тивную лексику. Вот совсем. Ему 
шел 85-й год.

С легендарным полярником 
простился Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл. Он положил 
в гроб букет ярких живых цветов, 
посочувствовал родным Чилин-
гарова, помолился за упокой его 
души.

И обратился ко всем пришед-
шим:

- С именем Чилингарова связа-
ны замечательные события, ко-
торые войдут в историю нашего 
Отечества. Несомненно, многое, 
что покойный совершал, люди 
называли и называют подвигами.

Отпевание исследователя Ар-
ктики и Антарктики (первую 
Звезду - Героя Советского Со-
юза - Чилингаров получил за 
спасение людей на южной шап-
ке Земли, а вторую - Героя Рос-

сии - за экспедицию к Северному 
полюсу с погружением на дно 
океана) возглавил митрополит 
Каширский Феогност (Гузиков).

Проститься с Легендой пришли 
Валентина Матвиенко, Вячеслав 
Володин, Сергей Шойгу, Вячес-
лав Фетисов, Александр Овеч-
кин, Светлана Хоркина, Григорий 
Лепс…

- Его честность и прямота всег-
да вызывали уважение, - сказала 
Матвиенко.

- В Думе немало было выдаю-
щихся людей, но даже в их ряду 
Артур Николаевич смотрелся яр-
ко и очень убедительно, - произ-
нес Геннадий Зюганов.

Было много цветов. И венки 
от Президента России, спикера 
Совета Федерации, председате-

ля Госдумы, третьего президента 
Армении Сержа Саргсяна…

А затем гроб с телом Чилин-
гарова повезли на Новодевичье 
кладбище...

Никогда в жизни 
не давал сигнал 
SOS и не ругался
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Патриарх Кирилл 
помолился за упокой души 
легендарного полярника.
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Окончание. Начало < стр. 1.
- Хотя, конечно, Артур Николаевич прекрасно 

понимал риск экспедиции. Уверен: в ближайшие 
20 - 30 лет никто не сможет повторить то погру-
жение, которое спланировал Чилингаров на Се-
верном полюсе.

- Там же была какая-то экстремальная си-
туация, вы не в том месте всплыли?

- Там было несколько таких критических 
моментов.

Первый - когда мы достигли дна. Оказалось, там 
много ила, и аппарат, уже после того, как мы уста-
новили флаг, испытывал сложности при подъеме…

Чтобы оторваться от земли, пришлось сбрасы-
вать груз. Это был нестандартный сброс, чтобы 
всплыть.

Ну а основная задача при всплытии - найти по-
лынью. Потому что за время погружения (это почти 
10 часов!) лед - он же не стоит на месте… Шапка 
льда движется.

Вот за 10 часов лед ушел на 4 километра! И по-
лынья сместилась на 4 эти километра.

А это - нулевая точка, никакой GPS не работает, 
ноль и 360 градусов одновременно. Нужно было 
найти ту точку, откуда мы погружались... Но благо-
даря опыту первого пилота Анатолия Сагалеви-
ча и второго - Жени Черняева мы смогли найти 
полынью.

Дальше произошел инцидент. Поднимались очень 
быстро, аппарат столкнулся с винтом ледокола. В 
тот момент, слава богу, винт не работал. И только 
с третьего раза мы смогли попасть в полынью.

- Будем помнить Артура Николаевича. Даже 
когда он находился на дне, мне почему-то 
однажды удалось до него дозвониться...

- Это действительно Человек с большой буквы, 
Герой. Он говорил: «Пока бьется сердце, я - буду». 
Это его девиз.

Александр ГАМОВ.

Чилингаров был одним из редких 
людей, награжденных Звездами и Героя 

Советского Союза, и Героя России 
(кроме него, этой чести удостоены 

космонавты Поляков, Крикалев и боевой 
летчик Майданов, совершавший 
подвиги в Афганистане и Чечне).

Владимир ГРУЗДЕВ:

Его девиз - 
«Пока бьется 
сердце, я - буду!»

Страна простилась со своим знаменитым полярником Артуром Чилингаровым

Сергей Шойгу пришел проститься с Чилингаровым 
с букетом бордовых роз. 

КАК ЭТО БЫЛО

Россия
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Россия
www.kp.ru 7проверяем, что сбылось, а что нет

Прогнозы на долгий срок часто 
неудачны. Многие «пророки», осо-
бенно если они ученые, переоцени-
вают возможности науки и недоо-
ценивают инертность социальных, 
политических вещей. Но на общем 
фоне «предсказаний» тех времен 
прогноз Сахарова достаточно уда-

чен. Ряд технических вещей был 
предсказан правильно, особенно 
интернет - со 100-процентной точ-
ностью. Но академик из-за своей 
влюбленности в науку переоценил 
космонавтику и ядерную энерге-
тику, градостроительство. Ему, 
похоже, очень хотелось сделать 

прогноз, который бы его самого 
радовал.

А нам сегодня с грустью приходит-
ся признавать, что человечество - это 
жесткая цивилизация, где конкурен-
ция и даже войны являются движущи-
ми силами прогресса. Хочется наде-
яться, что в будущем это изменится.

 Сближение 
политических
и хозяйственных 
систем

Сахаров: Предполагаю, 
что экономический строй, 
возникший в результате про-
цесса сближения систем, 
окажется экономикой сме-
шанного типа, соединяющей 
в себе максимум гибкости, 
свободы, социальных дости-
жений и возможностей обще-
мирового регулирования.

Лукьяненко: Тут он ока-
зался прав. Например, Китай 
выбрал этот путь  - и он ока-
зался удачным. Швеция  - в 
меньшей степени. Она уже 
в 1970-е была социальным 
государством. Страны Запада 
взяли себе многие элементы 
Советского Союза, социа-
лизма. 

Но Запад копировал не са-
мые удачные вещи у СССР, а 
вот Китай  - удачные вещи у 
Запада. Россия же до сих пор 
нащупывает свой путь.

Преодоление 
распада мира

Сахаров: Особенно важным 
будет преодоление распада ми-
ра на антагонистические группы 
государств, процесс сближе-
ния социалистической и капи-
талистической систем, сопрово-
ждающийся демилитаризацией, 
укреплением международного 
доверия, защитой человеческих 
прав, закона и свободы.

Лукьяненко: 50 лет назад 
был раскол мира на капита-
лизм - социализм, теперь рас-
кол Запад  - Глобальный Юг. 
Антагонизм государств и их 
групп не исчезли, но по друго-
му проходит водораздел. При 
том СССР утратил коммуни-
стическую идеологию еще до 
своего распада. Но сохранил - 
в лице России - немало того, 
что было в Союзе как элемен-
ты социального государства. 
Китай же необходимые для 
экономики элементы капита-
лизма интегрировал. Они стро-
ят свою версию коммунизма.

Дома-горы
Сахаров: Почти все люди живут в «сверхго-

родах», в центральной части которых многоэтажные 
дома-горы с обстановкой искусственного комфорта - 
искусственного климата, освещения, автоматизиро-
ванных кухонь, стен-пейзажей. Но большую часть 
этих городов составляют пригороды, растянувшиеся 
на десятки километров. С коттеджами с садами, 
детскими учреждениями, спортплощадками, бас-
сейнами, со всем городским комфортом.

Лукьяненко: Это сбылось лишь отчасти, но Са-
харов все же рисовал утопическую для нас картину. 
Гигантские жилые комплексы в центре мегаполисов, 
а вокруг - для тех, кто не желает жить в городе-
горе, раскинуты пригороды в стиле «одноэтажной 
Америки» - вроде все это есть, но у академика это 
утрированно. Увы, он не смог предвидеть жадно-
сти бизнеса, который даже за городом налепит 
«человейников». Хотя на земле достаточно места, 
чтобы расселяться в более человеческих условиях, 
а не создавать суперконцентрированные города.

Подземные города
Сахаров: Человек разделит Землю на РТ 

(Рабочую территорию) и ЗТ (Заповедную террито-
рию). Как под той, так и под другой будет широкое 
развитие подземных городов - для сна, развлечений, 
обслуживания подземного транспорта и добычи 
полезных ископаемых.

Лукьяненко: Человек не крот. Он не любит жить 
под землей. Есть подземные заводы, паркинги, раз-
влекательные центры - но там не живут. Сахаров 
писал и про города на орбите - их нет, это сложно и 
дорого. Проще построить большой город под купо-
лом в Арктике или в Антарктиде. Будут гравитация, 
магнитный щит земли, вода и воздух.

Аккумуляторные 
повозки

Сахаров: На смену автомобилю 
придет аккумуляторная повозка. В 
ЗТ (Заповедных территориях) она 
будет на шагающих «ногах», не на-
рушающих травяного покрова и 
не требующих асфальтовых дорог.

Лукьяненко: Электромобили 
наступают  - это факт, попадание 
точное. Но на колесах. Да, есть 
роботы, которые ходят на двух 
или четырех ногах. Даже с каби-
ной, где сидит человек. Только это 
не массовый продукт. И скорость 
передвижения такого агрегата го-
раздо ниже, чем у бензинового или 

электромобиля. Возможно исполь-
зование в заповедных зонах, но я 
не уверен, что их давление на почву 
будет меньшим, чем у колесных или 
гусеничных вездеходов.

Дирижабли
Сахаров: Для грузовых и 

пассажирских перевозок  - гелие-
вые дирижабли с атомным двига-
телем и быстроходные поезда с 
атомным двигателем. В городском 
транспорте получат распростране-
ние погрузка и выгрузка на ходу с 
использованием специальных под-
вижных «промежуточных вагонов» 
устройств.

Лукьяненко: Скоростные по-
езда есть во многих странах - но 
не с атомными двигателями. 

Были авиапроекты с атомны-
ми двигателями, шли испытания 
в СССР по созданию «вечного» 
самолета. Но все упирается в 
необходимость тяжелой и слож-
ной защиты реактора, когда на 
скорости 300 км в час мчится по 
железной дороге поезд или летит 
еще быстрее самолет.

А дирижабли очень любят фан-
тасты. Но при наличии обычных 
источников энергии нам не нужен 
заполненный гелием баллон для 
транспортных нужд.

Атом 
и уголь

Сахаров: В течение 
50 лет возрастет значе-
ние энергетики, основан-
ной на сжигании угля на 
гигантских электростан-
циях с полным поглоще-
нием вредных отходов. 
Несомненно, огромное 
развитие получит атомная 
энергетика.

Лукьяненко: Да, ядер-
ная энергетика более 
чистая и безопасная для 
экологии, чем угольная, - 
сейчас под две сотни АЭС 
в 31 стране мира. И хотя 
атомные электростанции 
подверглись гонениям, по-
шла волна увлечения солн-
цем, ветром и волнами, 
все эти «зеленые» источ-
ники энергии в ближайшем 
будущем не обеспечат по-
требности человечества.

А вот с углем Сахаров 
прав отчасти. Человече-
ство уйти от угля так и 
не смогло, в Китае его 
продолжают добывать и 
закупают у нас. Даже в 
Европе добыча угля воз-
обновилась. Но полного 
поглощения отходов  - та-
кого нигде нет.

Мировое правительство
Сахаров: Очень большой должна быть роль между-

народных организаций - ООН, ЮНЕСКО, в которых я хотел бы 
видеть зачаток мирового правительства, чуждого каких-либо 
целей, кроме общечеловеческих.

Лукьяненко: Наивность была присуща многим ученым, кото-
рые жили в своем идеальном мире. Многие из них полагали, что 
вот создадут в будущем всемирное правительство - и настанет 
сплошное счастье и процветание. Но, как работают реальные 
социально-политические механизмы, реальное управление, они 
не понимали. Что ООН, что ЮНЕСКО не нарастили, а утратили 
свое влияние.

«Малые» войны
Сахаров: Человечество может погибнуть, истощив 

свои силы в «малых» войнах, в межнациональных и межго-
сударственных конфликтах, от соперничества и отсутствия 
согласованности в экономической сфере, в регулировании 
прироста населения, от политического авантюризма.

Лукьяненко: «Малые» конфликты, и правда, идут чере-
дой - Ирак, Югославия, Афганистан, Сирия, Ливия, Украи-
на. Когда Сахаров писал свой прогноз, американцы уже 
уходили из Вьетнама, а СССР еще не вошел в Афганистан. 
Но пока существуют государства, всегда будут конфликты. 
Впрочем, думать, что «малые» войны человечество истощат, 
а тем более уничтожат - глупо. Человечество всю историю 
живет в «малых» войнах, и они в итоге позволяют решить 
противоречия, приводя к изменениям социальным, техно-
логическим, моральным.

Угроза термоядерной катастрофы 
Сахаров: Не исключена возможность гибели ци-

вилизации в огне термоядерной войны. Пока существуют 
термоядерно-ракетное оружие и полные недоверия государ-
ства и группы государств, эта страшная опасность является 
самой жестокой реальностью современности.

Лукьяненко: Такой войны не случилось, но угроза не ис-
чезла. Притом Сахаров сводил все к противоречиям между 
Западом и советским блоком. Забывая, что государства 
часто воевали, даже придерживаясь одной формы правле-
ния и одной религии.

ЭНЕРГЕТИКА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНСТИТУТЫ

МИРОУСТРОЙСТВО

КОНФЛИКТЫ

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:
Человечество оказалось жестче академика

ЧТО В ИТОГЕ
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Подобные дирижабли 
используют на съемках 

в Голливуде, а в повседневной 
жизни распространения 

они не получили.Сахаров предсказал      интернет,
   но ошибся      с Луной

Небоскреб 
Бурдж-
Халифа  
в Дубае 
высотой 
828 метров -
настоящий 
дом-гора
«по Сахарову», 
но землю 
такие 
не заполонили.

УРБАНИСТИКА

Подготовил Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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Спутники-заводы
Сахаров, весна 1974-го:

В 2024 году… искусственные спут-
ники Земли выполняют важные про-
изводственные функции. На них 
сосредоточена гелиоэнергетика, 
часть ядерных и термоядерных 
установок с лучистым охлаждени-
ем энергетических холодильников, 
что поможет избежать теплового 
перегрева Земли; это предприятия 
вакуумной металлургии, парнико-
вого хозяйства; это космические 
научные лаборатории, промежуточ-
ные станции для дальних полетов.

Лукьяненко, весна 2024-го: 
Космические научные лаборатории 
на МКС, на «Тяньгуне» (китайская 
орбитальная станция. - Ред.) есть. 
Спутники не плавят металл на ор-
бите - выполняют функции развед-
ки и связи. То, что производят на 
орбитальных станциях и что выра-
щивают, - пока экспериментальная 
продукция.

Создание сверхчистых, биоло-
гически активных материалов, 
сложные и опасные эксперименты, 
которые проводить на земле риско-

ванно, - это важное направле-
ние, но в будущем. Тут 

Сахаров излишне ро-
мантичен.

Управление 
астероидами

Сахаров: Предполагаю расшире-
ние попыток установления связи с 
инопланетными цивилизациями. К 
концу 50-летия начнется хозяйствен-
ное освоение поверхности Луны, а 
также астероидов. Произведя на 
поверхности астероидов взрывы 
атомных зарядов, удастся управ-
лять их движением, направлять их 
«поближе» к Земле.

Лукьяненко: 50 лет назад на-
дежды на освоение Луны и дальнего 
космоса были иными. Уже к концу 
1970-х стало понятно, что резких 
прорывов в ближайшее время не 
будет. Доля пилотируемой космо-
навтики сократилась. Не появилось 
ядерных космодвигателей, хотя про-
водили эксперименты на рубеже 
60 - 70-х годов.

По освоению астероидов Сахаров 
был прав в том, что это интерес-
ное направление. Есть астероиды, 
состоящие изо льда, а есть  - из 
металлов, редких и дорогих. Но 
направлять их к Земле экономиче-
ски невыгодно. Они нужны, чтобы 
создавать на них космическую ин-
фраструктру, для полета к дальним 
уголкам Солнечной системы. Но это 
произойдет явно намного позже.

Супер-
компьютеры

Сахаров: Использование 
вычислительных машин с боль-
шим объемом памяти и быстро-
действием даст возможность 
решать многомерные задачи, 
с большим числом степеней 
свободы, квантово-механиче-
ские и статистические задачи 
многих тел: прогноз погоды, 
магнитная газодинамика Солн-
ца, Солнечной короны и других 
астрофизических объектов, 
расчеты органических молекул, 
элементарных биофизических 
процессов, свойств элементар-
ных частиц, производственных 
процессов, например, в метал-
лургии и химической промыш-
ленности.

Лукьяненко: Это все есть - 
прогнозы и расчеты на компью-
терах. Но основные компьютер-
ные мощности сегодня идут на 
генерацию крипты. На прогнозы 
финансового рынка. На военные 
исследования. На генерацию за-
бавных видео. Наш уважаемый 
академик предсказал, как это 
будет развиваться, но не понял, 
в каком направлении.

Искусственные 
мускулы и нос

Сахаров: В автоматах буду-
щего будут применяться легко-
управляемые искусственные 
«мускулы» из обладающих 
свойством сокращаемости 
полимеров, будут созданы 
высокочувствительные анали-
заторы органических и неорга-
нических примесей в воздухе 
и воде, работающие по прин-
ципу искусственного «носа».

Лукьяненко: Синтетические 
мускулы остались в книжках Но-
сова про Незнайку и Солнечный 
город - и в предсказаниях това-
рища Сахарова. Искусственный 
нос - им пользуются кримина-
листы. Даже у меня на полке 
стоит маленький препаратик, 
замеряющий количество при-
месей в воздухе, углекислого 
газа, кислорода в атмосфе-
ре. Но работает он не по 
бионическому принципу.

Интернет 
и смартфоны

Сахаров: Я предполагаю 
создание всемирной инфор-
мационной системы (ВИС). 
Она сделает доступным для 
каждого в любую минуту со-
держание любой книги, ста-
тьи, получение любой справ-
ки. ВИС должна включать 
индивидуальные миниатюр-
ные запросные приемники-
передатчики, диспетчерские 
пункты, управляющие пото-
ками информации, каналы 
связи, включающие тысячи 
искусственных спутников 
связи, кабельные и лазер-
ные линии.

Лукьяненко: Браво Са-
харову! Очень четкое попа-
дание. По сути, это то, что 
описывали братья Стругац-
кие под именем Большой 
Всепланетный Информато-
рий (БВИ). Идея витала в воз-
духе. Но вряд ли ученые, ее 
реализовавшие, ожидали, 
что основным трафиком в 
Сети станут фильмы, музыка 
и пустые разговоры.

 
 Искусство 
и книги 
не обесценятся

Сахаров: Полная до-
ступность информации, в 
особенности распростра-
ненная на произведения ис-

кусства, несет опасность их 
обесценивания. Но я верю, 
что это противоречие будет 
преодолено. Сохранит свое 
значение книга, личная би-
блиотека.

Лукьяненко: Все-таки Са-
харов  - большой идеалист. 
Обесценивание произведе-
ний искусства и литературы 
из-за интернета  - интерес-
ное и точное предсказание, 
но вера в преодоление этого 
наивна. Общедоступность 
предметов культуры и воз-
можность их копирования 
многое обесценили. Воз-
можность любому написать 
плохую книжку или картину 
и выставить ее произвела 
взрыв, поднявший мусор-
ную музыку, тексты, кино. 
Мусорная информация за-
бивает возможности по-
лучения качественной. Так 
предметы культуры обесце-
ниваются.

А книга, личная библио-
тека стали уделом неболь-
шого числа людей. Люди 
мобильны, складировать до-
ма массу книг не могут - их 
можно понять. Большинство 
предпочитают электронные 
носители. Лишь отдельные 
ценители-коллекционеры со-
бирают виниловые пластин-
ки и красивые альбомы - но 
этот круг все уже.

Потребительство 
и терроризм 

Сахаров: Человечеству угрожа-
ет упадок личной и государствен-
ной морали, глубокий распад во 
многих странах основных идеа-
лов права и законности, потреби-
тельский эгоизм, рост уголовных 
тенденций, националистический 
и политический терроризм, раз-
рушительное распространение 
алкоголизма и наркомании.

Лукьяненко: Здесь Сахаров 
очень близко угадал. Не добавил 
только всевозможные формы сек-
суальных изменений, смену пола. 
Но в ту пору это было сложно пред-
ставить на фоне вольницы хиппи, 
когда на Западе «делали любовь, а 

не войну». Все тенденции он верно 
подметил. Сегодня видим послед-
ствия разрушения традиционных 
государственных и религиозных 
норм.

 
Свобода 
перемещения

Сахаров: Будет повсеместный 
допуск уже существующих между-
народных организаций (Красного 
Креста, Всемирной организации 
здравоохранения, «Эмнести ин-
тернешнл») туда, где возможно 
нарушение прав человека, в ме-
ста заключения и психиатрические 
тюрьмы; демократическое реше-
ние проблемы свободы переме-
щения по планете.

Лукьяненко: Названные Саха-
ровым организации не были и не 
являются сегодня беспристраст-
ными - потому их не везде «ждут». 
Нацелены они были во многом на 
борьбу с СССР, а после его рас-
пада  - с Россией. Сахаров как 
убежденный антикоммунист видел 
только проблемы в Советском Со-
юзе, но не замечал аналогичных 
проблем, которые вызревали на 
Западе. 

И сегодня вопрос свободы пере-
мещения уже не в том, что «злая 
Россия» не выпускает людей, ко-
торые хотят куда-то поехать, а 
в том, что Запад становится не-
свободным и не пускает наших 
граждан.

КОСМОС

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

СВЯЗЬ И ИНФОРМАЦИЯ

МОРАЛЬ И ПРАВО

СБЫЛОСЬ       НЕ СБЫЛОСЬ
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Сахаров 
видел, 

что Всемирная 
сеть будет 
наброшена 
на Землю.

50 лет назад советский академик, трижды Герой Со-
циалистического Труда и будущий нобелевский лауреат 
Андрей Сахаров по заказу американского журнала The 
Saturday Review дал развернутый, на пять страниц, про-
гноз того, каким будет мир в 2024 году. Ровно полвека 
спустя мы решили посмотреть, что из предсказаний 
всемирно известного физика-ядерщика сбылось до де-
талей, а в чем он ошибся.

Точность пророчеств Сахарова «КП» предложила 
оценить известного писателя-фантаста, автора «Ноч-
ного Дозора» Сергея ЛУКЬЯНЕНКО (на фото справа).

Сахаров предсказал      интернет,
   но ошибся      с ЛунойРусский 

«отец водородной 
бомбы» весной 

1974-го выступил 
пророком в своей 

программной 
статье «Мир 

через полвека».
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Прогнозы на долгий срок часто 
неудачны. Многие «пророки», осо-
бенно если они ученые, переоцени-
вают возможности науки и недоо-
ценивают инертность социальных, 
политических вещей. Но на общем 
фоне «предсказаний» тех времен 
прогноз Сахарова достаточно уда-

чен. Ряд технических вещей был 
предсказан правильно, особенно 
интернет - со 100-процентной точ-
ностью. Но академик из-за своей 
влюбленности в науку переоценил 
космонавтику и ядерную энерге-
тику, градостроительство. Ему, 
похоже, очень хотелось сделать 

прогноз, который бы его самого 
радовал.

А нам сегодня с грустью приходит-
ся признавать, что человечество - это 
жесткая цивилизация, где конкурен-
ция и даже войны являются движущи-
ми силами прогресса. Хочется наде-
яться, что в будущем это изменится.

 Сближение 
политических
и хозяйственных 
систем

Сахаров: Предполагаю, 
что экономический строй, 
возникший в результате про-
цесса сближения систем, 
окажется экономикой сме-
шанного типа, соединяющей 
в себе максимум гибкости, 
свободы, социальных дости-
жений и возможностей обще-
мирового регулирования.

Лукьяненко: Тут он ока-
зался прав. Например, Китай 
выбрал этот путь  - и он ока-
зался удачным. Швеция  - в 
меньшей степени. Она уже 
в 1970-е была социальным 
государством. Страны Запада 
взяли себе многие элементы 
Советского Союза, социа-
лизма. 

Но Запад копировал не са-
мые удачные вещи у СССР, а 
вот Китай  - удачные вещи у 
Запада. Россия же до сих пор 
нащупывает свой путь.

Преодоление 
распада мира

Сахаров: Особенно важным 
будет преодоление распада ми-
ра на антагонистические группы 
государств, процесс сближе-
ния социалистической и капи-
талистической систем, сопрово-
ждающийся демилитаризацией, 
укреплением международного 
доверия, защитой человеческих 
прав, закона и свободы.

Лукьяненко: 50 лет назад 
был раскол мира на капита-
лизм - социализм, теперь рас-
кол Запад  - Глобальный Юг. 
Антагонизм государств и их 
групп не исчезли, но по друго-
му проходит водораздел. При 
том СССР утратил коммуни-
стическую идеологию еще до 
своего распада. Но сохранил - 
в лице России - немало того, 
что было в Союзе как элемен-
ты социального государства. 
Китай же необходимые для 
экономики элементы капита-
лизма интегрировал. Они стро-
ят свою версию коммунизма.

Дома-горы
Сахаров: Почти все люди живут в «сверхго-

родах», в центральной части которых многоэтажные 
дома-горы с обстановкой искусственного комфорта - 
искусственного климата, освещения, автоматизиро-
ванных кухонь, стен-пейзажей. Но большую часть 
этих городов составляют пригороды, растянувшиеся 
на десятки километров. С коттеджами с садами, 
детскими учреждениями, спортплощадками, бас-
сейнами, со всем городским комфортом.

Лукьяненко: Это сбылось лишь отчасти, но Са-
харов все же рисовал утопическую для нас картину. 
Гигантские жилые комплексы в центре мегаполисов, 
а вокруг - для тех, кто не желает жить в городе-
горе, раскинуты пригороды в стиле «одноэтажной 
Америки» - вроде все это есть, но у академика это 
утрированно. Увы, он не смог предвидеть жадно-
сти бизнеса, который даже за городом налепит 
«человейников». Хотя на земле достаточно места, 
чтобы расселяться в более человеческих условиях, 
а не создавать суперконцентрированные города.

Подземные города
Сахаров: Человек разделит Землю на РТ 

(Рабочую территорию) и ЗТ (Заповедную террито-
рию). Как под той, так и под другой будет широкое 
развитие подземных городов - для сна, развлечений, 
обслуживания подземного транспорта и добычи 
полезных ископаемых.

Лукьяненко: Человек не крот. Он не любит жить 
под землей. Есть подземные заводы, паркинги, раз-
влекательные центры - но там не живут. Сахаров 
писал и про города на орбите - их нет, это сложно и 
дорого. Проще построить большой город под купо-
лом в Арктике или в Антарктиде. Будут гравитация, 
магнитный щит земли, вода и воздух.

Аккумуляторные 
повозки

Сахаров: На смену автомобилю 
придет аккумуляторная повозка. В 
ЗТ (Заповедных территориях) она 
будет на шагающих «ногах», не на-
рушающих травяного покрова и 
не требующих асфальтовых дорог.

Лукьяненко: Электромобили 
наступают  - это факт, попадание 
точное. Но на колесах. Да, есть 
роботы, которые ходят на двух 
или четырех ногах. Даже с каби-
ной, где сидит человек. Только это 
не массовый продукт. И скорость 
передвижения такого агрегата го-
раздо ниже, чем у бензинового или 

электромобиля. Возможно исполь-
зование в заповедных зонах, но я 
не уверен, что их давление на почву 
будет меньшим, чем у колесных или 
гусеничных вездеходов.

Дирижабли
Сахаров: Для грузовых и 

пассажирских перевозок  - гелие-
вые дирижабли с атомным двига-
телем и быстроходные поезда с 
атомным двигателем. В городском 
транспорте получат распростране-
ние погрузка и выгрузка на ходу с 
использованием специальных под-
вижных «промежуточных вагонов» 
устройств.

Лукьяненко: Скоростные по-
езда есть во многих странах - но 
не с атомными двигателями. 

Были авиапроекты с атомны-
ми двигателями, шли испытания 
в СССР по созданию «вечного» 
самолета. Но все упирается в 
необходимость тяжелой и слож-
ной защиты реактора, когда на 
скорости 300 км в час мчится по 
железной дороге поезд или летит 
еще быстрее самолет.

А дирижабли очень любят фан-
тасты. Но при наличии обычных 
источников энергии нам не нужен 
заполненный гелием баллон для 
транспортных нужд.

Атом 
и уголь

Сахаров: В течение 
50 лет возрастет значе-
ние энергетики, основан-
ной на сжигании угля на 
гигантских электростан-
циях с полным поглоще-
нием вредных отходов. 
Несомненно, огромное 
развитие получит атомная 
энергетика.

Лукьяненко: Да, ядер-
ная энергетика более 
чистая и безопасная для 
экологии, чем угольная, - 
сейчас под две сотни АЭС 
в 31 стране мира. И хотя 
атомные электростанции 
подверглись гонениям, по-
шла волна увлечения солн-
цем, ветром и волнами, 
все эти «зеленые» источ-
ники энергии в ближайшем 
будущем не обеспечат по-
требности человечества.

А вот с углем Сахаров 
прав отчасти. Человече-
ство уйти от угля так и 
не смогло, в Китае его 
продолжают добывать и 
закупают у нас. Даже в 
Европе добыча угля воз-
обновилась. Но полного 
поглощения отходов  - та-
кого нигде нет.

Мировое правительство
Сахаров: Очень большой должна быть роль между-

народных организаций - ООН, ЮНЕСКО, в которых я хотел бы 
видеть зачаток мирового правительства, чуждого каких-либо 
целей, кроме общечеловеческих.

Лукьяненко: Наивность была присуща многим ученым, кото-
рые жили в своем идеальном мире. Многие из них полагали, что 
вот создадут в будущем всемирное правительство - и настанет 
сплошное счастье и процветание. Но, как работают реальные 
социально-политические механизмы, реальное управление, они 
не понимали. Что ООН, что ЮНЕСКО не нарастили, а утратили 
свое влияние.

«Малые» войны
Сахаров: Человечество может погибнуть, истощив 

свои силы в «малых» войнах, в межнациональных и межго-
сударственных конфликтах, от соперничества и отсутствия 
согласованности в экономической сфере, в регулировании 
прироста населения, от политического авантюризма.

Лукьяненко: «Малые» конфликты, и правда, идут чере-
дой - Ирак, Югославия, Афганистан, Сирия, Ливия, Украи-
на. Когда Сахаров писал свой прогноз, американцы уже 
уходили из Вьетнама, а СССР еще не вошел в Афганистан. 
Но пока существуют государства, всегда будут конфликты. 
Впрочем, думать, что «малые» войны человечество истощат, 
а тем более уничтожат - глупо. Человечество всю историю 
живет в «малых» войнах, и они в итоге позволяют решить 
противоречия, приводя к изменениям социальным, техно-
логическим, моральным.

Угроза термоядерной катастрофы 
Сахаров: Не исключена возможность гибели ци-

вилизации в огне термоядерной войны. Пока существуют 
термоядерно-ракетное оружие и полные недоверия государ-
ства и группы государств, эта страшная опасность является 
самой жестокой реальностью современности.

Лукьяненко: Такой войны не случилось, но угроза не ис-
чезла. Притом Сахаров сводил все к противоречиям между 
Западом и советским блоком. Забывая, что государства 
часто воевали, даже придерживаясь одной формы правле-
ния и одной религии.

ЭНЕРГЕТИКА

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ИНСТИТУТЫ

МИРОУСТРОЙСТВО

КОНФЛИКТЫ

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО:
Человечество оказалось жестче академика

ЧТО В ИТОГЕ
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 Особенно важным 
будет преодоление распада ми-
ра на антагонистические группы 

Аккумуляторные 
повозки

электромобиля. Возможно исполь-
зование в заповедных зонах, но я 

Лукьяненко: Скоростные по-
езда есть во многих странах - но 
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Подобные дирижабли 
используют на съемках 

в Голливуде, а в повседневной 
жизни распространения 

они не получили.

МИРОУСТРОЙСТВОМИРОУСТРОЙСТВОМИРОУСТРОЙСТВО

Сахаров предсказал      интернет,
   но ошибся      с Луной

Небоскреб 
Бурдж-
Халифа  
в Дубае 
высотой 
828 метров -
настоящий 
дом-гора
«по Сахарову», 
но землю 
такие 
не заполонили.

УРБАНИСТИКА

Подготовил Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.
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Спутники-заводы
Сахаров, весна 1974-го:

В 2024 году… искусственные спут-
ники Земли выполняют важные про-
изводственные функции. На них 
сосредоточена гелиоэнергетика, 
часть ядерных и термоядерных 
установок с лучистым охлаждени-
ем энергетических холодильников, 
что поможет избежать теплового 
перегрева Земли; это предприятия 
вакуумной металлургии, парнико-
вого хозяйства; это космические 
научные лаборатории, промежуточ-
ные станции для дальних полетов.

Лукьяненко, весна 2024-го: 
Космические научные лаборатории 
на МКС, на «Тяньгуне» (китайская 
орбитальная станция. - Ред.) есть. 
Спутники не плавят металл на ор-
бите - выполняют функции развед-
ки и связи. То, что производят на 
орбитальных станциях и что выра-
щивают, - пока экспериментальная 
продукция.

Создание сверхчистых, биоло-
гически активных материалов, 
сложные и опасные эксперименты, 
которые проводить на земле риско-

ванно, - это важное направле-
ние, но в будущем. Тут 

Сахаров излишне ро-
мантичен.

Управление 
астероидами

Сахаров: Предполагаю расшире-
ние попыток установления связи с 
инопланетными цивилизациями. К 
концу 50-летия начнется хозяйствен-
ное освоение поверхности Луны, а 
также астероидов. Произведя на 
поверхности астероидов взрывы 
атомных зарядов, удастся управ-
лять их движением, направлять их 
«поближе» к Земле.

Лукьяненко: 50 лет назад на-
дежды на освоение Луны и дальнего 
космоса были иными. Уже к концу 
1970-х стало понятно, что резких 
прорывов в ближайшее время не 
будет. Доля пилотируемой космо-
навтики сократилась. Не появилось 
ядерных космодвигателей, хотя про-
водили эксперименты на рубеже 
60 - 70-х годов.

По освоению астероидов Сахаров 
был прав в том, что это интерес-
ное направление. Есть астероиды, 
состоящие изо льда, а есть  - из 
металлов, редких и дорогих. Но 
направлять их к Земле экономиче-
ски невыгодно. Они нужны, чтобы 
создавать на них космическую ин-
фраструктру, для полета к дальним 
уголкам Солнечной системы. Но это 
произойдет явно намного позже.

Супер-
компьютеры

Сахаров: Использование 
вычислительных машин с боль-
шим объемом памяти и быстро-
действием даст возможность 
решать многомерные задачи, 
с большим числом степеней 
свободы, квантово-механиче-
ские и статистические задачи 
многих тел: прогноз погоды, 
магнитная газодинамика Солн-
ца, Солнечной короны и других 
астрофизических объектов, 
расчеты органических молекул, 
элементарных биофизических 
процессов, свойств элементар-
ных частиц, производственных 
процессов, например, в метал-
лургии и химической промыш-
ленности.

Лукьяненко: Это все есть - 
прогнозы и расчеты на компью-
терах. Но основные компьютер-
ные мощности сегодня идут на 
генерацию крипты. На прогнозы 
финансового рынка. На военные 
исследования. На генерацию за-
бавных видео. Наш уважаемый 
академик предсказал, как это 
будет развиваться, но не понял, 
в каком направлении.

Искусственные 
мускулы и нос

Сахаров: В автоматах буду-
щего будут применяться легко-
управляемые искусственные 
«мускулы» из обладающих 
свойством сокращаемости 
полимеров, будут созданы 
высокочувствительные анали-
заторы органических и неорга-
нических примесей в воздухе 
и воде, работающие по прин-
ципу искусственного «носа».

Лукьяненко: Синтетические 
мускулы остались в книжках Но-
сова про Незнайку и Солнечный 
город - и в предсказаниях това-
рища Сахарова. Искусственный 
нос - им пользуются кримина-
листы. Даже у меня на полке 
стоит маленький препаратик, 
замеряющий количество при-
месей в воздухе, углекислого 
газа, кислорода в атмосфе-
ре. Но работает он не по 
бионическому принципу.

Интернет 
и смартфоны

Сахаров: Я предполагаю 
создание всемирной инфор-
мационной системы (ВИС). 
Она сделает доступным для 
каждого в любую минуту со-
держание любой книги, ста-
тьи, получение любой справ-
ки. ВИС должна включать 
индивидуальные миниатюр-
ные запросные приемники-
передатчики, диспетчерские 
пункты, управляющие пото-
ками информации, каналы 
связи, включающие тысячи 
искусственных спутников 
связи, кабельные и лазер-
ные линии.

Лукьяненко: Браво Са-
харову! Очень четкое попа-
дание. По сути, это то, что 
описывали братья Стругац-
кие под именем Большой 
Всепланетный Информато-
рий (БВИ). Идея витала в воз-
духе. Но вряд ли ученые, ее 
реализовавшие, ожидали, 
что основным трафиком в 
Сети станут фильмы, музыка 
и пустые разговоры.

 
 Искусство 
и книги 
не обесценятся

Сахаров: Полная до-
ступность информации, в 
особенности распростра-
ненная на произведения ис-

кусства, несет опасность их 
обесценивания. Но я верю, 
что это противоречие будет 
преодолено. Сохранит свое 
значение книга, личная би-
блиотека.

Лукьяненко: Все-таки Са-
харов  - большой идеалист. 
Обесценивание произведе-
ний искусства и литературы 
из-за интернета  - интерес-
ное и точное предсказание, 
но вера в преодоление этого 
наивна. Общедоступность 
предметов культуры и воз-
можность их копирования 
многое обесценили. Воз-
можность любому написать 
плохую книжку или картину 
и выставить ее произвела 
взрыв, поднявший мусор-
ную музыку, тексты, кино. 
Мусорная информация за-
бивает возможности по-
лучения качественной. Так 
предметы культуры обесце-
ниваются.

А книга, личная библио-
тека стали уделом неболь-
шого числа людей. Люди 
мобильны, складировать до-
ма массу книг не могут - их 
можно понять. Большинство 
предпочитают электронные 
носители. Лишь отдельные 
ценители-коллекционеры со-
бирают виниловые пластин-
ки и красивые альбомы - но 
этот круг все уже.

Потребительство 
и терроризм 

Сахаров: Человечеству угрожа-
ет упадок личной и государствен-
ной морали, глубокий распад во 
многих странах основных идеа-
лов права и законности, потреби-
тельский эгоизм, рост уголовных 
тенденций, националистический 
и политический терроризм, раз-
рушительное распространение 
алкоголизма и наркомании.

Лукьяненко: Здесь Сахаров 
очень близко угадал. Не добавил 
только всевозможные формы сек-
суальных изменений, смену пола. 
Но в ту пору это было сложно пред-
ставить на фоне вольницы хиппи, 
когда на Западе «делали любовь, а 

не войну». Все тенденции он верно 
подметил. Сегодня видим послед-
ствия разрушения традиционных 
государственных и религиозных 
норм.

 
Свобода 
перемещения

Сахаров: Будет повсеместный 
допуск уже существующих между-
народных организаций (Красного 
Креста, Всемирной организации 
здравоохранения, «Эмнести ин-
тернешнл») туда, где возможно 
нарушение прав человека, в ме-
ста заключения и психиатрические 
тюрьмы; демократическое реше-
ние проблемы свободы переме-
щения по планете.

Лукьяненко: Названные Саха-
ровым организации не были и не 
являются сегодня беспристраст-
ными - потому их не везде «ждут». 
Нацелены они были во многом на 
борьбу с СССР, а после его рас-
пада  - с Россией. Сахаров как 
убежденный антикоммунист видел 
только проблемы в Советском Со-
юзе, но не замечал аналогичных 
проблем, которые вызревали на 
Западе. 

И сегодня вопрос свободы пере-
мещения уже не в том, что «злая 
Россия» не выпускает людей, ко-
торые хотят куда-то поехать, а 
в том, что Запад становится не-
свободным и не пускает наших 
граждан.

КОСМОС

НАУКА И ТЕХНОЛОГИИ

СВЯЗЬ И ИНФОРМАЦИЯ

МОРАЛЬ И ПРАВО

СБЫЛОСЬ       НЕ СБЫЛОСЬ
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Сахаров 
видел, 

что Всемирная 
сеть будет 
наброшена 
на Землю.

50 лет назад советский академик, трижды Герой Со-
циалистического Труда и будущий нобелевский лауреат 
Андрей Сахаров по заказу американского журнала The 
Saturday Review дал развернутый, на пять страниц, про-
гноз того, каким будет мир в 2024 году. Ровно полвека 
спустя мы решили посмотреть, что из предсказаний 
всемирно известного физика-ядерщика сбылось до де-
талей, а в чем он ошибся.

Точность пророчеств Сахарова «КП» предложила 
оценить известного писателя-фантаста, автора «Ноч-
ного Дозора» Сергея ЛУКЬЯНЕНКО (на фото справа).

Сахаров предсказал      интернет,
   но ошибся      с ЛунойРусский 

«отец водородной 
бомбы» весной 

1974-го выступил 
пророком в своей 

программной 
статье «Мир 

через полвека».
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Алиса ВЬЮШКИНА

Какие бы планы я ни строила на выход-
ные, в дело вмешивается она. Уборка. Каж-
дую субботу мы с семьей начинаем не с про-
гулки, а с мытья полов, отмывания плиты, 
шкафчиков, ванной комнаты. Интересно, 
все так мучаются или прогресс уже как-
то упростил задачи? Я взялась испытать 
несколько самых интересных устройств и 
приспособлений стоимостью до 10 тысяч 
рублей (что-то взяла у подруг, самое не-
дорогое купила), пользовалась ими месяц 
и расскажу, что готова рекомендовать.

Устройство похоже на фен, в комплекте 
5 насадок, при нажатии на кнопку сквозь 
них идет мощная струя воздуха. Пишут, что 
идеально для чистки компьютера. Но у меня 
ноутбук… Я решаю почистить клавиатуру, 
но приспособиться непросто, потом наружу 
начинают лететь крошки. В интернете так-
же советуют продувать мягкую мебель. На-
правляю струю воздуха между подушками, 
пыль вылетает, это факт. И висит в воздухе.

Вывод: Выдувать пыль хорошо, но ее 
же собирать потом вокруг. Куда девать ее 
потом? Я бы все-таки предпочла пылесос.

Тефлоновый коврик для плиты
В комплекте 4 штуки - для каждой конфорки, цвета на выбор: 

черный, серебристый. Вырез в каждом, устанавливаются легко. 
Брызги из сковородки, сбежавший кофе, все потеки остаются 
на нем, затем достаточно просто сполоснуть. 

Вывод: однозначно рекомендую, мытье плиты было моим са-
мым нелюбимым домашним занятием! Однако они термостойкие, 
но не огнеупорные. Поэтому в целях безопасности подходят для 
электроплиты (и то лучше не на максимальной температуре), а 
не для газовой.

Щетка для посуды с емкостью под моющее средство
Вообще у меня посудомойка: вещь экономная и удобная. Но иногда 

что-то приходится мыть быстро. Я купила щетку, в которой сверху есть 
контейнер, куда сразу можно налить средство для мытья посуды. Обе-
щали, что оно будет расходоваться медленно. Но не тут-то было. Сред-

ство сразу дало много пены, она так же быстро смылась. Да 
и саму щетку держать в руках оказалось не слишком удобно.

Вывод: напрасная трата денег.

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Яна МАСИБУТ, руководитель 
клининговой компании «ПРОФКЛИН»:

- Ни один мойщик окон не заменит человеческие руки, особенно руки 
профессионалов. Роботы оставляют разводы, а круглые насадки не достают 
до углов. Опять же работает робот долго. Проще использовать сгон для 
окон, к нему есть палки-удлинители. Для дома подойдет самый простенький, 
здесь главное - моющее средство хорошее подобрать, например, с анти-
статическим эффектом. А вот для уборки недоступных окон лучше вызвать 
специальных мойщиков, которые работают снаружи со страховкой, как 
промышленные альпинисты. Они пользуются профсредствами, которые 
помогут оставить на окнах невидимую пленку, загрязнений будет меньше.

Вместо трендовой швабры с распылителем лучше обзавестись ведром 
с отжимом, где в одном отсеке чистая вода, а в другом можно оставить 
лишнюю воду и скопившуюся на тряпке грязь. При этом не придется 
пачкать руки.

Для робота-пылесоса есть хорошая бюджетная альтернатива - акриловый 
моп, это насадка для швабры для сухой уборки, имеет статический эффект. 
Да, нужно пройтись ручками, но это быстро и эффективно. Моп полностью 
собирает крошки, песок, волосы, шерсть. Цена вопроса - 1500 рублей.

Ольга АФАНАСЬЕВА.

Швабра 
с распылителем

По сути это обычная 
швабра с насадкой из ми-
крофибры и распылителем 

внизу, куда можно налить воду с 
моющим средством. Сверху рыча-
жок, пшикнул - протер.

Вывод: наверное, это работа-
ло бы в доме Моники из сериала «Друзья» (или 
других маньяков чистоты). Все кругом стерильно, 
а если увидел пушинку или пятно, тут же убрал 
шваброй. Но вот помыть пол ею не получается, 
вся грязь просто размазывается вокруг.

Вертикальный пылесос
На картинках красивые женщины в 

платьицах одной рукой придерживают 
аккуратную трубку вертикального пы-
лесоса, второй поправляют волосы. 
Я хочу так же. У меня есть обычный 
пылесос, у сестры беру вертикальный 
поэкспериментировать. Первое 
расстройство: он не мощный, 
убирает только крупный мусор. 
Но удобно, например, землю на 
балконе собрать или просыпав-
шуюся крупу: с пола, стола и изо всех 
щелей. У меня модель с пылесборником 
сверху, около ручки, держать тяжело. 
А еще на третий день у пылесборника 
разболталась защелка и весь мусор 
оказался снова на полу. Муж по-
чинил все изолентой, и гаджет 
продолжил работать.

Вывод: лучше завести обычный пы-
лесос. Но есть и плюсы. Пару дней назад мне 
удалось поймать им осу на балконе и потом вы-
пустить ее на улице. С банкой я бы не справилась!

Тапочки для уборки

Заказала пару тапочек из ми-
крофибры, похожих на бахилы. 
Муж, когда увидел, похихикал, я тоже отнеслась 
несерьезно. Но через неделю мнение поменяла. 
Конечно, как отдельный предмет для уборки не 
годится, но когда пылесосишь, удобно протереть 
плинтусы. Бонус: можно надеть на ребенка, пусть 
бегает и заодно пыль собирает.

Вывод: недорого, пригодится собирать волосы 
и шерсть по дому, чтобы не запускать ситуацию.

Окна я до сих 
пор не помыла: ше-
стой этаж, многие 
створки не открывают-
ся, далеко высовываться 
страшно. Для теста робот-
мойщик дала подруга. Не-
большое устройство имеет 
два крепления для салфе-
ток. За счет вакуумного насоса он «приса-
сывается» к стеклу, передвигается по нему 
и удаляет загрязнения. Сначала крепятся 
влажные салфетки, потом сухие. В инструк-
ции говорится, что упасть робот не может, 
но, по словам подруги, прецеденты были, 
поэтому страховочным тросиком креплю 
его к батарее. Наливаю разбрызгиватель в 
специальное отверстие, но на стекле оста-
ются разводы. Нанесла спрей сама и пустила 
робота  - получилось лучше. Единственный 
минус - углы остались пыльными.

Вывод: моет долго (минут 20 на каждую 
створку), но если живешь не на первом 
этаже, безопасность дороже.

Для окон

Воздушный клинер 

350 - 400 

рублей

от 8000 

рублей

150 рублей
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даМойка воздуха, с ней и дышать легче, 

и пыли меньше, очень удобно.
Паровая швабра с пароочистителем, 
помогает быстро отмывать пятна 
и липкую грязь, особенно если 
дома дети, а еще чистит мебель.
Моющий пылесос, в доме, где есть 
дети и животные, просто незаменим.
Настольный кухонный пылесос. 
Отлично убирает все крошки, 
не надо возить тряпкой 
и ронять крошки на пол.

ОПРОС «КП»
Разовый эксперимент - еще 
не точный показатель, поэтому 
мы спросили у читателей, 
а какими приспособлениями
для уборки пользуетесь вы?

И вот самое популярное из списка.

1
2

3

4

Для пола

1840 

рублей

Робот-мойщик 

312 

рублей

3500 

рублей

Для мебели и техники

А пол пусть 
моют тапочки! 2100 

рублей

На маркетплейсах 
нас уверяют: стоит купить 

умную швабру или 
волшебного чистильщика 

окон, жизнь сразу изменится. 

Так ли это на деле?

Для кухни
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Бьянка
Певица не перестает демонстриро-

вать результат своего похудения, а те-
перь еще и пластики. За год Бьянка по-

стройнела аж на 30 кг! На 
премии RU.TV звезда 
появилась в обтяги-
вающем платье с во-
ланами, которое эф-
фектно подчеркнуло 

ее «тылы» - результат 
недавнего липофилин-

га ягодиц. Что ж, хирург 
постарался на славу. 

Бьянка рассказа-
ла, что сейчас 
весит 59 кг и 
строго сле-
дит за со-

бой  - например, 
вообще не ест 
сладкое.

Ольга Бузова
«Девушка-праздник» Оля Бузова обо-

жает яркие эксперименты. Вот и на ужи-
не по случаю премии RU.TV Ольга 
появилась в платье с цветами от-
тенка фуксии. Звезда дополнила 
образ лодочками и сумочкой в 
тон. А потом ее стилиста Ни-
киту Карстена, как в песне 
Анны Асти, куда-то повело. 
Иначе как объяснить наличие 
ажурных черных колготок, 
когда на улице +20. Плюс 
массивные украшения, ко-
торые только утяжелили 
образ. Вывод: слишком 
много всего.

Виктория Боня
Отметилась в Каннах и блогерша Бо-

ня. Больше всего обсуждений вызвало 
платье с перьями от ливанского ди-
зайнера Зиада Накада. Наряд 
полностью покрыт перьями, 
скорее всего, страусиными. 
Конечно же, пользовате-
ли сети сравнили Боню 
со страусом. А вот супер-
модель Белла Хадид, к 
которой Вика подошла 
поздороваться, сказала 
блогеру, что она красивая.

Ксения 
Собчак

Журналистка 
стала одной из 
немногих рос-
сийских знаме-
нитостей, кто 
добрался до 
Каннского ки-
нофестиваля. 
Во время одно-
го из выходов 
Собчак проде-
монстрирова-
ла оригиналь-
ное платье 
шоколадно-
го оттенка 

от испанского 
дома моды Loewe. 
Главный акцент был 
сделан на массив-
ную иголку, которая 

как бы придержи-
вала верхнюю 
часть наряда. Эф-
фектный образ 
журналистка до-
полнила коричне-
выми лодочками 
и миниатюрным 
клатчем.

На стиле 

Боня в перьях 
и Собчак на игле

Светлана 
Бондарчук

Светлана дает мастер-класс, как 
носить актуальную бахрому. Очень 
сексуальное платье в стиле бохо 
Бондарчук комбинирует с темным 
жакетом и ультрамодными ботильо-
нами с открытыми мысами. Допол-
няет образ оригинальным жем-
чужным колье. Кстати, сейчас в 
тренде именно длинная бахрома, 
которая буквально путается у вас 
под ногами. Не очень практично, зато эффектно.

Уходящий май выдался богатым 
на события. Премии, званые 
ужины, фестивали… Знаме-
нитости наперегонки демон-
стрировали наряды - не всегда 
удачные, но, безусловно, яркие.

Образы звезд комментиру-
ет журналист «КП», дипло-
мированный стилист Ольга 
РОДИНА.

Самые яркие наряды 
знаменитостей 
для выхода в свет 
за последний месяц.

Анастасия Волочкова
Этот образ балерина примерила во вре-

мя отдыха на Мальдивах. Полупрозрачное 
платье-бандо, расшитое цветами, очень идет 
стройной как кипарис Анастасии. Наряд ба-
лерина дополнила искусственной длинной 
косой. Даже хейтеры звезды не удержались 
от комплиментов. В будущем хотелось бы 
видеть побольше таких образов у Анаста-
сии - ее привычные платья с мантиями и 
сложным фасоном лишь зрительно утяже-
ляют хрупкую Волочкову.

Настасья Самбурская
На премии RU.TV, где был белый дресс-

код, Настасья Самбурская появилась в 
почти свадебном платье от российского ди-
зайнера Ланы Мариненко. Сложнейший 
крой, эффект прозрачности и будто паря-
щий в воздухе рукав - наряд, безусловно, 
роскошный. Плюс точеная фигура самой 
Анастасии. Кстати, это платье напомнило 
«хрустальный» наряд от Balmain Эль Фан-
нинг, в котором она блистала на Met Gala.

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору 

гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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Алиса ВЬЮШКИНА

Какие бы планы я ни строила на выход-
ные, в дело вмешивается она. Уборка. Каж-
дую субботу мы с семьей начинаем не с про-
гулки, а с мытья полов, отмывания плиты, 
шкафчиков, ванной комнаты. Интересно, 
все так мучаются или прогресс уже как-
то упростил задачи? Я взялась испытать 
несколько самых интересных устройств и 
приспособлений стоимостью до 10 тысяч 
рублей (что-то взяла у подруг, самое не-
дорогое купила), пользовалась ими месяц 
и расскажу, что готова рекомендовать.

Устройство похоже на фен, в комплекте 
5 насадок, при нажатии на кнопку сквозь 
них идет мощная струя воздуха. Пишут, что 
идеально для чистки компьютера. Но у меня 
ноутбук… Я решаю почистить клавиатуру, 
но приспособиться непросто, потом наружу 
начинают лететь крошки. В интернете так-
же советуют продувать мягкую мебель. На-
правляю струю воздуха между подушками, 
пыль вылетает, это факт. И висит в воздухе.

Вывод: Выдувать пыль хорошо, но ее 
же собирать потом вокруг. Куда девать ее 
потом? Я бы все-таки предпочла пылесос.

Тефлоновый коврик для плиты
В комплекте 4 штуки - для каждой конфорки, цвета на выбор: 

черный, серебристый. Вырез в каждом, устанавливаются легко. 
Брызги из сковородки, сбежавший кофе, все потеки остаются 
на нем, затем достаточно просто сполоснуть. 

Вывод: однозначно рекомендую, мытье плиты было моим са-
мым нелюбимым домашним занятием! Однако они термостойкие, 
но не огнеупорные. Поэтому в целях безопасности подходят для 
электроплиты (и то лучше не на максимальной температуре), а 
не для газовой.

Щетка для посуды с емкостью под моющее средство
Вообще у меня посудомойка: вещь экономная и удобная. Но иногда 

что-то приходится мыть быстро. Я купила щетку, в которой сверху есть 
контейнер, куда сразу можно налить средство для мытья посуды. Обе-
щали, что оно будет расходоваться медленно. Но не тут-то было. Сред-

ство сразу дало много пены, она так же быстро смылась. Да 
и саму щетку держать в руках оказалось не слишком удобно.

Вывод: напрасная трата денег.

 � МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Яна МАСИБУТ, руководитель 
клининговой компании «ПРОФКЛИН»:

- Ни один мойщик окон не заменит человеческие руки, особенно руки 
профессионалов. Роботы оставляют разводы, а круглые насадки не достают 
до углов. Опять же работает робот долго. Проще использовать сгон для 
окон, к нему есть палки-удлинители. Для дома подойдет самый простенький, 
здесь главное - моющее средство хорошее подобрать, например, с анти-
статическим эффектом. А вот для уборки недоступных окон лучше вызвать 
специальных мойщиков, которые работают снаружи со страховкой, как 
промышленные альпинисты. Они пользуются профсредствами, которые 
помогут оставить на окнах невидимую пленку, загрязнений будет меньше.

Вместо трендовой швабры с распылителем лучше обзавестись ведром 
с отжимом, где в одном отсеке чистая вода, а в другом можно оставить 
лишнюю воду и скопившуюся на тряпке грязь. При этом не придется 
пачкать руки.

Для робота-пылесоса есть хорошая бюджетная альтернатива - акриловый 
моп, это насадка для швабры для сухой уборки, имеет статический эффект. 
Да, нужно пройтись ручками, но это быстро и эффективно. Моп полностью 
собирает крошки, песок, волосы, шерсть. Цена вопроса - 1500 рублей.

Ольга АФАНАСЬЕВА.

Швабра 
с распылителем

По сути это обычная 
швабра с насадкой из ми-
крофибры и распылителем 

внизу, куда можно налить воду с 
моющим средством. Сверху рыча-
жок, пшикнул - протер.

Вывод: наверное, это работа-
ло бы в доме Моники из сериала «Друзья» (или 
других маньяков чистоты). Все кругом стерильно, 
а если увидел пушинку или пятно, тут же убрал 
шваброй. Но вот помыть пол ею не получается, 
вся грязь просто размазывается вокруг.

Вертикальный пылесос
На картинках красивые женщины в 

платьицах одной рукой придерживают 
аккуратную трубку вертикального пы-
лесоса, второй поправляют волосы. 
Я хочу так же. У меня есть обычный 
пылесос, у сестры беру вертикальный 
поэкспериментировать. Первое 
расстройство: он не мощный, 
убирает только крупный мусор. 
Но удобно, например, землю на 
балконе собрать или просыпав-
шуюся крупу: с пола, стола и изо всех 
щелей. У меня модель с пылесборником 
сверху, около ручки, держать тяжело. 
А еще на третий день у пылесборника 
разболталась защелка и весь мусор 
оказался снова на полу. Муж по-
чинил все изолентой, и гаджет 
продолжил работать.

Вывод: лучше завести обычный пы-
лесос. Но есть и плюсы. Пару дней назад мне 
удалось поймать им осу на балконе и потом вы-
пустить ее на улице. С банкой я бы не справилась!

Тапочки для уборки

Заказала пару тапочек из ми-
крофибры, похожих на бахилы. 
Муж, когда увидел, похихикал, я тоже отнеслась 
несерьезно. Но через неделю мнение поменяла. 
Конечно, как отдельный предмет для уборки не 
годится, но когда пылесосишь, удобно протереть 
плинтусы. Бонус: можно надеть на ребенка, пусть 
бегает и заодно пыль собирает.

Вывод: недорого, пригодится собирать волосы 
и шерсть по дому, чтобы не запускать ситуацию.

Окна я до сих 
пор не помыла: ше-
стой этаж, многие 
створки не открывают-
ся, далеко высовываться 
страшно. Для теста робот-
мойщик дала подруга. Не-
большое устройство имеет 
два крепления для салфе-
ток. За счет вакуумного насоса он «приса-
сывается» к стеклу, передвигается по нему 
и удаляет загрязнения. Сначала крепятся 
влажные салфетки, потом сухие. В инструк-
ции говорится, что упасть робот не может, 
но, по словам подруги, прецеденты были, 
поэтому страховочным тросиком креплю 
его к батарее. Наливаю разбрызгиватель в 
специальное отверстие, но на стекле оста-
ются разводы. Нанесла спрей сама и пустила 
робота  - получилось лучше. Единственный 
минус - углы остались пыльными.

Вывод: моет долго (минут 20 на каждую 
створку), но если живешь не на первом 
этаже, безопасность дороже.

Тефлоновый коврик для плиты

Для окон

Воздушный клинер 

350 - 400 

рублей

от 8000 

рублей

150 рублей
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В уборке 
гаджеты 
помогут, 

но хозяйку 
не заменят.
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даМойка воздуха, с ней и дышать легче, 

и пыли меньше, очень удобно.
Паровая швабра с пароочистителем, 
помогает быстро отмывать пятна 
и липкую грязь, особенно если 
дома дети, а еще чистит мебель.
Моющий пылесос, в доме, где есть 
дети и животные, просто незаменим.
Настольный кухонный пылесос. 
Отлично убирает все крошки, 
не надо возить тряпкой 
и ронять крошки на пол.

ОПРОС «КП»
Разовый эксперимент - еще 
не точный показатель, поэтому 
мы спросили у читателей, 
а какими приспособлениями
для уборки пользуетесь вы?

И вот самое популярное из списка.

1
2

3

4

Для пола

створки не открывают-
ся, далеко высовываться 
страшно. Для теста робот-

от 8000 
от 8000 

1840 

рублей

Робот-мойщик 

312 

рублей

3500 

рублей

Воздушный клинер 

Для мебели и техники

А пол пусть 
моют тапочки! 2100 

рублей

На маркетплейсах 
нас уверяют: стоит купить 

умную швабру или 
волшебного чистильщика 

окон, жизнь сразу изменится. 

Так ли это на деле?

Для кухни
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Бьянка
Певица не перестает демонстриро-

вать результат своего похудения, а те-
перь еще и пластики. За год Бьянка по-

стройнела аж на 30 кг! На 
премии RU.TV звезда 
появилась в обтяги-
вающем платье с во-
ланами, которое эф-
фектно подчеркнуло 

ее «тылы» - результат 
недавнего липофилин-

га ягодиц. Что ж, хирург 
постарался на славу. 

Бьянка рассказа-
ла, что сейчас 
весит 59 кг и 
строго сле-
дит за со-

бой  - например, 
вообще не ест 
сладкое.

Ольга Бузова
«Девушка-праздник» Оля Бузова обо-

жает яркие эксперименты. Вот и на ужи-
не по случаю премии RU.TV Ольга 
появилась в платье с цветами от-
тенка фуксии. Звезда дополнила 
образ лодочками и сумочкой в 
тон. А потом ее стилиста Ни-
киту Карстена, как в песне 
Анны Асти, куда-то повело. 
Иначе как объяснить наличие 
ажурных черных колготок, 
когда на улице +20. Плюс 
массивные украшения, ко-
торые только утяжелили 
образ. Вывод: слишком 
много всего.

Виктория Боня
Отметилась в Каннах и блогерша Бо-

ня. Больше всего обсуждений вызвало 
платье с перьями от ливанского ди-
зайнера Зиада Накада. Наряд 
полностью покрыт перьями, 
скорее всего, страусиными. 
Конечно же, пользовате-
ли сети сравнили Боню 
со страусом. А вот супер-
модель Белла Хадид, к 
которой Вика подошла 
поздороваться, сказала 
блогеру, что она красивая.

Ксения 
Собчак

Журналистка 
стала одной из 
немногих рос-
сийских знаме-
нитостей, кто 
добрался до 
Каннского ки-
нофестиваля. 
Во время одно-
го из выходов 
Собчак проде-
монстрирова-
ла оригиналь-
ное платье 
шоколадно-
го оттенка 

от испанского 
дома моды Loewe. 
Главный акцент был 
сделан на массив-
ную иголку, которая 

как бы придержи-
вала верхнюю 
часть наряда. Эф-
фектный образ 
журналистка до-
полнила коричне-
выми лодочками 
и миниатюрным 
клатчем.

На стиле 

Боня в перьях 
и Собчак на игле

Светлана 
Бондарчук

Светлана дает мастер-класс, как 
носить актуальную бахрому. Очень 
сексуальное платье в стиле бохо 
Бондарчук комбинирует с темным 
жакетом и ультрамодными ботильо-
нами с открытыми мысами. Допол-
няет образ оригинальным жем-
чужным колье. Кстати, сейчас в 
тренде именно длинная бахрома, 
которая буквально путается у вас 
под ногами. Не очень практично, зато эффектно.

Уходящий май выдался богатым 
на события. Премии, званые 
ужины, фестивали… Знаме-
нитости наперегонки демон-
стрировали наряды - не всегда 
удачные, но, безусловно, яркие.

Образы звезд комментиру-
ет журналист «КП», дипло-
мированный стилист Ольга 
РОДИНА.

Самые яркие наряды 
знаменитостей 
для выхода в свет 
за последний месяц.

Анастасия Волочкова
Этот образ балерина примерила во вре-

мя отдыха на Мальдивах. Полупрозрачное 
платье-бандо, расшитое цветами, очень идет 
стройной как кипарис Анастасии. Наряд ба-
лерина дополнила искусственной длинной 
косой. Даже хейтеры звезды не удержались 
от комплиментов. В будущем хотелось бы 
видеть побольше таких образов у Анаста-
сии - ее привычные платья с мантиями и 
сложным фасоном лишь зрительно утяже-
ляют хрупкую Волочкову.

Настасья Самбурская
На премии RU.TV, где был белый дресс-

код, Настасья Самбурская появилась в 
почти свадебном платье от российского ди-
зайнера Ланы Мариненко. Сложнейший 
крой, эффект прозрачности и будто паря-
щий в воздухе рукав - наряд, безусловно, 
роскошный. Плюс точеная фигура самой 
Анастасии. Кстати, это платье напомнило 
«хрустальный» наряд от Balmain Эль Фан-
нинг, в котором она блистала на Met Gala.

Актуальные 
тенденции из мира 

моды, рекомендации 
по подбору 

гардероба и советы стилиста - 
в разделе «Женские секреты» 
на сайте KP.RU/WOMAN/MODA
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Бог любви верхом на попу-
гае. 7. Пятиминутка, но не 
варенье. 8. Кто из казне-
янных декабристов состоял 
членом масонской ложи «Пы-
лающая звезда»? 9. Обувь 
для младенцев. 10. Джон 
Диллинджер. 11. Мишени в 
боулинге. 12. Какой ритуал 
становится кульминацией 
мультфильма «Миньоны»? 13. 
Царь саванны. 16. Где язык 
прописан? 17. Колокольчик 
на шее у коровы. 18. ... на 
короткую дистанцию. 20. 
Музыкальное амплуа героя 
фильма «Сладкий и гадкий» 
Вуди Аллена. 21. Корона из 
Ватикана. 22. Джомолунгма 
мужского рода. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Абрикосы, ставшие сухоф-

руктами. 2. Кто из совет-
ских руководителей кури-
ровал создание первой в 
СССР межконтинентальной 
баллистической ракеты? 3. 
Кузен канавы. 4. Десерт 
розочками. 5. Что открыл 
Кристиан Диор после служ-
бы в армии? 6. Кружальце у 
Владимира Даля. 7. Оракул 
землетрясений. 9. Вдохно-
венный скакун. 11. Фести-
валь «большого экрана» в 
Сочи. 12. Белок на закуску 
моли. 14. Кто из француз-
ских художников испытывал 
острое желание кого-нибудь 
придушить, чтобы прийти 
в творческое состояние? 
15. Электронная. 16. Про-
дольное. 19. Столица из 
комедии «Королева бензо-
колонки».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Кама. 7. Совещание. 8. Рылеев. 9. Пинетки. 10. 
Гангстер. 11. Кегли. 12. Коронация. 13. Лев. 16. Рот. 
17. Ботало. 18. Забег. 20. Гитарист. 21. Тиара. 22. 
Эверест. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Курага. 2. Маленков. 3. 
Ров. 4. Зефир. 5. Галерея. 6. Циркуль. 7. Сейсмолог. 
9. Пегас. 11. «Кинотавр». 12. Кератин. 14. Матисс. 
15. Почта. 16. Ребро. 19. Киев.

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА

Ли
чн
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 а

рх
ивГолосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Книжные новинки: «Как 
найти идеального мужчину» 
и «Как жить с этим придур-
ком». 

�  �  �
Лучшая диета - вилкой 

есть кефир! 
�  �  �

В XXI веке многочисленные 
службы поддержки успешно 
оптимизировали и качествен-
но автоматизировали свое 
наплевательское отношение 
к клиенту.

�  �  �
- Первым делом, пер-

вым делом самолеты...

- О, да вы летчик!
- Зенитчик. 

�  �  �
Нефть дешевеет - бензин 

дорожает. Нефть дорожает - 
бензин дорожает. Нефть ни-
чего не делает - бензин все 
равно дорожает. Бензин це-
леустремленный и плевать 
хотел на условности. Будь 
как бензин!

�  �  �
С полуслова его пони-

мали только Word и Т9, и 
то не всегда.

�  �  �
Все врачи пишут гениаль-

ную прозу. Но только у Чехо-
ва и Булгакова почерк смог-
ли расшифровать.

�  �  �
- Россия - богатейшая 

страна, раз в ней воруют 
миллионами и тоннами!

- Да уж, и веками...
�  �  �

- Что Вы пляшете под его 
дудку?!

- Это не дудка, это - ствол...
 �  �  �

Наши дети не находят с 
нами общий язык, но пре-
красно ладят с нашими 
родителями.

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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На диване с «Комсомолкой»

Василиса 
НУРЛИГЕНОВА, 
25 лет, Санкт-

Петербург:
- Работаю учителем 

и очень люблю, 
то, что делаю, мечтаю 

открыть 
благотворительный 

фонд. Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Просто девушка-
солнце. Просто 

прекрасная погода. 
Просто лучезарное 
настроение. Просто 
так приятно, когда 

из минималистичных, 
по сути, деталей 
получается такой 

гармоничный 
и радующий глаз 

образ.

ночью днем
Калининград  +15 +16  +17… +19

Советск  +14 +15  +18… +20

Балтийск  +15… +16  +17… +18
Правдинск  +13… +14  +18… +20
Светлогорск  +14… +15  +17… +19

• Прогноз погоды на завтра,
6 июня.

Давление - 760 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 58 (норма 75)
Ветер - западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 4.04
Закат - 21.10

Новолуниеясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!
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Александр КАТЕРУША

Перед тем как прыгнуть 
в море, мальчишка 
вызвал спасателей.

В понедельник, 3 июня, в Зелено-
градске утонул 16-летний воспитан-
ник центра «Наш дом». Он спасал 
своих товарищей, но сам выбраться 
на берег не смог.

Друзья веселились на пирсе, пры-
гали в воду. В какой-то момент двоих 
начало уносить в море. Третий юноша 
позвонил спасателям и, не дожидаясь 
их приезда, сам бросился в воду. Вы-
браться он не смог.

Двоих школьников спасли.
В региональном министерстве со-

циальной политики сообщили, что 
трое подростков, один из которых 
утонул в Зеленоградске, покинули 

территорию Центра содействия се-
мейному устройству «Наш дом» без 
информирования сотрудников уч-
реждения. Об этом сообщила ми-
нистр социальной политики Ка-
лининградской области Анжелика 
Майстер.

Отмечается, что дети ушли тайком 
в понедельник, 3 июня, около 19.20.

- При обнаружении отсутствия вос-
питанников сотрудники незамедли-
тельно организовали их поиски, во 
время которых поступила информа-
ция о произошедшем несчастном слу-
чае, - говорится в сообщении.

Минсоц начал проверку наряду с 
региональным СК и прокуратурой.

Сотрудники МЧС России напо-
минают жителям и гостям региона: 
отдыхая на водных объектах, будьте 
бдительнее и осторожнее.

- Чаще всего детские трагедии на 

воде происходят из-за невниматель-
ности и беспечности взрослых, - под-
черкнули в ведомстве.

На официальном сайте центра «Наш 
дом» говорится, что это - многофунк-
циональное стационарное учреждение 
социального обслуживания, находит-
ся в непосредственном подчинении 
министерства социальной политики 
Калининградской области.

- Наш центр оказывает социальные 
услуги детям-сиротам и детям, остав-
шимся без попечения родителей, а 
также детям, попавшим в трудную 
жизненную ситуацию. На 29 мая 2024 
года в центре проживает 108 воспи-
танников, из них 97 - дети-сироты 
и дети, оставшиеся без попечения 
родителей, 11 - дети, находящиеся в 
трудной жизненной ситуации. Всего 
сотрудников - 97, - отмечается в со-
общении.

Александр КАТЕРУША

Власти составляют списки 
улиц, которые заливает 
во время сильных дождей.

Врио гу-
бернатора 
А л е к с е й 
Беспрозван-
ных вместе 
с главой ад-
министрации 
Калининграда 
Еленой Дят-
ловой проин-
спектировал 
основные ме-
ста, постра-
давшие от 
воскресного 
подтопления 
после ливня.

Глава регио-
на поручил со-
ставить список таких мест. Информация 
об этом размещена на страничке главы 
региона в соцсети «ВКонтакте».

- Пообщался с жителями города, обра-
тили внимание, что подтопления проис-
ходят на постоянной основе, дал поруче-
ние Дятловой Елене представить полный 
перечень таких мест в городе, - написал 
врио губернатора.

Он пообещал позже рассказать о при-
нятых решениях и отметил, что «в целом 
город с ситуацией справился».

Пожалуйста, 
заберите 
посылки!
Сергей БОГРОВ

В региональном отделении СДЭК попро-
сили жителей забрать посылки. Об этом, 
ссылаясь на руководителя организации 
Виталия Квятковского, пишет «РБК Ка-
лининград» во вторник, 4 июня. 

Смс-оповещение до сих пор не вос-
становлено. Поскольку люди не полу-
чают сообщения, посылки забираются 
неактивно. Тех, кто ждет отправления, 
просят проверять их статус по трек-
номерам, чтобы они не залеживались 
на складах. 

По словам Виталия Квятковского, 
практически на 90% работа отделения 
восстановлена.

- Есть еще сложности с сервисами. Не 
все виды оплаты, например, доступны. Но 
все поехало, все отправления выдаются и 
принимаются. Отправки из Калининграда 
пошли, первые грузы из Москвы тоже 
приняли контейнерами морскими. Вчера 
развезли по пунктам выдачи, - добавил 
руководитель отделения, отметив, что 
полностью работа может быть налажена 
к выходным.

 ■ SOS

Мужчина с помощью уличной 
тревожной кнопки вызвал себе скорую
Александр КАТЕРУША

Калининградец 
почувствовал боли 
в области сердца.

Терминал экстренной связи 

«Гражданин - полиция» помог 
мужчине обратиться за помо-
щью к медикам. Об этом со-
общает пресс-служба системы 
«Безопасный город».

Отмечается, что мужчине 
стало плохо, он нажал кноп-

ку, связался с экстренными 
службами и попросил вызвать 
скорую помощь.

Мужчина жаловался на боли 
в сердце. На место прибыла 
бригада медиков. Горожанина 
госпитализировали.

Среда
5 июня · 2024

В Светлогорске на неделю 
ограничат движение транспорта 
из-за Дня города

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ 

«Город с ливнем 
справился»
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Купальный сезон только стартовал. И уже случилась трагедия...

В Зеленоградске подросток 
спас тонущих друзей 
и ушел под воду

go
v3

9.
ru

Устройство 
спасло жизнь!

Михаил ЯНОВСКИЙ,
Сергей БОГРОВ

В мэрии поделились 
первыми выводами 
после устранения 
подтопления 
улиц и домов.

Мощный ливень об-
рушился на город днем в 
воскресенье, 2 июня. За два 
часа выпало около 20 мм 
осадков - сразу треть ме-
сячной нормы! Ливневки 
с такими потоками воды 
не справились, и больше 
100 калининградских улиц 
превратились в каналы. В 
некоторых районах города 
еще и выпал крупный град.

ТУЧА - СИЛЬНЕЕ
Синоптики объяснили 

потоп тем, что ведущий 
воздушный поток оказал-
ся слишком слаб, из-за че-
го огромная грозовая туча 
просто-напросто зависла 
над Калининградом. При 
этом к северо-востоку от 
областного центра на про-
тяжении нескольких часов 
наблюдался постоянный 
прирост кучево-дождевой 
облачности, которая вновь 
смещалась на город.

- В такой ситуации все 
может зависеть букваль-
но от нескольких киломе-
тров сдвига расположения 
фронта - был бы он чуть 
восточнее, в Калинингра-
де могло бы и вовсе не вы-
пасть осадков, - отмечают 

авторы телеграм-канала 
«Погода и метеоявления 
в Калининградской обла-
сти».

ВОДЕ НАДО БЫЛО 
ПОМОЧЬ

Полвоскресенья и ночь 
на понедельник комму-
нальные службы продол-
жали устранять «следы» 
большой водой. 

- Сперва хотела бы по-
благодарить коммуналь-
ные службы за то, что всю 
ночь напролет боролись 
с последствиями стихии, 
ударившей по областно-
му центру. С большинства 
подтопленных участков 
вода ушла сразу, но где-то 
пришлось помогать ей это 
делать, - обратилась к го-
рожанам в своем телеграм-
канале глава администра-
ции Калининграда Елена 
Дятлова.

НОЧЬ БЕЗ СНА
Сити-менеджер, отмети-

ла, что чиновники не сиде-
ли сложа руки.

 - Руководитель коми-
тета городского хозяйства 
отпросился у меня спать 
в 4 утра (речь идет о поне-
дельнике, 3 июня. - Ред.), 
директор управления по де-
лам ГО и ЧС приехал домой 
в 5 утра, директор «Гидро-
техника» до сих пор не ухо-
дил с рабочего места. А в 7 
утра был уже мой доклад по 
ситуации врио губернатора 
Алексею Беспрозванных, 

который держит ситуацию 
на личном контроле, - от-
читалась сити-менеджер.

НА ПРЕДЕЛЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Елена Дятлова с коллега-
ми выехала на самые про-
блемные точки города. 

- На улице Генерала Пав-
лова ливневка не была за-
бита песком, как думали 
многие. Она работала на 
пределе своих возможно-
стей. Спорный момент - то, 
что управляющая компа-
ния закрыла дождеприем-
ные колодцы на придомо-
вой территории сеткой, это 
могло уменьшить скорость 
ухода воды.

ДИАМЕТР «ГУЛЯЕТ»
- Сейчас имеем то, что 

имеем, - подчеркнула Еле-

на Дятлова, характеризуя 
систему ливневых стоков. 
- Из дворов выходят лив-

невки по 100 мм, далее они 
врезаются в коллектор 200 
мм, а на входе в насосную 
станцию диаметр вновь су-
жается до 150 мм. Поручила 
комитету городского хозяй-
ства и строительства посчи-
тать стоимость и спроекти-
ровать здесь новую систему 
ливневой канализации.

ОБ ОЦЕНКЕ УЩЕРБА
По данным мэрии, в вос-

кресенье, 2 июня, на теле-
фон ЕДДС (596-400) посту-
пило около 80 обращений 
от граждан с жалобами на 
подтопление придомовых 
территорий и подвалов. 
Каждое такое обращение 
сейчас отрабатывается с 
министерством региональ-
ного контроля.

Самыми пострадавши-
ми стали автомобилисты. 
Сколько именно машин 
вчера ушли под воду почти 
целиком, еще только пред-
стоит подсчитать.

Кроме этого, случивше-
еся анализирует и Кали-
нинградская областная 
прокуратура.

- Ведомство присту-
пило к проверке по во-
просу соблюдения норм 

содержания ливневых ка-
нализаций в Калининграде 

в связи с подтоплениями 
городских улиц и проверке 
соблюдения прав постра-
давших граждан на полу-
чение компенсаций поне-
сенного ущерба, - заявили 
в прокуратуре.

Александр КАТЕРУША

Какие объекты пострадали 

от большой воды.

СТАДИОН
- На острове в районе стадиона вода ме-

стами еще стоит. Рядом большая стройка, 

постоянно ездит тяжелая техника. Причи-

на подтоплений устанавливается, а пока 

откачиваем воду в цистерны, - описала 

проводимую работу Елена Дятлова.

ДЕТСКИЙ САД
- На Серпуховской вода сошла. Детский 

сад по соседству находится чуть выше, 

поэтому проблемы затопления его не 

коснулись. Специалисты сейчас изучают 

характеристики всех коллекторов в окру-

ге. Чтобы выяснить, где именно «узкое 

место», - пояснили сити-менеджер. 

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР

В результате ливня затопило часть 

острова Канта, подтоплен оказался и 

Кафедральный собор. Как рассказали 

«Комсомолке» в пресс-службе учреж-

дения, соборную площадь подтопило, 

потому что не справилась ливневая ка-

нализация.
- Своими силами воду откачали. Вче-

ра концерты были, приглашали людей 

через боковой вход. Сегодня работает 

центральный вход. Ущерба нет, - проком-

ментировали в соборе.

УЛИЦА ЧАЙКОВСКОГО
В сообществе «Администрация Кали-

нинграда» в социальной сети «ВКонтак-

те» подписчики также пожаловались на 

затопления улиц. В частности, отметили 

образование огромной лужи на Чайков-

ского, около зоопарка. 
- Передали информацию «Гидротех-

нику», ливневку на Чайковского поста-

раются почистить в течение двух дней. 

Также специалисты определят принад-

лежность люков и передадут информа-

цию собственнику коммуникаций, чтобы 

люки привели в порядок, - пообещали в 

администрации.

УЛИЦА ЯНАЛОВА
Жительница Калининграда попросила 

руководство города во «ВКонтакте» об-

ратить внимание на улицу Яналова, где 

также стоит вода.
- «Гидротехник» две недели назад полно-

стью прочистил сети на Яналова, прове-

рим еще раз, - заверила Елена Дятлова.

Вторник
4 июня · 2024

В кафе возле ТЦ 
на Московском проспекте 

случился пожар

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте
случился пожар
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Ищут 
«узкие места»
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На Октябрьском острове вода 
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Вместе с мощным 
ливнем на город 
обрушился град.

Автомобили ушли под воду по самую крышу. А улицы превратились в глубокие каналы.

В Калининграде 
спроектируют новую систему 
ливневой канализации
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Сергей БОГРОВ

Об этом врио губернатора 
Калининградской области 
заявил по итогу рабочей 
встречи с руководством 
госкорпорации «Ростех».

Совещание о дальнейшем сотруд-
ничестве между Ростехом и кали-
нинградским футбольным клубом 
состоялось в Москве. Дело в том, что 
в контракте между Ростехом и «Бал-
тикой» был пункт о возможности пре-
кращения сотрудничества при вылете 
команды из Премьер-лиги. В резуль-
тате переговоров достигнута догово-
ренность о том, что сотрудничество 
продолжится и станет фундаментом 
для скорейшего возвращения бело-
синих в элитный отечественный клуб-
ный дивизион. Было особо отмечено, 
что Калининградская область - один 
из стратегически важных регионов, а 
проделанная менеджментом клуба и 
правительством региона совместная 
работа положительно преобразила 
«Балтику» по многим показателям.

Еще одной договоренностью стало 
сохранение наименования «Рос тех 
Арена» и всех сопутствующих обя-
зательств у крупнейшего объекта 
калининградского спорта. Стадион 
на острове Октябрьский развивает-
ся как многофункциональная арена, 
предназначенная как для футболь-
ных или регбийных матчей, так и для 
фес тивалей, интенсивов, тренировок 
воспитанников детских спортивных 
школ, бесплатных и коммерческих 
занятий по десятку видов спорта от 
северной ходьбы до акробатического 
рок-н-ролла. А площадки общедо-

ступного спортпарка около «Ростех 
Арены» востребованы ежедневно, 
став полюбившимся центром при-
тяжения жителей и гостей янтарного 
края.

ВЕРНУТЬСЯ В ЭЛИТУ ФУТБОЛА
- Стратегическое партнерство Рос-

теха с «Балтикой» и «Ростех Ареной» 
определяет будущее калининград-
ского спорта. Мы благодарим Сергея 
Викторовича Чемезова за оказанное 
доверие и конструктивный подход 
к положительному решению в сло-
жившейся ситуации. Уверены, что 
это благоприятно скажется на пер-
спективах возвращения «Балтики» в 
элиту российского футбола, но пре-
жде сделает бело-синих самым посе-
щаемым клубом Первого дивизиона. 
Особо важно, что поддержка Ростеха 
направлена на всю систему клубной 
подготовки, а это и вторая команда, и 
молодежный состав, и женская сбор-
ная, и востребованная детская акаде-
мия. А также целеустремленный штат 
профессиональных специалистов, - 
отметил Алексей Беспрозванных.

И ПОДДЕРЖКА РЕГИОНА!
«Балтику» продолжит поддерживать 

и правительство Калининградской 
области. В 2024 году клуб отмечает 
70-летний юбилей. Команда прове-
ла сезон 2023/2024 в Премьер-лиге, 
одержала ряд знаковых побед над 
грандами российского футбола, как 
в чемпионате, так и в кубке страны. 
Обыграла «Зенит», «ЦСКА», «Спар-
так», дошла до суперфинала Кубка 
России, став серебряным призером 
второго по значимости националь-
ного трофея.

По посещаемости команда под ру-
ководством генерального директора 
Равиля Измайлова заняла девятое ме-
сто, за 30 туров чемпионата собрав 
на трибунах «Ростех Арены» 292 811 
человек.

После корректив, внесенных но-
вым руководством команды в ком-
плектование состава за время зим-
ней паузы, «Балтика» под началом 
легенды российского футбола Сер-

гея Игнашевича набрала в чемпио-
нате 13 очков, забила 21 мяч и про-
пустила 18, продемонстрировав 11 
результат из 16.

По итогам всего чемпионата кали-
нинградский клуб в ожесточенной 
конкурентной борьбе занял пред-
последнее, 15-е, место и уже в ию-
ле 2024 начнет играть в дивизионе 
рангом ниже - Футбольной нацио-
нальной лиге.

Алексей БЕСПРОЗВАННЫХ:

Поддержка футбольного клуба 
«Балтика» сохранится
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Сергей Чемезов и Алексей Беспрозванных договорились 
о сохранении и наименования «Ростех Арена», и всех сопутствующих 

обязательств у крупнейшего объекта калининградского спорта.

 ■ ЖКХ

Сергей БОГРОВ

Машины направят 
в несколько 
муниципалитетов.

Во вторник, 4 июня, ми-
нистр строительства и ЖКХ 
Калининградской области 
Сергей Черномаз вручил 
ключи от новых автомобилей 
для аварийных бригад област-
ного «Водоканала». Машины на-
правятся в Калининград, Черня-
ховск, Зеленоградск, Гурьевск, 
Светлогорск.

- Сегодня автопарк областно-
го «Водоканала» пополнился ре-
монтными автомобилями и водо-
возками. Во время проведения 
аварийных и плановых работ 
наблюдаются перебои с водо-
снабжением, поэтому важно обе-
спечивать жителей качественной 
услугой на этот период. Водовоз-
ки подключаются к системе. По 
факту, жители даже не чувствуют 
разницы. Пока слесари меняют 

коммуникации, абоненты продол-
жают свои дела с комфортом, 
- отметил Сергей Черномаз. - Ав-
топарк областного «Водоканала» 
продолжит обновление, и до кон-
ца года общее количество обнов-
ленных автомобилей достигнет 
отметки в 99 машин.

МОЖНО И СОВЕЩАНИЕ 
ПРОВЕСТИ

Новые автомобили - отече-
ственного производства. Заво-
ды адаптируются под запросы 
крупного предприятия и про-
должают совершенствовать 
машины. Например, в ремонт-
ных автомобилях есть встро-
енное отопление, шкаф с ав-

томатической сушкой одежды, 
багажник на крыше для удобной 

транспортировки сетки и многое 
другое.

- Машины маневренные, удобны 
в управлении. C легкостью по-
мещается бригада и необходи-
мое оборудование. В ней тепло 
в холодное время года. Внутри 
автомобиля можно провести 
прямое включение, «совещание 
на выезде», и посоветоваться 
по ремонтным случаям. Автоци-
стерны объемом 4,5 кубометра, 
их хватает на 3-4 часа обычного 
пользования, - рассказал води-
тель областного «Водоканала» 
Анатолий Романцев.

ОБНОВЛЕНИЕ 
ПРОДОЛЖИТСЯ

За последние полгода авто-
парк предприятия пополнился 
разнообразной техникой: экска-
ваторами, фронтальными погруз-
чиками, самосвалами с краном-
манипулятором, передвижными 
автомастерскими, бортовыми 
автомобилями для перевозки 
аварийных бригад, микроавто-
бусом, илососом и каналопро-
мывочными машинами. Всего 
за последние три года автопарк 

«Водоканала» обновлен более 
чем на 90 единиц техники - это 
половина от общего количества 
машин предприятия. Реализо-
вать масштабное обновление 
удалось благодаря поддержке 
правительства региона.

Напомним, областной «Водо-
канал» оказывает услуги в Кали-
нинграде, Ладушкинском, Мамо-
новском, Янтарном, Пионерском, 
Светлогорском, Черняховском, 
Полесском, Зеленоградском и 
Гурьевском округах.

Ад
ми

ни
ст

ра
ци

я 
Ка

ли
ни

нг
ра

да
Ад

ми
ни

ст
ра

ци
я 

Ка
ли

ни
нг

ра
да

Ремонтные автомобили маневренные 
и удобные в управлении.Пр
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Сергей Черномаз: 
С такими 

автоцистернами 
потребитель не заметит 

аварийной ситуации. 

Аварийные бригады пополнились новой техникой



НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на дому. 
Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-
49, 8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Об-
ласть. Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

ПОЛЕЗНЫЕ
СТРАНИЦЫ

Разместить объявление

Для размещения строчного 
объявления обратиться в 

Городской информационный 
центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы 

обратиться в рекламную службу 
«Комсомольской правды» 

по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Акционерное общество «Калининградская ге-
нерирующая компания» сообщает о проведении 
годового Общего собрания акционеров АО «Кали-
нинградская генерирующая компания» в форме за-
очного голосования со следующей повесткой дня:
1)  Об утверждении годового отчета АО «Калинин-

градская генерирующая компания» за 2023 год.
2)  Об утверждении годовой бухгалтерской (финан-

совой) отчетности АО «Калининградская генери-
рующая компания» за 2023 год.

3)  О распределении прибыли (в том числе о выплате 
(объявлении) дивидендов) и убытков АО «Кали-
нинградская генерирующая компания» по ре-
зультатам 2023 года.

4)  Об избрании членов Совета директоров АО «Ка-
лининградская генерирующая компания».

5)  Об избрании членов Ревизионной комиссии 
АО «Калининградская генерирующая компания».

6)  О назначении аудиторской организации АО «Ка-
лининградская генерирующая компания».
Дата проведения годового Общего собрания 

акционеров АО «Калининградская генерирующая 
компания» (дата окончания приема заполненных 
бюллетеней для голосования): 28 июня 2024 
года.

Почтовые адреса, по одному из которых могут 
быть направлены заполненные бюллетени для го-
лосования:

- 236006, Российская Федерация, г. Калинин-
град, набережная Правая, 10а, кабинет 202; 

- 236022, Российская Федерация, г. Калинин-
град, ул. Генделя, 5, офис 30, Калининградский 
филиал Акционерного общества «Независимая 
регистраторская компания Р.О.С.Т».

Принявшими участие в годовом Общем собрании 
акционеров будут считаться акционеры, бюллетени 
которых будут получены до 28 июня 2024 года.

С информацией (материалами), предоставляе-
мой при подготовке к проведению годового Общего 
собрания акционеров АО «Калининградская гене-
рирующая компания» (далее - Общество), лица, 
имеющие право на участие в годовом Общем со-
брании акционеров Общества, могут ознакомиться 
в период с 07 июня 2024 года по 28 июня 
2024 года с 09 часов 00 минут до 16 часов 
00 минут по местному времени, за исключени-
ем выходных и праздничных дней, по следующим 
адресам:

- г. Калининград, набережная Правая, 10а, ка-
бинет 202;

- г. Калининград, ул. Театральная, 34, кабинет 
506.

Дата определения (фиксации) лиц, имеющих 
право на участие в годовом Общем собрании ак-
ционеров АО «Калининградская генерирующая 
компания», - 07 июня 2024 года.

Сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров
АО «Калининградская генерирующая компания»
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Бывшего мужа 
выгоняли из дома 
всем миром

Сергей БОГРОВ 

Приставы вернули 
калининградке право 
пользоваться
собственностью.

В службе судебных приставов на-
ходилось исполнительное произ-
водство о вселении калининградки. 
Женщина владела квартирой на пра-
вах собственности, исправно вносила 
коммунальные платежи, но попасть 
туда не могла на протяжении долгого 
времени. Жилье занимал… бывший 
муж, у которого не было на это за-
конных оснований.

- Судебные приставы вместе со 
взыскательницей неоднократно вы-

езжали по адресу квартиры, но муж-
чина категорически отказывался от-
крывать дверь. Поэтому приставам 
пришлось принудительно исполнять 
решение суда с помощью коллег из 
региональных управлений Росгвар-
дии и МВД, - прокомментировали 
случай в ведомстве.

В присутствии понятых квартиру 
вскрыли. Владелица вставила новый 
замок и смогла, наконец, вселиться в 
собственное жилье.

Права взыскательницы полностью 
восстановлены.

Правоохранители пытаются 
попасть в квартиру. 

Напряженный момент 
принудительного исполнения 

решения суда.
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 ■ ДТП

Легковушка врезалась 
в маршрутку с пассажирами

Сергей БОГРОВ

Четверым 
потребовалась 
помощь медиков.

Во вторник, 4 июня, в 
районе обеда на улице Ай-
вазовского в Калининграде 
на перекрестке неравно-
значных дорог 33-летний 
водитель автомобиля «Мер-
седес», следуя по второ-
степенной дороге, не пре-
доставил преимущество в 
движении маршрутке.

В результате ДТП води-
тель автомобиля «Мерсе-
дес» и 3 пассажира авто-
буса получили телесные 
повреждения - у них сотря-
сение. 

На момент столкновения 
в микроавтобусе находи-
лись 11 пассажиров.

На месте ДТП работали 
сотрудники Госавтоинспек-
ции, сотрудники МЧС, уста-
навливаются все обстоя-
тельства произошедшего. 

- На перекрестке нерав-
нозначных дорог водитель 
транспортного средства, 
движущегося по второ-
степенной дороге, должен 
уступить дорогу транспорт-
ным средствам, приближа-

ющимся по главной, неза-
висимо от направления их 
дальнейшего движения, 
- напомнили правила в ре-
гиональной дорожной ин-
спекции.

Установление обстоя-
тельств ДТП с маршрут-
кой на улице Айвазовско-
го в Калининграде взяла 
на контроль и областная 
прокуратура.

Куда-то так торопился «Мерседес», что 
автобусу пришлось заехать в чужой огород.
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сново), где квартировал 
Довлатов, - пятнадцать 
минут неспешным ша-
гом. Не ошибетесь - сто-
ят указатели.

В ясную погоду дом не 
производит страшное 
впечатление. Снаружи. 
Внутрь я попасть и не 
надеялась - вечер, дверь 
на замке. А за всю до-
рогу не встретила даже 
брехливой собаки.

- Хотите войти? - раз-
далось за спиной.

С соседнего двора 
выглядывали мужи-
чок и кошка, которую, 
как выяснилось, зовут 
Васькой. Такая кличка в 
этих краях кажется есте-
ственной.

- А можно? Вас как 
зовут?

- Толик меня зовут. 
200 рублей - и вам от-
крою. По номеру теле-
фона можно. Но это без 
экскурсии.

- И слава богу, что без 
экскурсии.

Номер болтался тут 
же, на бумажке, при-
шпиленной к забору.

- Вот - я перевела, - 
пыталась показать на 
экране, но Толик смо-
треть отказался.

Внутри было страш-
нее. Щели, в которые 
забегали собаки, за-
деланы. Потолок, хоть 

его и подперли, грозил 
обвалиться. Линия пола 
наклонилась, как палу-
ба «Титаника». В целом 
все соответствовало по-
вести. Портреты Мао и 
Гагарина на месте. Да-
же, кажется, в раковине 
засохла вермишель.

Между тем Толик 
все-таки пытался про-

вести экскурсию. Выяс-
нилось, что несколько 
друзей-предпринимате-
лей из Петербурга вы-
купили дом у его дяди и 
организовали тут музей.

- Так это про вашего 
дядю Довлатов пишет?

- Про меня там тоже 
есть, - со сдержанным 
достоинством сообщил 
Толик. И указал на кро-
вать. - Вот тут Сергей 
спал. На другой крова-
ти жена, когда к нему 
приезжала.

- Потолок какой низ-
кий. Как же Довлатов 

обходился, он же рос-
лый.

- Так и обходился. 
Сергей пришел и гово-
рит: все хорошо, толь-
ко отдельного входа нет. 
Дядя как даст сюда но-
гой - вот и вход.

Где-то я это читала.
Литература и действи-

тельность смешались в 
Пушкиногорье.

«И ОБО МНЕ 
ВСПОМЯНЕТ»

Наверное, Довлатов 
счел бы дурацкой затеей 
расставленные по всем 
усадьбам таблички с ци-
татами из Пушкина. Но 
сейчас его собственный 

дом-музей, забор, 
деревья во дворе 
облеплены ци-
татами из «За-
поведника».

Ведь зачем-то 
свела здесь судь-
ба ссыльного ге-
ния и опального 
писателя.
Довлатов за-

канчивал «За-
поведник» уже в 
эмиграции. Это 
не про смешных 
алкашей, не про 

незадачливых девушек, 
не про рутину, не про 
безысходность. Это по-
весть-прощание.

С языком, на котором 
писал и шутил. Со стра-

ной, где жил и страдал. 
С Пушкиным.

Потому что здесь по-
нимаешь, что Пушкин, 
язык и Родина - это од-
но и то же. А без Пушки-
на не было бы никакого 
Довлатова. И он это по-
нимал.

В этот вечер мы тоже 
прощались с Пушкино-
горьем. Славный выдал-
ся отпуск.

«Вино, свободная мину-
та, родина...»

Но было радостно. 
Ведь Пушкин с нами 
навсегда.

А может, просто пото-
му что с погодой повез-
ло? На пять с плюсом.

Елена ПОПОВА.

 � А ЧТО В МОСКВЕ?

ТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯ
Собор Богоявления в Елохове был по-

строен в столице в первой 
половине XVIII века по прика-
зу Петра Первого. Недалеко 
от храма жила семья Пушки-
ных, поэтому его и выбрали для крещения 
сына родители будущего поэта  - Сергей 
Львович и Надежда Осиповна. Рожден-
ного в Москве в 1799 году младенца на-
рекли Александром. Сведения о ребенке 
занесли в метрическую книгу церкви. Этот 
документ сейчас хранится в Главархиве 
Москвы.

Известно, что само таинство проходило 
в трапезной, на месте нынешнего Благо-
вещенского придела. Как раз эта часть 
храма уцелела с конца XVIII века. 

Где находится: ст. м. «Бауманская», 
ул. Спартаковская, д. 15.

ПЕРЕДО МНОЙ ЯВИЛАСЬ ТЫ
Храм «Большое Вознесение» у Никитских 

Ворот стал местом венчания 31-летнего 
Пушкина и 18-летней Натальи Гончаровой в 
феврале 1831 года. Так сложилось, что и 
этот церковный обряд для поэта тоже про-

водился в трапезной. А все 
потому, что в то время начали разбирать 
старую церковь и тут же строили новую. 
Обряд сопровождался плохими приметами. 
Пушкин уронил крест и Евангелие. Затем 
при обмене обручальными кольцами одно 
из них упало на пол. Вдобавок погасла 
свеча. Сегодня храм можно посетить в 
любой день.

Где находится: ст. м. «Арбатская», 
ул. Б. Никитская, д. 36, стр. 1.

Я ЖЕНАТ - И СЧАСТЛИВ
После свадьбы Пушкин и Наталья Гонча-

рова поселились в арендованной квартире 
на Арбате. Это было их первое отдель-
ное семейное жилье: пять комнат, кухня, 
антресоли, конюшня и каретный сарай. 
Молодые давали здесь званые вечера. 
Сегодня в доме находится мемориальная 
квартира А. С. Пушкина. Пока она закрыта 
на реконструкцию. 

Где находится: ст. м. «Смоленская», 
ул. Арбат, д. 53.

САМЫХ ЧЕСТНЫХ ПРАВИЛ
Одним из любимых мест Александра 

Сергеевича в Москве был дом его родно-
го дяди, поэта Василия Львовича Пушки-
на. В гостиной его дома Пушкин впервые 
читал свое сочинение, известное в даль-
нейшем под названием «Путешествие в 
Арзрум».

Сегодня в здании находится Дом-музей 
В. Л. Пушкина. В нем сохранились первона-
чальная планировка, оригинальные двери, 
старинная печь и частично дубовый паркет. 
Во время реставрации воссоздали интерье-
ры передней, залы, столовой и кабинета. 
Сюда можно прийти по билету на темати-
ческую экскурсию или самостоятельный 
осмотр основной экспозиции.

Где находится: ст. м. «Бауманская», 
ул. Старая Басманная, д. 36.

КАК ДЕНДИ ЛОНДОНСКИЙ
Английский клуб на Тверской Александр 

Сергеевич посещал довольно часто. Это 
было место встреч почтенных мужей сто-
лицы. В разные годы здесь бывали Николай 
Карамзин, Денис Давыдов, Лев Толстой. 
В аристократическом собрании джентль-
мены развлекались чаще всего азартными 
играми, беседами и чтением книг из боль-
шой библиотеки. Известно, что в этом 
клубе Пушкин за одну ночь спустил в кар-
ты огромную сумму - 24 тысячи с лишком 
рублей.

Сегодня в здании находится Государ-
ственный центральный музей современ-
ной истории России. Посетители могут 
побывать здесь на выставках, лекциях и 
культурных акциях. 

Где находится: ст. м. «Пушкинская», 
ул. Тверская, д. 21, стр. 1.

Светлана ВОЛКОВА.

путешествие

КНИЖНАЯ ПОЛКА
Что написано во время ссылки в Михайловском 

в 1824 - 1826 гг.:
� 3, 4, 5, 6-я части романа «Евгений Онегин»
� поэмы «Цыганы» и «Граф Нулин»
� трагедия «Борис Годунов»
� стихотворения «Пророк», «Я помню чудное мгнове-

нье», Песни о Стеньке Разине, «Как жениться задумал 
царский арап…», Осиповой («Быть может, уж недолго 
мне В изгнанье мирном оставаться»), «Храни меня, мой 
талисман», «Под небом голубым страны своей родной…», 
«В крови горит огонь желанья…» и т. д.

Всего более 100 произведений.

Здесь Александр Сергеевич крестился, 
венчался и проигрывал в карты
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«Ранний разврат 
души», долгие 
странствия и 

голая могилка без креста: какие 
тайны хранит поместье Ясная 
Поляна Толстого - на сайте KP.RU

Экскурсовод Довлатов (крайний слева) в Михайловском.

Толик и кошка Васька охраняют Дом-музей 
Довлатова, где все, как в «Заповеднике».

5пушкинских 
мест столицы.

Лучше гор могут быть       только горы, 
          по которым наш       Пушкин гулял
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В нашей группе ту-
ристы собрались на 
редкость прозорливые. 
Когда потом в Пскове 
набрели на ресторан 
«Дача академика К», тут 
же сложили два и два.

- Граница рядом - 
шифруются, - объявил 
мужчина, путешествую-
щий с мамой и маминой 
подругой.

Заселились. Вообще 
многие рассчитывали 
хорошо отдохнуть*.

«ВНОВЬ Я ПОСЕТИЛ»
Со времен самого из-

вестного экскурсовода 
заповедника перемены 
в Пушкинских Горах 
случились заметные. 
Гостиниц больше двух, 
и все хорошие. Ресторан 
«Витязь» закрыт. Зато 
есть кафе «Святогоръ». 
Количество декоратив-
ных валунов сведено 
к минимуму. В парке 
Михайловского лежит 
неканонический Шура 
Пушкин (скульптор Га-
лина Додонова), но за 
него директору Семену 
Гейченко, послевоен-
ному и тоже самому из-
вестному, надо сказать 
спасибо.

Музейная территория 
разрослась. В повести 
«Заповедник» речь идет 
про три мемориальных 
объекта. «Дом и усадь-
ба Пушкиных в Михай-
ловском. Тригорское, 
где жили друзья поэта 
и где он бывал чуть ли 
не ежедневно. И, нако-
нец, монастырь с фа-
мильным захоронением 
Пушкиных-Ганнибалов». 
А теперь еще мельни-
ца в деревне Бугрово и 
музей-усадьба Петров-
ское, принадлежавшая 
прадеду Пушкина Ибра-

гиму (в крещении Абра-
му) Ганнибалу, а затем 
двоюродному деду поэта 
Петру Абрамовичу.

Если вы приехали 
дикарем, можете ис-
следовать местность не 
спеша. Организованных 
туристов норовят про-
везти по всем усадьбам 
за один день. К концу 
третьей экскурсии от 
избытка информации 
наблюдается некоторая 
взволнованность.

- Так я не понял: 
Абрам - прапрадед 
Пушкина? - пытался 
уточнить сын маминой 
подруги.

- Да, прапрадед, - от-
вечали более уверенные 
туристы.

- А кто тогда Ибра-
гим?

- Дед.
Удовлетворенные, по-

ехали в Михайловское.

«ГОЛУБКА ДРЯХЛАЯ 
МОЯ»

Перемены налицо. Но 
есть вещи неизменные. 
Гостиница «Дружба», 
например, до сих пор 
принимает гостей. И 
экскурсия в Михай-
ловском идет по плану 
почти полувековой дав-
ности.

«История усадьбы. 
Вторая ссылка поэта. 
Арина Родионовна. Се-
мейство Пушкиных. Дру-
зья, навестившие поэта 
в изгнании. Декабрьское 
выступление. И - каби-
нет, с беглым обзором 
творчества Пушкина».

Когда в комнате Ари-

ны Родионовны экс-
курсовод произнесла: 
«И самое известное 
стихотворение, ко-
торое Пушкин по-
святил няне…», я 
перестала дышать 
(в ухе зудело есе-
нинское «Ты жива 
еще, моя старуш-
ка?»).

- Подруга дней мо-
их суровых, - отчека-
нила гид.

Все экспонаты на 
своих местах. Барельеф 
няни работы Серякова, 
портрет Ивана Абрамо-
вича Ганнибала, кото-
рого принимали за ге-
нерала Закомельского, 
дуэльные пистолеты 
системы Лепажа. Их 
подлинностью сейчас 
никто не интересуется. 
Опытные гиды неодно-
кратно предупреждают: 
все усадьбы сожгли кре-
стьяне в 1918-м, а потом 
уже восстановленные 
взорвали и разорили фа-
шисты при отступлении 
в 1944-м. Так что мемо-
риальных вещей почти 
нет, максимум «при-
надлежат пушкинской 
эпохе».

«ВЫПЬЕМ С ГОРЯ, 
ГДЕ ЖЕ КРУЖКА?»

И все-таки этот во-
прос прозвучал. Случи-
лось это в Тригорском 
где-то между аллеей Та-
тьяны и скамьей Оне-
гина (друзья Пушкина 
и владельцы имения 
Осиповы-Вульфы вооб-
ражали, что стали про-
тотипами героев «Евге-
ния Онегина» и активно 
пиарились на этой исто-
рии, но в целом люди 
были хорошие).

- Это же здесь Довла-
тов туристов водил?

Я ждала, что экскур-
совод (звали ее Татья-
на) взорвется. Сотруд-
ников заповедника эти 
расспросы раздражают. 
Здесь все дышит Пуш-
киным. А народ приез-
жает и начинает пытать 
про «какого-то Довла-
това».

Наша Татьяна отреа-
гировала спокойно.

- Все наши сотрудни-
ки очень хорошо отнес-
лись к Довлатову. Они 
его знали, знали его 
произведения. Его не 

печатали. За него проси-
ли ленинградские дру-
зья. И он водил успеш-
но экскурсии. Он много 
знал, хорошо рассказы-
вал. Но у него был один 
недостаток.

Татьяна замолчала.
- Много писал?
- Безбожно пил… Он 

быстро нашел собутыль-
ников. И увидели, что 
он ничем от этих кре-
стьян не отличается. И 
отношение к нему стало 
меняться.

«ВОТ ОПАЛЬНЫЙ 
ДОМИК»

На самом деле да-
леко не все так хо-
рошо знают твор-
чество Довлатова, 
чтобы вспомнить 
о его «Заповедни-
ке». А кому-то он 
и вовсе не знаком. 

Но в Пушкиногорье 
точно о нем услы-
шат. И, приехав к 
Пушкину, пойдут к 
Довлатову. К нему 
тоже водят экскур-
сии. Но я, малость 
одурев от содержа-
тельных рассказов, 
решила идти сама.

От «Арины Р» до 
деревни Березово 
(в повести - Со-

* Заметка может со-
держать аллюзии на 
повесть Сергея Довла-
това (работал экскур-
соводом в заповеднике 
в 1976 и 1977 годах).
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Псковские 
дали.
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СОВЕТЫ 
БЫВАЛОГО
� В Псковской области исправно работают не все 
сотовые операторы. Будьте готовы в какой-то момент 
остаться без связи (в гостиницах есть вайфай).
� Берите наличные. В монастырях свечи лежат свобод-
но, но принято оставлять хоть 10 рублей пожертвования.
� Все три усадьбы Пушкиногорья и Святогорский мо-
настырь, где похоронен Пушкин, расположены близко 
друг от друга. Александр Сергеевич из Михайловского в 
Тригорское ходил пешком. Но он человек был молодой и 
закаленный («Со сна садится в ванну со льдом»). К со-
жалению, никакой экскурсионный шаттл, курсирующий 
по заповеднику, не предусмотрен. Можно передвигаться 
на такси, если связь не подведет.

 � Почитать биографию Пушкина можно на сайте запо-
ведника pushkinland.ru. Там же можно купить входные 
билеты.

Накануне 225-летия 
гения русской поэзии 
корреспондент «КП» 

отправилась 
в заповедник.

Кабинет поэта (слева) очень точно воспроизводит обстановку 
с картины Николая Ге «Пушкин в селе Михайловском» (1875). 
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По словам гида, Пушкина-лицеиста обожают 
дети. Так и норовят прилечь рядом для селфи.
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НА МОСКВУ

НА ПСКОВ
И САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ

Пушкинские
Горы

р. Сороть

р. Луговка

Оз.
Каменец

Городище
Воронич

Музей-
усадьба
«Тригорское»

Музей-
усадьба
«Михайловское»

Музей-
усадьба
«Петровское»

Оз. Кучане

Мельница
в  деревне
Бугрово

Савкина
Гора

Могила 
А. С. Пушкина
в Святогорском
монастыре

Лучше гор могут быть       только горы, 
          по которым наш       Пушкин гулял

Россия
www.kp.ru
 05.06.2024 16



Москва
www.kp.ru 15 05.06.2024 

сново), где квартировал 
Довлатов, - пятнадцать 
минут неспешным ша-
гом. Не ошибетесь - сто-
ят указатели.

В ясную погоду дом не 
производит страшное 
впечатление. Снаружи. 
Внутрь я попасть и не 
надеялась - вечер, дверь 
на замке. А за всю до-
рогу не встретила даже 
брехливой собаки.

- Хотите войти? - раз-
далось за спиной.

С соседнего двора 
выглядывали мужи-
чок и кошка, которую, 
как выяснилось, зовут 
Васькой. Такая кличка в 
этих краях кажется есте-
ственной.

- А можно? Вас как 
зовут?

- Толик меня зовут. 
200 рублей - и вам от-
крою. По номеру теле-
фона можно. Но это без 
экскурсии.

- И слава богу, что без 
экскурсии.

Номер болтался тут 
же, на бумажке, при-
шпиленной к забору.

- Вот - я перевела, - 
пыталась показать на 
экране, но Толик смо-
треть отказался.

Внутри было страш-
нее. Щели, в которые 
забегали собаки, за-
деланы. Потолок, хоть 

его и подперли, грозил 
обвалиться. Линия пола 
наклонилась, как палу-
ба «Титаника». В целом 
все соответствовало по-
вести. Портреты Мао и 
Гагарина на месте. Да-
же, кажется, в раковине 
засохла вермишель.

Между тем Толик 
все-таки пытался про-

вести экскурсию. Выяс-
нилось, что несколько 
друзей-предпринимате-
лей из Петербурга вы-
купили дом у его дяди и 
организовали тут музей.

- Так это про вашего 
дядю Довлатов пишет?

- Про меня там тоже 
есть, - со сдержанным 
достоинством сообщил 
Толик. И указал на кро-
вать. - Вот тут Сергей 
спал. На другой крова-
ти жена, когда к нему 
приезжала.

- Потолок какой низ-
кий. Как же Довлатов 

обходился, он же рос-
лый.

- Так и обходился. 
Сергей пришел и гово-
рит: все хорошо, толь-
ко отдельного входа нет. 
Дядя как даст сюда но-
гой - вот и вход.

Где-то я это читала.
Литература и действи-

тельность смешались в 
Пушкиногорье.

«И ОБО МНЕ 
ВСПОМЯНЕТ»

Наверное, Довлатов 
счел бы дурацкой затеей 
расставленные по всем 
усадьбам таблички с ци-
татами из Пушкина. Но 
сейчас его собственный 

дом-музей, забор, 
деревья во дворе 
облеплены ци-
татами из «За-
поведника».

Ведь зачем-то 
свела здесь судь-
ба ссыльного ге-
ния и опального 
писателя.
Довлатов за-

канчивал «За-
поведник» уже в 
эмиграции. Это 
не про смешных 
алкашей, не про 

незадачливых девушек, 
не про рутину, не про 
безысходность. Это по-
весть-прощание.

С языком, на котором 
писал и шутил. Со стра-

ной, где жил и страдал. 
С Пушкиным.

Потому что здесь по-
нимаешь, что Пушкин, 
язык и Родина - это од-
но и то же. А без Пушки-
на не было бы никакого 
Довлатова. И он это по-
нимал.

В этот вечер мы тоже 
прощались с Пушкино-
горьем. Славный выдал-
ся отпуск.

«Вино, свободная мину-
та, родина...»

Но было радостно. 
Ведь Пушкин с нами 
навсегда.

А может, просто пото-
му что с погодой повез-
ло? На пять с плюсом.

Елена ПОПОВА.

 � А ЧТО В МОСКВЕ?

ТАИНСТВО КРЕЩЕНИЯ
Собор Богоявления в Елохове был по-

строен в столице в первой 
половине XVIII века по прика-
зу Петра Первого. Недалеко 
от храма жила семья Пушки-
ных, поэтому его и выбрали для крещения 
сына родители будущего поэта  - Сергей 
Львович и Надежда Осиповна. Рожден-
ного в Москве в 1799 году младенца на-
рекли Александром. Сведения о ребенке 
занесли в метрическую книгу церкви. Этот 
документ сейчас хранится в Главархиве 
Москвы.

Известно, что само таинство проходило 
в трапезной, на месте нынешнего Благо-
вещенского придела. Как раз эта часть 
храма уцелела с конца XVIII века. 

Где находится: ст. м. «Бауманская», 
ул. Спартаковская, д. 15.

ПЕРЕДО МНОЙ ЯВИЛАСЬ ТЫ
Храм «Большое Вознесение» у Никитских 

Ворот стал местом венчания 31-летнего 
Пушкина и 18-летней Натальи Гончаровой в 
феврале 1831 года. Так сложилось, что и 
этот церковный обряд для поэта тоже про-

водился в трапезной. А все 
потому, что в то время начали разбирать 
старую церковь и тут же строили новую. 
Обряд сопровождался плохими приметами. 
Пушкин уронил крест и Евангелие. Затем 
при обмене обручальными кольцами одно 
из них упало на пол. Вдобавок погасла 
свеча. Сегодня храм можно посетить в 
любой день.

Где находится: ст. м. «Арбатская», 
ул. Б. Никитская, д. 36, стр. 1.

Я ЖЕНАТ - И СЧАСТЛИВ
После свадьбы Пушкин и Наталья Гонча-

рова поселились в арендованной квартире 
на Арбате. Это было их первое отдель-
ное семейное жилье: пять комнат, кухня, 
антресоли, конюшня и каретный сарай. 
Молодые давали здесь званые вечера. 
Сегодня в доме находится мемориальная 
квартира А. С. Пушкина. Пока она закрыта 
на реконструкцию. 

Где находится: ст. м. «Смоленская», 
ул. Арбат, д. 53.

САМЫХ ЧЕСТНЫХ ПРАВИЛ
Одним из любимых мест Александра 

Сергеевича в Москве был дом его родно-
го дяди, поэта Василия Львовича Пушки-
на. В гостиной его дома Пушкин впервые 
читал свое сочинение, известное в даль-
нейшем под названием «Путешествие в 
Арзрум».

Сегодня в здании находится Дом-музей 
В. Л. Пушкина. В нем сохранились первона-
чальная планировка, оригинальные двери, 
старинная печь и частично дубовый паркет. 
Во время реставрации воссоздали интерье-
ры передней, залы, столовой и кабинета. 
Сюда можно прийти по билету на темати-
ческую экскурсию или самостоятельный 
осмотр основной экспозиции.

Где находится: ст. м. «Бауманская», 
ул. Старая Басманная, д. 36.

КАК ДЕНДИ ЛОНДОНСКИЙ
Английский клуб на Тверской Александр 

Сергеевич посещал довольно часто. Это 
было место встреч почтенных мужей сто-
лицы. В разные годы здесь бывали Николай 
Карамзин, Денис Давыдов, Лев Толстой. 
В аристократическом собрании джентль-
мены развлекались чаще всего азартными 
играми, беседами и чтением книг из боль-
шой библиотеки. Известно, что в этом 
клубе Пушкин за одну ночь спустил в кар-
ты огромную сумму - 24 тысячи с лишком 
рублей.

Сегодня в здании находится Государ-
ственный центральный музей современ-
ной истории России. Посетители могут 
побывать здесь на выставках, лекциях и 
культурных акциях. 

Где находится: ст. м. «Пушкинская», 
ул. Тверская, д. 21, стр. 1.

Светлана ВОЛКОВА.

путешествие

КНИЖНАЯ ПОЛКА
Что написано во время ссылки в Михайловском 

в 1824 - 1826 гг.:
� 3, 4, 5, 6-я части романа «Евгений Онегин»
� поэмы «Цыганы» и «Граф Нулин»
� трагедия «Борис Годунов»
� стихотворения «Пророк», «Я помню чудное мгнове-

нье», Песни о Стеньке Разине, «Как жениться задумал 
царский арап…», Осиповой («Быть может, уж недолго 
мне В изгнанье мирном оставаться»), «Храни меня, мой 
талисман», «Под небом голубым страны своей родной…», 
«В крови горит огонь желанья…» и т. д.

Всего более 100 произведений.

Здесь Александр Сергеевич крестился, 
венчался и проигрывал в карты
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«Ранний разврат 
души», долгие 
странствия и 

голая могилка без креста: какие 
тайны хранит поместье Ясная 
Поляна Толстого - на сайте KP.RU

Экскурсовод Довлатов (крайний слева) в Михайловском.

Толик и кошка Васька охраняют Дом-музей 
Довлатова, где все, как в «Заповеднике».

ных, поэтому его и выбрали для крещения 
водился в трапезной. А все 

потому, что в то время начали разбирать 

венчался и проигрывал в карты5пушкинских 
мест столицы.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

В нашей группе ту-
ристы собрались на 
редкость прозорливые. 
Когда потом в Пскове 
набрели на ресторан 
«Дача академика К», тут 
же сложили два и два.

- Граница рядом - 
шифруются, - объявил 
мужчина, путешествую-
щий с мамой и маминой 
подругой.

Заселились. Вообще 
многие рассчитывали 
хорошо отдохнуть*.

«ВНОВЬ Я ПОСЕТИЛ»
Со времен самого из-

вестного экскурсовода 
заповедника перемены 
в Пушкинских Горах 
случились заметные. 
Гостиниц больше двух, 
и все хорошие. Ресторан 
«Витязь» закрыт. Зато 
есть кафе «Святогоръ». 
Количество декоратив-
ных валунов сведено 
к минимуму. В парке 
Михайловского лежит 
неканонический Шура 
Пушкин (скульптор Га-
лина Додонова), но за 
него директору Семену 
Гейченко, послевоен-
ному и тоже самому из-
вестному, надо сказать 
спасибо.

Музейная территория 
разрослась. В повести 
«Заповедник» речь идет 
про три мемориальных 
объекта. «Дом и усадь-
ба Пушкиных в Михай-
ловском. Тригорское, 
где жили друзья поэта 
и где он бывал чуть ли 
не ежедневно. И, нако-
нец, монастырь с фа-
мильным захоронением 
Пушкиных-Ганнибалов». 
А теперь еще мельни-
ца в деревне Бугрово и 
музей-усадьба Петров-
ское, принадлежавшая 
прадеду Пушкина Ибра-

гиму (в крещении Абра-
му) Ганнибалу, а затем 
двоюродному деду поэта 
Петру Абрамовичу.

Если вы приехали 
дикарем, можете ис-
следовать местность не 
спеша. Организованных 
туристов норовят про-
везти по всем усадьбам 
за один день. К концу 
третьей экскурсии от 
избытка информации 
наблюдается некоторая 
взволнованность.

- Так я не понял: 
Абрам - прапрадед 
Пушкина? - пытался 
уточнить сын маминой 
подруги.

- Да, прапрадед, - от-
вечали более уверенные 
туристы.

- А кто тогда Ибра-
гим?

- Дед.
Удовлетворенные, по-

ехали в Михайловское.

«ГОЛУБКА ДРЯХЛАЯ 
МОЯ»

Перемены налицо. Но 
есть вещи неизменные. 
Гостиница «Дружба», 
например, до сих пор 
принимает гостей. И 
экскурсия в Михай-
ловском идет по плану 
почти полувековой дав-
ности.

«История усадьбы. 
Вторая ссылка поэта. 
Арина Родионовна. Се-
мейство Пушкиных. Дру-
зья, навестившие поэта 
в изгнании. Декабрьское 
выступление. И - каби-
нет, с беглым обзором 
творчества Пушкина».

Когда в комнате Ари-

ны Родионовны экс-
курсовод произнесла: 
«И самое известное 
стихотворение, ко-
торое Пушкин по-
святил няне…», я 
перестала дышать 
(в ухе зудело есе-
нинское «Ты жива 
еще, моя старуш-
ка?»).

- Подруга дней мо-
их суровых, - отчека-
нила гид.

Все экспонаты на 
своих местах. Барельеф 
няни работы Серякова, 
портрет Ивана Абрамо-
вича Ганнибала, кото-
рого принимали за ге-
нерала Закомельского, 
дуэльные пистолеты 
системы Лепажа. Их 
подлинностью сейчас 
никто не интересуется. 
Опытные гиды неодно-
кратно предупреждают: 
все усадьбы сожгли кре-
стьяне в 1918-м, а потом 
уже восстановленные 
взорвали и разорили фа-
шисты при отступлении 
в 1944-м. Так что мемо-
риальных вещей почти 
нет, максимум «при-
надлежат пушкинской 
эпохе».

«ВЫПЬЕМ С ГОРЯ, 
ГДЕ ЖЕ КРУЖКА?»

И все-таки этот во-
прос прозвучал. Случи-
лось это в Тригорском 
где-то между аллеей Та-
тьяны и скамьей Оне-
гина (друзья Пушкина 
и владельцы имения 
Осиповы-Вульфы вооб-
ражали, что стали про-
тотипами героев «Евге-
ния Онегина» и активно 
пиарились на этой исто-
рии, но в целом люди 
были хорошие).

- Это же здесь Довла-
тов туристов водил?

Я ждала, что экскур-
совод (звали ее Татья-
на) взорвется. Сотруд-
ников заповедника эти 
расспросы раздражают. 
Здесь все дышит Пуш-
киным. А народ приез-
жает и начинает пытать 
про «какого-то Довла-
това».

Наша Татьяна отреа-
гировала спокойно.

- Все наши сотрудни-
ки очень хорошо отнес-
лись к Довлатову. Они 
его знали, знали его 
произведения. Его не 

печатали. За него проси-
ли ленинградские дру-
зья. И он водил успеш-
но экскурсии. Он много 
знал, хорошо рассказы-
вал. Но у него был один 
недостаток.

Татьяна замолчала.
- Много писал?
- Безбожно пил… Он 

быстро нашел собутыль-
ников. И увидели, что 
он ничем от этих кре-
стьян не отличается. И 
отношение к нему стало 
меняться.

«ВОТ ОПАЛЬНЫЙ 
ДОМИК»

На самом деле да-
леко не все так хо-
рошо знают твор-
чество Довлатова, 
чтобы вспомнить 
о его «Заповедни-
ке». А кому-то он 
и вовсе не знаком. 

Но в Пушкиногорье 
точно о нем услы-
шат. И, приехав к 
Пушкину, пойдут к 
Довлатову. К нему 
тоже водят экскур-
сии. Но я, малость 
одурев от содержа-
тельных рассказов, 
решила идти сама.

От «Арины Р» до 
деревни Березово 
(в повести - Со-

* Заметка может со-
держать аллюзии на 
повесть Сергея Довла-
това (работал экскур-
соводом в заповеднике 
в 1976 и 1977 годах).
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Псковские 
дали.
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СОВЕТЫ 
БЫВАЛОГО
� В Псковской области исправно работают не все 
сотовые операторы. Будьте готовы в какой-то момент 
остаться без связи (в гостиницах есть вайфай).
� Берите наличные. В монастырях свечи лежат свобод-
но, но принято оставлять хоть 10 рублей пожертвования.
� Все три усадьбы Пушкиногорья и Святогорский мо-
настырь, где похоронен Пушкин, расположены близко 
друг от друга. Александр Сергеевич из Михайловского в 
Тригорское ходил пешком. Но он человек был молодой и 
закаленный («Со сна садится в ванну со льдом»). К со-
жалению, никакой экскурсионный шаттл, курсирующий 
по заповеднику, не предусмотрен. Можно передвигаться 
на такси, если связь не подведет.

 � Почитать биографию Пушкина можно на сайте запо-
ведника pushkinland.ru. Там же можно купить входные 
билеты.

Накануне 225-летия 
гения русской поэзии 
корреспондент «КП» 

отправилась 
в заповедник.

Кабинет поэта (слева) очень точно воспроизводит обстановку 
с картины Николая Ге «Пушкин в селе Михайловском» (1875). 
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По словам гида, Пушкина-лицеиста обожают 
дети. Так и норовят прилечь рядом для селфи.
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НА МОСКВУ

НА ПСКОВ
И САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ

Пушкинские
Горы

р. Сороть

р. Луговка

Оз.
Каменец

Городище
Воронич

Музей-
усадьба
«Тригорское»

Музей-
усадьба
«Михайловское»

Музей-
усадьба
«Петровское»

Оз. Кучане

Мельница
в  деревне
Бугрово

Савкина
Гора

Могила 
А. С. Пушкина
в Святогорском
монастыре

Лучше гор могут быть       только горы, 
          по которым наш       Пушкин гулял
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Анна ЛУКЬЯНОВА

В нынешнюю кампанию 
самый громкий скандал 
грянул в Воронеже - охран-
ник вынудил девушек за-
дирать блузки и снимать 
белье, которое «звенело» 
на рамке, заподозрив, что 
выпускницы прячут под 
одеждой телефоны. След-
ственный комитет прово-
дит проверку этого ЧП. 
Ситуацию обсуждали да-
же в Госдуме, пообещали 
взять проведение экзаме-
нов под контроль. 

Впереди еще почти две 
недели экзаменов. Мы 
попросили юриста, авто-
ра блога «Мама! Ты права» 
и маму троих школьников 
Елену Крылову дать советы 
участникам ОГЭ и ЕГЭ по 
защите своих прав, когда 
что-то пошло не так. Си-
туации выбрали из тех, что 
чаще всего мелькают в жа-
лобах детей и родителей. 

Все выложил из карманов, 
а рамка звенит и охранник 

не пропускает. 
Рамка, которая 

звенит на все под-
ряд, может быть 

сломана. Такие ситуации 
закон никак не регламен-
тирует и многое тут зависит 
от человеческого фактора. 

- Мой совет - подклю-
читься родителям, - гово-
рит Елена. - Пусть дежур-
ная мама просто постоит у 
входа и проследит, чтобы 
все дети зашли на экза-
мен. В большинстве школ 
ограда, за которую родите-
лей не пускают, находится 
не очень далеко. В случае 

конфликта ребенок смо-
жет прокричать из дверей 
дежурной маме, что стряс-
лось, и что надо позвонить 
на горячую линию. Велика 
вероятность, что даже от-
даленный контроль быстро 
«отрезвит» зарвавшегося 
охранника. Ведь с детьми 
люди иногда себе позволя-
ют то, что не позволяют со 
взрослыми. 

Если договориться не по-
лучается - зовите руково-
дителя пункта проведения 
экзамена (ППЭ) или члена 
госкомиссии. 

ЗАПОМНИ! Охранни-
кам разрешено проверять 
участников с помощью ме-
таллоискателя. Они могут 
попросить показать пред-
мет, вызывающий сигнал 
рамки, и, если это что-то 
запрещенное (например те-
лефон), предложить сдать 
в место хранения личных 
вещей или сопровождаю-
щему. Лезть в карманы 
или требовать их вывора-
чивать, просить задирать 
брючину или юбку, ощупы-
вать, брать в руки чужие 
личные вещи - это наруше-
ние прав. Такая процедура 
называется досмотр, его 
могут проводить только 
полицейские.

В аудитории 
жарища, окна от-
крывать запреща-
ют. Хотя по сани-

тарным нормам в классах 

должно быть от +18 до 
+24 градусов.

В данном случае выбира-
ют из двух зол наименьшее. 
Да, есть требования по 
температуре, но и прове-
тривать аудиторию в при-
сутствии детей нельзя. И 
для этого есть причины. 
Лето на дворе, может за-
лететь пух или оса, а сре-
ди детей много аллергиков. 
Так что если в день экзаме-
на стоит жара, будьте мо-
рально готовыми к духоте 
в аудитории. 

В туалете вы-
пускников пыта-
ются контроли-
ровать, чуть ли не 

заглядывая в кабинки. 
В Порядке проведения 

ГИА (п. 72) сказано, что 
участники экзамена могут 
выходить из аудитории в 
сопровождении одного из 
организаторов, оставив все 
экзаменационные матери-
алы и черновики на столе. 
Время выхода и возвраще-
ния фиксируется в ведо-
мости. 

При этом действительно 
много случаев, когда на-
чинают стучать в кабинку 
через считаные секунды. 
Не вступайте в конфликт, 
не провоцируйте, а ска-
жите спокойно: мол, уже 
выхожу. 

Произошел тех-
нический сбой, его 
очень долго устра-
няют. 

Есть подробные ин-
струкции для организато-
ров, как действовать в не-

штатных ситуациях, и все 
силы бросят на решение 
проблемы. Получится ис-
править - очень хорошо. 
Если нет, то придется сми-
риться с переносом экза-
мена на резервный день. 
Также это повод подать 
техническую апелляцию, 
если считаете, что сбой по-
влиял на ваш результат. Ее 
подают сразу же, не выхо-
дя с ППЭ, обратившись к 
члену госкомиссии.

Экзамен затя-
нулся, воду выпили, 
все голодные. 

В Порядке про-
ведения ГИА в п. 71) го-
ворится, что участники 
ЕГЭ имеют право взять в 
аудиторию воду в бутылке 
и перекус. 

Если возникает ЧП (тех-
нический сбой), то, к со-
жалению, закон его не ре-
гламентирует (потому что 
и быть такого не должно). 
В аудитории многое за-
висит от способности ор-
ганизаторов выходить из 
нештатных ситуаций. Они, 
могут, например, попро-
сить родителей органи-
зовать доставку воды и 
перекуса. Подтолкнуть к 
действиям может ребенок, 
заявивший, что ему плохо. 

Да и родителям стоит 
быть начеку все время, 
пока идут экзамены. Ес-
ли время истекло, ребенок 
не на связи, значит, что-то 
пошло не так и, возмож-
но, пора вмешиваться. И 
писать жалобы (см. «ВАЖ-
НО!») тоже нужно, чтобы 
нарушений было меньше. 
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Досмотр не должен превращаться в унизительную процедуру. Если что-
то пошло не так, можно пожаловаться членам госкомиссии.

Порядок проведения 
государственной 

итоговой аттестации (ГИА) 
и другие важные документы 

можно скачать по ссылке

Звонить стоит тогда, когда ситуация нуждается 
в незамедлительном решении. Если дело уже
 сделано и нужно, чтобы в ситуации разобрались, 
то эффективнее будет письменное обращение. 
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ВАЖНО! Куда жаловаться 
Телефон горячей линии Рособрнадзора 
по вопросам организации и проведения ЕГЭ:
 +7 (495) 984-89-19
Телефон доверия ЕГЭ: +7 (495) 104-68-38

Можно также подать жалобу на имя председателя 
ГЭК в регионе, в Рособрнадзор, РЦОИ (Региональный 
центр обработки информации). 

При этом ЗАПРЕЩЕНО: 
• общаться друг с другом во время 
экзамена (в аудитории, коридоре, 
туалете - в любом месте ППЭ) 
и что-то передавать;
• принимать помощь 
посторонних лиц 
при написании работы; 
• ходить без сопровождения;
• выносить черновики;
• пересаживаться или меняться 
местами. Застукают - удалят 
с экзамена, а пересдать
 разрешат только через год. 
           Также не забывайте, что 
           за участниками помимо людей 
следит еще и нейросеть, которая 
фиксирует сомнительные 
телодвижения и передает сигнал 
организаторам, а те уже решают, 
было нарушение или сети 
померещилось. 
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НА ЗАМЕТКУ
Участник ИМЕЕТ ПРАВО: 
• опоздать (но не более 
чем на 2 часа); 
• при плохом самочувствии 
обратиться к дежурному 
медработнику и досрочно 
завершить экзамен с правом 
пересдачи в резервный день;
• уйти до официального 
окончания экзамена, 
если работу закончил раньше;

• на ЕГЭ по иностранному 
языку можно послушать

 запись своих 
ответов и убедиться,

что все в порядке. 

5 советов 
выпускникам, 

как защитить 
свои права 
на ЕГЭ  Юрист 

рассказала 
о том, 

как разруливать 
форс-мажорные 

ситуации на 
экзамене.

Россия
www.kp.ru
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ДЕЛЬФИН. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.10 СТАЯ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 СТАЯ. СЕРИАЛ. (16+)
23.40 КАЗАКИ. СЕРИАЛ. (16+)

Служащий таможенных орга-
нов Антон Серегин убит из 
дробовика. Дело кажется 
простым: убийство на почве 
ревности. Муж любовницы 
Серегина - Игорь Гранаткин, 
дебошир и алкоголик, знал 
о том, что жена ему изменя-
ет, к тому же в его доме 
найдено орудие убийства, и 
алиби у него нет.

01.30 МАЙОР СОКОЛОВ. ИГРА 
БЕЗ ПРАВИЛ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 ГАЛКА. СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В коммунальной квартире 
обнаружен труп пожилого 
мужчины. Убитый Глебов, 
потомственный моряк, вел 
скромную жизнь, никаких 
ценных вещей у него не 
было. В комнате жертвы все 
перевернуто вверх дном, пол 
вокруг тела покрыт каким-то 
белым порошком, а старин-
ные часы, много лет укра-
шавшие стену, исчезли.

02.45 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 РАНЕВСКАЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Пушкин. 

Жизнь замечательных. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб. Триггеры. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. Не лыком 
шиты. (16+)

01.15 Подкаст.Лаб. 
Космические истории. 
(16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Летописи 

конца времен. (16+)

09.40 Люсьена Овчинникова. 
Улыбка сквозь слезы. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 ЗОВИТЕ ЕРМОЛОВА!-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
12.40, 04.20 Мой герой. 

Марина Девятова. (12+)
13.30 События.
13.45 Город новостей.
14.00, 01.45 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ. АВТОЛЕДИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Смертельный чес. 
Док. фильм. (16+)

16.50 События.
17.10 ЧИСТОСЕРДЕЧНОЕ 

ПРИЗВАНИЕ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Щелчок по красно-
му носу. (16+)

23.00 События. 
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Король фарцы. (16+)
00.25 Знак качества. (16+)
01.05 Убийца за письменным 

столом. Док. фильм. (12+)
03.15 Люсьена Овчинникова. 

Улыбка сквозь слезы. 
Док. фильм. (16+)

07.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

09.00 Поехали с нами! (16+)
10.00 ДЕВОЧКА НИНА И 

ПОХИТИТЕЛИ ПИАНИНО. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

11.50 ВОЛК И ЛЕВ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

14.00 ИНДИАНА ДЖОНС. В 
ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО 
КОВЧЕГА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

16.20 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

16.55 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ЛУНА И МИР. СЕРИАЛ. 
(16+)

20.30 ЛУНА И МИР. СЕРИАЛ. 
(16+)

21.00 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ПОСЛЕДНИЙ КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Прославленный археолог и 
искатель приключений 
Индиана Джонс разыскивает 
самую таинственную релик-
вию в истории человечества 
- Святой Грааль... 

23.35 УЧЕНОСТИ ПЛОДЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

02.25 ПОСЛЕДНИЙ ИЗ 
МАГИКЯН. СЕРИАЛ. (12+)

04.00 6 кадров. (16+)
04.10 Мультфильмы. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)

04.50, 00.40, 03.00 Пятница 

News. (16+)

05.30 Зовите шефа-2. (16+)

06.20, 07.50 Кондитер. (16+)

09.20 Кондитер. Дети. (12+)

10.30 Адская кухня. (16+)

12.40, 13.50, 15.00, 16.10 На 

ножах. (16+)

17.30, 19.00, 20.40 Молодые 

ножи. (16+)

22.00 Пробный переезд. (16+)

23.00 АД. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.10, 01.50, 02.30 Черный 

список. (16+)

03.25, 03.35, 03.40, 03.45 Ну, 

погоди! Каникулы. 

Мультфильм. (0+)

07.25 Жизнь и судьба.
07.55 ФАНТАЗИИ ВЕСНУХИНА. 

ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.30 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.40 ХХ век. Песни цыган. 

Ведущий М. Яншин. 1975.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00, 20.00 Пушкины. Леонтий 

Дубельт.
12.25, 20.30 МАЛЕНЬКИЕ 

ТРАГЕДИИ. ХУД. ФИЛЬМ.
13.45, 19.05 Искусственный 

отбор.
14.25 Запечатленное время. 

Конфетное счастье. 
Док. фильм.

14.55, 01.40 Забытое ремесло. 
Сваха. Док. фильм.

15.10 Белая студия.
16.15 Библейский сюжет.
16.45, 00.55 Шедевры русской 

музыки. 
17.35, 22.45 Одиссея. По ту сторо-

ну мифа. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.45 Спокойной ночи, малыши!
21.40 Мужское и женское. 

Биология пола. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.05 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.50 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 ВЫШКА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.00 Смотреть всем! (16+)
23.30 СОНАТА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Лайкер. (16+)
05.00 Музэнерго. (16+)
07.05 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 11.00, 13.00, 22.20 

Плейлист. Лето. (16+)
09.25 МузРаскрутка. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
13.30 Битва номинантов. 

(16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00, 21.00 Хиты по-русски. 

(16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.50 10 самых! (16+)
18.20 Инфоцыгане. (16+)
18.55 Сплетни-шейкер. (16+)
19.30 Плейлист. Весна. (16+)
19.40 Лолита. (16+)
23.30 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 09.25, 10.20 СТРАЖИ 
ОТЧИЗНЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

11.20, 12.30 СТРАЖИ 
ОТЧИЗНЫ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.50, 13.45, 14.45 
ДОЗНАВАТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.45, 16.30 ДОЗНАВАТЕЛЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

17.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
21.20 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
22.10 СВОИ-2. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
23.00 Известия. Итоговый 

выпуск. (16+)
23.30 СВОИ-6. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
00.20 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.05 СВОИ-5. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Петербург
5 канал

05.06.2024

ТРИЛЛЕР США - Великобритания, 2022

СРЕДА, 19.00

«ВЫШКА» (16+)

После гибели Дэна в результате 
падения со скалы его жена Бекки, 
ранее увлекавшаяся экстремальными 
развлечениями, впала в депрессию. Год 
спустя девушка все еще не может 
прийти в себя и регулярно заливает 
горе алкоголем, когда в ее жизни 
внезапно появляется старая боевая 
подруга Хантер. Она предлагает почтить 
память Дэна, забравшись на телерадио-
мачту B67 и развеяв там его прах. 
Девушки отправляются к самому 
высокому сооружению Соединенных 
Штатов, даже не представляя, с чем им 
придется столкнуться на его верхушке.

Режиссер - Скотт Манн.
В главных ролях: Грейс Кэролайн 

Карри, Вирджиния Гарднер, Мэйсон 
Гудинг.

БОЕВИК США, 1981

СРЕДА, 14.00

«ИНДИАНА ДЖОНС: В ПОИСКАХ УТРАЧЕННОГО КОВЧЕГА» (16+) 
Известный археолог и 

специалист по оккульт-
ным наукам доктор 
Джонс получает опасное 
задание от правительства 
США. Он должен отпра-
виться на поиски уни-
кальной реликвии - свя-
щенного Ковчега. Но 
Индиана и не подозрева-
ет, что аналогичный 
приказ уже получили 
тайные агенты Адольфа 
Гитлера...

Режиссер - Стивен 
Спилберг.

В главных ролях: 
Харрисон Форд, Карен 
Аллен, Пол Фримен.



20 Калининград
www.kp.ru
 05.06.2024 Сканворд

Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Кавычки - Заговор - Дилетантство - Актер - Хемингуэй - Телефонистка - Нагайка - Аналитик - Гамп - Муха - Умник - Отряд 
- Кант - Лист - Ушат - Вечер - «Пнин» - Рогов - Фара - Декольте - Тарни - Хафиз - Шнур - «Паяцы» - Азот - Афродита - Крест - Аглая.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Ханна - Копуша - Нужда - Изюминка - Лесотундра - Несси - Гонг - Тиер - Яство - Эндокард - Лед - Край - Репа - Черт - Идол - Втык - Перо - Смысл - 
«Фиат» - Июнь - Снос - Гауптвахта - Клака - Утка - Неуч - Капри - Обида - Коррозия.
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ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, 
ГЛЯНУ НА СЕЛО
Депутаты ПС - 
о деревенской жизни 
с городским комфортом

6

11

12

13

Как белорусским абитуриентам поступить в российские вузы, 
а россиянам - в белорусские

ЗАГОВОР В ЗАГОВОРЕ
Кто на самом деле стоит 
за терактами?

ОТВЕТНЫЙ ХОД
РФ и РБ проводят 
учения по применению 
тактического ядерного 
оружия

Прощаемся с актрисой 
Анастасией Заворотнюк

Распространяется бесплатно

НАША ПРЕКРАСНАЯ НЯНЯ

ВЫПУСКНИКИ, ПРИЕМ!
10
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси 
вспомнил слова Чингис-
хана: чтобы чего-то до-
стичь, каждому надо на 
своем месте делать свое 
дело. А власть должна быть 
жесткой, твердой, как кулак. 
Растопыренными пальцами 
власть никто не держит.

«В сердце монгольских гор 
шлет свой привет столица!» - 
пелось в советской песне. Из 
белорусской столицы в Улан-
Батор прилетел Президент 
Беларуси. На площади перед 
Государственным дворцом 
встречала рота Почетного 
караула и конной гвардии.

«Впечатлен красотой стра-
ны вечно синего неба и го-
степриимством наших мон-
гольских друзей. Беларусь 
заинтересована в укреплении 
взаимодействия с Монголией 
по всем направлениям. Уве-
рен, что наши государства 
стоят на пороге качествен-
но нового этапа развития 
двустороннего сотрудниче-
ства», - оставил запись в Кни-
ге почетных гостей белорус-
ский лидер.

Для переговоров выбрали 
место необычное - традици-
онную монгольскую юрту, 
она стояла в центре одного 
из залов дворца.

- Я благодарен вам за при-
глашение посетить близкую 
и дружественную нам Мон-
голию. Основу наших отно-
шений, безусловно, создали 
наши очень близкие и теплые 
отношения во времена суще-
ствования Советского Союза. 
Мы вместе с вами воевали 

против захватчиков и окку-
пантов, вместе с вами вос-
станавливали нашу жизнь. 
Сегодня приехали как по-
сланцы доброй воли, - ска-
зал Александр Лукашен-
ко Президенту Монголии 
Ухна агийн Хурэлсуху.

- Визит откроет новую 
страницу в добрых и довери-
тельных отношениях наших 
народов, - ответил гостепри-
имный хозяин.

Александр Лукашенко 
вспомнил свой первый визит 
в Монголию в 1992-м, тогда 
он был депутатом:

- Потрясающие изменения 
в вашем развитии. Даже не 
с чем сравнивать. Сегодня, 
глядя на Улан-Батор, я во-
обще потрясен. Новые зда-

ния, сооружения. Прогресс 
виден на каждом шагу, на-
чиная с аэропорта.

Высоко оценил Президент 
Беларуси и курс во внешней 
и внутренней политике Мон-
голии:

- Это единственно правиль-
ный путь. Зажатые между 
двумя империями, громад-
нейшими государствами, 
вы очень тонко, аккуратно 
проводите внешнюю полити-
ку, балансируя между этими 
силами. Вы обладаете колос-
сальными ресурсами, огром-
ными богатствами. Это ваше 
великое благо. Но это благо 
нужно сберечь, защитить. По-
тому что мир сегодня ошалел. 
Уважают только силу. И что-
бы существовать в этом беше-

ном мире, нужно быть силь-
ным. Я от всей души желаю 
вам быть сильными. Великий 
Чингисхан всегда учил: что-
бы чего-то достичь, каждому 
надо на своем месте делать 
свое дело. А власть должна 
быть жесткой, твердой, как 
кулак. Растопыренными 
пальцами власть никто не 
держит.

Уже за большим столом 
о сотрудничестве говорили 
с большой белорусской де-
легацией. Речь шла о постав-
ках на монгольский рынок 
востребованной продоволь-
ственной и промышленной 
продукции отечественных 
предприятий, совместной 
работе по линии АПК.

- Мы не страдаем гиганто-

манией. Хотели бы с чего-то 
хорошего, великого начать 
с вами. Три-четыре проекта, 
чтобы могли убедить и ваш 
народ, и руководство страны, 
и журналистов, и вашу оппо-
зицию, что мы что-то можем. 
Можем с вами сотрудничать 
не хуже, чем вы сотрудничае-
те с великими империями, - 
сказал глава РБ.

И пригласил монгольских 
специалистов приехать в рес-
публику, чтобы своими глаз а-
ми увидели, как развивается 
и живет Беларусь.

По итогам заключили че-
тырнадцать различных до-
кументов и дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года. 
Договорились о поставках бе-
лорусской техники.

 ■ Зачем покупать простые вещи за границей? Сами 
выпускать должны.

На субботнике 20 апреля Александр Лукашенко рубил с жур-
налистами дрова. В сетях тогда обратили внимание, что топоры 
были импортные. «Надо свое», - согласился президент и дал 
поручение заняться производством.

Меньше чем через полтора месяца на предприятии «Легмаш» 
показали результат.

- То, что мы топоры не можем сделать, пилы типа «Дружба» - 
это позор! Премьер-министр родился в космосе, не знает что 
такое топор. - Президент взял фирменное изделие в руки. - Это 
сучкоруб, надо колун более мощный. К концу года должны быть!

Еще Александр Лукашенко пообещал:
- Я сегодня проверю.
Сказано - сделано. В своей усадьбе разрубил целую гору 

чурок. Вынес вердикт:
- Хороший топор, но есть над чем работать.
После такого разговора собственное производство явно 

должно ускориться, иначе щепки полетят.

 ■ Оказывается, в юности президент 
пытался пробиться в шкловскую рай-
онку.

- Я статьи не носил. Было хуже - я носил свои 
стихи, - с самоиронией рассказал Александр 
Лукашенко на Форуме медийного  сообщества 
в Могилеве. - Писал стихи, как и все в те 
времена. Мне казалось, что они хорошие, 
совершенные. Была колонка, где помещали 
стихи. Думал: наверное, и мои стихи могли 
бы поместить. Антипенко Леонид Сихалыч, 
был такой. Он посмотрел и - не знаю, благо-
дарить его за это или нет, - говорит: ну какие 
это стихи, это же проза в стихах! Так было 
обидно... Я обратно пятнадцать  километров по 
железной дороге шел. Сейчас думаю, хорошо, 
что под поезд не попал. Я пытаюсь их найти 
сейчас. Наверное, где-то дома. Там тетрадка 
моя сохранилась. Я хранил ее долго.

Александр Лукашенко:
- Самый-самый главный туман - в который мы 

были погружены с распадом Советского Союза. 
Никакого свободного рынка (спрос - предло-
жение) нет и никогда не было. И навязан нам 
этот тезис Соединенными Штатами Америки. 
У них было все просто: там экономика держится 
на бумажках. К сожалению, поскольку мы все 
заглотили эту бумажную наживку, держится 
успешно. Я имею в виду доллар. Они регули-
руют отношения в мире, душат, поддерживают, 
что хотят, то и творят.

В этой ситуации навязать нам рынок - а я на-
зываю это простым словом «хаос» в эконо-
мике - было очень просто. Мы этим путем не 
пошли. Это была моя позиция - идти от зем-
ли. Я понимал, что если мы на куски поре-
жем в сельском хозяйстве землю, то некому 
ее будет просто отдавать. Возьмите Украину. 
Все начиналось отсюда: олигархи поделили, 
драться начали - драка привела к внутреннему 
конфликту, к майдану.

Глобальную проблему нам подсунули, и на 
постсоветском пространстве ее заглотили. Там, 
где постсоветские республики ринулись безо-
глядно в рынок, почти ничего не получилось. 
А Китай достиг таких высот в том числе благо-
даря тому, что не отказался от планирования. 
Та же Япония - ежегодно составляют пятьсот 
планов, регулируют практически все.

 ■ Состоялся телефонный раз-
говор президентов Александра 
Лукашенко и Владимира Пу-
тина.

Обсуждали вопросы безопасно-
сти, в том числе украинский кон-
фликт и международную повестку. 
Предстоящий XI Форум регионов 

Беларуси и России в Витебске, как 
будет представлена российская де-
легация. Будущий саммит Шанхай-
ской организации сотрудничества 
в Астане, договорились о встрече 
на полях форума.

Еще одна тема разговора - вось-
мидесятилетие освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашистских 

захватчиков. Россия будет участво-
вать в параде 3 июля в Минске.

Президент России проинформи-
ровал белорусского коллегу о ра-
боте Правительства России по 
реализации договоренностей, до-
стигнутых во время его недавнего 
официального визита в Минск. Со 
своей стороны, Президент Беларуси 
рассказал о предстоящем визите 
в Монголию и Иркутскую область.

В БЕШЕНОМ МИРЕ НУЖНО БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Военнослужащие роты 
Почетного караула были 
в костюмах эпохи Чингисхана.

ПОСЛЕ УЛАН-БАТОРА - БАЙКАЛСКАЗАНО

РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА - 
МИФ, НАВЯЗАННЫЙ США

ЗВОНОК

MADE IN BELARUS

«ЗАВАРИЛ КАШУ» ИЗ-ЗА ТОПОРА
«ДА ЭТО ЖЕ  
ПРОЗА В СТИХАХ»

ПРОБА 
ПЕРА

Александр Лукашенко с Ухнаагийн 
Хурэлсухом открыли новую 
страницу в отношениях двух стран.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 30 мая Владимир Путин вручил 
высшие государственные награды 
выдающимся гражданам страны.

ПО ЗАСЛУГАМ - ЧЕСТЬ
В зале  - военные, летчики-

космонавты, представители культуры 
и искусства, государственные деятели.

- Люди, чьи достижения стали ве-
сомым, важным вкладом в развитие 
нашей страны, принесли славу Роди-
не, - сказал президент на торжествен-
ной церемонии в Екатерининском 
зале Кремля.

Ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоен спикер Гос-
думы РФ, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и 
России Вячеслав Володин (подроб-
нее - на стр. 4), Золотой звезды «Ге-
рой Труда Российской Федерации» - 
Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Но первыми в списке награжден-
ных были участники СВО. «Золотые 
Звезды» Героев России за подвиги на 
передовой из рук главы государства 
получили младший сержант Альберт 
Зайнуллин, старший лейтенант Ча-
лым Чулдум-оол, капитан Нико-
лай Соколов, младший лейтенант 
Анатолий Иванов и подполковник 
Александр Евтодий.

- Вас поддерживает весь наш народ. 
Вы истинная опора и броня России, - 
обратился Владимир Путин к воен-
ным.

ХОТЬ ЗАВТРА В БОЙ
«Золотую Звезду» получил также ве-

теран Великой Отечественной  войны 
из Дагестана Ибрагим-Паша Сады-
ков. В январе он отметил вековой 
юбилей. Командир роты автоматчи-
ков, был призван на фронт и дошел 
до Берлина. И сейчас рвется в бой:

- Я написал письмо министру на-
править меня на Украину защищать 
Россию. Он мое заявление передал 
махачкалинскому комиссару. Комис-
сар мне отвечает: «Ибрагим-Паша, мы 
берем только до шестидесяти лет», - 
посетовал боевой ветеран.

Орден Дружбы в этот день получил 
человек, которого, безусловно, зна-
ет весь мир, - актер и мастер боевых 
искусств, разработавший свой стиль 
борьбы, Стивен Сигал. Сейчас он 
спецпредставитель МИД РФ по гума-
нитарным связям. В ответном слове 
он не мог не коснуться темы справед-
ливой борьбы России за будущее всего 
человечества:

- Война, в которую мы сейчас во-
влечены, была развязана и финан-
сируется Западом. Это противостоя-
ние добра и зла. Все страны и народы 
должны объединиться. Вместо того 
чтобы поддаваться контролю и одура-
чиванию со стороны этого монстра, 
который жаждет поглотить, победить 
и взять под контроль весь мир.

Еще один орден Дружбы - знамени-
тому белорусу, чемпиону Паралим-
пийских Игр Алексею Талаю. Воз-
главляемый им благотворительный 
фонд активно помогает Донбассу:

- Позвольте передать огромные при-
веты и низкий поклон от всех патри-
отов Республики Беларусь. Мы вас 
очень ценим и уважаем, - поблаго-
дарил он.

ГЛИНКА ДРУЖИТ  
С МОЦАРТОМ
- Русскую культуру отменить невоз-

можно. Наша сила в том, что у нас 
хватает и мужества, и ума испол-
нять музыку Чайковского, Глинки 
и одновременно - Моцарта и Верди, - 
взял слово директор Мариинского 
и Большого театров Валерий Гер-
гиев, удостоенный ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Завершая церемонию, Владимир 
Путин обратился не только к тем, кто 
в зале, но и ко всей стране:

- Самые искренние, самые большие 
слова благодарности мы должны ска-
зать огромному коллективу, который 
называется «многонациональный на-
род России». Сказать слова благодар-
ности и низко поклониться в ноги. Нет 
той награды, которой можно было бы 
наградить весь народ. Но именно его 
героизм, сплоченность вокруг Родины 
и ее интересов - залог всех наших по-
бед: и всей России, и каждого из нас.

ВЫ - ИСТИННАЯ ОПОРА  
И БРОНЯ РОССИИ

Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ Цели для ракет определяют 
натовцы.

Владимир Путин побывал с трех-
дневным государственным визитом 
в Узбекистане. Итоги поездки подвел 
на пресс-конференции, подробно оста-
новившись на событиях на Украине.

Об участии Запада в конфликте
 ● Киев требует от западных союзни-

ков разрешения, чтобы наносить удары 
натовским оружием по нашей терри-
тории. Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть использова-
но без космических средств развед-
ки. Окончательный выбор цели и так 
называемое полетное задание могут 
вносить только высококвалифициро-
ванные специалисты на основе этих 
данных. Любые попытки переложить 
всю ответственность на ВСУ - всего 
лишь манипуляция. Западные страны 
наводят оружие на цель. Эти задания 
готовятся не украинскими военно-
служащими, а представителями стран 
НАТО.

 ● Эти представители стран НАТО, 
особенно в Европе, в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Что это, как правило, государ-
ства с небольшой территорией и очень 
плотным населением. И этот фактор 
они должны иметь в виду, прежде чем 
говорить о нанесении ударов вглубь 
российской территории. Постоянная 
эскалация может привести к серьез-
ным последствиям.

 ● Если эти серьезные последствия 
будут наступать в Европе, как поведут 
себя США, имея в виду наш паритет 

в сфере стратегических вооружений? 
Трудно сказать. Они хотят глобального 
конфликта? Мне кажется, они хотели 
договариваться в сфере стратегиче-
ских вооружений. Но только на словах, 
конкретных действий мы не видим.

О преступлениях Киева
 ● Цепляются за то, чтобы что-то по-

лучить и переломить ситуацию на поле 
боя. Не получается. И чем больше бу-
дет попыток, тем больше будет потерь. 
И потери эти далеко не в пользу ВСУ. 
Сегодняшним правителям Украины 
не жалко этих людей. Вот в чем про-
блема и трагедия Украины сегодня - 
они не считают этих людей своими, 
они не защищают сегодня интересы 
украинского народа. Украинский народ 
в очередной раз обманут. Я надеюсь, 
что люди все-таки это в конце концов 
почувствуют.

О «мирной конференции»
 ● Они хотят что-то нарисовать, соз-

дать видимость мировой поддержки 
тому, что нарисовали сами, исходя из 
своих хотелок, и представить это как 
консолидированную позицию миро-
вого сообщества. Не получится у них 
так. Это как раз говорит о том, что не 
хотят договариваться.

О верном пути
 ● К сожалению, пока Александр 

Григорьевич Лукашенко военными 
на Украине не командует. Если бы 
коман довал, мы давно бы заверши-
ли этот конфликт, причем к взаимному 
удовлетворению. Нашли бы развязки 
с  Украиной, если бы Украиной сейчас 
командовали люди, которые руковод-
ствовались бы национальными инте-
ресами, а не интересами своих хозяев 
в Европе или за океаном.

 ■ Каждый дом должен стать пол-
ной чашей.

ИЗ КРЕМЛЯ ВСЕ ВИДНО
За последние годы количество мно-

годетных семей в России выросло при-
мерно на 26 процентов. Сейчас уже 
более двух миллионов. Такие оптими-
стичные цифры прозвучали на встрече 
Владимира Путина в режиме онлайн 
с многодетными семьями из разных 
регионов страны накануне Дня защи-
ты детей.

- А кто такой там меня рассматрива-
ет? - глава государства навел вообра-
жаемый бинокль на экран монитора, 
по которому с ним на связь вышла 
семья Семашкиных с Камчатки. В ней 
девять детей.

- Владимир Владимирович, здрав-
ствуйте! - бойко приветствовала главу 
государства самая младшая, Даша, 
сидевшая на коленях у мамы. Одной из 
ее сестер, Лиде, в этот день исполни-
лось семнадцать лет, с чем президент 
поздравил отдельно.

Вышел на связь и Донецк. Глава 
многодетной семьи Олег Волга рас-
сказал пронзительные истории. Как 
ВСУ обстреливают мирные кварталы. 
Что в прошлом году их семнадцатилет-
нюю дочь Таню контузило. Но семья, 
как сотни тысяч других людей, не на-
мерена покидать родной город.

- На таких людях и держится Россия. 
Да, времена непростые. Наша общая 

цель - чтобы было все надежно и ста-
бильно. И мы добьемся такого положе-
ния вещей, - уверен Владимир Путин.

РЕДКО, ЗАТО МЕТКО
Наталья Якунина из Тюмени при-

зналась, что очень любит своего мужа, 
правда, редко его видит, он все время 
на работе.

- У вас сколько детей? - поинтересо-
вался президент

- Восемь, всего лишь восемь.
- Всего лишь восемь! Вы говорите, 

что редко видите своего любимого му-
жа, но если у вас восемь детей - то 
редко, но метко видите, получается! - 
улыбнулся глава государства. - Нет ни-
чего важнее любви в жизни и детей. От 
души желаю вам всего самого доброго.

Все собеседники благодарили пре-
зидента за помощь и содействие вла-
стей.

- Вы сказали, что благодаря мне что-
то происходит. А я хочу сказать, что 
благодаря вам и таким людям, как вы, 
я нахожусь там, где я сейчас есть, и ра-
ботаю, и стараюсь делать по максиму-
му на благо страны. Государство про-
должит создавать все условия, чтобы 
рождалось как можно больше детей. 
Такие семьи должны стать нормой, 
естественным образом жизни.

Многие рассказали, что никогда не 
были в Москве. Президент намек по-
нял и пообещал организовать такую 
поездку для всех участников встречи.

ГЛАВНЫЕ «НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ  
ЛЮБВИ И ДЕТЕЙ» ЦЕННОСТИ

В ФОКУСЕТРАГЕДИЯ НЕЗАЛЕЖНОЙ - 
ЕЕ ПРАВИТЕЛИ
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- Мне сто лет и пять месяцев. Я молодой еще! - доказывал Владимиру Путину  
Ибрагим-Паша Садыков, готовый хоть сейчас опять на передовую.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Президент Беларуси 
вспомнил слова Чингис-
хана: чтобы чего-то до-
стичь, каждому надо на 
своем месте делать свое 
дело. А власть должна быть 
жесткой, твердой, как кулак. 
Растопыренными пальцами 
власть никто не держит.

«В сердце монгольских гор 
шлет свой привет столица!» - 
пелось в советской песне. Из 
белорусской столицы в Улан-
Батор прилетел Президент 
Беларуси. На площади перед 
Государственным дворцом 
встречала рота Почетного 
караула и конной гвардии.

«Впечатлен красотой стра-
ны вечно синего неба и го-
степриимством наших мон-
гольских друзей. Беларусь 
заинтересована в укреплении 
взаимодействия с Монголией 
по всем направлениям. Уве-
рен, что наши государства 
стоят на пороге качествен-
но нового этапа развития 
двустороннего сотрудниче-
ства», - оставил запись в Кни-
ге почетных гостей белорус-
ский лидер.

Для переговоров выбрали 
место необычное - традици-
онную монгольскую юрту, 
она стояла в центре одного 
из залов дворца.

- Я благодарен вам за при-
глашение посетить близкую 
и дружественную нам Мон-
голию. Основу наших отно-
шений, безусловно, создали 
наши очень близкие и теплые 
отношения во времена суще-
ствования Советского Союза. 
Мы вместе с вами воевали 

против захватчиков и окку-
пантов, вместе с вами вос-
станавливали нашу жизнь. 
Сегодня приехали как по-
сланцы доброй воли, - ска-
зал Александр Лукашен-
ко Президенту Монголии 
Ухна агийн Хурэлсуху.

- Визит откроет новую 
страницу в добрых и довери-
тельных отношениях наших 
народов, - ответил гостепри-
имный хозяин.

Александр Лукашенко 
вспомнил свой первый визит 
в Монголию в 1992-м, тогда 
он был депутатом:

- Потрясающие изменения 
в вашем развитии. Даже не 
с чем сравнивать. Сегодня, 
глядя на Улан-Батор, я во-
обще потрясен. Новые зда-

ния, сооружения. Прогресс 
виден на каждом шагу, на-
чиная с аэропорта.

Высоко оценил Президент 
Беларуси и курс во внешней 
и внутренней политике Мон-
голии:

- Это единственно правиль-
ный путь. Зажатые между 
двумя империями, громад-
нейшими государствами, 
вы очень тонко, аккуратно 
проводите внешнюю полити-
ку, балансируя между этими 
силами. Вы обладаете колос-
сальными ресурсами, огром-
ными богатствами. Это ваше 
великое благо. Но это благо 
нужно сберечь, защитить. По-
тому что мир сегодня ошалел. 
Уважают только силу. И что-
бы существовать в этом беше-

ном мире, нужно быть силь-
ным. Я от всей души желаю 
вам быть сильными. Великий 
Чингисхан всегда учил: что-
бы чего-то достичь, каждому 
надо на своем месте делать 
свое дело. А власть должна 
быть жесткой, твердой, как 
кулак. Растопыренными 
пальцами власть никто не 
держит.

Уже за большим столом 
о сотрудничестве говорили 
с большой белорусской де-
легацией. Речь шла о постав-
ках на монгольский рынок 
востребованной продоволь-
ственной и промышленной 
продукции отечественных 
предприятий, совместной 
работе по линии АПК.

- Мы не страдаем гиганто-

манией. Хотели бы с чего-то 
хорошего, великого начать 
с вами. Три-четыре проекта, 
чтобы могли убедить и ваш 
народ, и руководство страны, 
и журналистов, и вашу оппо-
зицию, что мы что-то можем. 
Можем с вами сотрудничать 
не хуже, чем вы сотрудничае-
те с великими империями, - 
сказал глава РБ.

И пригласил монгольских 
специалистов приехать в рес-
публику, чтобы своими глаз а-
ми увидели, как развивается 
и живет Беларусь.

По итогам заключили че-
тырнадцать различных до-
кументов и дорожную карту 
сотрудничества до 2026 года. 
Договорились о поставках бе-
лорусской техники.

 ■ Зачем покупать простые вещи за границей? Сами 
выпускать должны.

На субботнике 20 апреля Александр Лукашенко рубил с жур-
налистами дрова. В сетях тогда обратили внимание, что топоры 
были импортные. «Надо свое», - согласился президент и дал 
поручение заняться производством.

Меньше чем через полтора месяца на предприятии «Легмаш» 
показали результат.

- То, что мы топоры не можем сделать, пилы типа «Дружба» - 
это позор! Премьер-министр родился в космосе, не знает что 
такое топор. - Президент взял фирменное изделие в руки. - Это 
сучкоруб, надо колун более мощный. К концу года должны быть!

Еще Александр Лукашенко пообещал:
- Я сегодня проверю.
Сказано - сделано. В своей усадьбе разрубил целую гору 

чурок. Вынес вердикт:
- Хороший топор, но есть над чем работать.
После такого разговора собственное производство явно 

должно ускориться, иначе щепки полетят.

 ■ Оказывается, в юности президент 
пытался пробиться в шкловскую рай-
онку.

- Я статьи не носил. Было хуже - я носил свои 
стихи, - с самоиронией рассказал Александр 
Лукашенко на Форуме медийного  сообщества 
в Могилеве. - Писал стихи, как и все в те 
времена. Мне казалось, что они хорошие, 
совершенные. Была колонка, где помещали 
стихи. Думал: наверное, и мои стихи могли 
бы поместить. Антипенко Леонид Сихалыч, 
был такой. Он посмотрел и - не знаю, благо-
дарить его за это или нет, - говорит: ну какие 
это стихи, это же проза в стихах! Так было 
обидно... Я обратно пятнадцать  километров по 
железной дороге шел. Сейчас думаю, хорошо, 
что под поезд не попал. Я пытаюсь их найти 
сейчас. Наверное, где-то дома. Там тетрадка 
моя сохранилась. Я хранил ее долго.

Александр Лукашенко:
- Самый-самый главный туман - в который мы 

были погружены с распадом Советского Союза. 
Никакого свободного рынка (спрос - предло-
жение) нет и никогда не было. И навязан нам 
этот тезис Соединенными Штатами Америки. 
У них было все просто: там экономика держится 
на бумажках. К сожалению, поскольку мы все 
заглотили эту бумажную наживку, держится 
успешно. Я имею в виду доллар. Они регули-
руют отношения в мире, душат, поддерживают, 
что хотят, то и творят.

В этой ситуации навязать нам рынок - а я на-
зываю это простым словом «хаос» в эконо-
мике - было очень просто. Мы этим путем не 
пошли. Это была моя позиция - идти от зем-
ли. Я понимал, что если мы на куски поре-
жем в сельском хозяйстве землю, то некому 
ее будет просто отдавать. Возьмите Украину. 
Все начиналось отсюда: олигархи поделили, 
драться начали - драка привела к внутреннему 
конфликту, к майдану.

Глобальную проблему нам подсунули, и на 
постсоветском пространстве ее заглотили. Там, 
где постсоветские республики ринулись безо-
глядно в рынок, почти ничего не получилось. 
А Китай достиг таких высот в том числе благо-
даря тому, что не отказался от планирования. 
Та же Япония - ежегодно составляют пятьсот 
планов, регулируют практически все.

 ■ Состоялся телефонный раз-
говор президентов Александра 
Лукашенко и Владимира Пу-
тина.

Обсуждали вопросы безопасно-
сти, в том числе украинский кон-
фликт и международную повестку. 
Предстоящий XI Форум регионов 

Беларуси и России в Витебске, как 
будет представлена российская де-
легация. Будущий саммит Шанхай-
ской организации сотрудничества 
в Астане, договорились о встрече 
на полях форума.

Еще одна тема разговора - вось-
мидесятилетие освобождения Бе-
ларуси от немецко-фашистских 

захватчиков. Россия будет участво-
вать в параде 3 июля в Минске.

Президент России проинформи-
ровал белорусского коллегу о ра-
боте Правительства России по 
реализации договоренностей, до-
стигнутых во время его недавнего 
официального визита в Минск. Со 
своей стороны, Президент Беларуси 
рассказал о предстоящем визите 
в Монголию и Иркутскую область.

В БЕШЕНОМ МИРЕ НУЖНО БЫТЬ СИЛЬНЫМИ
Александр ЛУКАШЕНКО:

Военнослужащие роты 
Почетного караула были 
в костюмах эпохи Чингисхана.

ПОСЛЕ УЛАН-БАТОРА - БАЙКАЛСКАЗАНО

РЫНОЧНАЯ ЭКОНОМИКА - 
МИФ, НАВЯЗАННЫЙ США

ЗВОНОК

MADE IN BELARUS

«ЗАВАРИЛ КАШУ» ИЗ-ЗА ТОПОРА
«ДА ЭТО ЖЕ  
ПРОЗА В СТИХАХ»

ПРОБА 
ПЕРА

Александр Лукашенко с Ухнаагийн 
Хурэлсухом открыли новую 
страницу в отношениях двух стран.
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 ■ 30 мая Владимир Путин вручил 
высшие государственные награды 
выдающимся гражданам страны.

ПО ЗАСЛУГАМ - ЧЕСТЬ
В зале  - военные, летчики-

космонавты, представители культуры 
и искусства, государственные деятели.

- Люди, чьи достижения стали ве-
сомым, важным вкладом в развитие 
нашей страны, принесли славу Роди-
не, - сказал президент на торжествен-
ной церемонии в Екатерининском 
зале Кремля.

Ордена «За заслуги перед Отече-
ством» I степени удостоен спикер Гос-
думы РФ, Председатель Парламент-
ского Собрания Союза Беларуси и 
России Вячеслав Володин (подроб-
нее - на стр. 4), Золотой звезды «Ге-
рой Труда Российской Федерации» - 
Председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко.

Но первыми в списке награжден-
ных были участники СВО. «Золотые 
Звезды» Героев России за подвиги на 
передовой из рук главы государства 
получили младший сержант Альберт 
Зайнуллин, старший лейтенант Ча-
лым Чулдум-оол, капитан Нико-
лай Соколов, младший лейтенант 
Анатолий Иванов и подполковник 
Александр Евтодий.

- Вас поддерживает весь наш народ. 
Вы истинная опора и броня России, - 
обратился Владимир Путин к воен-
ным.

ХОТЬ ЗАВТРА В БОЙ
«Золотую Звезду» получил также ве-

теран Великой Отечественной  войны 
из Дагестана Ибрагим-Паша Сады-
ков. В январе он отметил вековой 
юбилей. Командир роты автоматчи-
ков, был призван на фронт и дошел 
до Берлина. И сейчас рвется в бой:

- Я написал письмо министру на-
править меня на Украину защищать 
Россию. Он мое заявление передал 
махачкалинскому комиссару. Комис-
сар мне отвечает: «Ибрагим-Паша, мы 
берем только до шестидесяти лет», - 
посетовал боевой ветеран.

Орден Дружбы в этот день получил 
человек, которого, безусловно, зна-
ет весь мир, - актер и мастер боевых 
искусств, разработавший свой стиль 
борьбы, Стивен Сигал. Сейчас он 
спецпредставитель МИД РФ по гума-
нитарным связям. В ответном слове 
он не мог не коснуться темы справед-
ливой борьбы России за будущее всего 
человечества:

- Война, в которую мы сейчас во-
влечены, была развязана и финан-
сируется Западом. Это противостоя-
ние добра и зла. Все страны и народы 
должны объединиться. Вместо того 
чтобы поддаваться контролю и одура-
чиванию со стороны этого монстра, 
который жаждет поглотить, победить 
и взять под контроль весь мир.

Еще один орден Дружбы - знамени-
тому белорусу, чемпиону Паралим-
пийских Игр Алексею Талаю. Воз-
главляемый им благотворительный 
фонд активно помогает Донбассу:

- Позвольте передать огромные при-
веты и низкий поклон от всех патри-
отов Республики Беларусь. Мы вас 
очень ценим и уважаем, - поблаго-
дарил он.

ГЛИНКА ДРУЖИТ  
С МОЦАРТОМ
- Русскую культуру отменить невоз-

можно. Наша сила в том, что у нас 
хватает и мужества, и ума испол-
нять музыку Чайковского, Глинки 
и одновременно - Моцарта и Верди, - 
взял слово директор Мариинского 
и Большого театров Валерий Гер-
гиев, удостоенный ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Завершая церемонию, Владимир 
Путин обратился не только к тем, кто 
в зале, но и ко всей стране:

- Самые искренние, самые большие 
слова благодарности мы должны ска-
зать огромному коллективу, который 
называется «многонациональный на-
род России». Сказать слова благодар-
ности и низко поклониться в ноги. Нет 
той награды, которой можно было бы 
наградить весь народ. Но именно его 
героизм, сплоченность вокруг Родины 
и ее интересов - залог всех наших по-
бед: и всей России, и каждого из нас.

ВЫ - ИСТИННАЯ ОПОРА  
И БРОНЯ РОССИИ

Владимир ПУТИН - героям СВО:

 ■ Цели для ракет определяют 
натовцы.

Владимир Путин побывал с трех-
дневным государственным визитом 
в Узбекистане. Итоги поездки подвел 
на пресс-конференции, подробно оста-
новившись на событиях на Украине.

Об участии Запада в конфликте
 ● Киев требует от западных союзни-

ков разрешения, чтобы наносить удары 
натовским оружием по нашей терри-
тории. Высокоточное оружие большой 
дальности не может быть использова-
но без космических средств развед-
ки. Окончательный выбор цели и так 
называемое полетное задание могут 
вносить только высококвалифициро-
ванные специалисты на основе этих 
данных. Любые попытки переложить 
всю ответственность на ВСУ - всего 
лишь манипуляция. Западные страны 
наводят оружие на цель. Эти задания 
готовятся не украинскими военно-
служащими, а представителями стран 
НАТО.

 ● Эти представители стран НАТО, 
особенно в Европе, в малых странах, 
должны отдавать себе отчет, с чем они 
играют. Что это, как правило, государ-
ства с небольшой территорией и очень 
плотным населением. И этот фактор 
они должны иметь в виду, прежде чем 
говорить о нанесении ударов вглубь 
российской территории. Постоянная 
эскалация может привести к серьез-
ным последствиям.

 ● Если эти серьезные последствия 
будут наступать в Европе, как поведут 
себя США, имея в виду наш паритет 

в сфере стратегических вооружений? 
Трудно сказать. Они хотят глобального 
конфликта? Мне кажется, они хотели 
договариваться в сфере стратегиче-
ских вооружений. Но только на словах, 
конкретных действий мы не видим.

О преступлениях Киева
 ● Цепляются за то, чтобы что-то по-

лучить и переломить ситуацию на поле 
боя. Не получается. И чем больше бу-
дет попыток, тем больше будет потерь. 
И потери эти далеко не в пользу ВСУ. 
Сегодняшним правителям Украины 
не жалко этих людей. Вот в чем про-
блема и трагедия Украины сегодня - 
они не считают этих людей своими, 
они не защищают сегодня интересы 
украинского народа. Украинский народ 
в очередной раз обманут. Я надеюсь, 
что люди все-таки это в конце концов 
почувствуют.

О «мирной конференции»
 ● Они хотят что-то нарисовать, соз-

дать видимость мировой поддержки 
тому, что нарисовали сами, исходя из 
своих хотелок, и представить это как 
консолидированную позицию миро-
вого сообщества. Не получится у них 
так. Это как раз говорит о том, что не 
хотят договариваться.

О верном пути
 ● К сожалению, пока Александр 

Григорьевич Лукашенко военными 
на Украине не командует. Если бы 
коман довал, мы давно бы заверши-
ли этот конфликт, причем к взаимному 
удовлетворению. Нашли бы развязки 
с  Украиной, если бы Украиной сейчас 
командовали люди, которые руковод-
ствовались бы национальными инте-
ресами, а не интересами своих хозяев 
в Европе или за океаном.

 ■ Каждый дом должен стать пол-
ной чашей.

ИЗ КРЕМЛЯ ВСЕ ВИДНО
За последние годы количество мно-

годетных семей в России выросло при-
мерно на 26 процентов. Сейчас уже 
более двух миллионов. Такие оптими-
стичные цифры прозвучали на встрече 
Владимира Путина в режиме онлайн 
с многодетными семьями из разных 
регионов страны накануне Дня защи-
ты детей.

- А кто такой там меня рассматрива-
ет? - глава государства навел вообра-
жаемый бинокль на экран монитора, 
по которому с ним на связь вышла 
семья Семашкиных с Камчатки. В ней 
девять детей.

- Владимир Владимирович, здрав-
ствуйте! - бойко приветствовала главу 
государства самая младшая, Даша, 
сидевшая на коленях у мамы. Одной из 
ее сестер, Лиде, в этот день исполни-
лось семнадцать лет, с чем президент 
поздравил отдельно.

Вышел на связь и Донецк. Глава 
многодетной семьи Олег Волга рас-
сказал пронзительные истории. Как 
ВСУ обстреливают мирные кварталы. 
Что в прошлом году их семнадцатилет-
нюю дочь Таню контузило. Но семья, 
как сотни тысяч других людей, не на-
мерена покидать родной город.

- На таких людях и держится Россия. 
Да, времена непростые. Наша общая 

цель - чтобы было все надежно и ста-
бильно. И мы добьемся такого положе-
ния вещей, - уверен Владимир Путин.

РЕДКО, ЗАТО МЕТКО
Наталья Якунина из Тюмени при-

зналась, что очень любит своего мужа, 
правда, редко его видит, он все время 
на работе.

- У вас сколько детей? - поинтересо-
вался президент

- Восемь, всего лишь восемь.
- Всего лишь восемь! Вы говорите, 

что редко видите своего любимого му-
жа, но если у вас восемь детей - то 
редко, но метко видите, получается! - 
улыбнулся глава государства. - Нет ни-
чего важнее любви в жизни и детей. От 
души желаю вам всего самого доброго.

Все собеседники благодарили пре-
зидента за помощь и содействие вла-
стей.

- Вы сказали, что благодаря мне что-
то происходит. А я хочу сказать, что 
благодаря вам и таким людям, как вы, 
я нахожусь там, где я сейчас есть, и ра-
ботаю, и стараюсь делать по максиму-
му на благо страны. Государство про-
должит создавать все условия, чтобы 
рождалось как можно больше детей. 
Такие семьи должны стать нормой, 
естественным образом жизни.

Многие рассказали, что никогда не 
были в Москве. Президент намек по-
нял и пообещал организовать такую 
поездку для всех участников встречи.

ГЛАВНЫЕ «НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ  
ЛЮБВИ И ДЕТЕЙ» ЦЕННОСТИ

В ФОКУСЕТРАГЕДИЯ НЕЗАЛЕЖНОЙ - 
ЕЕ ПРАВИТЕЛИ
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- Мне сто лет и пять месяцев. Я молодой еще! - доказывал Владимиру Путину  
Ибрагим-Паша Садыков, готовый хоть сейчас опять на передовую.
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 ■ В Европе не утихают 
протесты фермеров, а в Бе-
ларуси и России аграрии 
спокойно работают на зем-
ле. Хватает семян, удобре-
ний и техники.

В Союзном государстве 
обеспечена продоволь-
ственная безопасность. За 
счет чего удалось этого до-
биться и каковы планы раз-
вития агрокомплекса - раз-
бирались союзные депутаты.

У БЕЗОПАСНОЙ 
ЧЕРТЫ
Витебщина - ближайший 

сосед Смоленской и Псков-
ской областей. Неудивитель-
но, что сотрудничество с Рос-
сией - самое перспективное.

Город на Западной Двине 
не узнать. В эти дни он на-
поминает большую стройку. 
Преображения на городских 
улицах завершат к XI Форуму 
регионов, который в этом 
году пройдет сразу в трех го-
родах - Витебске, Полоцке, 
Новополоцке.

Строительный раздрай 
не  мешает культурно-
историческому и  научно-
административному цен-
тру региона все так же тепло 
встречать гостей. Здесь про-
шло совместное заседание 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышленно-
сти и торговле и Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам.

На правах хозяйки в Витеб-
ском государственном уни-
верситете имени Машерова 
гостей приветствовала рек-
тор Валентина Богатырева:

- Вопросы, которые об-
суждают в стенах нашего 
университета, направлены 
на то, чтобы все интегра-
ционные процессы стали 
еще более эффективными, 
 укреп-ляющими фундамент 
нашего Союзного государ-
ства.

В фокусе  - перспектив-
ные направления научно-
технической и производ-

ственной кооперации 
в сфере сельского хозяйства. 
Вначале Антон Гетта, член 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам, поблагодарил 
коллег-парламентариев из 
прошлого созыва за плодо-
творную работу:

- За это время аграрная 
сфера Союзного государ-
ства получила колоссаль-
ное развитие и прочный 
фундамент для дальнейше-
го роста. Россия и Беларусь 
сильны своими регионами. 
Мы с коллегами старались 
проводить свои заседания 
в различных местах, на пред-
приятиях аграрной сферы. 
Например, в Ярославской 
области оценивали работу 
тепличных хозяйств, и как 
результат - взаимовыгодное 
сотрудничество российской 
области и белорусских реги-
онов укрепилось. И это толь-
ко один пример. Перефра-
зируя народную мудрость, 
отмечу, что в аграрной сфере 
лучше один раз попробовать, 
чем услышать.

На заседании избрали но-
вого председателя профиль-
ной комиссии. Им стал Иван 
Маркевич, в белорусском 
Парламенте он возглавляет 
«зеркальную» Комиссию по 
аграрной политике:

- У нас с Россией налаже-
но тесное сотрудничество 
для развития АПК. Есть 
огромный ресурс и потен-
циал в различных сферах - 
растение водстве, живот-
новодстве, современных 
технологиях. Нужно уделить 
особое внимание бюджету 
Союзного государства, что-
бы деньги, вложенные в про-
граммы, приносили конкрет-
ный результат.

По словам председателя 
Комиссии ПС по промыш-
ленности и торговле Сер-

гея Митина, на фоне санк-
ционного давления Запада 
одна из ключевых задач Со-
юзного государства - обеспе-
чение продовольственной 
безопасности. И здесь у нас 
хорошие результаты.

Разработанные програм-

мы развития АПК позволи-
ли оперативно и на высоком 
уровне наладить импорто-
замещение. Наши стра-
ны  занимают ведущие по-
зиции в мире по объемам 
 производства и экспорта 
калийных удобрений.

 ■ Трактора и комбайны с брендом 
made in Belarus уже давно пропи-
сались на полях Союзного госу-
дарства.

- Если сравнивать 2021 и 2023 годы, 
то поставки аграриям российской тех-
ники выросли на 32 процента, белорус-
ской - на 42, - рассказал генеральный 
директор «Росагролизинга» Павел 
Косов.

Высоких результатов удалось добить-
ся с помощью специального указа. Его 
условия предусматривают льготное фи-
нансирование до пяти лет. Спецпро-
грамма хорошо зарекомендовала себя 
как инструмент поддержки белорусских 
производителей сельскохозяйственной 
техники и пользуется высоким спросом 
у российских аграриев.

Нехитрая арифметика показывает, 
что за последнюю пятилетку получен-
ная субсидия сэкономила российским 

специалистам больше десяти процен-
тов от стоимости белорусской техники. 
Всего же за время действия программы 
«Росаг ролизинг» поставил около трех 
тысяч единиц белорусских машин на 
сумму больше 8,5 миллиарда рублей.

Но есть и загвоздки. Среди критериев, 
по которым аграрии выбирают ту или 
иную модель, сегодня на первое место 
все чаще выходит срок договора, от-
мечает Павел Косов:

- Это очень эффективная мера, обес-
печивающая повышенную конкурен-
тоспособность техники белорусского 
производства. Мы предлагаем внести 
изменения в Постановление Правитель-
ства Беларуси в части увеличения срока 
лизинга на комбайны всех видов с пяти 
до восьми лет. Это позволит аграрию 
ежегодно нести меньший объем за-
трат, а общая экономия может соста-

вить до пяти с половиной миллионов 
рублей с одной единицы техники.

Депутаты договорились вернуться 
к вопросу в ближайшее время.

Парламентарии отметили рост това-
рооборота Витебской области и россий-
ских регионов. Основные экспортные 
товары «продуктовой корзины»: сыры, 
продукты из рыбы, масло, сухое моло-
ко и молочные консервы, мясо птицы. 
Активно развиваются поставки ветери-
нарных препаратов, кормовых добавок, 
кондитерских изделий, свежих овощей 
и других товаров. Импорт продоволь-
ствия и сельскохозяйственного сырья 
из российских регионов в Витебскую 
область также вырос. Охотно покупа-
ют семенной и посадочный материал, 
мороженую рыбу, чай, кофе, подсолнеч-
ное масло, муку, крупу, кондитерские 
изделия.

ТЕХНИКА ВЫВЕЗЛА ЛИЗИНГ С ВЫГОДОЙ

ТОВАРООБОРОТ ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ С РФ

миллиардов 
долларов

за 2023 год 
увеличился на

4,5%
ДОЛЯ РОССИИ ВО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ БЕЗ УЧЕТА 

НЕФТЕПРОДУКТОВ УВЕЛИЧИЛАСЬ С 2020ГО

С 50% ДО 77%

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА ТОВАРОВ

Машиностроительная продукция 19%
Мясо-молочная группа 17%
Нефтехимическая группа 9%
Текстиль, изделия из полимеров 8%
Обувь, стройматериалы, 
металлоизделия, пищевые продукты 4%
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ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ ПОПРОБОВАТЬ, 
ЧЕМ УСЛЫШАТЬ

 ■ В союзном АПК импорто-
замещение затрагивает все 
сферы - от техники до техно-
логий.

На проектах в агросфере оста-
новились подробнее. Одна из 
важных союзных программ - «Ав-
тоэлектроника»  - завершилась 
в 2020 году. Ученые разработали 
электронные компоненты для си-
стем управления и безопасности 
автотранспортных средств специ-
ального и двойного назначения 
нового поколения. Постепенно им-
портные «электронные мозги» для 
машин в наших странах заменяем 
на свои разработки. Касается это 
не только пассажирских авто, но 
и спецтехники, и тракторов. Мно-
гие ноу-хау уже внедрили.

- Объем произведенной продук-
ции - больше шестидесяти тысяч 
изделий. Выручка от их продаж 
превысила девятьсот миллионов 
российских рублей, - рассказал 
замдиректора Департамента 
радиоэлектронной промышлен-
ности Александр Гапонов.

Западные «доброжелатели» 
продолжают вставлять нам пал-
ки в колеса, поэтому некоторые 
производители не могут наладить 
поставки отдельных компонентов. 
Но логистические цепочки пере-
страиваются. Ставка на импор-
тозамещение в наших странах 
актуальна не первый год.

Программа «Интеллектуальная 
ферма - СГ» должна помочь раз-
работать комплекс автоматизи-
рованных и роботизированных 
машин и еще оборудование для 
молочного животноводства с при-
менением цифровых технологий. 
Чтобы создать максимально ком-
фортные условия для содержа-
ния буренок. Чтобы коровы были 
здоровы, жили дольше и хорошо 
доились.

Программа «Садоводство-СГ» 
поможет наладить широкое про-
изводство оборудования для ме-
ханизации процессов там, где, 
казалось, без ручного труда не 
обойтись. Например, появится 
универсальная роботизированная 
платформа для ухода за садами, 
ягодными плантациями и питом-
никами.

На Витебщине реализуются 
крупные инвестпроекты, в том 
числе с российским капиталом. 
В их числе производство ветпрепа-
ратов, необходимых для Союзного 
государства. Например, средства 
для вакцинации диких животных.
Они выпускаются в виде съедоб-
ных приманок. Это обеспечивает 
профилактику опасных заболева-
ний среди диких популяций. По-
сле заседания депутаты побывали 
на производстве таких препара-
тов, обсудили структуру поставок 
и сбыта продукции, а также пер-
спективы развития проекта.

ИНТЕЛЛЕКТ 
ДЛЯ МАШИН

УМНАЯ ФЕРМА

Даров полей и садов 
хватит и для себя, 
и для продажи.
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 ■ Вячеслав Володин 
требователен не только 
к подчиненным, но пре-
жде всего к себе самому.

Президент страны 
Владимир Путин награ-
дил спикера Государ-
ственной Думы, Предсе-
дателя Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслава 
Володина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени.

ШЕСТНАДЦАТЬ 
ЧАСОВ В СУТКИ
«За большой вклад в 

укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу», - гово-
рится в Указе главы госу-
дарства.

Таким образом, Вячес-
лав Володин стал полным 
кавалером одной из выс-
ших наград страны. Вы-
ше по статусу лишь орден 
Андрея Первозванного. 
На торжественной це-
ремонии в Екатеринин-
ском зале он обошелся без 
пространного ответного 
слова. Лишь, наклонив-
шись, сказал что-то на ухо 
Владимиру Путину, когда 
тот вручал ему награду. 
Ничего удивительного. 
Скромность - одна из от-
личительных черт спике-
ра. А еще - потрясающая 
работоспособность.

- У политиков отпусков 
не бывает, - не раз повто-
рял он. Погружен в рабо-
ту, по его признанию, по 
шестнадцать часов в сут-
ки. А то и больше, если 

требуют обстоятельства.
Именно при нем ниж-

няя палата Парламента 
из площадки, где неред-
ко шли ожесточенные 
дискуссии, доходившие, 
случалось, до взаимных 
оскорблений между де-
путатами, превратилась 
в по-настоящему ответ-
ственный государствен-
ный орган, где в спокой-
ной, деловой обстановке 
принимаются законы, 
определяющие жизнь 
страны. Если раньше, 
бывало, законопроекты 
на Охотном Ряду пыли-
лись годами без движе-
ния, то сейчас это просто 
исключено. Дума рабо-
тает, отстаивает права 
избирателей, оператив-

но и  эффективно созда-
ет законодательную базу 
для практической реали-
зации поручений прези-
дента страны.

СПОКОЙНО,  
НО ЖЕСТКО
Ритм и тон работе ниж-

ней палаты задает сам 
спикер. Он не кричит, не 
стучит кулаком по столу. 
Но при этом внутренне 
исключительно жесткий 
в достижении поставлен-
ных целей. Сохраняя спо-
койное выражение лица, 
обязательно достигнет 
результата.

С этого года Дума, в со-
ответствии с поправками 
в Конституцию, получила 
важнейшие полномочия, 

которые раньше были 
прерогативой президен-
та. А именно  - утверж-
дать министров прави-
тельства. В этом Вячеслав  
Володин видит только 
плюс:

- Такая процедура 
в принципе меняет отно-
шение к работе депутат-
ского корпуса, - сказал он 
недавно на встрече с Вла-
димиром Путиным. - Если 
раньше депутаты с себя 
снимали ответственность 
и говорили: правитель-
ство виновато, то теперь 
ответственность уже со-
вместная, когда надо уже 
не пенять на зеркало, а 
плечо подставлять. Но от-
ветственность надо брать 
совместную.

 ■ Чтобы Союзное государство расцве-
тало, действовать нужно оперативно.

Под председательством Вячеслава Володина 
заметно активизировалась и работа Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России, 
что в сегодняшних реалиях как никогда важно.

- Давление Запада на наши страны будет 
только нарастать, - не сомневается спикер. - 
В этих условиях необходимо укреплять ин-
теграционное взаимодействие. Предметно 
заниматься гармонизацией законодательств. 
И оперативно решать все вопросы, связанные 
с выполнением союзных программ.

В итоге за два последних года программы 
выполнены, что потребовало принять больше 
четырехсот (!) нормативно-правых актов. Для 
прежней организации ПС задача казалась не-
подъемной. Концепции некоторых программ, 
случалось, разрабатывались годами и успе-
вали просто устареть. Вячеслав Володин по-
требовал исключить подобную волокиту, дей-
ствовать оперативно.

Сказался тут и деловой подход спикера. Он 
предложил усовершенствовать структуру ПС, 
чтобы она соответствовала задачам дня. Уве-
личить число профильных комиссий. Включить 
союзных депутатов в составы межведомствен-
ных рабочих групп по гармонизации законо-
дательства в отраслях экономики.

- Надо сделать все, - твердо настаивал он, - 
чтобы Парламент Союзного государства, дру-
гие структуры работали на конечный результат. 
Это касается экономики, социальных прав и 
других вопросов, что однозначно сделает наши 
страны сильнее.

Сам Вячеслав Володин, когда речь идет о 
решении конкретных задач, никогда не пеняет 
на какие-то внешние обстоятельства. Если на-
до - значит, сделай. И такого же подхода пред-
лагает придерживаться союзным депутатам:

- Нам крайне важно спрашивать в  пер-
вую очередь с себя, для того чтобы реша-
лись вопросы жителей России и Беларуси.  
И в этом - неисчерпаемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. Тем более мы говорим 
о создании нашего общего дома - Союзного 
государства.

НА НИВЕ ПС

РАДИ ОБЩЕГО ДОМА
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После официальной части - неформальное общение в кругу самых-самых.

 ■ Зеленский вне закона, а легитимный 
руководитель у руля вставать не рискует.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- У президента Зеленского закончился срок 

полномочий. В соответствии с нормами Кон-
ституции Украины исполнение обязанностей 
Президента Украины на период до избрания и 
вступления на пост нового президента должно 
возлагаться на председателя Верховной рады. 
Но ее спикер Стефанчук вчера отказался от 
исполнения новых обязанностей, объясняя это 
тем, что бывший президент Зеленский должен 
их исполнять «непрерывно» и дальше.

Это противоречит Конституции Украины и яв-
ляется захватом власти. Конституция Украины 
гласит, что продление полномочий президен-
та кроме как через выборы невозможно. Все 
иное - государственное преступление. Именно 
его совершил Зеленский.

Главы иностранных государств сегодня на-
ходятся в сложном положении: встречаться с 
бывшим президентом Зеленским они смогут - 
их право, но международные соглашения и до-
говоры с ним юридической силы иметь не будут, 
потому что он утратил свои полномочия. Это 
несет в будущем риски невозврата денежных 
средств и многие другие проблемы.

НА УКРАИНЕ  
КРИЗИС ВЛАСТИ

МНЕНИЕ
ОДКБПРОТИВОСТОЯТЬ МОЖНО ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ На современные вызовы 
и  угрозы легче реагировать 
в партнерстве с соседями.

В воскресенье с рабочим визитом 
в Казахстан прибыл Председатель 
Парламентской Ассамблеи Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности, спикер Госдумы. Вя-
чеслав Володин на личной встрече 
передал теплые слова от Владими-
ра Путина Президенту Казахстана 
Касым-Жомарту Токаеву.

На следующий день в Алматы под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
ПА ОДКБ.

- Общий приоритет - формиро-
вание единого правового про-
странства безопасности, - заявил 
он. - Необходимо сближать и гар-
монизировать наши национальные 
законодательства. На этом пути уже 
многое сделано: за восемнадцать 
лет принято 89 модельных актов.

Важно повышать эффективность 
сотрудничества, чтобы внедрять ре-
шения, принятые на уровне прези-
дентов.

- Мы всю работу проводим исклю-

чительно в интересах каждой стра-
ны, формируем единое правовое 
поле. Нам так легче всем вместе 
противостоять вызовам и угрозам. 
К работе по вопросам глобальной 
безопасности надо приглашать 
представителей новых стран, - счи-
тает спикер ГД.

За последние полгода делега-
ции стран - членов организации 
вы ступили наблюдателями на пар-
ламентских выборах в Беларуси, 
Сербии, а также на президентских 
в РФ. Иностранным коллегам есть 
чему поучиться.

- Наше выборное законодатель-
ство соответствует запросам обще-

ства и базируется на национальных 
законодательствах наших стран. 
Это очень важный аспект: у нас вы-
боры открытые, легитимные, про-
зрачные, - отметил председатель 
ПА ОДКБ. В то время как в США 
семьдесят процентов голосов от-
правляют по почте. - Отсутствует 
контроль, и тем более наблюдение 
за выборами практически у них 
исключено, потому что любой на-
блюдатель может быть арестован, 
если подходит к избирательному 
участку на несколько сот метров.  
И они еще пытаются наши страны 
учить демократии. Мы могли бы им 
помочь!

В Алматы состоялась встреча с председателем Па-
латы представителей Нацсобрания Беларуси Игорем 
Сергеенко. Обсуждали вопросы межпарламентского взаимодействия 
в Союзном государстве и ПА ОДКБ, дальнейшей гармонизации и сбли-
жения законодательств, реализации 28 интеграционных союзных про-
грамм, определенных Президентами РФ и РБ Владимиром Путиным 
и Александром Лукашенко.

- Беларусь и Россию связывают не просто партнерские отношения - мы 
братские народы и ключевые союзники. Вашингтон и Брюссель пытаются 
переписать историю, но мы должны сделать все, чтобы защитить память 
о наших дедах и прадедах, - сказал Вячеслав Володин.

КСТАТИ

ЕСЛИ НАДО - СДЕЛАЙ
5 - 11 июня / 2024 / № 23
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 ■ В Европе не утихают 
протесты фермеров, а в Бе-
ларуси и России аграрии 
спокойно работают на зем-
ле. Хватает семян, удобре-
ний и техники.

В Союзном государстве 
обеспечена продоволь-
ственная безопасность. За 
счет чего удалось этого до-
биться и каковы планы раз-
вития агрокомплекса - раз-
бирались союзные депутаты.

У БЕЗОПАСНОЙ 
ЧЕРТЫ
Витебщина - ближайший 

сосед Смоленской и Псков-
ской областей. Неудивитель-
но, что сотрудничество с Рос-
сией - самое перспективное.

Город на Западной Двине 
не узнать. В эти дни он на-
поминает большую стройку. 
Преображения на городских 
улицах завершат к XI Форуму 
регионов, который в этом 
году пройдет сразу в трех го-
родах - Витебске, Полоцке, 
Новополоцке.

Строительный раздрай 
не  мешает культурно-
историческому и  научно-
административному цен-
тру региона все так же тепло 
встречать гостей. Здесь про-
шло совместное заседание 
Комиссии Парламентского 
Собрания по промышленно-
сти и торговле и Комиссии 
Парламентского Собрания 
по аграрным вопросам.

На правах хозяйки в Витеб-
ском государственном уни-
верситете имени Машерова 
гостей приветствовала рек-
тор Валентина Богатырева:

- Вопросы, которые об-
суждают в стенах нашего 
университета, направлены 
на то, чтобы все интегра-
ционные процессы стали 
еще более эффективными, 
 укреп-ляющими фундамент 
нашего Союзного государ-
ства.

В фокусе  - перспектив-
ные направления научно-
технической и производ-

ственной кооперации 
в сфере сельского хозяйства. 
Вначале Антон Гетта, член 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам, поблагодарил 
коллег-парламентариев из 
прошлого созыва за плодо-
творную работу:

- За это время аграрная 
сфера Союзного государ-
ства получила колоссаль-
ное развитие и прочный 
фундамент для дальнейше-
го роста. Россия и Беларусь 
сильны своими регионами. 
Мы с коллегами старались 
проводить свои заседания 
в различных местах, на пред-
приятиях аграрной сферы. 
Например, в Ярославской 
области оценивали работу 
тепличных хозяйств, и как 
результат - взаимовыгодное 
сотрудничество российской 
области и белорусских реги-
онов укрепилось. И это толь-
ко один пример. Перефра-
зируя народную мудрость, 
отмечу, что в аграрной сфере 
лучше один раз попробовать, 
чем услышать.

На заседании избрали но-
вого председателя профиль-
ной комиссии. Им стал Иван 
Маркевич, в белорусском 
Парламенте он возглавляет 
«зеркальную» Комиссию по 
аграрной политике:

- У нас с Россией налаже-
но тесное сотрудничество 
для развития АПК. Есть 
огромный ресурс и потен-
циал в различных сферах - 
растение водстве, живот-
новодстве, современных 
технологиях. Нужно уделить 
особое внимание бюджету 
Союзного государства, что-
бы деньги, вложенные в про-
граммы, приносили конкрет-
ный результат.

По словам председателя 
Комиссии ПС по промыш-
ленности и торговле Сер-

гея Митина, на фоне санк-
ционного давления Запада 
одна из ключевых задач Со-
юзного государства - обеспе-
чение продовольственной 
безопасности. И здесь у нас 
хорошие результаты.

Разработанные програм-

мы развития АПК позволи-
ли оперативно и на высоком 
уровне наладить импорто-
замещение. Наши стра-
ны  занимают ведущие по-
зиции в мире по объемам 
 производства и экспорта 
калийных удобрений.

 ■ Трактора и комбайны с брендом 
made in Belarus уже давно пропи-
сались на полях Союзного госу-
дарства.

- Если сравнивать 2021 и 2023 годы, 
то поставки аграриям российской тех-
ники выросли на 32 процента, белорус-
ской - на 42, - рассказал генеральный 
директор «Росагролизинга» Павел 
Косов.

Высоких результатов удалось добить-
ся с помощью специального указа. Его 
условия предусматривают льготное фи-
нансирование до пяти лет. Спецпро-
грамма хорошо зарекомендовала себя 
как инструмент поддержки белорусских 
производителей сельскохозяйственной 
техники и пользуется высоким спросом 
у российских аграриев.

Нехитрая арифметика показывает, 
что за последнюю пятилетку получен-
ная субсидия сэкономила российским 

специалистам больше десяти процен-
тов от стоимости белорусской техники. 
Всего же за время действия программы 
«Росаг ролизинг» поставил около трех 
тысяч единиц белорусских машин на 
сумму больше 8,5 миллиарда рублей.

Но есть и загвоздки. Среди критериев, 
по которым аграрии выбирают ту или 
иную модель, сегодня на первое место 
все чаще выходит срок договора, от-
мечает Павел Косов:

- Это очень эффективная мера, обес-
печивающая повышенную конкурен-
тоспособность техники белорусского 
производства. Мы предлагаем внести 
изменения в Постановление Правитель-
ства Беларуси в части увеличения срока 
лизинга на комбайны всех видов с пяти 
до восьми лет. Это позволит аграрию 
ежегодно нести меньший объем за-
трат, а общая экономия может соста-

вить до пяти с половиной миллионов 
рублей с одной единицы техники.

Депутаты договорились вернуться 
к вопросу в ближайшее время.

Парламентарии отметили рост това-
рооборота Витебской области и россий-
ских регионов. Основные экспортные 
товары «продуктовой корзины»: сыры, 
продукты из рыбы, масло, сухое моло-
ко и молочные консервы, мясо птицы. 
Активно развиваются поставки ветери-
нарных препаратов, кормовых добавок, 
кондитерских изделий, свежих овощей 
и других товаров. Импорт продоволь-
ствия и сельскохозяйственного сырья 
из российских регионов в Витебскую 
область также вырос. Охотно покупа-
ют семенной и посадочный материал, 
мороженую рыбу, чай, кофе, подсолнеч-
ное масло, муку, крупу, кондитерские 
изделия.

ТЕХНИКА ВЫВЕЗЛА ЛИЗИНГ С ВЫГОДОЙ

ТОВАРООБОРОТ ВИТЕБСКОЙ ОБЛАСТИ С РФ

миллиардов 
долларов

за 2023 год 
увеличился на

4,5%
ДОЛЯ РОССИИ ВО ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛЕ БЕЗ УЧЕТА 

НЕФТЕПРОДУКТОВ УВЕЛИЧИЛАСЬ С 2020ГО

С 50% ДО 77%

СТРУКТУРА ЭКСПОРТА ТОВАРОВ

Машиностроительная продукция 19%
Мясо-молочная группа 17%
Нефтехимическая группа 9%
Текстиль, изделия из полимеров 8%
Обувь, стройматериалы, 
металлоизделия, пищевые продукты 4%

Бе
лТ

А

ЛУЧШЕ ОДИН РАЗ ПОПРОБОВАТЬ, 
ЧЕМ УСЛЫШАТЬ

 ■ В союзном АПК импорто-
замещение затрагивает все 
сферы - от техники до техно-
логий.

На проектах в агросфере оста-
новились подробнее. Одна из 
важных союзных программ - «Ав-
тоэлектроника»  - завершилась 
в 2020 году. Ученые разработали 
электронные компоненты для си-
стем управления и безопасности 
автотранспортных средств специ-
ального и двойного назначения 
нового поколения. Постепенно им-
портные «электронные мозги» для 
машин в наших странах заменяем 
на свои разработки. Касается это 
не только пассажирских авто, но 
и спецтехники, и тракторов. Мно-
гие ноу-хау уже внедрили.

- Объем произведенной продук-
ции - больше шестидесяти тысяч 
изделий. Выручка от их продаж 
превысила девятьсот миллионов 
российских рублей, - рассказал 
замдиректора Департамента 
радиоэлектронной промышлен-
ности Александр Гапонов.

Западные «доброжелатели» 
продолжают вставлять нам пал-
ки в колеса, поэтому некоторые 
производители не могут наладить 
поставки отдельных компонентов. 
Но логистические цепочки пере-
страиваются. Ставка на импор-
тозамещение в наших странах 
актуальна не первый год.

Программа «Интеллектуальная 
ферма - СГ» должна помочь раз-
работать комплекс автоматизи-
рованных и роботизированных 
машин и еще оборудование для 
молочного животноводства с при-
менением цифровых технологий. 
Чтобы создать максимально ком-
фортные условия для содержа-
ния буренок. Чтобы коровы были 
здоровы, жили дольше и хорошо 
доились.

Программа «Садоводство-СГ» 
поможет наладить широкое про-
изводство оборудования для ме-
ханизации процессов там, где, 
казалось, без ручного труда не 
обойтись. Например, появится 
универсальная роботизированная 
платформа для ухода за садами, 
ягодными плантациями и питом-
никами.

На Витебщине реализуются 
крупные инвестпроекты, в том 
числе с российским капиталом. 
В их числе производство ветпрепа-
ратов, необходимых для Союзного 
государства. Например, средства 
для вакцинации диких животных.
Они выпускаются в виде съедоб-
ных приманок. Это обеспечивает 
профилактику опасных заболева-
ний среди диких популяций. По-
сле заседания депутаты побывали 
на производстве таких препара-
тов, обсудили структуру поставок 
и сбыта продукции, а также пер-
спективы развития проекта.

ИНТЕЛЛЕКТ 
ДЛЯ МАШИН

УМНАЯ ФЕРМА

Даров полей и садов 
хватит и для себя, 
и для продажи.
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 ■ Вячеслав Володин 
требователен не только 
к подчиненным, но пре-
жде всего к себе самому.

Президент страны 
Владимир Путин награ-
дил спикера Государ-
ственной Думы, Предсе-
дателя Парламентского 
Собрания Союза Белару-
си и России Вячеслава 
Володина орденом «За за-
слуги перед Отечеством» 
I степени.

ШЕСТНАДЦАТЬ 
ЧАСОВ В СУТКИ
«За большой вклад в 

укрепление российской 
государственности, раз-
витие парламентаризма 
и многолетнюю добросо-
вестную работу», - гово-
рится в Указе главы госу-
дарства.

Таким образом, Вячес-
лав Володин стал полным 
кавалером одной из выс-
ших наград страны. Вы-
ше по статусу лишь орден 
Андрея Первозванного. 
На торжественной це-
ремонии в Екатеринин-
ском зале он обошелся без 
пространного ответного 
слова. Лишь, наклонив-
шись, сказал что-то на ухо 
Владимиру Путину, когда 
тот вручал ему награду. 
Ничего удивительного. 
Скромность - одна из от-
личительных черт спике-
ра. А еще - потрясающая 
работоспособность.

- У политиков отпусков 
не бывает, - не раз повто-
рял он. Погружен в рабо-
ту, по его признанию, по 
шестнадцать часов в сут-
ки. А то и больше, если 

требуют обстоятельства.
Именно при нем ниж-

няя палата Парламента 
из площадки, где неред-
ко шли ожесточенные 
дискуссии, доходившие, 
случалось, до взаимных 
оскорблений между де-
путатами, превратилась 
в по-настоящему ответ-
ственный государствен-
ный орган, где в спокой-
ной, деловой обстановке 
принимаются законы, 
определяющие жизнь 
страны. Если раньше, 
бывало, законопроекты 
на Охотном Ряду пыли-
лись годами без движе-
ния, то сейчас это просто 
исключено. Дума рабо-
тает, отстаивает права 
избирателей, оператив-

но и  эффективно созда-
ет законодательную базу 
для практической реали-
зации поручений прези-
дента страны.

СПОКОЙНО,  
НО ЖЕСТКО
Ритм и тон работе ниж-

ней палаты задает сам 
спикер. Он не кричит, не 
стучит кулаком по столу. 
Но при этом внутренне 
исключительно жесткий 
в достижении поставлен-
ных целей. Сохраняя спо-
койное выражение лица, 
обязательно достигнет 
результата.

С этого года Дума, в со-
ответствии с поправками 
в Конституцию, получила 
важнейшие полномочия, 

которые раньше были 
прерогативой президен-
та. А именно  - утверж-
дать министров прави-
тельства. В этом Вячеслав  
Володин видит только 
плюс:

- Такая процедура 
в принципе меняет отно-
шение к работе депутат-
ского корпуса, - сказал он 
недавно на встрече с Вла-
димиром Путиным. - Если 
раньше депутаты с себя 
снимали ответственность 
и говорили: правитель-
ство виновато, то теперь 
ответственность уже со-
вместная, когда надо уже 
не пенять на зеркало, а 
плечо подставлять. Но от-
ветственность надо брать 
совместную.

 ■ Чтобы Союзное государство расцве-
тало, действовать нужно оперативно.

Под председательством Вячеслава Володина 
заметно активизировалась и работа Парла-
ментского Собрания Союза Беларуси и России, 
что в сегодняшних реалиях как никогда важно.

- Давление Запада на наши страны будет 
только нарастать, - не сомневается спикер. - 
В этих условиях необходимо укреплять ин-
теграционное взаимодействие. Предметно 
заниматься гармонизацией законодательств. 
И оперативно решать все вопросы, связанные 
с выполнением союзных программ.

В итоге за два последних года программы 
выполнены, что потребовало принять больше 
четырехсот (!) нормативно-правых актов. Для 
прежней организации ПС задача казалась не-
подъемной. Концепции некоторых программ, 
случалось, разрабатывались годами и успе-
вали просто устареть. Вячеслав Володин по-
требовал исключить подобную волокиту, дей-
ствовать оперативно.

Сказался тут и деловой подход спикера. Он 
предложил усовершенствовать структуру ПС, 
чтобы она соответствовала задачам дня. Уве-
личить число профильных комиссий. Включить 
союзных депутатов в составы межведомствен-
ных рабочих групп по гармонизации законо-
дательства в отраслях экономики.

- Надо сделать все, - твердо настаивал он, - 
чтобы Парламент Союзного государства, дру-
гие структуры работали на конечный результат. 
Это касается экономики, социальных прав и 
других вопросов, что однозначно сделает наши 
страны сильнее.

Сам Вячеслав Володин, когда речь идет о 
решении конкретных задач, никогда не пеняет 
на какие-то внешние обстоятельства. Если на-
до - значит, сделай. И такого же подхода пред-
лагает придерживаться союзным депутатам:

- Нам крайне важно спрашивать в  пер-
вую очередь с себя, для того чтобы реша-
лись вопросы жителей России и Беларуси.  
И в этом - неисчерпаемый ресурс парламент-
ского взаимодействия. Тем более мы говорим 
о создании нашего общего дома - Союзного 
государства.

НА НИВЕ ПС

РАДИ ОБЩЕГО ДОМА

Ал
ек

са
нд

р 
КА

ЗА
КО

В/
РИ

А 
Но

во
ст

и

После официальной части - неформальное общение в кругу самых-самых.

 ■ Зеленский вне закона, а легитимный 
руководитель у руля вставать не рискует.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- У президента Зеленского закончился срок 

полномочий. В соответствии с нормами Кон-
ституции Украины исполнение обязанностей 
Президента Украины на период до избрания и 
вступления на пост нового президента должно 
возлагаться на председателя Верховной рады. 
Но ее спикер Стефанчук вчера отказался от 
исполнения новых обязанностей, объясняя это 
тем, что бывший президент Зеленский должен 
их исполнять «непрерывно» и дальше.

Это противоречит Конституции Украины и яв-
ляется захватом власти. Конституция Украины 
гласит, что продление полномочий президен-
та кроме как через выборы невозможно. Все 
иное - государственное преступление. Именно 
его совершил Зеленский.

Главы иностранных государств сегодня на-
ходятся в сложном положении: встречаться с 
бывшим президентом Зеленским они смогут - 
их право, но международные соглашения и до-
говоры с ним юридической силы иметь не будут, 
потому что он утратил свои полномочия. Это 
несет в будущем риски невозврата денежных 
средств и многие другие проблемы.

НА УКРАИНЕ  
КРИЗИС ВЛАСТИ

МНЕНИЕ
ОДКБПРОТИВОСТОЯТЬ МОЖНО ТОЛЬКО ВМЕСТЕ

 ■ На современные вызовы 
и  угрозы легче реагировать 
в партнерстве с соседями.

В воскресенье с рабочим визитом 
в Казахстан прибыл Председатель 
Парламентской Ассамблеи Орга-
низации Договора о коллективной 
безопасности, спикер Госдумы. Вя-
чеслав Володин на личной встрече 
передал теплые слова от Владими-
ра Путина Президенту Казахстана 
Касым-Жомарту Токаеву.

На следующий день в Алматы под 
председательством Вячеслава Во-
лодина прошло заседание Совета 
ПА ОДКБ.

- Общий приоритет - формиро-
вание единого правового про-
странства безопасности, - заявил 
он. - Необходимо сближать и гар-
монизировать наши национальные 
законодательства. На этом пути уже 
многое сделано: за восемнадцать 
лет принято 89 модельных актов.

Важно повышать эффективность 
сотрудничества, чтобы внедрять ре-
шения, принятые на уровне прези-
дентов.

- Мы всю работу проводим исклю-

чительно в интересах каждой стра-
ны, формируем единое правовое 
поле. Нам так легче всем вместе 
противостоять вызовам и угрозам. 
К работе по вопросам глобальной 
безопасности надо приглашать 
представителей новых стран, - счи-
тает спикер ГД.

За последние полгода делега-
ции стран - членов организации 
вы ступили наблюдателями на пар-
ламентских выборах в Беларуси, 
Сербии, а также на президентских 
в РФ. Иностранным коллегам есть 
чему поучиться.

- Наше выборное законодатель-
ство соответствует запросам обще-

ства и базируется на национальных 
законодательствах наших стран. 
Это очень важный аспект: у нас вы-
боры открытые, легитимные, про-
зрачные, - отметил председатель 
ПА ОДКБ. В то время как в США 
семьдесят процентов голосов от-
правляют по почте. - Отсутствует 
контроль, и тем более наблюдение 
за выборами практически у них 
исключено, потому что любой на-
блюдатель может быть арестован, 
если подходит к избирательному 
участку на несколько сот метров.  
И они еще пытаются наши страны 
учить демократии. Мы могли бы им 
помочь!

В Алматы состоялась встреча с председателем Па-
латы представителей Нацсобрания Беларуси Игорем 
Сергеенко. Обсуждали вопросы межпарламентского взаимодействия 
в Союзном государстве и ПА ОДКБ, дальнейшей гармонизации и сбли-
жения законодательств, реализации 28 интеграционных союзных про-
грамм, определенных Президентами РФ и РБ Владимиром Путиным 
и Александром Лукашенко.

- Беларусь и Россию связывают не просто партнерские отношения - мы 
братские народы и ключевые союзники. Вашингтон и Брюссель пытаются 
переписать историю, но мы должны сделать все, чтобы защитить память 
о наших дедах и прадедах, - сказал Вячеслав Володин.

КСТАТИ

ЕСЛИ НАДО - СДЕЛАЙ
5 - 11 июня / 2024 / № 23
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Ирина АБЕЛЬСКАЯ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению, заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке и об-
разованию:

- Медицинские 
университеты  - 
лидеры по распре-
делению выпуск-
ников. Вопросы 
трудоустройства, 
закрепляемости 
молодых людей на 
рабочих местах, ко-
торые точечно об-
суждали на семинаре, мы с коллегами 
решили более детально рассмотреть 
на ближайших заседаниях комиссии. 
Зарплата далеко не всегда стоит на 
первом месте при выборе жизненных 
сценариев у молодежи. Им необходи-
мо создавать комфортные условия. 
Чтобы, приезжая по распределению, 
они знали, что получат жилье и воз-
можности для успешного карьерного 
старта.

Первое, что должна сделать мест-
ная власть, - привести в нормальное 
техническое состояние все лечебные 
учреждения, начиная от ФАПа и за-
канчивая центральными районными 

больницами, и решить вопросы с пре-
доставлением жилья.

Валерий МАЛАШКО, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Мы проводили 
небольшое социс-
следование на тему 
того, что особенно 
важно и ценно для 
молодежи, прожи-
вающей в сельской 
местности. Конеч-
но, зарплата игра-
ет важную роль, но 
многие отмечали, что ценят четкий 
график работы с конкретными вы-
ходными, которые можно посвятить 
семье, своим увлечениям.

Необходимо создавать инфраструк-
туру, которая формирует современную 
деревню или агрогородок. Это учреж-
дения образования, культуры, здраво-
охранения, магазины, где должен быть 
представлен разнообразный товар. 
Важна транспортная составляющая, 
чтобы добраться до города можно бы-
ло быстро и комфортно.

Елена БОГДАН, заместитель Гос-
секретаря Союзного государства:

- Город никогда не сможет жить без 
деревни. Какие бы урбанизированные, 
прогрессивные, многочисленные ни 
были города, в любом случае сельские 
территории - это продукты питания, 
отдых, оздоровление и многое другое.

На встрече обсуждались различ-
ные вопросы: экономика, развитие 
госпредприятий и частного бизнеса 
в сельской местности. Для нас очень 
ценен научный подход - это выведение 
новых сортов семян, пород животных, 
развитие современных технологий. 
Конечно, когда мы говорим о рабо-
те агропромышленного комплекса, 
важно за показателями видеть труд 
тех людей, которые работают в этой 
сфере. И здесь не обойтись без опре-
деленной инфраструктуры, подготовки 
и переподготовки, повышения квали-
фикации кадров.

Особое внимание уделили вопросам 
доступности соцуслуг и медицинской 

помощи для сель-
ских жителей. Это 
прежде всего уни-
фикация подходов, 
решение сложных 
вопросов на уров-
не государствен-
ной власти, мини-
стерств и ведомств 
двух стран.

 ■ Специалисты посчитали: ес-
ли в 1990 году в белорусских 
деревнях проживало около 33 
процентов населения, то в 2023 
году - уже 21.

С 2017 года на базе агрогородков 
в РБ запустили пилотные проекты 
по созданию «Деревни будущего». 
На фоне живописного пейзажа есть 
все для комфорта: водопровод, газ, 
асфальт. А еще супермаркеты, шко-
лы и больницы.

- Но главное - стабильная работа 
с достойной зарплатой. Нужно, 
чтобы наряду с привычными мага-
зинами, домами быта и аптеками 
сельчане могли сходить в бассейн, 
отправить детей в школу искусств 

или оплатить счета в инфокиоске. 
Наглядный пример - агрогородок 
Снов в полутора часах езды от Мин-
ска, - привел пример зампредседа-
теля Президиума НАН Беларуси 
Петр Казакевич.

- России интересен и ценен опыт 
белорусских агрогородков. У нас 
развивается понятие сельской агло-
мерации. Речь идет о том, чтобы 
привозить переработчиков на тер-
ритории, где производится сельхоз-
продукция. Чтобы люди и  прибыль 
оставались на месте, - считает член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Николай Но-
вичков.

 ■ П а р л а м е н т а р и и 
предлагают присмо-
треться к опыту бело-
русов и вернуть в Рос-
сии распределение 
выпускников-бюджет-
ников после вузов.

Хотя некоторые скептики 
называют подход устарев-
шим: мол, молодой специ-
алист должен сам строить 
свою судьбу, а не висеть 
на шее у государства. Но, 
с другой стороны, страна 
тратит деньги на подготов-
ку специалиста и вправе 
требовать отработку на 
тех направлениях и в той 
местности, где особенно 
остро ощущается нехват-
ка кадров.

- Механизм распреде-
ления эффективен. Мы 
заранее получаем от на-
нимателей информацию 
о том, сколько и каких спе-
циалистов им нужно, с ка-
ким уровнем образования, - 
говорит Валерий Малаш-
ко.

Ректор Госуниверсите-
та управления Владимир 
Строев парировал, мол, 
обязаловка не привяжет 
молодежь к месту:

- Нужно совершенство-
вать воспитательную мо-
дель. Чтобы, получив обра-
зование в крупных городах, 
парни и девушки возвра-
щались на малую родину. 
Чтобы чувствовали себя 
нужными на своей работе, 
видели перспективы. Долж-
но быть четкое понимание: 
хорошо там, где мы есть. 
У себя мы проводим дни 

различных регионов. Со-
брали у нас обучающихся 
ребят из Ростовской об-
ласти, ростовчан, которые 
учатся в московских вузах. 
Приглашенные гости рас-
сказывали о росте зарплат, 
перспективах именно на 
местах. И эффект от ме-
роприятия был отличный.

Елена Афанасьева уве-
рена, что гарантия пер-
вого рабочего места для 
молодых и не опытных  - 
спасательный круг. Она 
предложила не затенять 
белорусский опыт, а пере-
нять его: ситуация на рын-
ке труда непростая, а га-
рантия первого рабочего 
места - уверенность в за-
втрашнем дне.

В Беларуси еще один 
путь для выпускника по-

заботиться о своем буду-
щем  - взять целевое на-
правление, получив его от 
конкретного предприятия 
или ведомства. С такой 
поддержкой отработка со-
ставляет пять лет. По ме-
дицинским специальностям 
целевой набор лидирует 
и составляет до восьми-
десяти процентов от кон-
трольных цифр приема. 
Востребованы: лечебное 
и медико-диагностическое 
дело, педиатрия, стома-
тология. Целевое часто 
оформляют и ребята, ко-
торые связывают свою 
жизнь с сельским хозяй-
ством, - для обеспечения 
продбезопасности страны 
требуются высококвалифи-
цированные подготовлен-
ные кадры.

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ МЫ ЕСТЬ СПАСАТЕЛЬНЫЙ ПЕРЕНИМАЯ 
ОПЫТ

ПРОПИСКА - ХУТОРСКАЯ, 
УСЛОВИЯ - ГОРОДСКИЕ
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ЗАРПЛАТА ИГРАЕТ НЕ ГЛАВНУЮ РОЛЬ ДОСЛОВНО

КРУГ
Распределение помогает: 
молодой специалист без 
работы не останется.

Выпускаем широкий ассортимент: 
от повседневных продуктов 
до изысканных деликатесов.
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 ■ Задача со звездочкой - со-
вместить сельский колорит 
с комфортными городскими 
условиями.

Как вернуть молодежь в де-
ревню? Распределение вы-
пускников, развитие агрого-
родков, мода на экопродукты. 
Парламентарии обсудили, как 
вдохнуть в село новую жизнь 
и превратить его в центр при-
тяжения.

МЕГАПОЛИСЫ 
НАСТУПАЮТ
Чтобы народ не уезжал из 

деревень в города, нужно об-
ратить более пристальное 
внимание на инфраструктуру: 
транспортное сообщение, дет-
ские сады, школы, больницы.

После городской суеты 
многим хочется простых ра-
достей: погулять по лесу, со-
рвать клубнику с грядки, по-
пробовать блюда из чистых 
продуктов  - одним словом, 
почувствовать сельский коло-
рит. Неудивительно, что в Бе-
ларуси отдых в агроусадьбах 
сегодня пользуется огромным 
спросом - все забронирова-
но до осени. Но отдыхать на 
природе  - одно дело, а вот 
переехать на постоянку в де-
ревню решаются немногие. 
Как изменить ситуацию? Эту 
головоломку парламентарии 
и  эксперты решали в  Мин-
ске на парламентском семи-
наре «Актуальные вопросы 
социально-трудовых отноше-
ний и социального развития 
сельских территорий Союзно-
го государства».

- «Если вы такие умные 
наверху, то почему сами не 
приезжаете на село?» Таким 
вопросом нас нередко попре-
кают. И справедливо, - нача-
ла разговор председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева. - 

Наши города разрастаются 
с огромной скоростью. По-
смотрите, только в Москву 
каждый день приезжают ра-
ботать около десяти миллио-
нов. Вопрос урбанизации сто-
ит очень серь езно.

Привлекательность мега-
полиса никто не отменял, но 
все же вряд ли это хорошо. 
Крупные города - это рынок 
труда, уровень медпомощи, 
образование, более высокие 
зарплаты, чем в регионах, да-
же на схожих позициях. Но 
для более равномерной и здо-
ровой ситуации нужно актив-
нее развивать жизнь за МКАД.

- Это проблема современ-
ного мира, потому что оголя-
ются большие территории, на 
которых можно выращивать 
разные сельскохозяйственные 
культуры. Земли остаются 
бесхозными, без присмотра. 
Многие хотят оставаться в 
сельской местности, но для 
этого нужно усовершенство-
вать социнфраструктуру, обе-
спечить занятость, - уверена 
Елена Афанасьева.

Парламентарий рассказа-
ла о масштабной кампании 
возрождения сельских домов 
культуры в России:

- Очень дорогостоящая 
программа, но необходимая. 

Дома культуры, школы - это 
центры притяжения людей на 
небольшой территории. Без 
этого жизнь на селе невоз-
можна. Да, все школы долж-
ны быть отремонтированы, 

а классы оснащены совре-
менными технологиями. Но 
возникает другой вопрос: кто 
будет там работать? Кадры 
нужно воспитывать, обеспе-
чивать им хорошие условия 
на местах.

Проблемные моменты не 
стал замалчивать и дирек-
тор Института экономики, 
управления и права Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
Руслан Абрамов. По словам 
эксперта, на начало прошлого 
года в сельской местности на-
считывалась 231 тысяча школ, 
где новые знания получали 
38 миллионов ребят. В общей 
картине - это 67 процентов от 
общего числа школ.

Но пока многие эксперты 
решают различные образо-
вательные задачи (например, 
цифровизации в школах), 
в небольших поселках не до 
высоких материй.

- Многие сельские ребята 
обучаются во вторую и тре-
тью смены, что негативно 
сказывается на усвоении ма-
териала. Большинство школ 
нуждается в капремонте. Если 
строить новые, то с учетом 
энергоэффективности и эко-
логичности, закладывая без-
барьерную среду. Только 77 
процентов сельских школ 
в России подключены к высо-
коскоростному интернету. За-
метен и дефицит кадров. Как 
привлечь молодых специа-
листов? Развивать льготную 
ипотеку, увеличивать надбав-
ки к зарплате, - уверен Руслан 
Абрамов.

Парламентарии поддер-
жали: в этом вопросе нужно 
объединить усилия органов 
власти, образовательных ор-
ганизаций и работодателей, 
ведь улучшение жизни за пре-
делами города - дорога с дву-
сторонним движением.

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, ГЛЯНУ НА СЕЛО!

 ■ Умные устройства облегчают 
работу на земле.

Применение GPS и дистанционного 
зондирования земли, цифровизация 
ферм, теплиц, хранилищ, точное зем-
леделие открывают большие перспек-
тивы для развития АПК. Результат - 
повышается урожайность, издержки 
уменьшаются. Например, пара кли-
ков - и на смартфоне агронома вся 
карта полей. На ладони умещаются 
все технологические операции, посеян-
ные культуры, проведенные подкормки, 
химоб работки.

Заместитель главного ученого се-
кретаря Президиума РАН Сергей Со-
ловьев уверен: профориентацию и обу-
чение молодежи нельзя проводить по 
старинке, нужно активно использовать 
современные технологии - тренажер-
ные комплексы и оборудование, мо-
дели виртуальной и дополненной ре-
альности:

- Наводишь смартфон на овощи в те-
плице - и на экране высвечивается 
сорт, необходимый уход, советы по 

борьбе с вредителями.
Через виртуальный мир ребята в лю-

бое время года могут познакомиться 
с возможностями разных видов тех-
ники, получить знания о состоянии по-
чвы и здоровья буренки. Представьте 
начинающего фермера, который на-
дел VR-очки и оказался посреди поля. 
Программы и приложения моделируют 
различные ситуации, благодаря кото-
рым специалист может закрепить тео-
ретические знания на практике.

А еще Сергей Соловьев предлагает 
активнее рекламировать чемпионат по 
пахоте. Молодежь, увидев тест-драйвы 
сельхозтехники, шоу «тракторные гон-
ки», уж точно не останется равнодуш-
ной к агросфере.

Мы открыли дорогу нашим сельхоз-
производителям, избавив рынок Союз-
ного государства от засилья импортной 
продукции. Беларусь уверенно входит 
в десятку мировых производителей 
молока, мяса, сахара. Производится 
достаточно продуктов питания для на-

сыщения внутреннего рынка. Из года 
в год растет их экспорт.

Светлана Кондратенко, замдирек-
тора Института системных исследо-
ваний в агропромышленном ком-
плексе НАН, рассказала, что союзная 
сельхозтехника успешно трудится на 
полях разных континентов. Разработки 
ученых известны в различных странах. 
И как итог усилий АПК - в магазинах 
изобилие российских и белорусских 
товаров.

- В наших странах нужно продвигать 
единую концепцию повышения каче-
ства питания населения Союзного госу-
дарства, традиции здорового питания, 
принципы социально ответственного 
бизнеса среди союзных товаропро-
изводителей и организаций торговли. 
Еще один важный момент - разработка 
и реализация Стратегии развития агро-
промышленного комплекса и обеспе-
чение продбезопасности до 2040 года.

Эксперты сошлись во мнении, что 
мощный аграрный сектор - труд каждо-

го комбайнера, агронома, селекционе-
ра. Не менее важно разработать меры 
поддержки для промпредприятий, пла-
нирующих создание новых промыш-
ленных производств пищевого и сель-
скохозяйственного машиностроения.

В Беларуси действуют программы-
пятилетки - фундамент для развития. 
Реализуется госпрограмма «Аграр-
ный бизнес» на 2021 - 2025 годы. Она 
аккумулирует вопросы развития рас-
тениеводства, животноводства, пере-
работки, мелиорации и многие дру-
гие. Построены и модернизированы 
животноводческие объекты, молочно-
товарные фермы, обновлены машинно-
тракторные парки, проведено техни-
ческое перевооружение предприятий 
перерабатывающей промышленности.

Такое технико-технологическое пере-
вооружение сельского хозяйства плюс 
создание агрогородков принесло су-
щественные результаты. Сегодня гео-
графия продовольственного экспорта 
Беларуси насчитывает более ста стран.

АГРОДРОН КРУЖИТ НАД ПОЛЯМИ ВЫСОКИЙ ПОЛЕТ
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Летом - мини-фестивали с игрой  
на балалайке и задорными частушками.

А ребята на своей волне - у них выпускной, школьный бал.
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Ирина АБЕЛЬСКАЯ, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению, заместитель предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по культуре, науке и об-
разованию:

- Медицинские 
университеты  - 
лидеры по распре-
делению выпуск-
ников. Вопросы 
трудоустройства, 
закрепляемости 
молодых людей на 
рабочих местах, ко-
торые точечно об-
суждали на семинаре, мы с коллегами 
решили более детально рассмотреть 
на ближайших заседаниях комиссии. 
Зарплата далеко не всегда стоит на 
первом месте при выборе жизненных 
сценариев у молодежи. Им необходи-
мо создавать комфортные условия. 
Чтобы, приезжая по распределению, 
они знали, что получат жилье и воз-
можности для успешного карьерного 
старта.

Первое, что должна сделать мест-
ная власть, - привести в нормальное 
техническое состояние все лечебные 
учреждения, начиная от ФАПа и за-
канчивая центральными районными 

больницами, и решить вопросы с пре-
доставлением жилья.

Валерий МАЛАШКО, член Комис-
сии Парламентского Собрания по 
труду, социальной политике и здра-
воохранению:

- Мы проводили 
небольшое социс-
следование на тему 
того, что особенно 
важно и ценно для 
молодежи, прожи-
вающей в сельской 
местности. Конеч-
но, зарплата игра-
ет важную роль, но 
многие отмечали, что ценят четкий 
график работы с конкретными вы-
ходными, которые можно посвятить 
семье, своим увлечениям.

Необходимо создавать инфраструк-
туру, которая формирует современную 
деревню или агрогородок. Это учреж-
дения образования, культуры, здраво-
охранения, магазины, где должен быть 
представлен разнообразный товар. 
Важна транспортная составляющая, 
чтобы добраться до города можно бы-
ло быстро и комфортно.

Елена БОГДАН, заместитель Гос-
секретаря Союзного государства:

- Город никогда не сможет жить без 
деревни. Какие бы урбанизированные, 
прогрессивные, многочисленные ни 
были города, в любом случае сельские 
территории - это продукты питания, 
отдых, оздоровление и многое другое.

На встрече обсуждались различ-
ные вопросы: экономика, развитие 
госпредприятий и частного бизнеса 
в сельской местности. Для нас очень 
ценен научный подход - это выведение 
новых сортов семян, пород животных, 
развитие современных технологий. 
Конечно, когда мы говорим о рабо-
те агропромышленного комплекса, 
важно за показателями видеть труд 
тех людей, которые работают в этой 
сфере. И здесь не обойтись без опре-
деленной инфраструктуры, подготовки 
и переподготовки, повышения квали-
фикации кадров.

Особое внимание уделили вопросам 
доступности соцуслуг и медицинской 

помощи для сель-
ских жителей. Это 
прежде всего уни-
фикация подходов, 
решение сложных 
вопросов на уров-
не государствен-
ной власти, мини-
стерств и ведомств 
двух стран.

 ■ Специалисты посчитали: ес-
ли в 1990 году в белорусских 
деревнях проживало около 33 
процентов населения, то в 2023 
году - уже 21.

С 2017 года на базе агрогородков 
в РБ запустили пилотные проекты 
по созданию «Деревни будущего». 
На фоне живописного пейзажа есть 
все для комфорта: водопровод, газ, 
асфальт. А еще супермаркеты, шко-
лы и больницы.

- Но главное - стабильная работа 
с достойной зарплатой. Нужно, 
чтобы наряду с привычными мага-
зинами, домами быта и аптеками 
сельчане могли сходить в бассейн, 
отправить детей в школу искусств 

или оплатить счета в инфокиоске. 
Наглядный пример - агрогородок 
Снов в полутора часах езды от Мин-
ска, - привел пример зампредседа-
теля Президиума НАН Беларуси 
Петр Казакевич.

- России интересен и ценен опыт 
белорусских агрогородков. У нас 
развивается понятие сельской агло-
мерации. Речь идет о том, чтобы 
привозить переработчиков на тер-
ритории, где производится сельхоз-
продукция. Чтобы люди и  прибыль 
оставались на месте, - считает член 
Комиссии Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
по труду, социальной политике 
и здравоохранению Николай Но-
вичков.

 ■ П а р л а м е н т а р и и 
предлагают присмо-
треться к опыту бело-
русов и вернуть в Рос-
сии распределение 
выпускников-бюджет-
ников после вузов.

Хотя некоторые скептики 
называют подход устарев-
шим: мол, молодой специ-
алист должен сам строить 
свою судьбу, а не висеть 
на шее у государства. Но, 
с другой стороны, страна 
тратит деньги на подготов-
ку специалиста и вправе 
требовать отработку на 
тех направлениях и в той 
местности, где особенно 
остро ощущается нехват-
ка кадров.

- Механизм распреде-
ления эффективен. Мы 
заранее получаем от на-
нимателей информацию 
о том, сколько и каких спе-
циалистов им нужно, с ка-
ким уровнем образования, - 
говорит Валерий Малаш-
ко.

Ректор Госуниверсите-
та управления Владимир 
Строев парировал, мол, 
обязаловка не привяжет 
молодежь к месту:

- Нужно совершенство-
вать воспитательную мо-
дель. Чтобы, получив обра-
зование в крупных городах, 
парни и девушки возвра-
щались на малую родину. 
Чтобы чувствовали себя 
нужными на своей работе, 
видели перспективы. Долж-
но быть четкое понимание: 
хорошо там, где мы есть. 
У себя мы проводим дни 

различных регионов. Со-
брали у нас обучающихся 
ребят из Ростовской об-
ласти, ростовчан, которые 
учатся в московских вузах. 
Приглашенные гости рас-
сказывали о росте зарплат, 
перспективах именно на 
местах. И эффект от ме-
роприятия был отличный.

Елена Афанасьева уве-
рена, что гарантия пер-
вого рабочего места для 
молодых и не опытных  - 
спасательный круг. Она 
предложила не затенять 
белорусский опыт, а пере-
нять его: ситуация на рын-
ке труда непростая, а га-
рантия первого рабочего 
места - уверенность в за-
втрашнем дне.

В Беларуси еще один 
путь для выпускника по-

заботиться о своем буду-
щем  - взять целевое на-
правление, получив его от 
конкретного предприятия 
или ведомства. С такой 
поддержкой отработка со-
ставляет пять лет. По ме-
дицинским специальностям 
целевой набор лидирует 
и составляет до восьми-
десяти процентов от кон-
трольных цифр приема. 
Востребованы: лечебное 
и медико-диагностическое 
дело, педиатрия, стома-
тология. Целевое часто 
оформляют и ребята, ко-
торые связывают свою 
жизнь с сельским хозяй-
ством, - для обеспечения 
продбезопасности страны 
требуются высококвалифи-
цированные подготовлен-
ные кадры.

ХОРОШО ТАМ, ГДЕ МЫ ЕСТЬ СПАСАТЕЛЬНЫЙ ПЕРЕНИМАЯ 
ОПЫТ

ПРОПИСКА - ХУТОРСКАЯ, 
УСЛОВИЯ - ГОРОДСКИЕ
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ЗАРПЛАТА ИГРАЕТ НЕ ГЛАВНУЮ РОЛЬ ДОСЛОВНО

КРУГ
Распределение помогает: 
молодой специалист без 
работы не останется.

Выпускаем широкий ассортимент: 
от повседневных продуктов 
до изысканных деликатесов.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Задача со звездочкой - со-
вместить сельский колорит 
с комфортными городскими 
условиями.

Как вернуть молодежь в де-
ревню? Распределение вы-
пускников, развитие агрого-
родков, мода на экопродукты. 
Парламентарии обсудили, как 
вдохнуть в село новую жизнь 
и превратить его в центр при-
тяжения.

МЕГАПОЛИСЫ 
НАСТУПАЮТ
Чтобы народ не уезжал из 

деревень в города, нужно об-
ратить более пристальное 
внимание на инфраструктуру: 
транспортное сообщение, дет-
ские сады, школы, больницы.

После городской суеты 
многим хочется простых ра-
достей: погулять по лесу, со-
рвать клубнику с грядки, по-
пробовать блюда из чистых 
продуктов  - одним словом, 
почувствовать сельский коло-
рит. Неудивительно, что в Бе-
ларуси отдых в агроусадьбах 
сегодня пользуется огромным 
спросом - все забронирова-
но до осени. Но отдыхать на 
природе  - одно дело, а вот 
переехать на постоянку в де-
ревню решаются немногие. 
Как изменить ситуацию? Эту 
головоломку парламентарии 
и  эксперты решали в  Мин-
ске на парламентском семи-
наре «Актуальные вопросы 
социально-трудовых отноше-
ний и социального развития 
сельских территорий Союзно-
го государства».

- «Если вы такие умные 
наверху, то почему сами не 
приезжаете на село?» Таким 
вопросом нас нередко попре-
кают. И справедливо, - нача-
ла разговор председатель 
Комиссии Парламентского 
Собрания по труду, социаль-
ной политике и здравоохра-
нению Елена Афанасьева. - 

Наши города разрастаются 
с огромной скоростью. По-
смотрите, только в Москву 
каждый день приезжают ра-
ботать около десяти миллио-
нов. Вопрос урбанизации сто-
ит очень серь езно.

Привлекательность мега-
полиса никто не отменял, но 
все же вряд ли это хорошо. 
Крупные города - это рынок 
труда, уровень медпомощи, 
образование, более высокие 
зарплаты, чем в регионах, да-
же на схожих позициях. Но 
для более равномерной и здо-
ровой ситуации нужно актив-
нее развивать жизнь за МКАД.

- Это проблема современ-
ного мира, потому что оголя-
ются большие территории, на 
которых можно выращивать 
разные сельскохозяйственные 
культуры. Земли остаются 
бесхозными, без присмотра. 
Многие хотят оставаться в 
сельской местности, но для 
этого нужно усовершенство-
вать социнфраструктуру, обе-
спечить занятость, - уверена 
Елена Афанасьева.

Парламентарий рассказа-
ла о масштабной кампании 
возрождения сельских домов 
культуры в России:

- Очень дорогостоящая 
программа, но необходимая. 

Дома культуры, школы - это 
центры притяжения людей на 
небольшой территории. Без 
этого жизнь на селе невоз-
можна. Да, все школы долж-
ны быть отремонтированы, 

а классы оснащены совре-
менными технологиями. Но 
возникает другой вопрос: кто 
будет там работать? Кадры 
нужно воспитывать, обеспе-
чивать им хорошие условия 
на местах.

Проблемные моменты не 
стал замалчивать и дирек-
тор Института экономики, 
управления и права Мо-
сковского городского педа-
гогического университета 
Руслан Абрамов. По словам 
эксперта, на начало прошлого 
года в сельской местности на-
считывалась 231 тысяча школ, 
где новые знания получали 
38 миллионов ребят. В общей 
картине - это 67 процентов от 
общего числа школ.

Но пока многие эксперты 
решают различные образо-
вательные задачи (например, 
цифровизации в школах), 
в небольших поселках не до 
высоких материй.

- Многие сельские ребята 
обучаются во вторую и тре-
тью смены, что негативно 
сказывается на усвоении ма-
териала. Большинство школ 
нуждается в капремонте. Если 
строить новые, то с учетом 
энергоэффективности и эко-
логичности, закладывая без-
барьерную среду. Только 77 
процентов сельских школ 
в России подключены к высо-
коскоростному интернету. За-
метен и дефицит кадров. Как 
привлечь молодых специа-
листов? Развивать льготную 
ипотеку, увеличивать надбав-
ки к зарплате, - уверен Руслан 
Абрамов.

Парламентарии поддер-
жали: в этом вопросе нужно 
объединить усилия органов 
власти, образовательных ор-
ганизаций и работодателей, 
ведь улучшение жизни за пре-
делами города - дорога с дву-
сторонним движением.

ВЫЙДУ НА УЛИЦУ, ГЛЯНУ НА СЕЛО!

 ■ Умные устройства облегчают 
работу на земле.

Применение GPS и дистанционного 
зондирования земли, цифровизация 
ферм, теплиц, хранилищ, точное зем-
леделие открывают большие перспек-
тивы для развития АПК. Результат - 
повышается урожайность, издержки 
уменьшаются. Например, пара кли-
ков - и на смартфоне агронома вся 
карта полей. На ладони умещаются 
все технологические операции, посеян-
ные культуры, проведенные подкормки, 
химоб работки.

Заместитель главного ученого се-
кретаря Президиума РАН Сергей Со-
ловьев уверен: профориентацию и обу-
чение молодежи нельзя проводить по 
старинке, нужно активно использовать 
современные технологии - тренажер-
ные комплексы и оборудование, мо-
дели виртуальной и дополненной ре-
альности:

- Наводишь смартфон на овощи в те-
плице - и на экране высвечивается 
сорт, необходимый уход, советы по 

борьбе с вредителями.
Через виртуальный мир ребята в лю-

бое время года могут познакомиться 
с возможностями разных видов тех-
ники, получить знания о состоянии по-
чвы и здоровья буренки. Представьте 
начинающего фермера, который на-
дел VR-очки и оказался посреди поля. 
Программы и приложения моделируют 
различные ситуации, благодаря кото-
рым специалист может закрепить тео-
ретические знания на практике.

А еще Сергей Соловьев предлагает 
активнее рекламировать чемпионат по 
пахоте. Молодежь, увидев тест-драйвы 
сельхозтехники, шоу «тракторные гон-
ки», уж точно не останется равнодуш-
ной к агросфере.

Мы открыли дорогу нашим сельхоз-
производителям, избавив рынок Союз-
ного государства от засилья импортной 
продукции. Беларусь уверенно входит 
в десятку мировых производителей 
молока, мяса, сахара. Производится 
достаточно продуктов питания для на-

сыщения внутреннего рынка. Из года 
в год растет их экспорт.

Светлана Кондратенко, замдирек-
тора Института системных исследо-
ваний в агропромышленном ком-
плексе НАН, рассказала, что союзная 
сельхозтехника успешно трудится на 
полях разных континентов. Разработки 
ученых известны в различных странах. 
И как итог усилий АПК - в магазинах 
изобилие российских и белорусских 
товаров.

- В наших странах нужно продвигать 
единую концепцию повышения каче-
ства питания населения Союзного госу-
дарства, традиции здорового питания, 
принципы социально ответственного 
бизнеса среди союзных товаропро-
изводителей и организаций торговли. 
Еще один важный момент - разработка 
и реализация Стратегии развития агро-
промышленного комплекса и обеспе-
чение продбезопасности до 2040 года.

Эксперты сошлись во мнении, что 
мощный аграрный сектор - труд каждо-

го комбайнера, агронома, селекционе-
ра. Не менее важно разработать меры 
поддержки для промпредприятий, пла-
нирующих создание новых промыш-
ленных производств пищевого и сель-
скохозяйственного машиностроения.

В Беларуси действуют программы-
пятилетки - фундамент для развития. 
Реализуется госпрограмма «Аграр-
ный бизнес» на 2021 - 2025 годы. Она 
аккумулирует вопросы развития рас-
тениеводства, животноводства, пере-
работки, мелиорации и многие дру-
гие. Построены и модернизированы 
животноводческие объекты, молочно-
товарные фермы, обновлены машинно-
тракторные парки, проведено техни-
ческое перевооружение предприятий 
перерабатывающей промышленности.

Такое технико-технологическое пере-
вооружение сельского хозяйства плюс 
создание агрогородков принесло су-
щественные результаты. Сегодня гео-
графия продовольственного экспорта 
Беларуси насчитывает более ста стран.

АГРОДРОН КРУЖИТ НАД ПОЛЯМИ ВЫСОКИЙ ПОЛЕТ
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Летом - мини-фестивали с игрой  
на балалайке и задорными частушками.

А ребята на своей волне - у них выпускной, школьный бал.
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 ■ Западными странами руководят 
невежественные инфантилы. 

В ПРИЦЕЛЕ НАТО
- Украина обратилась к нам за раз-

решением на использование оружия, 
которое мы предоставляем, для за-
щиты против российских войск, ко-
торые концентрируются на той сто-
роне границы, а затем нападают на 
Украину, - заявил Госсекретарь США 
Блинкен. - Это дошло прямо до пре-
зидента, и, как вы слышали, он одо-
брил использование нашего оружия 
для этой цели.

Как говорится - «дедушка старый, 
ему все равно».

Суицидников на планете все прибав-
ляется. О поддержке ударов по терри-
тории России западным оружием уже 
заявили Великобритания, Швеция, 
Франция, Бельгия, Норвегия, Фин-
ляндия, Чехия, Нидерланды.

- Как я знаю, Польша никогда не вво-
дила каких-либо ограничений, - изрек 
глава МИД этой страны Сикорский. - 
Мы желаем Украине победы и пол-
ного возвращения оккупированных 
территорий.

Ну и, конечно, Прибалтика - куда ж 
без этих шавок!

Главный дипломат Литвы Габриэ-
люс Ландсбергис не видит никаких 
проблем в ударах не только по РФ, но 
и по Беларуси.

- Если Россия, опасаясь, что ее объ-
екты могут быть поражены на ее тер-
ритории, перенесла бы их куда-то 
в другое место, то я думаю, что и вы-
бор целей нужно будет туда перена-
править, - пояснил этот храбрец.

Дело даже не в самом западном 
оружии. Украина, к примеру, откры-
то признает, что уже била по России 
ракетами Storm Shadow с разреше-

ния Лондона. Просто пользоваться 
всем этим смертоносным арсеналом 
Незалежная самостоятельно не мо-
жет.

РАКЕТЫ ВЗРОСЛЫМ - 
НЕ ИГРУШКИ 
- Единственная роль, которую до-

верили Киеву, - это нажать на кнопку 
«пуск», - утверждает бывший офицер 
разведки ВС США Скотт Риттер по 
поводу ударов ракетами ATACMS по 
российской территории. - Дальнейшее 
управление, наведение и передача 
информации - все делает США. 

Ну, или, добавим от себя, другие 
страны, в зависимости от снарядов. 
Как сказал зампредседателя Совета 
Безопасности Дмитрий Медведев, 

Россия исходит из того, что все сред-
ства поражения напрямую управля-
ются военнослужащими НАТО. А это, 
по его словам, может стать casus belli - 
поводом к войне.

Проблема в том, что западный пра-
вящий класс сейчас полностью неком-
петентен и живет в своих иллюзиях. 
Как говорила интеллектуалка Карин 
Кнайсль, опальный экс-министр ино-
странных дел Австрии:

- Когда разговариваешь с нынешни-
ми европейскими политиками, такое 
впечатление, что общаешься с детьми. 
Единственное исключение - Владимир 
Путин, - утверждала она.

К сожалению, эти «дети» создают 
условия для своего полного уничтоже-
ния, а заодно и всего мира. При этом 

осмелевшей Европе достанется боль-
ше всего - вспомним слова Президента 
России о плотности населения. Так 
что хочется процитировать некоего 
блогера в адрес воинственного ли-
товского министра:

- Габриэлюс, если вы так мечтаете 
сдохнуть, не проще ли просто пове-
ситься или выброситься из окна?

Кстати, это ко всей натовской гоп-
компании относится!

ОТРЯД САМОУБИЙЦ

 ■ Киев начал взрывать 
уклонистов на границе.

Все меньше граждан Неза-
лежной хотят умирать за комика 
Зеленского и его «креативную» 
команду. Поэтому режим идет 
на крайние меры. Пограничники 
начали минировать берега реки 
Тисы, чтобы бороться с уклони-
стами. Теперь представители 
Минобороны заявляют: «По-
дорваться на границе гораздо 
больше шансов, чем погибнуть 
на фронте». Дескать, на линию 
огня попадает всего лишь треть 
мобилизованных. Ну-ну.

Телеграм-каналы облетел 
 сюжет, на котором повязали 
кришнаитов - они так и пели 
в военкомате «Харе Кришна, 
харе-харе». Ну а попытка свин-
тить перед камерами одноно-
гого инвалида на протезе во-
обще производит неизгладимое 
впечатление. К слову, в ТЦК 
Украины (аналог наших военко-
матов) служат порядка 68 ты-
сяч сотрудников, вполне себе 
с двумя нижними конечностя-
ми. Если так дальше пойдет, 
из мужиков призывного возрас-
та в стране останутся только 
они.

 ■ Незалежную наказали за   
атаку на российские граждан-
ские объекты.

ВКС России нанесли очередной 
удар по объектам украинской энер-
гетики. В нескольких областях стра-
ны под раздачу попали тепловые 
и гидроэлектростанции. Это «отве-
точка» за бандитские вылазки дро-
нов противника в российском тылу. 
В сторону противника полетели 53 
ракеты различных типов и 47 ударных 
беспилотников. В атаке участвовали 
самолеты стратегической авиации, 
Черноморский флот. Ракеты также 

запускались из Запорожской обла-
сти под контролем РФ, из Крыма, 
с  Кубани.

Результат впечатляет. Пострада-
ла подстанция в Винницкой области, 
в  Киевской, Сумской и Николаевской 
областях обесточены подстанции 
Обл энерго. В Ивано-Франковской об-
ломками повреждены линии электро-
передач. Уничтожение только одной 
Бурштынской ТЭС - это уже мощный 
удар по всей энергетике. Но, как при-
знает руководство Украины, целых 
ТЭС в стране почти не осталось.

В результате почти на всей терри-
тории Украины ввели ограничение 

электроснабжения. Даже в столи-
це. «Выделенных Укр энерго лими-
тов хватит обеспечить примерно 76 
процентов потребностей Киева. Не 
забывайте экономить электроэнер-
гию», - написал в своем телеграм-
канале глава городской военной 
администрации Сергей Попко.

Воистину, как аукнется, так и от-
кликнется! Жители Крыма еще не 
забыли, как в 2014 году им взрыва-
ли линии электропередач. Как зло-
радствовали по этому поводу щи-
рые украинцы в соцсетях! Во время 
локдауна им найдется чем заняться, 
например - подумать. Если при све-
те не получается, пусть попробуют 
в темноте.

 ■ Нанесен мощный удар по Яворов-
скому полигону.

А они там думали, что Россия шутит?! Око-
ло тридцати иностранных советников уни-
чтожили с помощью гиперзвукового оружия 
на укрепленном по последнему слову техники 
Яворовском полигоне. Всего 179 убитых и 201 
тяжелораненый. Эвакуация шла целую ночь 
в госпитали ФРГ, Польши и даже Голландии.

Полигон уже утюжили ракетами в 2022 году. 
После этого украинцы решили воздвигнуть на 
этом месте настоящую крепость под названи-
ем «Центр международного миротворчества 
и безопасности». Именно здесь, глубоко под 
землей, размещались инструкторы НАТО. 
Русское оружие достало их и там.

Уничтожен также командный пункт для ру-
ководства F-16 и управления его системами 
наведения и техническим состоянием. А еще 
учебный центр и общежитие на двести че-
ловек.

Как раньше напоминали Президент России 
и глава МИД Сергей Лавров, F-16 долгие 
годы был основным носителем ядерного ору-
жия у нашего геополитического противника. 
И смотреть на свободное перемещение этих 
самолетов никто равнодушно не будет. Экс-
перты не исключают, что по их расположе-
нию может быть нанесен удар тактическим 
ядерным оружием. Будем надеяться, что не 
придется.

Владимир ДЖАБАРОВ, член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- России придет-
ся нанести упре-
ждающий или от-
ветный удар, если 
ВСУ продолжат 
бить вглубь нашей 
страны натовским 
оружием. Отве-
том на ракетные 
атаки и налеты 
БПЛА может быть 
удар по мостам через Днепр в районе 
Киева.

Разговоры западных лидеров о том, 
что они думают, наносить ли удары 
по российской глубинке на некотором 
расстоянии от линии боевого сопри-
косновения, - это вранье. Они давно 
уже все решили. Давно знают, что 
полетные задания в эти ракеты зало-
жены. Куда они полетят, разведдан-
ные обеспечивают западные страны, 
в первую очередь - американцы. Оши-
баются, если полагают, что это будет 
продолжаться бесконечно и они смо-
гут нанести нам какой-то урон. Пер-
спектива ответного удара со стороны 
России вполне реальна.
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ДОСТАЛИ «КИНЖАЛОМ» 
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АТАКА ТУШИТЕ СВЕТ ВОЗМЕЗДИЕ

КРИШНАИТОВ - НА ФРОНТ БЕСПРЕДЕЛ
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Индуисты отправляются на передовую с песнями.

Зеленский с министром обороны Бельгии Людивин Дедондер и премьер-министром 
этой страны Александером Де Кроо осматривают F- для поставок на Украину. Ну-ну...
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Такие поездки позволяют лучше понять, в чем 
нуждаются люди и какие законодательные 
инициативы будут в приоритете.

БЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чтобы в глубинке оста-
валась молодежь, любовь 
к малой родине нужно при-
вивать с детского сада.

АГРАРНОЕ ЧУДО
Жизнь на селе может быть 

интересной и очень комфорт-
ной. И в Беларуси есть кон-
кретные примеры - удалось 
сделать так, чтобы молодые 
люди вместо города выбирали 
деревню. 

- Это реально в том случае, 
если у людей достойная зар-
плата, для них создали со-
временную инфраструкту-
ру. Кроме того, важно, когда 
у сельчан есть возможность 
путешествовать и качествен-
но отдыхать, - говорит член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению Валерий Малаш-
ко. - Все это достижимо при 
активном взаимодействии 
местных властей, руковод-
ства предприятий и самих 
граждан.

Для большей убедительно-
сти депутат пригласил участ-
ников заседания постоянно 
действующего семинара при 
Парламентском Cобрании по 
вопросам строительства Со-
юзного государства в Белы-
ничский район Могилевской 
области. Посмотреть вжи-

вую на развитие территорий.
Два часа от столицы по от-

личной дороге вдоль колося-
щихся полей - и мы в агро-
городке Вишов. Средняя 
школа, детсад, Дом культу-
ры, магазин, фельдшерско-
акушерский пункт - на первый 
взгляд ничего особенного. Та-
ких в стране полторы тысячи. 
Однако есть тут свое аграрное 
чудо - сельскохозяйственный 
производственный коопера-
тив «Колхоз «Родина», кото-
рый показывает отличные 
результаты уже сорок лет. 
В 2017, 2020, 2023 годах хо-
зяйство заносили на респу-
бликанскую Доску почета. 
И  сбавлять обороты никто 
не планирует.

- Выручка и прибыль ста-
бильно растут, а вслед за ними 
и доходы сотрудников. Сред-
няя зарплата за прошлый год - 
около 2,2 тысячи белорусских 
рублей (больше шестидесяти 
тысяч российских). По ито-
гам первых четырех месяцев 
2024-го прибавила еще не-
сколько сотен, - рассказывает 
председатель СПК Олег Ла-
потентов. - Всегда стараемся 
премировать работников за 
отдельные успехи - урожаи, 
выработку, применение новых 
технологий. Решили каждый 
месяц многодетным семьям 
выплачивать еще по сорок руб-
лей на каждого ребенка. Дела 

идут хорошо - и это ощущают 
на себе те, кто тут трудится 
и  живет.

Хозяйство создает комфорт-
ные условия жизни в Вишове. 
На средства колхоза отстрои-
ли Петропавловскую церковь. 
В центре агрогородка яркий 
амфитеатр. В чем интерес 
предприятия вкладываться 
в социалку? Никто ведь не 
заставляет…

- Внимательное отношение 
к человеку труда и его насущ-
ным потребностям, мотива-
ция на результат, поощрения 
за участие в общественной 
жизни населенного пункта - 
все это имеет значение, если 
мы говорим о современной 
сельской местности, - уверен 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко.

ОТ РОДИТЕЛЕЙ  
К ПОТОМКАМ
Проблем с кадрами у кол-

хоза «Родина» нет. Коллек-
тив постоянно расширяется - 
больше четырехсот человек. 
Тут давно поняли: нужно не 
завлекать молодых специали-
стов, а растить их из местной 
ребятни. Профориентацию 
начинают с детсада!

Здесь создают познаватель-
ные ролики об агрономах, 
ветеринарах, трактористах-
машинистах. Воспитате-
ли придумывают, рисуют 

и озвучивают развивающие 
интерактивные игры про фер-
меров и садоводов. Но одно 
дело  - смотреть на фрукты 
и овощи на экране, совсем 
другое - возиться с ними в ре-
альном поле. И такое тоже 
практикуют.

- В прошлом году наши де-
ти растили кукурузу. Агро-
ном с удовольствием помогал 
юным труженикам - дал семе-
на, объяснял нюансы посадки 
и ухода, работал с ними на 
участке. Итог - мы написали 
сказку о желтом зернышке 
и собрали книгу рецептов, - 
не без гордости делится ру-
ководитель детсада Вален-
тина Думаренок. - Но самое 
главное - у некоторых детей 
зародилось желание продол-
жать работу на земле.

Следующий этап профори-
ентации - в местной школе. 
У старших классов аграрный 
профиль, а на базе СПК око-
ло сорока лет работает лагерь 
труда и отдыха «Задоринка».

- В полеводческом звене 
ребята занимаются видовой 
прополкой зерновых культур, 
в садоводческом - собирают 
фрукты и ухаживают за пло-
довыми деревьями, в ремонт-
ном - приобретают навыки 
настоящего хозяина: ремон-
тируют мебель, создают ма-
лые архитектурные формы. 
Кроме того, за счет средств 
хозяйства молодежь обучают 
навыкам работы триммером - 
старшеклассники обкашива-
ют и школьную территорию, 
и колхоз. Конечно, этот труд 
имеет достойную оплату, - по-
ясняет замдиректора школы 
Татьяна Харламова.

Сельская школа - более гиб-
кая и мобильная. Небольшая 
наполняемость классов, тес-
ное сотрудничество детей, 
педагогов и родителей при-
носят свой результат. Неко-
торые выпускники берут от  
СПК целевые направления 
в  вузы и  ссузы. Хозяйство 
полностью оплачивает обуче-
ние, дает стипендии, прини-

мает на практику, а потом - 
гарантированное рабочее 
место.

СВОЯ ТРЕТЬЯКОВКА
Современная деревня нуж-

дается не только в кадрах 
аграрного профиля. Врачи, пе-
дагоги, строители и музыкан-
ты - развитая инфраструктура 
агрогородка дает возможность 
развития всем. В том же кол-
хозе «Родина» есть свой музей 
на четыре зала, включая кар-
тинную галерею, - в штате про-
фессиональный экскурсовод. 
Ведь туристы едут не только со 
всей Могилевщины: россияне, 
итальянцы, голландцы и даже 
японцы - кого тут только не 
было!

Или другой пример  - ам-
булатория. Коллектив нема-
ленький - врач общей практи-
ки, педиатр, стоматолог, пять 
медсестер, лаборант, реги-
стратор, младший медперсо-
нал и водители. Обслуживают 
почти 2,5 тысячи человек, из 
которых больше семидесяти 
процентов в трудоспособном 
возрасте. 

- Работы много, но она в удо-
вольствие, - признается заве-
дующая амбулаторией Ма-
рия Зайцева. - Все процессы 
максимально цифровизова-
ны: выписываем электронные 
рецепты, есть онлайн-связь 
с областной и районной боль-
ницами - историю болезни по-
лучаем в пару кликов. Есть 
отдельный кабинет физиоте-
рапии, а также дневной ста-
ционар с тремя койками. Он 
очень востребован  - лечим 
двадцать-тридцать пациен-
тов в месяц. Все препараты, 
разумеется, бесплатные.

НА ДЕРЕВНЮ К ДЕВУШКЕ

Ирина КОСТЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению:

- Всегда с особенным тре-
петом приезжаю на Могилев-
щину, в Белыничский район. 
Здесь красиво, чисто, уютно. 
Но главное - живут люди, кото-
рые очень любят свою малую 
родину. Не словом, а  делом. 
Идешь, например, в сель-
скую амбулаторию и школу 
и  видишь людей, которые 
пришли сюда работать со-
всем молодыми и остались. 
Не стремились уехать куда-то 
за мнимыми перспективами, 
а создают комфортную жизнь 
здесь и сейчас.

Что особенно приятно, на 
селе многое делают для ис-
креннего диалога поколений. 
В  Вишове в музее встречают-
ся ветераны труда и молодежь. 
Люди преклонного возраста 
говорят со школьниками о том, 
что нужно делать, чтобы по-
том не было стыдно. Честный 
труд, крепкая семья, помощь 
ближнему - секрет истинного 
счастья прост. И чем раньше 
это осознают, тем лучше.

 ■ В небольшой городок Белыничи тури-
сты и паломники едут вереницей.

В райцентре находится художественный му-
зей имени Витольда Бялыницкого-Бирули. Его 
чистые, наполненные внутренней свободой 
пейзажи хвалили Репин и Левитан. А меце-
нат Павел Третьяков выкупил работу мастера 
еще тогда, когда он был студентом. И именно 
в Белыничах сегодня можно увидеть лучшее 
произведение художника - «Зимний сон».

Во-вторых, город знаменит чудотворной Бе-
лыничской иконой Божией матери. Верующие 
(всех христианских конфессий) молятся у обра-
за об исцелении, детях, разрешении семейных 
проблем. В церквушку устремляются палом-
ники с Дальнего Востока, Урала, Крыма, Ка-
захстана и, конечно, всех областей Синеокой.

В этом году Белыничи получили статус Куль-
турной столицы Беларуси. Весьма символично, 
учитывая, что название местечка, по легенде, 
произошло от словосочетания «белые ночи».

ВЗГЛЯД

БЕЛЫЕ НОЧИ НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА
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 ■ Западными странами руководят 
невежественные инфантилы. 

В ПРИЦЕЛЕ НАТО
- Украина обратилась к нам за раз-

решением на использование оружия, 
которое мы предоставляем, для за-
щиты против российских войск, ко-
торые концентрируются на той сто-
роне границы, а затем нападают на 
Украину, - заявил Госсекретарь США 
Блинкен. - Это дошло прямо до пре-
зидента, и, как вы слышали, он одо-
брил использование нашего оружия 
для этой цели.

Как говорится - «дедушка старый, 
ему все равно».

Суицидников на планете все прибав-
ляется. О поддержке ударов по терри-
тории России западным оружием уже 
заявили Великобритания, Швеция, 
Франция, Бельгия, Норвегия, Фин-
ляндия, Чехия, Нидерланды.

- Как я знаю, Польша никогда не вво-
дила каких-либо ограничений, - изрек 
глава МИД этой страны Сикорский. - 
Мы желаем Украине победы и пол-
ного возвращения оккупированных 
территорий.

Ну и, конечно, Прибалтика - куда ж 
без этих шавок!

Главный дипломат Литвы Габриэ-
люс Ландсбергис не видит никаких 
проблем в ударах не только по РФ, но 
и по Беларуси.

- Если Россия, опасаясь, что ее объ-
екты могут быть поражены на ее тер-
ритории, перенесла бы их куда-то 
в другое место, то я думаю, что и вы-
бор целей нужно будет туда перена-
править, - пояснил этот храбрец.

Дело даже не в самом западном 
оружии. Украина, к примеру, откры-
то признает, что уже била по России 
ракетами Storm Shadow с разреше-

ния Лондона. Просто пользоваться 
всем этим смертоносным арсеналом 
Незалежная самостоятельно не мо-
жет.

РАКЕТЫ ВЗРОСЛЫМ - 
НЕ ИГРУШКИ 
- Единственная роль, которую до-

верили Киеву, - это нажать на кнопку 
«пуск», - утверждает бывший офицер 
разведки ВС США Скотт Риттер по 
поводу ударов ракетами ATACMS по 
российской территории. - Дальнейшее 
управление, наведение и передача 
информации - все делает США. 

Ну, или, добавим от себя, другие 
страны, в зависимости от снарядов. 
Как сказал зампредседателя Совета 
Безопасности Дмитрий Медведев, 

Россия исходит из того, что все сред-
ства поражения напрямую управля-
ются военнослужащими НАТО. А это, 
по его словам, может стать casus belli - 
поводом к войне.

Проблема в том, что западный пра-
вящий класс сейчас полностью неком-
петентен и живет в своих иллюзиях. 
Как говорила интеллектуалка Карин 
Кнайсль, опальный экс-министр ино-
странных дел Австрии:

- Когда разговариваешь с нынешни-
ми европейскими политиками, такое 
впечатление, что общаешься с детьми. 
Единственное исключение - Владимир 
Путин, - утверждала она.

К сожалению, эти «дети» создают 
условия для своего полного уничтоже-
ния, а заодно и всего мира. При этом 

осмелевшей Европе достанется боль-
ше всего - вспомним слова Президента 
России о плотности населения. Так 
что хочется процитировать некоего 
блогера в адрес воинственного ли-
товского министра:

- Габриэлюс, если вы так мечтаете 
сдохнуть, не проще ли просто пове-
ситься или выброситься из окна?

Кстати, это ко всей натовской гоп-
компании относится!

ОТРЯД САМОУБИЙЦ

 ■ Киев начал взрывать 
уклонистов на границе.

Все меньше граждан Неза-
лежной хотят умирать за комика 
Зеленского и его «креативную» 
команду. Поэтому режим идет 
на крайние меры. Пограничники 
начали минировать берега реки 
Тисы, чтобы бороться с уклони-
стами. Теперь представители 
Минобороны заявляют: «По-
дорваться на границе гораздо 
больше шансов, чем погибнуть 
на фронте». Дескать, на линию 
огня попадает всего лишь треть 
мобилизованных. Ну-ну.

Телеграм-каналы облетел 
 сюжет, на котором повязали 
кришнаитов - они так и пели 
в военкомате «Харе Кришна, 
харе-харе». Ну а попытка свин-
тить перед камерами одноно-
гого инвалида на протезе во-
обще производит неизгладимое 
впечатление. К слову, в ТЦК 
Украины (аналог наших военко-
матов) служат порядка 68 ты-
сяч сотрудников, вполне себе 
с двумя нижними конечностя-
ми. Если так дальше пойдет, 
из мужиков призывного возрас-
та в стране останутся только 
они.

 ■ Незалежную наказали за   
атаку на российские граждан-
ские объекты.

ВКС России нанесли очередной 
удар по объектам украинской энер-
гетики. В нескольких областях стра-
ны под раздачу попали тепловые 
и гидроэлектростанции. Это «отве-
точка» за бандитские вылазки дро-
нов противника в российском тылу. 
В сторону противника полетели 53 
ракеты различных типов и 47 ударных 
беспилотников. В атаке участвовали 
самолеты стратегической авиации, 
Черноморский флот. Ракеты также 

запускались из Запорожской обла-
сти под контролем РФ, из Крыма, 
с  Кубани.

Результат впечатляет. Пострада-
ла подстанция в Винницкой области, 
в  Киевской, Сумской и Николаевской 
областях обесточены подстанции 
Обл энерго. В Ивано-Франковской об-
ломками повреждены линии электро-
передач. Уничтожение только одной 
Бурштынской ТЭС - это уже мощный 
удар по всей энергетике. Но, как при-
знает руководство Украины, целых 
ТЭС в стране почти не осталось.

В результате почти на всей терри-
тории Украины ввели ограничение 

электроснабжения. Даже в столи-
це. «Выделенных Укр энерго лими-
тов хватит обеспечить примерно 76 
процентов потребностей Киева. Не 
забывайте экономить электроэнер-
гию», - написал в своем телеграм-
канале глава городской военной 
администрации Сергей Попко.

Воистину, как аукнется, так и от-
кликнется! Жители Крыма еще не 
забыли, как в 2014 году им взрыва-
ли линии электропередач. Как зло-
радствовали по этому поводу щи-
рые украинцы в соцсетях! Во время 
локдауна им найдется чем заняться, 
например - подумать. Если при све-
те не получается, пусть попробуют 
в темноте.

 ■ Нанесен мощный удар по Яворов-
скому полигону.

А они там думали, что Россия шутит?! Око-
ло тридцати иностранных советников уни-
чтожили с помощью гиперзвукового оружия 
на укрепленном по последнему слову техники 
Яворовском полигоне. Всего 179 убитых и 201 
тяжелораненый. Эвакуация шла целую ночь 
в госпитали ФРГ, Польши и даже Голландии.

Полигон уже утюжили ракетами в 2022 году. 
После этого украинцы решили воздвигнуть на 
этом месте настоящую крепость под названи-
ем «Центр международного миротворчества 
и безопасности». Именно здесь, глубоко под 
землей, размещались инструкторы НАТО. 
Русское оружие достало их и там.

Уничтожен также командный пункт для ру-
ководства F-16 и управления его системами 
наведения и техническим состоянием. А еще 
учебный центр и общежитие на двести че-
ловек.

Как раньше напоминали Президент России 
и глава МИД Сергей Лавров, F-16 долгие 
годы был основным носителем ядерного ору-
жия у нашего геополитического противника. 
И смотреть на свободное перемещение этих 
самолетов никто равнодушно не будет. Экс-
перты не исключают, что по их расположе-
нию может быть нанесен удар тактическим 
ядерным оружием. Будем надеяться, что не 
придется.

Владимир ДЖАБАРОВ, член 
Комиссии ПС по международным 
делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- России придет-
ся нанести упре-
ждающий или от-
ветный удар, если 
ВСУ продолжат 
бить вглубь нашей 
страны натовским 
оружием. Отве-
том на ракетные 
атаки и налеты 
БПЛА может быть 
удар по мостам через Днепр в районе 
Киева.

Разговоры западных лидеров о том, 
что они думают, наносить ли удары 
по российской глубинке на некотором 
расстоянии от линии боевого сопри-
косновения, - это вранье. Они давно 
уже все решили. Давно знают, что 
полетные задания в эти ракеты зало-
жены. Куда они полетят, разведдан-
ные обеспечивают западные страны, 
в первую очередь - американцы. Оши-
баются, если полагают, что это будет 
продолжаться бесконечно и они смо-
гут нанести нам какой-то урон. Пер-
спектива ответного удара со стороны 
России вполне реальна.
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Индуисты отправляются на передовую с песнями.

Зеленский с министром обороны Бельгии Людивин Дедондер и премьер-министром 
этой страны Александером Де Кроо осматривают F- для поставок на Украину. Ну-ну...
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Такие поездки позволяют лучше понять, в чем 
нуждаются люди и какие законодательные 
инициативы будут в приоритете.

БЛИЖЕ К ЗЕМЛЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Чтобы в глубинке оста-
валась молодежь, любовь 
к малой родине нужно при-
вивать с детского сада.

АГРАРНОЕ ЧУДО
Жизнь на селе может быть 

интересной и очень комфорт-
ной. И в Беларуси есть кон-
кретные примеры - удалось 
сделать так, чтобы молодые 
люди вместо города выбирали 
деревню. 

- Это реально в том случае, 
если у людей достойная зар-
плата, для них создали со-
временную инфраструкту-
ру. Кроме того, важно, когда 
у сельчан есть возможность 
путешествовать и качествен-
но отдыхать, - говорит член 
Комиссии ПС по труду, соци-
альной политике и здраво-
охранению Валерий Малаш-
ко. - Все это достижимо при 
активном взаимодействии 
местных властей, руковод-
ства предприятий и самих 
граждан.

Для большей убедительно-
сти депутат пригласил участ-
ников заседания постоянно 
действующего семинара при 
Парламентском Cобрании по 
вопросам строительства Со-
юзного государства в Белы-
ничский район Могилевской 
области. Посмотреть вжи-

вую на развитие территорий.
Два часа от столицы по от-

личной дороге вдоль колося-
щихся полей - и мы в агро-
городке Вишов. Средняя 
школа, детсад, Дом культу-
ры, магазин, фельдшерско-
акушерский пункт - на первый 
взгляд ничего особенного. Та-
ких в стране полторы тысячи. 
Однако есть тут свое аграрное 
чудо - сельскохозяйственный 
производственный коопера-
тив «Колхоз «Родина», кото-
рый показывает отличные 
результаты уже сорок лет. 
В 2017, 2020, 2023 годах хо-
зяйство заносили на респу-
бликанскую Доску почета. 
И  сбавлять обороты никто 
не планирует.

- Выручка и прибыль ста-
бильно растут, а вслед за ними 
и доходы сотрудников. Сред-
няя зарплата за прошлый год - 
около 2,2 тысячи белорусских 
рублей (больше шестидесяти 
тысяч российских). По ито-
гам первых четырех месяцев 
2024-го прибавила еще не-
сколько сотен, - рассказывает 
председатель СПК Олег Ла-
потентов. - Всегда стараемся 
премировать работников за 
отдельные успехи - урожаи, 
выработку, применение новых 
технологий. Решили каждый 
месяц многодетным семьям 
выплачивать еще по сорок руб-
лей на каждого ребенка. Дела 

идут хорошо - и это ощущают 
на себе те, кто тут трудится 
и  живет.

Хозяйство создает комфорт-
ные условия жизни в Вишове. 
На средства колхоза отстрои-
ли Петропавловскую церковь. 
В центре агрогородка яркий 
амфитеатр. В чем интерес 
предприятия вкладываться 
в социалку? Никто ведь не 
заставляет…

- Внимательное отношение 
к человеку труда и его насущ-
ным потребностям, мотива-
ция на результат, поощрения 
за участие в общественной 
жизни населенного пункта - 
все это имеет значение, если 
мы говорим о современной 
сельской местности, - уверен 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко.

ОТ РОДИТЕЛЕЙ  
К ПОТОМКАМ
Проблем с кадрами у кол-

хоза «Родина» нет. Коллек-
тив постоянно расширяется - 
больше четырехсот человек. 
Тут давно поняли: нужно не 
завлекать молодых специали-
стов, а растить их из местной 
ребятни. Профориентацию 
начинают с детсада!

Здесь создают познаватель-
ные ролики об агрономах, 
ветеринарах, трактористах-
машинистах. Воспитате-
ли придумывают, рисуют 

и озвучивают развивающие 
интерактивные игры про фер-
меров и садоводов. Но одно 
дело  - смотреть на фрукты 
и овощи на экране, совсем 
другое - возиться с ними в ре-
альном поле. И такое тоже 
практикуют.

- В прошлом году наши де-
ти растили кукурузу. Агро-
ном с удовольствием помогал 
юным труженикам - дал семе-
на, объяснял нюансы посадки 
и ухода, работал с ними на 
участке. Итог - мы написали 
сказку о желтом зернышке 
и собрали книгу рецептов, - 
не без гордости делится ру-
ководитель детсада Вален-
тина Думаренок. - Но самое 
главное - у некоторых детей 
зародилось желание продол-
жать работу на земле.

Следующий этап профори-
ентации - в местной школе. 
У старших классов аграрный 
профиль, а на базе СПК око-
ло сорока лет работает лагерь 
труда и отдыха «Задоринка».

- В полеводческом звене 
ребята занимаются видовой 
прополкой зерновых культур, 
в садоводческом - собирают 
фрукты и ухаживают за пло-
довыми деревьями, в ремонт-
ном - приобретают навыки 
настоящего хозяина: ремон-
тируют мебель, создают ма-
лые архитектурные формы. 
Кроме того, за счет средств 
хозяйства молодежь обучают 
навыкам работы триммером - 
старшеклассники обкашива-
ют и школьную территорию, 
и колхоз. Конечно, этот труд 
имеет достойную оплату, - по-
ясняет замдиректора школы 
Татьяна Харламова.

Сельская школа - более гиб-
кая и мобильная. Небольшая 
наполняемость классов, тес-
ное сотрудничество детей, 
педагогов и родителей при-
носят свой результат. Неко-
торые выпускники берут от  
СПК целевые направления 
в  вузы и  ссузы. Хозяйство 
полностью оплачивает обуче-
ние, дает стипендии, прини-

мает на практику, а потом - 
гарантированное рабочее 
место.

СВОЯ ТРЕТЬЯКОВКА
Современная деревня нуж-

дается не только в кадрах 
аграрного профиля. Врачи, пе-
дагоги, строители и музыкан-
ты - развитая инфраструктура 
агрогородка дает возможность 
развития всем. В том же кол-
хозе «Родина» есть свой музей 
на четыре зала, включая кар-
тинную галерею, - в штате про-
фессиональный экскурсовод. 
Ведь туристы едут не только со 
всей Могилевщины: россияне, 
итальянцы, голландцы и даже 
японцы - кого тут только не 
было!

Или другой пример  - ам-
булатория. Коллектив нема-
ленький - врач общей практи-
ки, педиатр, стоматолог, пять 
медсестер, лаборант, реги-
стратор, младший медперсо-
нал и водители. Обслуживают 
почти 2,5 тысячи человек, из 
которых больше семидесяти 
процентов в трудоспособном 
возрасте. 

- Работы много, но она в удо-
вольствие, - признается заве-
дующая амбулаторией Ма-
рия Зайцева. - Все процессы 
максимально цифровизова-
ны: выписываем электронные 
рецепты, есть онлайн-связь 
с областной и районной боль-
ницами - историю болезни по-
лучаем в пару кликов. Есть 
отдельный кабинет физиоте-
рапии, а также дневной ста-
ционар с тремя койками. Он 
очень востребован  - лечим 
двадцать-тридцать пациен-
тов в месяц. Все препараты, 
разумеется, бесплатные.

НА ДЕРЕВНЮ К ДЕВУШКЕ

Ирина КОСТЕВИЧ, за-
меститель председателя 
Комиссии ПС по труду, со-
циальной политике и здра-
воохранению:

- Всегда с особенным тре-
петом приезжаю на Могилев-
щину, в Белыничский район. 
Здесь красиво, чисто, уютно. 
Но главное - живут люди, кото-
рые очень любят свою малую 
родину. Не словом, а  делом. 
Идешь, например, в сель-
скую амбулаторию и школу 
и  видишь людей, которые 
пришли сюда работать со-
всем молодыми и остались. 
Не стремились уехать куда-то 
за мнимыми перспективами, 
а создают комфортную жизнь 
здесь и сейчас.

Что особенно приятно, на 
селе многое делают для ис-
креннего диалога поколений. 
В  Вишове в музее встречают-
ся ветераны труда и молодежь. 
Люди преклонного возраста 
говорят со школьниками о том, 
что нужно делать, чтобы по-
том не было стыдно. Честный 
труд, крепкая семья, помощь 
ближнему - секрет истинного 
счастья прост. И чем раньше 
это осознают, тем лучше.

 ■ В небольшой городок Белыничи тури-
сты и паломники едут вереницей.

В райцентре находится художественный му-
зей имени Витольда Бялыницкого-Бирули. Его 
чистые, наполненные внутренней свободой 
пейзажи хвалили Репин и Левитан. А меце-
нат Павел Третьяков выкупил работу мастера 
еще тогда, когда он был студентом. И именно 
в Белыничах сегодня можно увидеть лучшее 
произведение художника - «Зимний сон».

Во-вторых, город знаменит чудотворной Бе-
лыничской иконой Божией матери. Верующие 
(всех христианских конфессий) молятся у обра-
за об исцелении, детях, разрешении семейных 
проблем. В церквушку устремляются палом-
ники с Дальнего Востока, Урала, Крыма, Ка-
захстана и, конечно, всех областей Синеокой.

В этом году Белыничи получили статус Куль-
турной столицы Беларуси. Весьма символично, 
учитывая, что название местечка, по легенде, 
произошло от словосочетания «белые ночи».

ВЗГЛЯД

БЕЛЫЕ НОЧИ НРАВЯТСЯ ОЧЕНЬ КУЛЬТУРНАЯ СТОЛИЦА
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 ■ Теракты в России «стряпа-
ют» англосаксы. Чьи еще уши 
торчат в московской трагедии 
в «Крокусе»?

Об этом «СВ» рассказал по-
литический эксперт, исто-
рик, директор Института 
системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов.

АЛИБИ ОБЕСПЕЧИЛИ
Преступниками, устроивши-

ми стрельбу в «Кро-
кус Сити Холле», 
были таджики, завер-
бованные ИГ*, двое 
приехали из Тур-
ции, хором бежали 
в сторону Украины. 
Многие аналитики 
утверждают, что 
за всем этим сто-
ят англосаксы. Если 
вспомнить прошлое, это дей-
ствительно их стиль - «заговор 
в заговоре».

- Андрей Ильич, согласны 
с  этим утверждением? Где 
еще наследили англосаксы 
в этой истории и зачем им 
все это нужно?

- Думаю, все, что нужно для 
дестабилизации, делают пре-
жде всего не англосаксы, а кон-
кретно британцы. Давайте 
посмотрим на некоторые стран-
ности. ИГ* обычно снимают ма-
ски, подрывают себя, кричат 

«Аллах Акбар». Здесь же люди 
демонстративно говорили на 
таджикском языке.

Одна англосаксонская спец-
служба создает такую завесу - 
алиби, а другая реализует этот 
подход. Я думаю, что здесь бы-
ли задействованы и британцы, 
и Украина. Они действовали че-
рез ИГ*. Тем более что недавно 
шеф МИ-6 Алекс Янгер сказал, 
что в руководстве группировки 
есть британские граждане и это 
нужно для того, чтобы в Брита-
нии не было взрывов.

Совершенно ясно, что 
ИГ* создавалась англо-
саксонскими спецслуж-
бами. Это давнишняя 
традиция британцев. 
Вспомните, в 30-е годы 
«Братьев мусульман»*, 
маргинальную группу, 
подобрала и создала как 
серьезную структуру бри-
танская разведка. Это им 

нужно было для борьбы с ле-
выми движениями в арабском 
мире. То же самое и с ХАМАС, 
и с другими группами. Так что 
этих таджиков «высвистывали», 
безусловно, через ИГ*.

ХИТРАЯ 
КОМБИНАЦИЯ
- Была информация, что очень 

часто в Стамбуле проходят 
встречи британцев, украинской 
разведки, которая сейчас фи-
лиал МИ-6, и игиловцев*. По-
чему выбрали именно таджи-

ков? Дело в том, что если брать 
среднеазиатскую публику, то 
выходцев из Таджикистана 
в Москве больше всего, и здесь 
они решили сыграть два шара 
в лузу - создать еще напряже-
ние между населением России 
и таджиками. То есть это поли-
функциональная вещь.

Сомнений нет, что этот те-
ракт - комбинация. Спецслужб 
англосаксов, прежде всего бри-
танцев. Украины  - недаром 
они ехали в ее сторону, логи-
стика здесь понятная. Прокси-
структур на Ближнем Востоке 
и  британцев в Центральной 
Азии. Цель - дестабилизировать 
обстановку, создать напряже-
ние. Произошло это сразу после 
прошедших у нас президентских 
выборов.

Повторяю, здесь сомнений 
нет: так как мы воюем с кол-
лективным Западом - это и есть 
акция коллективного Запада. 
Трудно представить, что такую 
операцию мог бы провернуть 
этот несчастный ИГ* сам по се-
бе. Эти структуры - они и укра-
инская СБУ*  - находятся под 
контролем ЦРУ и МИ-6 и ни-
чего самостоятельного такого 
масштаба делать не могут. А тот 
факт, что американцы сказали, 
мол, они предупреждали, - клас-
сическая разводка, обеспечива-
ют себе алиби.

* Запрещенные в России тер-
рористические организации.

 ■ Искусственный ин-
теллект и «зеленая» 
повестка - дурилка для 
народа.

- Об искусственном ин-
теллекте часто говорят 
с опаской. Не выйдет ли 
он из-под контроля чело-
века?

- Естественно, об этом 
очень много пишет Бу-
стрем  - швед, ультрагло-
балист, консультирующий 
английское правительство. 
Он считает, что идеаль-
ная модель современного 
мира  - большая тюрьма 
и  что-то среднее между 
инквизицией и полици-
ей, которая контролирует 
всю изобретательскую на-
учную  деятельность и не-
нужные изобретения отсе-
кает.

Тем не менее он считает, 
что ИИ - штука очень опас-
ная и действительно может 
выйти из-под контроля. Но 
я думаю, он здесь лукавит 
и больше всего боится то-
го,  что за ИИ спрячется 
та группировка мировой 
верхушки, которую он не 
обслуживает. Ведь за ИИ 
можно  спрятаться.

СМИ не стали сильно 
светить следующую инте-
ресную информацию. Ав-
стралийцы и британские 
исследователи со спец-
службистами опубликова-
ли результаты исследова-
ния, как решает ИИ задачу, 
когда, например, человек 
сталкивается с проблемой 
коронавируса. Оказывает-
ся, что в таких ситуациях 
искусственный интеллект 
бесполезен. Он является 
обычной комбинаторикой, 
которая не решает про-
блем.

Так что и ИИ, и «зеленая» 
повестка, все эти вещи - 
обычная дурилка, которую 
пытаются вбить нам в го-
лову. Это при том, что мас-
са серьезных ученых уже 
опровергла все эти вещи 
и с «зеленой» повесткой, 
и с мРНК-вакцинами. При-
чем настолько придавили 
сторонников всех этих дел, 
что директор Pfizer Альберт 
Бурла, который целый год 
отрицал, что в вакцине 
Pfizer есть наночастицы, 
недавно, когда его дожа-
ли журналисты, вынужден 
был признать: да, они там 
есть.

 ■ Страны соберутся в макрозоны. 
Европе и Великобритании там ме-
ста нет.

- В последнее время часто говорят 
о конце глобализации. Это действи-
тельно так или все же преувеличение?

- Cтарая глобализация действительно 
закончилась. Мир остается связанным 
интернетом и экономикой. Но дело в том, 
что старая глобализация, как, например, 
ее классический представитель Трамп, - 
это глобализация, которая устроена таким 
образом: МВФ, Всемирный банк, государ-
ство со значительно ограниченным суве-
ренитетом. Но вместе с капитализмом эта 
глобализация уходит. Новая будет состо-

ять из семи-восьми больших макрозон.
Одна макрозона уже оформилась - США 

плюс часть Латинской Америки. Китай 
оформляется. А вот у Евросоюза такой 
макрозоны нет. Для него единственным 
источником попадания туда может быть 
Россия. То же самое с Великобританией. 
Раньше частью Британской империи (де-
факто - не де-юре) были Южный Китай 
и Индия, де-факто - ряд Эмиратов Ближ-
него Востока. Индии сейчас нет в этой си-
стеме, Китая тоже. А Эмиратов Ближнего 
Востока слишком мало.

Поэтому британцы так истерично се-
бя ведут. Они пытаются вырубить себе 
свою макрозону в Восточной Европе, 
если получится - в Закавказье, но там 

есть интересы и у Франции, и у США. 
В Центральной Азии есть интересы 
у США, у Китая и у России, поэтому бри-
танцы пытаются решить вопрос в Вос-
точной Европе. Их проект для Восточной 
Европы, для новой  глобализации - новая 
Речь Посполитая.

Но здесь они упираются в Ватикан, по-
тому что у него есть свой план для Восточ-
ной Европы - «Интермариум». Например, 
Гитанас Науседа из Литвы, человек  Ва-
тикана, очень не нравится британцам. 
Повторюсь, новая глобализация - гло-
бализация макрозон. Это не значит, что 
мир перестанет быть единым, но сам 
механизм определения и обеспечения 
этого единства будет другой. И сейчас 
идет борьба. Думаю, что на это уйдет как 
минимум тридцать лет.
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ИДЕАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ 
СОВРЕМЕННОГО ОБЩЕСТВА - 
ОГРОМНАЯ ТЮРЬМА

ВЕРСИЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

АНОНС

Капитализм как 
система почти умер. 
Что будет после?

Грядет эра 
биоэкотехнофашизма

Продолжение резонансного 
разговора - в следующем 

номере «СВ».

Искусственный интеллект 
нас не переиграет.

Куда у британцев не встает нога - 
туда тянут пакостные ручонки.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для кого-то лето - отпускной се-
зон, а для абитуриентов и их родите-
лей - вступительно-волнительный. 
20 июня - начало подачи докумен-
тов в российские вузы.

ЕГЭ СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ
Пока можно спать спокойно: гло-

бальная реформа высшего образова-
ния - отказ от бакалавриата - начнет-
ся только с 2025 года. Тогда и будет 
повсеместно введено разделение на 
высшее и высшее специализирован-
ное образование. Магистратура со-
хранится, но ее формат существенно 
изменится. Кроме того, планируется 
увеличить стандартный срок обуче-
ния с четырех до пяти с половиной 
лет. Пилотные проекты в шести ву-

зах показали свою эффективность.
В этом году набор на бакалавриат 

продолжится, поэтому кардинальных 
изменений в 2024-м в процедуре по-
дачи документов нет. Но есть нюансы. 
Первый связан с появившейся воз-
можностью пересдать один из ЕГЭ. 
Вдруг выпускника не устроят набран-
ные баллы. С учетом пересдачи ЕГЭ 
затянется в этом году до 5 июля. Но 
переживать, что 20 июня уже прошло, 
не стоит. Срок, когда абитуриенту не-
обходимо подать заявление в инсти-
тут, заканчивается 25 июля. Времени 
вполне достаточно.

СКВОЗЬ ТЕРНИИ  
К РЕЙТИНГУ
С прошлого года абитуриентам раз-

решалось подать документы в пять 
вузов на пять направлений в каждом. 
Но указать, какое важнее, следова-
ло только в рамках одного институ-
та, и после подачи документов ме-

нять приоритетность было нельзя.
Теперь же Минобрнауки предлагает 

абитуриентам при подаче документов 
сформировать «сквозной рейтинг» из 
всех 25 возможных сочетаний.

Менять список приоритетов можно 
прямо в ходе приемной кампании, но 
не чаще раза в сутки. При этом зачис-
ление на бюджет будет производиться 
автоматически на то сочетание, кото-
рое указано абитуриентом в списке 
выше остальных и на которое хватит 
баллов на момент окончания прием-
ной кампании.

БОЛЬШЕ БАЛЛОВ  
ЗА МЕДАЛЬ
За индивидуальные достижения вуз 

может начислить дополнительные де-
сять баллов к результатам ЕГЭ. В 2024 
году к этому списку из победителей 
олимпиад, волонтеров и лауреатов 
ГТО добавятся: медаль «За особые 
успехи в учении» I или II степени 
(проще говоря, золотая и серебря-
ная), высокие спортивные достиже-
ния, прохождение военной службы 
как по призыву, так и по контракту 
и по мобилизации в Вооруженных си-
лах, а также пребывание в доброволь-
ческих формированиях в ходе СВО.

Для участников СВО и их детей по-
прежнему предусмотрена отдельная 
квота - десять процентов от общего 
объема бюджетных мест по каждому 
направлению подготовки. Они могут 
поступать по результатам как ЕГЭ, так 
и внутренних испытаний вузов. При 
этом дети погибших, раненых участ-
ников СВО, а также Героев России 
или награжденных тремя орденами 
Мужества поступают без экзаменов, 
как и дети погибших от коронавируса 
на боевом посту медиков (но тут речь 
идет только о медвузах).

 ■ Второй год подряд выпуск-
ная кампания у белорусских 
школьников организована 
по новым правилам.

Вместо четырех экзаменов они 
сдают два централизованных. 
ЦЭ стал одновременно выпуск-
ным для одиннадцатиклассников 
и вступительным при поступлении 
в институт. Но чтобы попасть в вуз, 
абитуриентам нужно также прой-
ти ЦТ.

Нынешняя вступительная кампа-
ния в Синеокой началась еще 20 
марта с регистрации на Централи-
зованный экзамен. Первый ЦЭ - по 
любому предмету на выбор - вы-
пускники школ сдавали 27 мая. Вто-
рое испытание - по белорусскому 

или русскому языку - состоялось 
30-го. В эти же дни прошло Центра-
лизованное тестирование. Кроме 
того, ЦТ по выбору проведут еще 
3 и 6 июня.

Нововведение коснется в этом 
году целевиков: у них появился ниж-
ний порог среднего балла аттестата 
или диплома колледжа для посту-
пления - не ниже 7. Кроме того, при-
ем таких абитуриентов вынесен за 
рамки основной кампании.

Также ребятам, которые наруши-
ли правила сдачи ЦЭ, теперь не 
придется ждать целый год, чтобы 
пересдать его. Даты второй попыт-
ки - 19 и 21 августа. Поступить в вуз 
такой выпускник, конечно, уже не 
сможет, а вот пойти в колледж - 
вполне.

 ■ Россияне по итогам ЕГЭ могут по-
ступить на бюджет в Синеокую. Но 
не все.

Если бесплатная квота для белорусов 
в российских вузах уже стала нормой, то 
абитуриенты из России впервые смогут 
поступать на бюджет в Синеокой по ре-
зультатам ЕГЭ. Для них выделено 826 мест 
по 125 специальностям во всех регионах. 
Ранее они могли учиться бесплатно, толь-
ко если сдавали ЦТ. А так, по итогам ЕГЭ, 
имели право претендовать лишь на плат-
ную форму образования.

Спрос, особенно у ребят из соседних 
регионов, будет. Но есть немаловажный 
нюанс. По словам министра образова-
ния РБ Андрея Иванца, поступление на 
бюджет для россиян предусматривает те 
же обязательства, что и для сябров, - а это 
двухлетняя обязательная отработка на 

предприятиях республики после оконча-
ния вуза:

- Это отдельные места, на которые бело-
русы претендовать не могут. Но если они 
не будут заполнены, то перейдут на общий 
конкурс для наших студентов, сверх цифр 
приема. Конкуренции тут не будет.

Квоты для сябров в России сохранили 
на прежнем уровне - 1,3 тысячи человек. 
Что касается тех, кто на нее не претенду-
ет, но хочет учиться в наших вузах, то, как 
и последние несколько лет, они смогут по-
ступать по результатам своих экзаменов.

Наибольшей популярностью у белорус-
ской молодежи пользуется прикладная 
математика. На втором месте лечебное 
дело, а на третьем - менеджмент.

Среди наиболее востребованных вузов 
Санкт-Петербургский государственный 
университет, Высшая школа экономики, 
Московский физико-технический институт.

 ■ С 1 мая в России зара-
ботали новые правила по-
ступления в вузы по целе-
вой квоте.

Предложения от работода-
телей формируются на сай-
те «Работа в России», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

- Например, он должен быть 
выпускником профильно-
го класса, победителем или 
призером конкурсов, прово-
димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая точ-

ная, индивидуальная рабо-
та, - объяснял министр нау-
ки и высшего образования 
России Валерий Фальков.

Сайт «Работа в России» ин-
тегрирован с суперсервисом 
«Поступление в вуз онлайн», 
через который подаются до-
кументы.

Любой абитуриент, подходя-
щий под критерии заказчика, 
сможет подать электронную 
заявку через портал Госуслуг 
одновременно с заявлением 

о приеме в институт. Вот толь-
ко заключать договор он будет 
уже после зачисления. Абиту-
риент сможет подписать толь-
ко одно соглашение, с одним 
заказчиком и для одного вуза.

По окончании учебы в ин-
ституте молодой специалист 
должен будет отработать на 
выбранном предприятии не 
меньше трех и не больше пяти 
лет в соответствии с получен-
ной квалификацией.

Расширяется по новому за-

кону и список потенциальных 
работодателей. До этого  он 
был ограничен министерства-
ми, ведомствами и госкорпо-
рациями. С 2024 года в переч-
не также появятся: резиденты 
особых экономических зон 
и  ТОР (территорий опере-
жающего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
Владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-

ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра». 
И если раньше целевик был 
обычно приписан к родному 
региону, то теперь и геогра-
фия расширяется: выпускни-
ки школ могут откликаться на 
предложения по всей стране.

Также новые правила обя-
зывают работодателя ока-
зывать студентам меры под-
держки: обеспечивать жильем, 
оплачивать дополнительное 
обучение, предоставлять воз-
можность пройти практику 
в компании.

ВЫУЧИЛСЯ - ОТРАБОТАЙ ПО�БРАТСКИ ЦЕЛЕВИКИ - В ПРИОРИТЕТЕ ЧТО В РБ?

КВОТА, ПЕРЕЙДИ НА ФЕДОТА... КАНДИДАТЫ
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ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО 24-ГО
Зая вылечит зайку, если 
поступит на ветеринара.

Как заполнить эту кучу 
документов? Даже 
папа голову сломал!
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ Теракты в России «стряпа-
ют» англосаксы. Чьи еще уши 
торчат в московской трагедии 
в «Крокусе»?

Об этом «СВ» рассказал по-
литический эксперт, исто-
рик, директор Института 
системно-стратегического 
анализа Андрей Фурсов.

АЛИБИ ОБЕСПЕЧИЛИ
Преступниками, устроивши-

ми стрельбу в «Кро-
кус Сити Холле», 
были таджики, завер-
бованные ИГ*, двое 
приехали из Тур-
ции, хором бежали 
в сторону Украины. 
Многие аналитики 
утверждают, что 
за всем этим сто-
ят англосаксы. Если 
вспомнить прошлое, это дей-
ствительно их стиль - «заговор 
в заговоре».

- Андрей Ильич, согласны 
с  этим утверждением? Где 
еще наследили англосаксы 
в этой истории и зачем им 
все это нужно?

- Думаю, все, что нужно для 
дестабилизации, делают пре-
жде всего не англосаксы, а кон-
кретно британцы. Давайте 
посмотрим на некоторые стран-
ности. ИГ* обычно снимают ма-
ски, подрывают себя, кричат 

«Аллах Акбар». Здесь же люди 
демонстративно говорили на 
таджикском языке.

Одна англосаксонская спец-
служба создает такую завесу - 
алиби, а другая реализует этот 
подход. Я думаю, что здесь бы-
ли задействованы и британцы, 
и Украина. Они действовали че-
рез ИГ*. Тем более что недавно 
шеф МИ-6 Алекс Янгер сказал, 
что в руководстве группировки 
есть британские граждане и это 
нужно для того, чтобы в Брита-
нии не было взрывов.

Совершенно ясно, что 
ИГ* создавалась англо-
саксонскими спецслуж-
бами. Это давнишняя 
традиция британцев. 
Вспомните, в 30-е годы 
«Братьев мусульман»*, 
маргинальную группу, 
подобрала и создала как 
серьезную структуру бри-
танская разведка. Это им 

нужно было для борьбы с ле-
выми движениями в арабском 
мире. То же самое и с ХАМАС, 
и с другими группами. Так что 
этих таджиков «высвистывали», 
безусловно, через ИГ*.

ХИТРАЯ 
КОМБИНАЦИЯ
- Была информация, что очень 

часто в Стамбуле проходят 
встречи британцев, украинской 
разведки, которая сейчас фи-
лиал МИ-6, и игиловцев*. По-
чему выбрали именно таджи-

ков? Дело в том, что если брать 
среднеазиатскую публику, то 
выходцев из Таджикистана 
в Москве больше всего, и здесь 
они решили сыграть два шара 
в лузу - создать еще напряже-
ние между населением России 
и таджиками. То есть это поли-
функциональная вещь.

Сомнений нет, что этот те-
ракт - комбинация. Спецслужб 
англосаксов, прежде всего бри-
танцев. Украины  - недаром 
они ехали в ее сторону, логи-
стика здесь понятная. Прокси-
структур на Ближнем Востоке 
и  британцев в Центральной 
Азии. Цель - дестабилизировать 
обстановку, создать напряже-
ние. Произошло это сразу после 
прошедших у нас президентских 
выборов.

Повторяю, здесь сомнений 
нет: так как мы воюем с кол-
лективным Западом - это и есть 
акция коллективного Запада. 
Трудно представить, что такую 
операцию мог бы провернуть 
этот несчастный ИГ* сам по се-
бе. Эти структуры - они и укра-
инская СБУ*  - находятся под 
контролем ЦРУ и МИ-6 и ни-
чего самостоятельного такого 
масштаба делать не могут. А тот 
факт, что американцы сказали, 
мол, они предупреждали, - клас-
сическая разводка, обеспечива-
ют себе алиби.

* Запрещенные в России тер-
рористические организации.

 ■ Искусственный ин-
теллект и «зеленая» 
повестка - дурилка для 
народа.

- Об искусственном ин-
теллекте часто говорят 
с опаской. Не выйдет ли 
он из-под контроля чело-
века?

- Естественно, об этом 
очень много пишет Бу-
стрем  - швед, ультрагло-
балист, консультирующий 
английское правительство. 
Он считает, что идеаль-
ная модель современного 
мира  - большая тюрьма 
и  что-то среднее между 
инквизицией и полици-
ей, которая контролирует 
всю изобретательскую на-
учную  деятельность и не-
нужные изобретения отсе-
кает.

Тем не менее он считает, 
что ИИ - штука очень опас-
ная и действительно может 
выйти из-под контроля. Но 
я думаю, он здесь лукавит 
и больше всего боится то-
го,  что за ИИ спрячется 
та группировка мировой 
верхушки, которую он не 
обслуживает. Ведь за ИИ 
можно  спрятаться.

СМИ не стали сильно 
светить следующую инте-
ресную информацию. Ав-
стралийцы и британские 
исследователи со спец-
службистами опубликова-
ли результаты исследова-
ния, как решает ИИ задачу, 
когда, например, человек 
сталкивается с проблемой 
коронавируса. Оказывает-
ся, что в таких ситуациях 
искусственный интеллект 
бесполезен. Он является 
обычной комбинаторикой, 
которая не решает про-
блем.

Так что и ИИ, и «зеленая» 
повестка, все эти вещи - 
обычная дурилка, которую 
пытаются вбить нам в го-
лову. Это при том, что мас-
са серьезных ученых уже 
опровергла все эти вещи 
и с «зеленой» повесткой, 
и с мРНК-вакцинами. При-
чем настолько придавили 
сторонников всех этих дел, 
что директор Pfizer Альберт 
Бурла, который целый год 
отрицал, что в вакцине 
Pfizer есть наночастицы, 
недавно, когда его дожа-
ли журналисты, вынужден 
был признать: да, они там 
есть.

 ■ Страны соберутся в макрозоны. 
Европе и Великобритании там ме-
ста нет.

- В последнее время часто говорят 
о конце глобализации. Это действи-
тельно так или все же преувеличение?

- Cтарая глобализация действительно 
закончилась. Мир остается связанным 
интернетом и экономикой. Но дело в том, 
что старая глобализация, как, например, 
ее классический представитель Трамп, - 
это глобализация, которая устроена таким 
образом: МВФ, Всемирный банк, государ-
ство со значительно ограниченным суве-
ренитетом. Но вместе с капитализмом эта 
глобализация уходит. Новая будет состо-

ять из семи-восьми больших макрозон.
Одна макрозона уже оформилась - США 

плюс часть Латинской Америки. Китай 
оформляется. А вот у Евросоюза такой 
макрозоны нет. Для него единственным 
источником попадания туда может быть 
Россия. То же самое с Великобританией. 
Раньше частью Британской империи (де-
факто - не де-юре) были Южный Китай 
и Индия, де-факто - ряд Эмиратов Ближ-
него Востока. Индии сейчас нет в этой си-
стеме, Китая тоже. А Эмиратов Ближнего 
Востока слишком мало.

Поэтому британцы так истерично се-
бя ведут. Они пытаются вырубить себе 
свою макрозону в Восточной Европе, 
если получится - в Закавказье, но там 

есть интересы и у Франции, и у США. 
В Центральной Азии есть интересы 
у США, у Китая и у России, поэтому бри-
танцы пытаются решить вопрос в Вос-
точной Европе. Их проект для Восточной 
Европы, для новой  глобализации - новая 
Речь Посполитая.

Но здесь они упираются в Ватикан, по-
тому что у него есть свой план для Восточ-
ной Европы - «Интермариум». Например, 
Гитанас Науседа из Литвы, человек  Ва-
тикана, очень не нравится британцам. 
Повторюсь, новая глобализация - гло-
бализация макрозон. Это не значит, что 
мир перестанет быть единым, но сам 
механизм определения и обеспечения 
этого единства будет другой. И сейчас 
идет борьба. Думаю, что на это уйдет как 
минимум тридцать лет.
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ИДЕАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ 
СОВРЕМЕННОГО ОБЩЕСТВА - 
ОГРОМНАЯ ТЮРЬМА

ВЕРСИЯ

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ 
НА НАШЕМ 
YOUTUBEКАНАЛЕ

АНОНС

Капитализм как 
система почти умер. 
Что будет после?

Грядет эра 
биоэкотехнофашизма

Продолжение резонансного 
разговора - в следующем 

номере «СВ».

Искусственный интеллект 
нас не переиграет.

Куда у британцев не встает нога - 
туда тянут пакостные ручонки.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Для кого-то лето - отпускной се-
зон, а для абитуриентов и их родите-
лей - вступительно-волнительный. 
20 июня - начало подачи докумен-
тов в российские вузы.

ЕГЭ СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ
Пока можно спать спокойно: гло-

бальная реформа высшего образова-
ния - отказ от бакалавриата - начнет-
ся только с 2025 года. Тогда и будет 
повсеместно введено разделение на 
высшее и высшее специализирован-
ное образование. Магистратура со-
хранится, но ее формат существенно 
изменится. Кроме того, планируется 
увеличить стандартный срок обуче-
ния с четырех до пяти с половиной 
лет. Пилотные проекты в шести ву-

зах показали свою эффективность.
В этом году набор на бакалавриат 

продолжится, поэтому кардинальных 
изменений в 2024-м в процедуре по-
дачи документов нет. Но есть нюансы. 
Первый связан с появившейся воз-
можностью пересдать один из ЕГЭ. 
Вдруг выпускника не устроят набран-
ные баллы. С учетом пересдачи ЕГЭ 
затянется в этом году до 5 июля. Но 
переживать, что 20 июня уже прошло, 
не стоит. Срок, когда абитуриенту не-
обходимо подать заявление в инсти-
тут, заканчивается 25 июля. Времени 
вполне достаточно.

СКВОЗЬ ТЕРНИИ  
К РЕЙТИНГУ
С прошлого года абитуриентам раз-

решалось подать документы в пять 
вузов на пять направлений в каждом. 
Но указать, какое важнее, следова-
ло только в рамках одного институ-
та, и после подачи документов ме-

нять приоритетность было нельзя.
Теперь же Минобрнауки предлагает 

абитуриентам при подаче документов 
сформировать «сквозной рейтинг» из 
всех 25 возможных сочетаний.

Менять список приоритетов можно 
прямо в ходе приемной кампании, но 
не чаще раза в сутки. При этом зачис-
ление на бюджет будет производиться 
автоматически на то сочетание, кото-
рое указано абитуриентом в списке 
выше остальных и на которое хватит 
баллов на момент окончания прием-
ной кампании.

БОЛЬШЕ БАЛЛОВ  
ЗА МЕДАЛЬ
За индивидуальные достижения вуз 

может начислить дополнительные де-
сять баллов к результатам ЕГЭ. В 2024 
году к этому списку из победителей 
олимпиад, волонтеров и лауреатов 
ГТО добавятся: медаль «За особые 
успехи в учении» I или II степени 
(проще говоря, золотая и серебря-
ная), высокие спортивные достиже-
ния, прохождение военной службы 
как по призыву, так и по контракту 
и по мобилизации в Вооруженных си-
лах, а также пребывание в доброволь-
ческих формированиях в ходе СВО.

Для участников СВО и их детей по-
прежнему предусмотрена отдельная 
квота - десять процентов от общего 
объема бюджетных мест по каждому 
направлению подготовки. Они могут 
поступать по результатам как ЕГЭ, так 
и внутренних испытаний вузов. При 
этом дети погибших, раненых участ-
ников СВО, а также Героев России 
или награжденных тремя орденами 
Мужества поступают без экзаменов, 
как и дети погибших от коронавируса 
на боевом посту медиков (но тут речь 
идет только о медвузах).

 ■ Второй год подряд выпуск-
ная кампания у белорусских 
школьников организована 
по новым правилам.

Вместо четырех экзаменов они 
сдают два централизованных. 
ЦЭ стал одновременно выпуск-
ным для одиннадцатиклассников 
и вступительным при поступлении 
в институт. Но чтобы попасть в вуз, 
абитуриентам нужно также прой-
ти ЦТ.

Нынешняя вступительная кампа-
ния в Синеокой началась еще 20 
марта с регистрации на Централи-
зованный экзамен. Первый ЦЭ - по 
любому предмету на выбор - вы-
пускники школ сдавали 27 мая. Вто-
рое испытание - по белорусскому 

или русскому языку - состоялось 
30-го. В эти же дни прошло Центра-
лизованное тестирование. Кроме 
того, ЦТ по выбору проведут еще 
3 и 6 июня.

Нововведение коснется в этом 
году целевиков: у них появился ниж-
ний порог среднего балла аттестата 
или диплома колледжа для посту-
пления - не ниже 7. Кроме того, при-
ем таких абитуриентов вынесен за 
рамки основной кампании.

Также ребятам, которые наруши-
ли правила сдачи ЦЭ, теперь не 
придется ждать целый год, чтобы 
пересдать его. Даты второй попыт-
ки - 19 и 21 августа. Поступить в вуз 
такой выпускник, конечно, уже не 
сможет, а вот пойти в колледж - 
вполне.

 ■ Россияне по итогам ЕГЭ могут по-
ступить на бюджет в Синеокую. Но 
не все.

Если бесплатная квота для белорусов 
в российских вузах уже стала нормой, то 
абитуриенты из России впервые смогут 
поступать на бюджет в Синеокой по ре-
зультатам ЕГЭ. Для них выделено 826 мест 
по 125 специальностям во всех регионах. 
Ранее они могли учиться бесплатно, толь-
ко если сдавали ЦТ. А так, по итогам ЕГЭ, 
имели право претендовать лишь на плат-
ную форму образования.

Спрос, особенно у ребят из соседних 
регионов, будет. Но есть немаловажный 
нюанс. По словам министра образова-
ния РБ Андрея Иванца, поступление на 
бюджет для россиян предусматривает те 
же обязательства, что и для сябров, - а это 
двухлетняя обязательная отработка на 

предприятиях республики после оконча-
ния вуза:

- Это отдельные места, на которые бело-
русы претендовать не могут. Но если они 
не будут заполнены, то перейдут на общий 
конкурс для наших студентов, сверх цифр 
приема. Конкуренции тут не будет.

Квоты для сябров в России сохранили 
на прежнем уровне - 1,3 тысячи человек. 
Что касается тех, кто на нее не претенду-
ет, но хочет учиться в наших вузах, то, как 
и последние несколько лет, они смогут по-
ступать по результатам своих экзаменов.

Наибольшей популярностью у белорус-
ской молодежи пользуется прикладная 
математика. На втором месте лечебное 
дело, а на третьем - менеджмент.

Среди наиболее востребованных вузов 
Санкт-Петербургский государственный 
университет, Высшая школа экономики, 
Московский физико-технический институт.

 ■ С 1 мая в России зара-
ботали новые правила по-
ступления в вузы по целе-
вой квоте.

Предложения от работода-
телей формируются на сай-
те «Работа в России», там же 
сразу можно увидеть перечень 
требований к кандидатам.

- Например, он должен быть 
выпускником профильно-
го класса, победителем или 
призером конкурсов, прово-
димых заказчиком целевого 
обучения. Это уже такая точ-

ная, индивидуальная рабо-
та, - объяснял министр нау-
ки и высшего образования 
России Валерий Фальков.

Сайт «Работа в России» ин-
тегрирован с суперсервисом 
«Поступление в вуз онлайн», 
через который подаются до-
кументы.

Любой абитуриент, подходя-
щий под критерии заказчика, 
сможет подать электронную 
заявку через портал Госуслуг 
одновременно с заявлением 

о приеме в институт. Вот толь-
ко заключать договор он будет 
уже после зачисления. Абиту-
риент сможет подписать толь-
ко одно соглашение, с одним 
заказчиком и для одного вуза.

По окончании учебы в ин-
ституте молодой специалист 
должен будет отработать на 
выбранном предприятии не 
меньше трех и не больше пяти 
лет в соответствии с получен-
ной квалификацией.

Расширяется по новому за-

кону и список потенциальных 
работодателей. До этого  он 
был ограничен министерства-
ми, ведомствами и госкорпо-
рациями. С 2024 года в переч-
не также появятся: резиденты 
особых экономических зон 
и  ТОР (территорий опере-
жающего развития), Арктиче-
ской зоны, свободного порта 
Владивосток, организации, 
работающие в «Сколково», 
международном медицин-
ском кластере, инновацион-

ных научно-технологических 
центрах, технополисе «Эра». 
И если раньше целевик был 
обычно приписан к родному 
региону, то теперь и геогра-
фия расширяется: выпускни-
ки школ могут откликаться на 
предложения по всей стране.

Также новые правила обя-
зывают работодателя ока-
зывать студентам меры под-
держки: обеспечивать жильем, 
оплачивать дополнительное 
обучение, предоставлять воз-
можность пройти практику 
в компании.

ВЫУЧИЛСЯ - ОТРАБОТАЙ ПО�БРАТСКИ ЦЕЛЕВИКИ - В ПРИОРИТЕТЕ ЧТО В РБ?

КВОТА, ПЕРЕЙДИ НА ФЕДОТА... КАНДИДАТЫ
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ГОРЯЧЕЕ ЛЕТО 24-ГО
Зая вылечит зайку, если 
поступит на ветеринара.

Как заполнить эту кучу 
документов? Даже 
папа голову сломал!
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Артур Чилингаров шутил, что 
она хранит его от неприятностей.

ПЕРЕЖИЛ БЛОКАДУ
Легендарный исследователь Севера 

ушел из жизни в 84 года. Его трудно 
было с кем-то перепутать из-за ко-
лоритной внешности - с такой в ки-
но играют мудрецов и волшебников. 
За исследования Арктики и Антаркти-
ки он получил Большую золотую ме-
даль Русского географического обще-
ства. Его свершений хватит на целый 
институт, а ведь мог погибнуть еще 
в детстве, в блокадном Ленинграде.

- Мы жили на последнем этаже трех-
этажного кирпичного дома, который 
находился напротив городского во-
енкомата и постоянно подвергался 
бомбардировкам, - вспоминал уче-
ный. - Во время одной из них бомба 
разорвалась над домом ночью. В ком-
нате, где все спали, обрушился пото-
лок. От гибели спасли лишь железные 
спинки кроватей, на которых зависла 
кровля. Так мы и лежали под «кры-
шей», пока нас не откопали.

Но самая страшная опасность - не-
хватка еды. 

- Когда у матери украли продоволь-
ственные карточки, мы  оказались 
на грани гибели от постоянного го-
лода, - рассказывал Чилингаров. - В от-
чаянии мать решила наложить на се-
бя руки, а меня, чтобы не мучился, 
отравить серой, которую накрошила 
с нескольких спичечных коробков. 
В последний момент забежала ее се-

стра и все остановила. Принесенные 
ею продукты сохранили нам жизнь. 
Вот так я родился, может быть, во вто-
рой или третий раз.

Кстати, талантливый парень хотел 
поступить в военно-морское учили-
ще на инженерный факультет, но его 
не взяли. В утешение предложили 
факультет арктический. А во время 
первого плаванья выяснилось, что Чи-
лингаров страдает морской болезнью. 
Ничего, преодолел и это.

СПАССЯ ОТ МЕДВЕДЯ
Бороду он отрастил, когда стал мо-

реходничать  - бриться было особо 
негде. Да и не до того. Сам шутил, 
что борода помогает не только ему, 
но и другим. Ходила байка, что лишь 
благодаря «колдовству» Чилингарова 
в стиле старика Хоттабыча биатлони-
сту Антону Шипулину удалось взять 
«золото» в Сочи в 2014 году. Шутки 
шутками, но удача в его карьере была 
жизненно необходима. В 1985 году он 

организовал спасение исследователь-
ского судна «Михаил Сомов», застряв-
шего во льдах, за что получил Героя 
СССР. А Героя России - уже в  2007-м, 
за глубоководную экспедицию в Арк-
тике. Тогда на глубине 4261 метр был 
установлен титановый флаг России. 
Предприятие было настолько опас-
ным, что ученый заблаговременно 
составил завещание.

Как-то раз самолет, на котором он 
летел, зацепился за глыбы льда. Спа-
сателей пришлось ожидать сутки на 
льдине. А однажды его чуть не рас-
терзал белый медведь, который был 
застрелен коллегой прямо у его ног. 

Участвовал в ликвидации аварии на 
Чернобольской АЭС, возглавлял похо-
ды атомных ледоколов, сверхдальние 
полеты на Северный полюс, открывал 
дрейфующие станции.

В 1993 году стал депутатом Госдумы, 
параллельно работая над организаци-
ей и сопровождением полярных экспе-
диций в сфере арктического туризма.

Был представителем Президента 
России по международному сотрудни-
честву в Арктике и Антарктике. И все 
всегда делал мастерски и безупречно.

- Жизненный путь Артура Нико-
лаевича Чилингарова - пример для 
всех нас, - выразил соболезнование 
родным и близким Председатель 
ПС Вячеслав Володин.  - Память 
о нем навсегда останется в наших 
сердцах.
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УЧЕНЫЙ С ВОЛШЕБНОЙ БОРОДОЙ

 ■ Анастасия Заворотнюк 
была идеальной матерью 
для своих детей и лучшей 
няней для миллионов зри-
телей. 

ДЕВУШКА  
С ИЗЮМИНКОЙ
Ее имя знали на всем пост-

советском пространстве. 
А ведь кандидатура Анаста-
сии Заворотнюк была неоче-
видна. Все изменила удачная 
находка молодой актрисы. 
Дело в том, что в оригиналь-
ной  американской версии 
(наша «Няня» - это франши-
за) главная героиня говори-
ла с характерным еврейским 
акцентом, что придавало ей 
особый шарм. Вот Анаста-
сия и предложила: а не пода-
рить ли ее Вике украинскую 
биографию? Так появилось 
забавное провинциальное 
«шоканье» и фрикативное 
«г». Персонаж сразу заиграл 
другими красками. И стал все-
народно любимым.

Разве можно было тогда 
представить, что пройдет 
время - и кто-то вдруг почув-
ствует себя «оскорбленным». 
После известия о трагической 
смерти 53-летней актрисы 
в украинских соцсетях пол-
но злых комментариев. Не-
когда популярный в России 
артист Потап написал: «Нра-
вилось играть глупую укра-
инку? Хорошо, что больше не 
играешь!» Справедливости 
ради, он получил такую бу-
рю возмущенных коммента-
риев, что быстренько удалил 

свой пост. Причем большая 
их часть была от самих жи-
телей Незалежной. Но все же 
символично и правильно, что 
Мариуполь, город, в котором, 
согласно сценарию, родилась 
Прудковская, теперь находит-
ся в составе России.

ПОДДЕРЖКА  
СЕМЬИ
Силы бороться с недугом 

Анастасии придавали дети. 
Дочь Анна и сын Майкл по-
явились у нее в браке с биз-
несменом Дмитрием Стрюко-
вым. Однако после десяти лет 
совместной жизни они рас-
стались. И тоже из-за «Моей 
прекрасной няни» - у артист-
ки завязался роман с Сергеем 
Жигуновым, ну прямо как на 
экране!

Однако долгосрочных от-
ношений не получилось - че-
рез два года они расходятся. 
Настя выходит замуж за фи-
гуриста Петра Чернышева. 
В  2018 году у пары появилась 
на свет дочь Мила. Когда На-
сте  сообщили о роковом ди-
агнозе, девочке исполнился 
всего годик.

Вся семья поддерживала лю-
бимого человека до послед-
него. Рядом был сын Майкл, 
любимый муж. Анна вышла 
замуж и уехала в Дубай, но 
о матери не забывала - регу-

лярно приезжала и помогала, 
чем могла.

В своем прощальном по-
сте она разместила фото из 
архива восьмилетней давно-
сти. И написала: «Вчерашней 
ночью нам позвонили и ска-
зали, что тебя больше нет. 
Мам, ты самое лучшее, что 
у меня было. Очень горжусь 
тем, что я твоя дочь. Всегда 
буду любить и помнить тебя 
такой счастливой, любящей 
и невероятной, как в этот до-
ждливый день. Моя душа всег-
да с тобой».

 ■ Актриса сыграла партизанку в бело-
русском фильме.

Няня Вика, конечно, самая любимая зри-
телями роль. Но на счету Заворотнюк много 
и других. Не желая стать заложником одной 
роли, Анастасия очень хотела играть дра-
матические образы. И такая возможность 
ей представилась в сериале, снятом на «Бе-
ларусьфильме»,  - «Охота на гауляйтера».  
В основе сюжета -  реальная история о ликви-
дации фашистского наместника в Беларуси 
Кубе. В  фильме он выведен под фамилией 
Краубе.

Есть реальный прототип и у героини Анаста-
сии Галины Помазан - Герой Советского Союза 
Елена Мазаник.

- На самом деле я очень давно хотела сыграть 
эту женщину, - признавалась актриса в интер-

вью Белорусскому ТВ. - И два года охотилась 
за этим сценарием. По-настоящему охотилась. 
И когда уже я столкнулась с этим сценарием, 
то просто заболела и поняла, что ее никто не 
сыграет - ее сыграю только я.

Создатели картины сознательно ушли от 
буквального пересказа той истории, чтобы 
получше раскрыть характеры персонажей, но 
при этом не получить упреков в искажении 
исторических фактов. Даже критики сериала 
признают, что со своей работой Заворотнюк 
справилась.

Интересно, что премьера параллельно со-
стоялась и на Украине, сериал показал телека-
нал «Интер». Сейчас невозможно представить, 
чтобы постановку про оккупацию Беларуси, 
в которой свою кровавую роль играли укро-
нацисты, показали в Незалежной. Но такое 
время еще придет.

«МАМА, ПОМНЮ ТЕБЯ 
СЧАСТЛИВОЙ»

ОХОТА ЗА СЦЕНАРИЕМ ПЕРЕВОПЛОЩЕНИЕ

Дочь и мать 
Прудковские ушли  
из жизни с разницей 
в восемнадцать лет.

Знаменитый полярник 
показывает альбом 
с фотографиями 
Ленинграда 
военного времени.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Павел РОДИОНОВ

 ■ Как изменится ставка налога на 
доходы граждан в России? Минфин 
предлагает пятиступенчатую систе-
му оплаты.

Потребность в совершенствовании 
налоговой системы в РФ назрела дав-
но. О необходимости создания более 
справедливой схемы налогообложе-
ния в Послании Федеральному Со-
бранию объявил Владимир Путин.
Минфин провел большую работу 
с предложениями по реформирова-
нию фискальной политики. В итоге 
в Госдуме прошли слушания на эту 
тему. Состоялись они 23 мая. В те-
чение четырех часов руководители 
фракций и председатели комитетов, 

министр финансов РФ Антон Силуа-
нов, представители всех 89 регионов 
и эксперты - всего больше семисот 
человек - высказывали свое видение. 
Завершая слушания, Вячеслав Воло-
дин сказал:

- Ждем от  Антона Германовича, 
что он все свои силы, профессио-
нальные качества, опыт применит. 
Чтобы прошли этап формирования 
новой налоговой системы, ее совер-
шенствования, будет правильно ска-
зать, на принципах справедливости 
и эффективности.

С 2021 года в России существует 
две ставки уплаты НДФЛ. Обычная - 
13 процентов. Она исчисляется с до-
ходов до пяти миллионов рублей. И 15 
процентов. Ее называют «налог для 
богатых» и начисляют на суммы, ко-
торые превышают пятимиллионный 

барьер. Все средства, собранные со 
сверхдоходов, направляются на лече-
ние детей с редкими, хроническими 
и тяжелыми заболеваниями.

Теперь ставка будет пятиступенча-
тая. Можно предположить, что изме-
нения коснутся всех. Но исходя из ста-
тистики заработных плат по стране, 
по данным Минфина, налоговые из-
менения затронут лишь два миллиона 
человек - 3,2 процента работников из 
64 миллионов занятых в экономике. 
Доходы участников СВО не попадут 
под повышение НДФЛ - для них по-
рядок налогообложения не меняется. 
Однако это касается только тех денег, 
которые они получают в связи с уча-
стием в спецоперации.

Средства от дополнительно посту-
пивших налогов пойдут на повышение 
социальных выплат, поддержку мате-

ринства и детства, борьбу со сложны-
ми заболеваниями, инфраструктуру.

Налоговые изменения планируют 
принять в весеннюю сессию Госдумы, 
то есть до 4 августа. Если все пойдет 
по плану, по-новому система начнет 
работать с 1 января 2025 года.

В Синеокой ставка налога на доходы 
такая же, как в России, - 13 процен-
тов. А вот процент на так называемые 
сверхдоходы - 25. Эта ставка начала 
действовать с 1 января этого года. 
Впервые о необходимости изменения 
Налогового кодекса РБ заговорили 
в  2020-м. Тогда Александр Лукашен-
ко предложил «освежить» документ, 
а в плане цифровизации - воспользо-
ваться предложением России:

- Если они где-то продвинулись даль-
ше нас, допустим, в администриро-
вании налогов, нам не надо бояться 
задействовать то, что они имеют. Тем 
более нам бесплатно это передают - 
программное обеспечение и прочее.

УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - НДФЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ и РБ вынуждены до-
стать из ножен атомный 
меч.

В России начались учения по 
боевому применению тактиче-
ского ядерного оружия. Реше-
ние принял Владимир Путин. 
На первом этапе соединения 
Южного военного округа от-
работают снаряжение ракет-
ных комплексов «Искандер» 
спецбоеприпасами и скрытное 
выдвижение в район пусков. 
У авиации свои задачи - вылеты 
и патрулирование, в том числе с 

аэробаллистическими ракетами 
«Кинжал» на борту. В общей 
сложности этапов будет три.

На втором этапе к маневрам 
присоединится Беларусь. Об 
этом лидеры наших стран до-
говорились в начале мая, когда 
Александр Лукашенко приез-
жал в Москву на празднование 
Дня Победы. На территории РБ 
еще с прошлого года разме-
щены российские тактические 
заряды. Есть и носители для 
их применения  - самолеты-
штурмовики Су-25 и ракетные 
комплексы «Искандер».

Подобных тренировок давно 
не проводилось  - последние 
аналогичные маневры были 
еще при СССР. Но теперь си-
туация заставила вынуть ядер-
ный меч из ножен. Блок НАТО 
вконец оборзел и все яростнее 
бряцает оружием у границ Со-
юзного государства.

Только-только завершились 
проходившие почти месяц уче-
ния Steadfast Defender 2024 
(«Стойкий защитник - 2024»). 
В них участвовали подразде-
ления из всех стран альянса, 
в том числе США. Почти сто 

тысяч штыков. Отрабатывали 
и конкретные задачи нанесения 
ядерных тактических ударов по 
нашим странам. И не в первый 
раз. Натовская авиация давно 
тренируется по атакам, в част-
ности Калининграда.

Молча смотреть на их игрища 
больше нельзя. Пора и самим 
показывать ядерные зубы. Как 
сказал недавно Владимир Пу-
тин, политические ястребы про-
сто не понимают, с чем играют. 
Страны в Европе в основном 
небольшие, население живет 
компактно. Сигнал и предупре-
ждение одновременно. Плюс 
истребители F-16, которые на-

товцы собираются поставить 
Киеву. Они как раз способны 
нести ядерные бомбы.

- Нам пытаются дать понять, 
что на Украине США и НАТО 
готовы буквально на все,  - 
прокомментировал опасные 
намерения наших противни-
ков глава МИД РФ Сергей 
Лавров. - Рассчитываем, что 
российско-белорусские уче-
ния по отработке применения 
нестратегического ядерного 
оружия вразумят наших оппо-
нентов, напомнив о катастро-
фических последствиях про-
движения по лестнице ядерной 
эскалации.

УДАРОМ НА УДАР МАНЕВРЫ
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Артур Чилингаров шутил, что 
она хранит его от неприятностей.

ПЕРЕЖИЛ БЛОКАДУ
Легендарный исследователь Севера 

ушел из жизни в 84 года. Его трудно 
было с кем-то перепутать из-за ко-
лоритной внешности - с такой в ки-
но играют мудрецов и волшебников. 
За исследования Арктики и Антаркти-
ки он получил Большую золотую ме-
даль Русского географического обще-
ства. Его свершений хватит на целый 
институт, а ведь мог погибнуть еще 
в детстве, в блокадном Ленинграде.

- Мы жили на последнем этаже трех-
этажного кирпичного дома, который 
находился напротив городского во-
енкомата и постоянно подвергался 
бомбардировкам, - вспоминал уче-
ный. - Во время одной из них бомба 
разорвалась над домом ночью. В ком-
нате, где все спали, обрушился пото-
лок. От гибели спасли лишь железные 
спинки кроватей, на которых зависла 
кровля. Так мы и лежали под «кры-
шей», пока нас не откопали.

Но самая страшная опасность - не-
хватка еды. 

- Когда у матери украли продоволь-
ственные карточки, мы  оказались 
на грани гибели от постоянного го-
лода, - рассказывал Чилингаров. - В от-
чаянии мать решила наложить на се-
бя руки, а меня, чтобы не мучился, 
отравить серой, которую накрошила 
с нескольких спичечных коробков. 
В последний момент забежала ее се-

стра и все остановила. Принесенные 
ею продукты сохранили нам жизнь. 
Вот так я родился, может быть, во вто-
рой или третий раз.

Кстати, талантливый парень хотел 
поступить в военно-морское учили-
ще на инженерный факультет, но его 
не взяли. В утешение предложили 
факультет арктический. А во время 
первого плаванья выяснилось, что Чи-
лингаров страдает морской болезнью. 
Ничего, преодолел и это.

СПАССЯ ОТ МЕДВЕДЯ
Бороду он отрастил, когда стал мо-

реходничать  - бриться было особо 
негде. Да и не до того. Сам шутил, 
что борода помогает не только ему, 
но и другим. Ходила байка, что лишь 
благодаря «колдовству» Чилингарова 
в стиле старика Хоттабыча биатлони-
сту Антону Шипулину удалось взять 
«золото» в Сочи в 2014 году. Шутки 
шутками, но удача в его карьере была 
жизненно необходима. В 1985 году он 

организовал спасение исследователь-
ского судна «Михаил Сомов», застряв-
шего во льдах, за что получил Героя 
СССР. А Героя России - уже в  2007-м, 
за глубоководную экспедицию в Арк-
тике. Тогда на глубине 4261 метр был 
установлен титановый флаг России. 
Предприятие было настолько опас-
ным, что ученый заблаговременно 
составил завещание.

Как-то раз самолет, на котором он 
летел, зацепился за глыбы льда. Спа-
сателей пришлось ожидать сутки на 
льдине. А однажды его чуть не рас-
терзал белый медведь, который был 
застрелен коллегой прямо у его ног. 

Участвовал в ликвидации аварии на 
Чернобольской АЭС, возглавлял похо-
ды атомных ледоколов, сверхдальние 
полеты на Северный полюс, открывал 
дрейфующие станции.

В 1993 году стал депутатом Госдумы, 
параллельно работая над организаци-
ей и сопровождением полярных экспе-
диций в сфере арктического туризма.

Был представителем Президента 
России по международному сотрудни-
честву в Арктике и Антарктике. И все 
всегда делал мастерски и безупречно.

- Жизненный путь Артура Нико-
лаевича Чилингарова - пример для 
всех нас, - выразил соболезнование 
родным и близким Председатель 
ПС Вячеслав Володин.  - Память 
о нем навсегда останется в наших 
сердцах.
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УЧЕНЫЙ С ВОЛШЕБНОЙ БОРОДОЙ

 ■ Анастасия Заворотнюк 
была идеальной матерью 
для своих детей и лучшей 
няней для миллионов зри-
телей. 

ДЕВУШКА  
С ИЗЮМИНКОЙ
Ее имя знали на всем пост-

советском пространстве. 
А ведь кандидатура Анаста-
сии Заворотнюк была неоче-
видна. Все изменила удачная 
находка молодой актрисы. 
Дело в том, что в оригиналь-
ной  американской версии 
(наша «Няня» - это франши-
за) главная героиня говори-
ла с характерным еврейским 
акцентом, что придавало ей 
особый шарм. Вот Анаста-
сия и предложила: а не пода-
рить ли ее Вике украинскую 
биографию? Так появилось 
забавное провинциальное 
«шоканье» и фрикативное 
«г». Персонаж сразу заиграл 
другими красками. И стал все-
народно любимым.

Разве можно было тогда 
представить, что пройдет 
время - и кто-то вдруг почув-
ствует себя «оскорбленным». 
После известия о трагической 
смерти 53-летней актрисы 
в украинских соцсетях пол-
но злых комментариев. Не-
когда популярный в России 
артист Потап написал: «Нра-
вилось играть глупую укра-
инку? Хорошо, что больше не 
играешь!» Справедливости 
ради, он получил такую бу-
рю возмущенных коммента-
риев, что быстренько удалил 

свой пост. Причем большая 
их часть была от самих жи-
телей Незалежной. Но все же 
символично и правильно, что 
Мариуполь, город, в котором, 
согласно сценарию, родилась 
Прудковская, теперь находит-
ся в составе России.

ПОДДЕРЖКА  
СЕМЬИ
Силы бороться с недугом 

Анастасии придавали дети. 
Дочь Анна и сын Майкл по-
явились у нее в браке с биз-
несменом Дмитрием Стрюко-
вым. Однако после десяти лет 
совместной жизни они рас-
стались. И тоже из-за «Моей 
прекрасной няни» - у артист-
ки завязался роман с Сергеем 
Жигуновым, ну прямо как на 
экране!

Однако долгосрочных от-
ношений не получилось - че-
рез два года они расходятся. 
Настя выходит замуж за фи-
гуриста Петра Чернышева. 
В  2018 году у пары появилась 
на свет дочь Мила. Когда На-
сте  сообщили о роковом ди-
агнозе, девочке исполнился 
всего годик.

Вся семья поддерживала лю-
бимого человека до послед-
него. Рядом был сын Майкл, 
любимый муж. Анна вышла 
замуж и уехала в Дубай, но 
о матери не забывала - регу-

лярно приезжала и помогала, 
чем могла.

В своем прощальном по-
сте она разместила фото из 
архива восьмилетней давно-
сти. И написала: «Вчерашней 
ночью нам позвонили и ска-
зали, что тебя больше нет. 
Мам, ты самое лучшее, что 
у меня было. Очень горжусь 
тем, что я твоя дочь. Всегда 
буду любить и помнить тебя 
такой счастливой, любящей 
и невероятной, как в этот до-
ждливый день. Моя душа всег-
да с тобой».

 ■ Актриса сыграла партизанку в бело-
русском фильме.

Няня Вика, конечно, самая любимая зри-
телями роль. Но на счету Заворотнюк много 
и других. Не желая стать заложником одной 
роли, Анастасия очень хотела играть дра-
матические образы. И такая возможность 
ей представилась в сериале, снятом на «Бе-
ларусьфильме»,  - «Охота на гауляйтера».  
В основе сюжета -  реальная история о ликви-
дации фашистского наместника в Беларуси 
Кубе. В  фильме он выведен под фамилией 
Краубе.

Есть реальный прототип и у героини Анаста-
сии Галины Помазан - Герой Советского Союза 
Елена Мазаник.

- На самом деле я очень давно хотела сыграть 
эту женщину, - признавалась актриса в интер-

вью Белорусскому ТВ. - И два года охотилась 
за этим сценарием. По-настоящему охотилась. 
И когда уже я столкнулась с этим сценарием, 
то просто заболела и поняла, что ее никто не 
сыграет - ее сыграю только я.

Создатели картины сознательно ушли от 
буквального пересказа той истории, чтобы 
получше раскрыть характеры персонажей, но 
при этом не получить упреков в искажении 
исторических фактов. Даже критики сериала 
признают, что со своей работой Заворотнюк 
справилась.

Интересно, что премьера параллельно со-
стоялась и на Украине, сериал показал телека-
нал «Интер». Сейчас невозможно представить, 
чтобы постановку про оккупацию Беларуси, 
в которой свою кровавую роль играли укро-
нацисты, показали в Незалежной. Но такое 
время еще придет.

«МАМА, ПОМНЮ ТЕБЯ 
СЧАСТЛИВОЙ»

ОХОТА ЗА СЦЕНАРИЕМ ПЕРЕВОПЛОЩЕНИЕ

Дочь и мать 
Прудковские ушли  
из жизни с разницей 
в восемнадцать лет.

Знаменитый полярник 
показывает альбом 
с фотографиями 
Ленинграда 
военного времени.
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Олег ЗИНЧЕНКО, 
Павел РОДИОНОВ

 ■ Как изменится ставка налога на 
доходы граждан в России? Минфин 
предлагает пятиступенчатую систе-
му оплаты.

Потребность в совершенствовании 
налоговой системы в РФ назрела дав-
но. О необходимости создания более 
справедливой схемы налогообложе-
ния в Послании Федеральному Со-
бранию объявил Владимир Путин.
Минфин провел большую работу 
с предложениями по реформирова-
нию фискальной политики. В итоге 
в Госдуме прошли слушания на эту 
тему. Состоялись они 23 мая. В те-
чение четырех часов руководители 
фракций и председатели комитетов, 

министр финансов РФ Антон Силуа-
нов, представители всех 89 регионов 
и эксперты - всего больше семисот 
человек - высказывали свое видение. 
Завершая слушания, Вячеслав Воло-
дин сказал:

- Ждем от  Антона Германовича, 
что он все свои силы, профессио-
нальные качества, опыт применит. 
Чтобы прошли этап формирования 
новой налоговой системы, ее совер-
шенствования, будет правильно ска-
зать, на принципах справедливости 
и эффективности.

С 2021 года в России существует 
две ставки уплаты НДФЛ. Обычная - 
13 процентов. Она исчисляется с до-
ходов до пяти миллионов рублей. И 15 
процентов. Ее называют «налог для 
богатых» и начисляют на суммы, ко-
торые превышают пятимиллионный 

барьер. Все средства, собранные со 
сверхдоходов, направляются на лече-
ние детей с редкими, хроническими 
и тяжелыми заболеваниями.

Теперь ставка будет пятиступенча-
тая. Можно предположить, что изме-
нения коснутся всех. Но исходя из ста-
тистики заработных плат по стране, 
по данным Минфина, налоговые из-
менения затронут лишь два миллиона 
человек - 3,2 процента работников из 
64 миллионов занятых в экономике. 
Доходы участников СВО не попадут 
под повышение НДФЛ - для них по-
рядок налогообложения не меняется. 
Однако это касается только тех денег, 
которые они получают в связи с уча-
стием в спецоперации.

Средства от дополнительно посту-
пивших налогов пойдут на повышение 
социальных выплат, поддержку мате-

ринства и детства, борьбу со сложны-
ми заболеваниями, инфраструктуру.

Налоговые изменения планируют 
принять в весеннюю сессию Госдумы, 
то есть до 4 августа. Если все пойдет 
по плану, по-новому система начнет 
работать с 1 января 2025 года.

В Синеокой ставка налога на доходы 
такая же, как в России, - 13 процен-
тов. А вот процент на так называемые 
сверхдоходы - 25. Эта ставка начала 
действовать с 1 января этого года. 
Впервые о необходимости изменения 
Налогового кодекса РБ заговорили 
в  2020-м. Тогда Александр Лукашен-
ко предложил «освежить» документ, 
а в плане цифровизации - воспользо-
ваться предложением России:

- Если они где-то продвинулись даль-
ше нас, допустим, в администриро-
вании налогов, нам не надо бояться 
задействовать то, что они имеют. Тем 
более нам бесплатно это передают - 
программное обеспечение и прочее.

УТРОМ - ДЕНЬГИ, ВЕЧЕРОМ - НДФЛ

Борис ОРЕХОВ

 ■ РФ и РБ вынуждены до-
стать из ножен атомный 
меч.

В России начались учения по 
боевому применению тактиче-
ского ядерного оружия. Реше-
ние принял Владимир Путин. 
На первом этапе соединения 
Южного военного округа от-
работают снаряжение ракет-
ных комплексов «Искандер» 
спецбоеприпасами и скрытное 
выдвижение в район пусков. 
У авиации свои задачи - вылеты 
и патрулирование, в том числе с 

аэробаллистическими ракетами 
«Кинжал» на борту. В общей 
сложности этапов будет три.

На втором этапе к маневрам 
присоединится Беларусь. Об 
этом лидеры наших стран до-
говорились в начале мая, когда 
Александр Лукашенко приез-
жал в Москву на празднование 
Дня Победы. На территории РБ 
еще с прошлого года разме-
щены российские тактические 
заряды. Есть и носители для 
их применения  - самолеты-
штурмовики Су-25 и ракетные 
комплексы «Искандер».

Подобных тренировок давно 
не проводилось  - последние 
аналогичные маневры были 
еще при СССР. Но теперь си-
туация заставила вынуть ядер-
ный меч из ножен. Блок НАТО 
вконец оборзел и все яростнее 
бряцает оружием у границ Со-
юзного государства.

Только-только завершились 
проходившие почти месяц уче-
ния Steadfast Defender 2024 
(«Стойкий защитник - 2024»). 
В них участвовали подразде-
ления из всех стран альянса, 
в том числе США. Почти сто 

тысяч штыков. Отрабатывали 
и конкретные задачи нанесения 
ядерных тактических ударов по 
нашим странам. И не в первый 
раз. Натовская авиация давно 
тренируется по атакам, в част-
ности Калининграда.

Молча смотреть на их игрища 
больше нельзя. Пора и самим 
показывать ядерные зубы. Как 
сказал недавно Владимир Пу-
тин, политические ястребы про-
сто не понимают, с чем играют. 
Страны в Европе в основном 
небольшие, население живет 
компактно. Сигнал и предупре-
ждение одновременно. Плюс 
истребители F-16, которые на-

товцы собираются поставить 
Киеву. Они как раз способны 
нести ядерные бомбы.

- Нам пытаются дать понять, 
что на Украине США и НАТО 
готовы буквально на все,  - 
прокомментировал опасные 
намерения наших противни-
ков глава МИД РФ Сергей 
Лавров. - Рассчитываем, что 
российско-белорусские уче-
ния по отработке применения 
нестратегического ядерного 
оружия вразумят наших оппо-
нентов, напомнив о катастро-
фических последствиях про-
движения по лестнице ядерной 
эскалации.

УДАРОМ НА УДАР МАНЕВРЫ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
07.45, 09.45, 12.45 «Путевые 

заметки Александра 
Малькевича» (12+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
15.45, 23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Дом, где живет кино 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.20, 03.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.45 «Что в имени... Витебск» (12+)
05.15 «Городской роман. Великий 

Новгород - Полоцк» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Ветка» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... 

Брестская крепость» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОСТО САША» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15 «Культ культуры. Гедиминас 

Таранда» (12+)
22.15, 03.10 «МАКАРОВ» (16+)
05.15 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

06.35 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

09.35, 23.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» 
(16+)

16.45 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

17.55 «Концерт Стаса Михайлова 
«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

20.00 «Минск - Москва» (12+)
20.30 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 

(12+). 
   1744 год. Российская империя. 

Будучи бездетной, но при этом 
желая окончательно закрепить 
на российском престоле свою - 
«петровскую» - линию династии 
Романовых, императрица 
Елизавета Петровна решает 
женить своего привезенного из 
Пруссии племянника Карла Петера 
Ульриха на какой-нибудь знатной 
европейской «принцессе»...

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильм (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Е. Глебов» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАКАРОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+) (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино»(12+)
05.15 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Плесецк. Таежный 

космодром» (12+)
13.10 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» 

(16+)
05.15 «Городской роман. Выкса-

Жлобин» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
 08.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.55 «Загадочный патомский 

кратер» (12+)
10.35 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.00 «Концерт Стаса Михайлова 

«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

17.10 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 04.35 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 

(12+)
22.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
02.10 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

06.50 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Марк Шагал. Начало». 
Мультфильм (6+)

07.55 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

 08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.55, 16.05 «По реке Мае. 

Маршрутом романа Григория 
Федосеева «Смерть меня 
подождет» (12+)

10.40 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
15.50 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 
(12+)

18.55 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.10 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
01.45 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» (12+)
03.40 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)

14 июня 15 июня 16 июня

10 июня 11 июня 12 июня 13 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Когда отмечаем Новый год, 
8 Марта или день рождения, 
принято накрывать празд-
ничный стол. И космонавты 
в этом случае не исключение. 
На орбите они тоже отмечают 
праздники. И тоже накрывают 
столы. Только не такие, как у 
нас на Земле, а космические.

Например, когда американ-
ские астронавты отмечают 
День благодарения, то при-
глашают всех остальных чле-
нов экипажа. И на  стол ставят 
праздничную индейку. Прав-
да, не целую, а кусочками 
в консервах или в герметич-
ном пакете. Главное - тради-
ции соблюдены.

Космическая еда отлича-
ется от привычной земной. 
Но все равно вкусная. По 
крайней мере так уверяют 
космонавты, когда спраши-
ваю,  какая вкуснее - домаш-
няя  земная или космическая.

На фотографиях, которые 
наши ребята выкладывают 
в  соцсетях, видно, что на 
праздничных столах у них 
могут присутствовать свежие 
фрукты и овощи - мандари-
ны, апельсины, яблоки, по-
мидоры. Это бывает, только 
если незадолго до праздни-
ка к ним прилетел грузовик. 
В него обычно загружают не-
сколько килограммов чего-
нибудь «свеженького».

На новогоднем столе у на-
шего экипажа по традиции 
черная икра. По вкусу не со-
всем обычная, поскольку го-
товят ее по специальной тех-
нологии - прессованная, как 
пластилин. Можно даже ска-
зать, что жесткая. Еще ставят 
все самое вкусное, что есть 
в рационах питания и бонус-
ных контейнерах: креветки, 
крабы, рагу из телятины, рис 
с овощами, запеченные ба-
клажаны, осетрина, шоколад-
ный сыр…

Когда летал астронавт Тома 
Песке, то было и несколько 
французских блюд от луч-
ших  поваров: филе кури-
цы  со сморчками, мясо в вин-
ном соусе и фруктовый кекс. 
Их  приготовил  шеф-повар 
одного из парижских рестора-
нов с двумя мишленовскими 
звездами.

КРАБЫ И ФИЛЕ 
СО СМОРЧКАМИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько обсу-
дили переговоры Путина и Си Цзиньпина, догово-
ренности с Лукашенко и учения НАТО у границ РБ. 
А также визит Владимира Путина в Среднюю Азию.

Андрей Белоусов выступил на заседании Совета 
министров обороны ОДКБ. Говорил про СВО, по-
ставки вооружения Украине странами НАТО, ра-
кетные удары по Крыму и новым территориям РФ.
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Олег БАЛОБИН

 ■ Судьба подарила «Зениту» оче-
редной высший титул.

WHO IS WHO
На питерской улице опять праздник. 

«Зенит» - вновь чемпион страны. При-
чем в шестой раз подряд. Но 
сейчас тот самый случай, 
когда можно сказать, 
что «золото» в копилку 
клуба с берегов Невы 
упало с неба. Подарок 
судьбы.

Развязка чемпио-
ната получилась, как 
в лихо закрученном де-
тективе, когда до самых 
финальных страниц неиз-
вестно, who is who. Все реши-
лось в последнем туре. На выс-
шую награду претендовали аж 
три коллектива - «Зенит», «Краснодар» 
и «Динамо». От самого «Зенита» в этой 
зарубе, по сути, ничего не зависело. Все 
решалось в Краснодаре, где местные 
«быки» сошлись как раз с «Динамо». 
Москвичам, чтобы стать чемпионами, 
хватило бы ничьей. Задача абсолютно 
по силам. Не случайно многие экспер-
ты в своих прогнозах заранее вешали 
«золото» на грудь бело-голубым. Увы-с! 
«Динамо» проиграло - 0:1. Хотя созда-
ли кучу голевых моментов. Обстучали 
все штанги ворот краснодарцев, но 
мяч, словно заговоренный, не хотел 
залетать в сетку. А может, и правда 
заговоренный?

ПОПАЛ В ЧЕРНЫЕ  
СПИСКИ
Тут же все сразу вспомнили не-

официальную причину, якобы из-за 
которой клуб не может добиться ре-
зультатов почти полвека. А случилось 
вот что. В феврале 1979 года команда 
отправилась в турне в США. Динамов-

цев тогда возглавлял один из корифеев 
тренерского цеха - легендарный Алек-
сандр Севидов. Карьеру наставника на 
серьезном уровне он начинал, кстати, 
в минском «Динамо», в котором от-
работал семь лет еще в шестидесятых 
и взял с ними «бронзу» чемпионата 
в 1963 году. А с москвичами выиграл 

«золото» и Кубок.
И тут поездка в Штаты. 
В Лос-Анджелесе Севи-

дов встретился со сво-
им старым знакомым, 
уехавшим туда на 
ПМЖ. Давние друзья, 
не видевшиеся много 
лет, погуляли по горо-

ду, поужинали в ресто-
ране, выпили, закусили, 

вспомнили молодость. Что 
в этом страшного? Но «Дина-

мо» - коллектив, что называется, 
конторский: КГБ и МВД в курато-

рах. И кто-то из руководства команды 
накатал наверх донос, что, дескать, 
Севидов, - не просто тренер, а еще 
и офицер, подполковник, член КПСС  - 
якшается с предателями Родины.

Тогда ведь всех эмигрантов заноси-
ли в эту неприкасаемую категорию. 

И делу дали ход. Едва команда верну-
лась из-за океана, Севидова вызвали 
на ковер и отстранили от должности. 
В  один день Заслуженный тренер 
СССР остался без работы. Неспра-
ведливость больше всего разозлила 
супругу Севидова. Она пришла к ру-
ководству команды и прямым текстом 
высказала все, что о них думает. А уже 
уходя, обернулась и добавила: «Будьте 
вы прокляты, ваш клуб никогда не ста-
нет чемпионом, раз вы так поступили 
с моим мужем!» И хлопнула дверью.  

Боссы клуба тогда только посмея-
лись: мол, чего в сердцах не наговорит 
женщина. Болельщики же не смеются 
до сих пор. Наверняка совпадение, 
но чемпионство для бело-голубых 
остается недостижимой целью. Не-
сколько раз казалось - «золото» уже 
в руках. Но всякий раз оно вырыва-
лось, словно скользкая рыба. Как и 
теперь в Краснодаре. Сыграй вничью, 
делов-то, и накрывай банкетную по-
ляну. Но опять - облом. Вот и не верь 
после этого в мистику. 

 ■ Пора отдать питерско-
му клубу титул «народной 
команды».

Над «Зенитом», к счастью 
для его болельщиков, ника-
ких проклятий не висит. Да-
же фортуна, известная своей 
капризностью, улыбается пи-
терцам, как говорится, во все 
тридцать два. Хотя нынешнее 
«золото», как признался глав-
ный тренер команды, - самое 
тяжелое за последние годы. 

Но клуб стал самым-самым 
уже в десятый раз, сравняв-
шись по «золотому» показа-
телю с московским «Спар-
таком».

И это не единственная вер-
шина, покоренная питерцами 
в этом сезоне. По подсчетам 
статистиков, из УЕФА «Зе-
нит» стал самым популярным 
клубом Восточной Европы. 
В расчет бралась посещае-
мость матчей. По этому кри-
терию питерцы вне конкурен-

ции. На их матчи в среднем 
приходило 28 158 зрителей. 
На втором и третьем местах 
с  приличным отставанием 
расположились два клуба 
из Польши - «Лех» (24 852) 
и «Легия» (24 716). Чуть-чуть 
не дотянул до тройки призе-
ров «Краснодар» - 23 623 бо-
лельщика.

А где же «Спартак», кото-
рый испокон веков считается 
в России вроде бы как самым 
народным и популярным? 

В этом рейтинге он только 
тринадцатый. Публика не 
очень жаловала его своим 
вниманием - чуть больше пят-
надцати тысяч в среднем за 
матч. Негусто, честно говоря.

Красно-белые сами вино-
ваты - который сезон всмят-
ку.  Тренерская чехарда  - 
наставники меняются как 
перчатки. А результата все 
нет. Оттого и болельщиков 
на трибунах сильно поубави-
лось. Так что титул «народной 
команды» давно пора отдать 
«Зениту».
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С НЕБА «ЗОЛОТО» УПАЛО

КОРОЛИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ СТАТИСТИКА

 ■ По доносу украинцев нашего 
гребца лишили нейтрального ста-
туса.

БАН ЗА ЛАЙК
Дело было в Венгрии, где разыгрыва-

лись олимпийские лицензии. Там Ми-
хаил Павлов, к слову, четырехкратный 
чемпион мира, должен был стартовать 

на каноэ-двойке с Захаром Петровым 
на дистанции пятьсот метров. Украин-
цы тут же подняли хай и потребова-
ли снять их с соревнований. Дескать, 
двойка - это уже команда, а российским 
командам, согласно вердикту МОК, 
выступать на Олимпиаде запрещено.

Поначалу в международной федера-
ции гребли от наскоков незалежников 
отмахнулись как от назойливой мухи. 
Но Томас Бах, если помните, сам го-
ворил, что его контора договорилась 
с украинцами, чтобы те шпионили за 
россиянами. И вот пожалуйста - уже 
в день старта фамилия Павлова исчез-
ла из заявочного протокола. А между-
народная федерация, резко прогнув-
шись, сообщила о лишении нашего 
спортсмена нейтрального статуса. При-
чина? Он поставил лайки под видео 
с выступлением Владимира Путина, 
где российский лидер говорил на тему 
военной спецоперации.

- Кто-то сообщил? Безусловно, ну 
а кто - догадайтесь сами, - сказал ру-
ководитель Всероссийской феде-
рации гребли на байдарках и каноэ 
Евгений Архипов.

А что тут гадать? Украинские «дру-
зья». Для самостийников стукачество, 
похоже, стало нормой, которую к тому 
же поощряет лично Томас Бах.

НЕЧТО НА ШПИЛЬКАХ
Но олимпийскую лицензию 

наши все равно завоевали. 
Вместо Павлова с Петровым на 
дистанцию в экстренном по-
рядке вышел экипаж Иван 
Штыль  - Алексей Коро-
вашков. И финишировали 
первыми. Путевка в Париж 
в кармане. Но если они 
действительно захотят 
там выступить, им надо 
быть предельно осто-
рожными - украинцы будут 
отслеживать каждый их шаг. 
Каждое слово. Такова реальность 
а ля Томас Бах.

Но, честное слово, стоит ли 
вообще нашим спортсменам 
ехать на эти Игры, которые от-
части будут напоминать недавний 
конкурс «Евровидение» со все-
ми его содомитскими штучками? 
Факел с Олимпийским огнем по 
улицам французской столицы на 
торжественном открытии Игр поне-
сет нечто на шпильках - трансвестит 
по кличке Минима Гест. Настоя-
щее имя бывшего мужика Артур 
Рейно. Расписное существо, чье 
тело, даже лицо, сплошь покры-
то татуировками, как сообщается, 

понесет огонь в полном 
«боевом снаряжении» - 
в платье, корсете, пари-
ке и на 25-сантиметро-
вых каблуках. Зрелище 
будет - полный абзац.

По степени безнрав-
ственности организа-
торы Игр явно хотят 
быть впереди плане-
ты всей. Мэрия Пари-
жа в восторге. Многие 
французы в шоке и не-
годовании, о чем пишут 

в соцсетях. На что мэр 
столицы Анн Идальго (та 
самая, которая заявляла, 
что российским и бело-
русским спортсменам 
будут не рады в Пари-
же) напомнила, что наез-
жать на «радужных» во 
Франции - преступление, 
карающееся реальным 
сроком. И дала указивку 
прокуратуре отслеживать 

подобные комментарии 
и  принимать меры. Веселая 
будет Олимпиада, ничего не 
скажешь.

СТУКАЧЕСТВО - НОРМА ЖИЗНИ
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МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

И эта Чучолина понесет 
священный факел?!  
МОК окончательно спятил.

Сан Саныч 
Севидов.

Вместе с футболистами ликовал весь Питер. А вечером зажглись ростральные  
колонны на стрелке Васильевского острова, что случается только по очень  
значимым событиям.

Михаил Павлов вполне мог выиграть  
в Париже медаль, если бы не киевские  
сексоты.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
07.45, 09.45, 12.45 «Путевые 

заметки Александра 
Малькевича» (12+)

08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.20 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «ЗЕРКАЛО ДЛЯ ГЕРОЯ» (16+)
15.45, 23.40, 04.40 «Фабрика кино. 

Дом, где живет кино 
(с субтитрами)» (12+)

16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.05, 00.05, 05.05 «Наши» (12+)
21.10 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.20, 03.10 «ПРОСТО САША» (12+)
00.45 «Что в имени... Витебск» (12+)
05.15 «Городской роман. Великий 

Новгород - Полоцк» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Ветка» (12+)
09.15 «Будьте здоровы» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени... 

Брестская крепость» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «ПРОСТО САША» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Клен» 

(12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15 «Культ культуры. Гедиминас 

Таранда» (12+)
22.15, 03.10 «МАКАРОВ» (16+)
05.15 «Городской роман. Владимир - 

Бобруйск» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Тошка и его друзья». 
Мультфильм (0+)

06.10 «Тошка и его друзья. Тошка 
спешит на помощь». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Тошка и компьютерный 
монстр». Мультфильм (0+)

06.35 «Тошка и его друзья. Есть 
контакт». Мультфильм (0+)

06.50 «Тошка и его друзья.
Дополненная реальность». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

08.00 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)

09.35, 23.00 «НЕБЕСНЫЙ СУД» 
(16+)

16.45 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

17.55 «Концерт Стаса Михайлова 
«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

20.00 «Минск - Москва» (12+)
20.30 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» 

(12+). 
   1744 год. Российская империя. 

Будучи бездетной, но при этом 
желая окончательно закрепить 
на российском престоле свою - 
«петровскую» - линию династии 
Романовых, императрица 
Елизавета Петровна решает 
женить своего привезенного из 
Пруссии племянника Карла Петера 
Ульриха на какой-нибудь знатной 
европейской «принцессе»...

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильм (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Долгушин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки 

Александра Малькевича» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Возрождение. Е. Глебов» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАКАРОВ» (16+)
15.15 «Карта Родины (с субтитрами)» 

(12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+) (16+)
18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ОХОТА НА 

ЕДИНОРОГА» (12+)
23.40, 04.40 «Фабрика кино»(12+)
05.15 «Городской роман. Вологда - 

Гродно» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15 «Легенды русского балета. 

Фокин» (12+)
07.45, 12.45 «Путевые заметки» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Возрождение» (12+)
09.15 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 00.45 «Что в имени...» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Плесецк. Таежный 

космодром» (12+)
13.10 «ОХОТА НА ЕДИНОРОГА» (12+)
14.40 «Фабрика кино» (12+)
15.15 «Карта Родины» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.05, 01.05 «ГАЛИНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «ЖИВИ И ПОМНИ» 

(16+)
05.15 «Городской роман. Выкса-

Жлобин» (12+)
05.45 «Стройка века» (12+)

06.00 «Прелюдия и фуга». Мультфильм 
(0+)

06.10 «Необычный детский сад». 
Мультфильм (0+)

06.25 «Лиса и журавль». Мультфильм 
(0+)

06.35 «Ложка для солдата». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
06.55 «Волшебная книга». Мультфильм 

(0+)
07.10 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
07.15 «Тошка и его друзья». 

Мультфильм (0+)
 08.30 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
09.55 «Загадочный патомский 

кратер» (12+)
10.35 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.00 «Концерт Стаса Михайлова 

«Небеса». Музыкальная 
программа (16+)

17.10 «НОВЕНЬКИЙ» (12+)
19.05 «Наши люди. Тимур 

Ведерников» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
20.15 «Путевые заметки Александра 

Малькевича» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00, 04.35 «ПЕРВЫЕ НА ЛУНЕ» 

(12+)
22.25 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
02.10 «ВИВАТ, ГАРДЕМАРИНЫ!» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (0+)

06.50 «Рыбка по имени Нельзя». 
Мультфильм (0+)

07.40 «Марк Шагал. Начало». 
Мультфильм (6+)

07.55 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (0+)

 08.15 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.55, 16.05 «По реке Мае. 

Маршрутом романа Григория 
Федосеева «Смерть меня 
подождет» (12+)

10.40 «ГАЛИНА» (16+)
14.20 «СУВОРОВ. ВЕЛИКОЕ 

ПУТЕШЕСТВИЕ» (6+)
15.50 «Фабрика кино. 

Союзмультфильм 
(с субтитрами)» (12+)

16.50 «МУЖЧИНА В МОЕЙ ГОЛОВЕ» 
(12+)

18.55 «Большой театр». И жизнь, 
и слезы, и триумф...» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.10 «ТЫ ЕСТЬ...» (12+)
22.50 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
01.45 «ГАРДЕМАРИНЫ 3» (12+)
03.40 «Карта Родины. Глубокое 

(с субтитрами)» (12+)

14 июня 15 июня 16 июня

10 июня 11 июня 12 июня 13 июня

Юлия НОВИЦКАЯ

Когда отмечаем Новый год, 
8 Марта или день рождения, 
принято накрывать празд-
ничный стол. И космонавты 
в этом случае не исключение. 
На орбите они тоже отмечают 
праздники. И тоже накрывают 
столы. Только не такие, как у 
нас на Земле, а космические.

Например, когда американ-
ские астронавты отмечают 
День благодарения, то при-
глашают всех остальных чле-
нов экипажа. И на  стол ставят 
праздничную индейку. Прав-
да, не целую, а кусочками 
в консервах или в герметич-
ном пакете. Главное - тради-
ции соблюдены.

Космическая еда отлича-
ется от привычной земной. 
Но все равно вкусная. По 
крайней мере так уверяют 
космонавты, когда спраши-
ваю,  какая вкуснее - домаш-
няя  земная или космическая.

На фотографиях, которые 
наши ребята выкладывают 
в  соцсетях, видно, что на 
праздничных столах у них 
могут присутствовать свежие 
фрукты и овощи - мандари-
ны, апельсины, яблоки, по-
мидоры. Это бывает, только 
если незадолго до праздни-
ка к ним прилетел грузовик. 
В него обычно загружают не-
сколько килограммов чего-
нибудь «свеженького».

На новогоднем столе у на-
шего экипажа по традиции 
черная икра. По вкусу не со-
всем обычная, поскольку го-
товят ее по специальной тех-
нологии - прессованная, как 
пластилин. Можно даже ска-
зать, что жесткая. Еще ставят 
все самое вкусное, что есть 
в рационах питания и бонус-
ных контейнерах: креветки, 
крабы, рагу из телятины, рис 
с овощами, запеченные ба-
клажаны, осетрина, шоколад-
ный сыр…

Когда летал астронавт Тома 
Песке, то было и несколько 
французских блюд от луч-
ших  поваров: филе кури-
цы  со сморчками, мясо в вин-
ном соусе и фруктовый кекс. 
Их  приготовил  шеф-повар 
одного из парижских рестора-
нов с двумя мишленовскими 
звездами.

КРАБЫ И ФИЛЕ 
СО СМОРЧКАМИ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько обсу-
дили переговоры Путина и Си Цзиньпина, догово-
ренности с Лукашенко и учения НАТО у границ РБ. 
А также визит Владимира Путина в Среднюю Азию.

Андрей Белоусов выступил на заседании Совета 
министров обороны ОДКБ. Говорил про СВО, по-
ставки вооружения Украине странами НАТО, ра-
кетные удары по Крыму и новым территориям РФ.
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Олег БАЛОБИН

 ■ Судьба подарила «Зениту» оче-
редной высший титул.

WHO IS WHO
На питерской улице опять праздник. 

«Зенит» - вновь чемпион страны. При-
чем в шестой раз подряд. Но 
сейчас тот самый случай, 
когда можно сказать, 
что «золото» в копилку 
клуба с берегов Невы 
упало с неба. Подарок 
судьбы.

Развязка чемпио-
ната получилась, как 
в лихо закрученном де-
тективе, когда до самых 
финальных страниц неиз-
вестно, who is who. Все реши-
лось в последнем туре. На выс-
шую награду претендовали аж 
три коллектива - «Зенит», «Краснодар» 
и «Динамо». От самого «Зенита» в этой 
зарубе, по сути, ничего не зависело. Все 
решалось в Краснодаре, где местные 
«быки» сошлись как раз с «Динамо». 
Москвичам, чтобы стать чемпионами, 
хватило бы ничьей. Задача абсолютно 
по силам. Не случайно многие экспер-
ты в своих прогнозах заранее вешали 
«золото» на грудь бело-голубым. Увы-с! 
«Динамо» проиграло - 0:1. Хотя созда-
ли кучу голевых моментов. Обстучали 
все штанги ворот краснодарцев, но 
мяч, словно заговоренный, не хотел 
залетать в сетку. А может, и правда 
заговоренный?

ПОПАЛ В ЧЕРНЫЕ  
СПИСКИ
Тут же все сразу вспомнили не-

официальную причину, якобы из-за 
которой клуб не может добиться ре-
зультатов почти полвека. А случилось 
вот что. В феврале 1979 года команда 
отправилась в турне в США. Динамов-

цев тогда возглавлял один из корифеев 
тренерского цеха - легендарный Алек-
сандр Севидов. Карьеру наставника на 
серьезном уровне он начинал, кстати, 
в минском «Динамо», в котором от-
работал семь лет еще в шестидесятых 
и взял с ними «бронзу» чемпионата 
в 1963 году. А с москвичами выиграл 

«золото» и Кубок.
И тут поездка в Штаты. 
В Лос-Анджелесе Севи-

дов встретился со сво-
им старым знакомым, 
уехавшим туда на 
ПМЖ. Давние друзья, 
не видевшиеся много 
лет, погуляли по горо-

ду, поужинали в ресто-
ране, выпили, закусили, 

вспомнили молодость. Что 
в этом страшного? Но «Дина-

мо» - коллектив, что называется, 
конторский: КГБ и МВД в курато-

рах. И кто-то из руководства команды 
накатал наверх донос, что, дескать, 
Севидов, - не просто тренер, а еще 
и офицер, подполковник, член КПСС  - 
якшается с предателями Родины.

Тогда ведь всех эмигрантов заноси-
ли в эту неприкасаемую категорию. 

И делу дали ход. Едва команда верну-
лась из-за океана, Севидова вызвали 
на ковер и отстранили от должности. 
В  один день Заслуженный тренер 
СССР остался без работы. Неспра-
ведливость больше всего разозлила 
супругу Севидова. Она пришла к ру-
ководству команды и прямым текстом 
высказала все, что о них думает. А уже 
уходя, обернулась и добавила: «Будьте 
вы прокляты, ваш клуб никогда не ста-
нет чемпионом, раз вы так поступили 
с моим мужем!» И хлопнула дверью.  

Боссы клуба тогда только посмея-
лись: мол, чего в сердцах не наговорит 
женщина. Болельщики же не смеются 
до сих пор. Наверняка совпадение, 
но чемпионство для бело-голубых 
остается недостижимой целью. Не-
сколько раз казалось - «золото» уже 
в руках. Но всякий раз оно вырыва-
лось, словно скользкая рыба. Как и 
теперь в Краснодаре. Сыграй вничью, 
делов-то, и накрывай банкетную по-
ляну. Но опять - облом. Вот и не верь 
после этого в мистику. 

 ■ Пора отдать питерско-
му клубу титул «народной 
команды».

Над «Зенитом», к счастью 
для его болельщиков, ника-
ких проклятий не висит. Да-
же фортуна, известная своей 
капризностью, улыбается пи-
терцам, как говорится, во все 
тридцать два. Хотя нынешнее 
«золото», как признался глав-
ный тренер команды, - самое 
тяжелое за последние годы. 

Но клуб стал самым-самым 
уже в десятый раз, сравняв-
шись по «золотому» показа-
телю с московским «Спар-
таком».

И это не единственная вер-
шина, покоренная питерцами 
в этом сезоне. По подсчетам 
статистиков, из УЕФА «Зе-
нит» стал самым популярным 
клубом Восточной Европы. 
В расчет бралась посещае-
мость матчей. По этому кри-
терию питерцы вне конкурен-

ции. На их матчи в среднем 
приходило 28 158 зрителей. 
На втором и третьем местах 
с  приличным отставанием 
расположились два клуба 
из Польши - «Лех» (24 852) 
и «Легия» (24 716). Чуть-чуть 
не дотянул до тройки призе-
ров «Краснодар» - 23 623 бо-
лельщика.

А где же «Спартак», кото-
рый испокон веков считается 
в России вроде бы как самым 
народным и популярным? 

В этом рейтинге он только 
тринадцатый. Публика не 
очень жаловала его своим 
вниманием - чуть больше пят-
надцати тысяч в среднем за 
матч. Негусто, честно говоря.

Красно-белые сами вино-
ваты - который сезон всмят-
ку.  Тренерская чехарда  - 
наставники меняются как 
перчатки. А результата все 
нет. Оттого и болельщиков 
на трибунах сильно поубави-
лось. Так что титул «народной 
команды» давно пора отдать 
«Зениту».
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С НЕБА «ЗОЛОТО» УПАЛО

КОРОЛИ ВОСТОЧНОЙ ЕВРОПЫ СТАТИСТИКА

 ■ По доносу украинцев нашего 
гребца лишили нейтрального ста-
туса.

БАН ЗА ЛАЙК
Дело было в Венгрии, где разыгрыва-

лись олимпийские лицензии. Там Ми-
хаил Павлов, к слову, четырехкратный 
чемпион мира, должен был стартовать 

на каноэ-двойке с Захаром Петровым 
на дистанции пятьсот метров. Украин-
цы тут же подняли хай и потребова-
ли снять их с соревнований. Дескать, 
двойка - это уже команда, а российским 
командам, согласно вердикту МОК, 
выступать на Олимпиаде запрещено.

Поначалу в международной федера-
ции гребли от наскоков незалежников 
отмахнулись как от назойливой мухи. 
Но Томас Бах, если помните, сам го-
ворил, что его контора договорилась 
с украинцами, чтобы те шпионили за 
россиянами. И вот пожалуйста - уже 
в день старта фамилия Павлова исчез-
ла из заявочного протокола. А между-
народная федерация, резко прогнув-
шись, сообщила о лишении нашего 
спортсмена нейтрального статуса. При-
чина? Он поставил лайки под видео 
с выступлением Владимира Путина, 
где российский лидер говорил на тему 
военной спецоперации.

- Кто-то сообщил? Безусловно, ну 
а кто - догадайтесь сами, - сказал ру-
ководитель Всероссийской феде-
рации гребли на байдарках и каноэ 
Евгений Архипов.

А что тут гадать? Украинские «дру-
зья». Для самостийников стукачество, 
похоже, стало нормой, которую к тому 
же поощряет лично Томас Бах.

НЕЧТО НА ШПИЛЬКАХ
Но олимпийскую лицензию 

наши все равно завоевали. 
Вместо Павлова с Петровым на 
дистанцию в экстренном по-
рядке вышел экипаж Иван 
Штыль  - Алексей Коро-
вашков. И финишировали 
первыми. Путевка в Париж 
в кармане. Но если они 
действительно захотят 
там выступить, им надо 
быть предельно осто-
рожными - украинцы будут 
отслеживать каждый их шаг. 
Каждое слово. Такова реальность 
а ля Томас Бах.

Но, честное слово, стоит ли 
вообще нашим спортсменам 
ехать на эти Игры, которые от-
части будут напоминать недавний 
конкурс «Евровидение» со все-
ми его содомитскими штучками? 
Факел с Олимпийским огнем по 
улицам французской столицы на 
торжественном открытии Игр поне-
сет нечто на шпильках - трансвестит 
по кличке Минима Гест. Настоя-
щее имя бывшего мужика Артур 
Рейно. Расписное существо, чье 
тело, даже лицо, сплошь покры-
то татуировками, как сообщается, 

понесет огонь в полном 
«боевом снаряжении» - 
в платье, корсете, пари-
ке и на 25-сантиметро-
вых каблуках. Зрелище 
будет - полный абзац.

По степени безнрав-
ственности организа-
торы Игр явно хотят 
быть впереди плане-
ты всей. Мэрия Пари-
жа в восторге. Многие 
французы в шоке и не-
годовании, о чем пишут 

в соцсетях. На что мэр 
столицы Анн Идальго (та 
самая, которая заявляла, 
что российским и бело-
русским спортсменам 
будут не рады в Пари-
же) напомнила, что наез-
жать на «радужных» во 
Франции - преступление, 
карающееся реальным 
сроком. И дала указивку 
прокуратуре отслеживать 

подобные комментарии 
и  принимать меры. Веселая 
будет Олимпиада, ничего не 
скажешь.

СТУКАЧЕСТВО - НОРМА ЖИЗНИ
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МАРАЗМ КРЕПЧАЛ

И эта Чучолина понесет 
священный факел?!  
МОК окончательно спятил.

Сан Саныч 
Севидов.

Вместе с футболистами ликовал весь Питер. А вечером зажглись ростральные  
колонны на стрелке Васильевского острова, что случается только по очень  
значимым событиям.

Михаил Павлов вполне мог выиграть  
в Париже медаль, если бы не киевские  
сексоты.
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4. ПОБРЕНЧАТЬ 
НА ГИТАРЕ

Чем дальше в лес, тем ярче впечат-
ления. Второй год подряд в маленьком 
городке Пружаны на краю Беловежской 
пущи соберутся любители русского 
(и  не только) рока. Имена на афишах 
говорят о многом: «Браво» и «Мораль-
ный кодекс», «Чиж & Co» и «Кино», 
«Парк Горького» и Джо Линн Тернер из 
Deep  Purple… Всего тринадцать крутых 
команд. Фестиваль «Солнцестояние» 
обещает стать одним из ярчайших му-
зыкальных событий этого лета!

Из Минска в Пружаны организуют ав-
тобусные туры по принципу «все вклю-
чено» - для тех, кто не хочет думать, где 
запарковать машину и как найти свою 
палатку среди сотен чужих.

 ✒ КОГДА: 29 - 30 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 700 российских рублей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Летом хочется проводить на свежем 
воздухе как можно больше времени. Исто-
рические, музыкальные и этнофестивали 
к этому располагают! 2. ОТДОХНУТЬ 

ПО-КОРОЛЕВСКИ
Лучшая декорация к балету или 

опере летом - природные ландшаф-
ты или фасады реального замка. 
Именно поэтому Большой театр Бе-
ларуси уже в четырнадцатый раз 
завершает сезон в Несвижском 
дворцово-парковом комплексе. 
Артисты, музыканты, костюмеры, 
режиссеры уже считают старинную 
резиденцию Радзивиллов своей 
второй сценой.

Традиционно спектакли и кон-
цертные программы проходят на 
нескольких сценических площад-
ках: во внутреннем дворе и Теа-
тральном зале замка, в городской 
Ратуше и в стенах красивейшего 
барочного костела Божьего Тела. 
Так что получите двойное удоволь-
ствие: будете рассматривать фре-
ски под Пуччини - восторг!

 ✒ КОГДА: 14 - 16 июня.
 ✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

3. ПОБЫВАТЬ В ЯГОДНОМ ДВОРЦЕ
Лунинецкий район славится сладкой, ароматной клубникой. 

Бесконечные плантации тянутся буквально за каждым частным домом, 
а жителей давно прозвали ягодными баронами. Местный оптовый ры-
нок находится в деревне с говорящим названием Дворец.

После рабочего сезона трудолюбивые клубничники устраивают 
шумный праздник. Песни, танцы и, конечно, море сладкого удо-
вольствия! Клубничные торты и компоты, варенья и вина, салаты 
и мороженое. Есть тут и свой конкурс красоты - клубничную ко-
ролеву выбирают не только по внешним данным, но и учитыва-
ют, сколько кило ягод она собрала. В награду - корона и шанс 
пройти в роскошном платье по сельским улицам.

Если клубника вам не по вкусу, не переживайте. В июле 
в Глубоком устраивают вишневый фест, а в августе в Шклове 
празднуют День огурца.

 ✒ КОГДА: конец июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

5. ПОКЛОНИТЬСЯ ПОДВИГУ
День города в Бобруйске отмечают 

выстрелами из орудий и свистом пуль. Правда, 
бутафорских. Ровно восемьдесят лет назад, в 
конце июня 1944-го, город был освобожден от 
немецко-фашистских захватчиков войсками 
I Белорусского фронта. В Бобруйском котле 
Красная армия блокировала несколько диви-
зий вермахта (больше 25 тысяч человек) и от-
крыла дорогу на Минск. Так началась одна из 
крупнейших наступательных операций в годы 
Великой Отечественной войны - «Багратион».

В память об этих событиях вблизи де-
ревни Щатково пройдет большой военно-
патриотический слет. Сотни реконструкто-
ров из Беларуси, России, Болгарии, Латвии, 
Эстонии, Израиля приедут, чтобы показать 
гостям те события.

 ✒ КОГДА: 28 - 30 июня.
 ✒  ГДЕ: д. Щатково, Бобруйский 
район.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 
В БЕЛАРУСИ

1.  ПОРОДНИТЬСЯ 
С БЛИЗКИМИ 
И ДАЛЕКИМИ

Все люди - братья. В этот тезис охотно ве-
ришь на фестивале национальных культур 
в Гродно. 35 диаспор соберутся в городе 
над Неманом, чтобы красочным карнавалом 
рука об руку пройти по старинным улочкам. 
Русские и татары, узбеки и азербайджанцы, 
китайцы и иранцы, аргентинцы и египтяне 
живут на белорусской земле в мире и дружбе. 
На многочисленных подворьях абсолютно 
бесплатно хозяйки представят аутентичные 
блюда и напитки.

Белорусская площадка будет самой 
большой и шумной. За лакомства отвеча-
ет Гродненский мясокомбинат. Можно бу-
дет пообщаться не только с белорусами из 
всех уголков страны, но и с теми, что давно 
живут за границей. Земляки на фестиваль 
мчат из российских Калининграда, Томска, 
из Латвии и Польши.

 ✒ КОГДА: 7 - 9 июня.
 ✒ ЦЕНА: бесплатно.
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Форсирование Березины - 
один из самых зрелищных 
эпизодов реконструкции.

Летом любители оперы 
и балета стремятся в Несвиж.

Эй, ромалэ, ай чавалэ!

Полесская дольче вита 
с ароматом клубники.
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